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Reporte Síntesis Informativa
29/Febrero/2024

SECRETARIO

(B084 Reforzarán México y Qatar cooperación bilateral en materia de comercio
agroalimentario e innovación en temas de agricultura en zonas áridas
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
sostuvo encuentros bilaterales con los ministerios de Comercio e Industria y el de
Municipalidad de Qatar y se reunió con Hassad Food el brazo inversor qatarí en los
sectores alimentario y agro industrial para identificar puntos de cooperación
tendientes a facilitar el comercio agroalimentario entre ambos países.
https://www.tierrafuerte.mx/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-bilateral-en-materia-de-
comercio-agroalimentario-e-innovacion-en-temas-de-agricultura-en-zonas-aridas/
https://poderdelanoticia.com/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-en-materia-de-
comercio/
https://campoyturismo.com.mx/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-bilateral-en-materia-
de-comercio-agroalimentario-e-innovacion-en-temas-de-agricultura-en-zonas-aridas/

(B078) Participa México en la Exposición Internacional de Horticultura de Doha,
Qatar; encabeza secretario Villalobos misión comercial
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), productores y
agroindustria del sector agroalimentario del país participarán en la celebración del
Día Nacional de México, en el marco de la Exposición Internacional de Horticultura
de Doha, en Catar, con la finalidad de promocionar productos hortofrutícolas
mexicanos de alta demanda en los mercados internacionales.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/participa-mexico-en-la-exposicion-
internacional-de-horticultura-de-doha-catar/

Mosaico rural / El CNA y las propuestas para el futuro del sector
agroalimentario / Luis P. Cuanalo Araujo
Hortalizas, oportunidad para la expansión del comercio de México con Medio
Oriente Anle la oportunidad que representa para México laexportación
agroalimentai ia.cn especial de hortalizas, el secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural, Víctor Villalobos Arambula, participó en la ceremonia oficial del Día
Nacional de México en la Exposición Internacional de Horticultura de Doha,
Qatar,la más importante de su tipo en la región. Ahí,el funcionario mexicano, junto
con productores nacionales, promociona el intercambio comercial de hortalizas,
cuyas exportaciones totales sumaron cerca de 7.4 millones de toneladas: el año
pasado, con un valor de 9,218 millones de dólares. Contra Réplica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000302nc.pdf
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https://www.tierrafuerte.mx/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-bilateral-en-materia-de-comercio-agroalimentario-e-innovacion-en-temas-de-agricultura-en-zonas-aridas/
https://poderdelanoticia.com/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-en-materia-de-comercio/
https://poderdelanoticia.com/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-en-materia-de-comercio/
https://campoyturismo.com.mx/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-bilateral-en-materia-de-comercio-agroalimentario-e-innovacion-en-temas-de-agricultura-en-zonas-aridas/
https://campoyturismo.com.mx/reforzaran-mexico-y-qatar-cooperacion-bilateral-en-materia-de-comercio-agroalimentario-e-innovacion-en-temas-de-agricultura-en-zonas-aridas/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/participa-mexico-en-la-exposicion-internacional-de-horticultura-de-doha-catar/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/participa-mexico-en-la-exposicion-internacional-de-horticultura-de-doha-catar/
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SECRETARÍA

(B086) Atenderá Agricultura a cerca de 92 mil productores con fertilizantes en
Michoacán y Coahuila
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que en los estados de
Michoacán y Coahuila se invertirán más 680 millones de pesos para impulsar la
producción de cultivos estratégicos, a través de la entrega gratuita y directa de
fertilizantes. Excélsior, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001321nc.pdf
https://www.angulo7.com.mx/2024/nacional/agricultura-invierte-680-mdp-en-fertilizantes-
para-productores-de-michoacan-y-coahuila/551274/

(B085) Aumenta Agricultura beneficiarios de fertilizante gratuito en Nayarit e
incorpora a los de cultivo de café y caña de azúcar
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que el estado de Nayarit
recibirá el programa Fertilizantes para el Bienestar por tercer año consecutivo y el
padrón de beneficiarios se incrementará hasta 30 mil, al integrar a los productores
de café y caña de azúcar.
https://miguelangelluna.mx/2024/02/28/aumenta-agricultura-beneficiarios-de-fertilizante-
gratuito-en-nayarit-e-incorpora-a-los-de-cultivo-de-cafe-y-cana-de-azucar/
https://poderdelanoticia.com/aumenta-agricultura-beneficiarios-de-fertilizante-gratuito-en-
nayarit-e-incorpora-a-los-de-cultivo-de-cafe-y-cana-de-azucar/
https://meridiano.mx/2024/02/28/aumenta-agricultura-beneficiarios-de-fertilizante-gratuito-
en-nayarit/

(B080) Entrega Agricultura fertilizante gratuito en tiempo récord en 28
estados
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que en lo que va
del año el programa Fertilizantes para el Bienestar ha otorgado insumos gratuitos
y de manera directa a los productores de 28 estados, lo que permite impulsar la
producción de alimentos para avanzar hacia la autosuficiencia alimentaria.
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/entrega-de-fertilizante-llega-en-tiempo-record-en-
28-estados/
https://meridiano.mx/2024/02/28/entrega-agricultura-fertilizante-gratuito-en-tiempo-record-
en-28-estados/

(B079) En cuaresma, garantizan productores abasto de pescados y mariscos de
producción nacional y precios accesibles: Agricultura
En centrales de abasto, tiendas de autoservicio, pescaderías y mercados del país se
encuentra garantizada la disponibilidad de una amplia variedad de pescados y
mariscos de producción nacional para consumir durante la presente temporada
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de Cuaresma, con precios accesibles, calidad y alto valor nutricional, informó la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/garantizan-abasto-de-pescados-y-
mariscos-de-produccion-nacional-y-precios-accesibles/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/28/garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-
produccion-nacional-y-precios-accesibles/

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura/ SENASICA
Si viajas con frecuencia al extranjero y llevas a tu mascota. Regístralo en el
Programa Mascota Viajero Frecuente y… Evita contratiempos e Infórmate en: 55
5905 1000 ext. 52260 y 52261 o al correo: programa.mascota@senasica.gob.mx.
Milenio Diario, 17/ Contra Réplica, 14/ La Jornada, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000309nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001530nc.pdf

Desplegado /Gobierno de México /Secretaría de Agricultura /SENASICA
Gobierno de México. Productora/ productor ¡pon mucha atención! México es libre
del gusano barrenador del ganado.Toma precauciones, revisa tus animales y
reporta. Si detectas: Depresión Falta de apetito. Heridas infectadas. Más
información Notifica al 55 59051000 ext. 51236 y 51242 Proteger la producción
ganadera es tarea de todas y todos Senasica, salud para las plantas y animales. La
Prensa, 6, 19 / Jornada, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001041nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001425nc.pdf

Desplegado /Gobierno de México /Secretaría de Agricultura /SENASICA
Aviso a las y los productores. Acércate a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural y forma parte de las acciones para lograr un sector agroalimentario más
sostenible y resiliente. La Prensa, 6/ El Heraldo de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001044nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001744nc.pdf

Desplegado / Gobierno de México / Secretaría de Agricultura
¡Mantengamos a México libre!. Si detectas, amarillamiento de las hojas desde los
bordes hacia la nervadura central. Hojas secas y adheridas al pseudotallo (efecto
falda hawaiana). Aberturas en la base del pseudotallo. El Sol de México, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000640nc.pdf

Sedena se alista ante incendios forestales
En entrevista con La Razón, el coronel de artillería Elizandro Cuamea López, jefe de
la Subsección de Protección Civil de la Sedena, , comentó que cuentan con un

https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-y-precios-accesibles/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-y-precios-accesibles/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/28/garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-y-precios-accesibles/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/28/garantizan-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-y-precios-accesibles/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000309nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001530nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001041nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001147nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001044nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001744nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000640nc.pdf
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programa de disparo de nubes con yoduro de plata, para provocar lluvias y aliviar
la situación de los estados, principalmente en el centro y norte del país, que es
donde hay mayor sequía, el cual fue solicitado por la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader) el año pasado. La Razón, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000849nc.pdf

AGRICULTURA

Entregan apoyo a pueblos originarios en Chihuahua
Dentro del programa de apoyo a pueblos originarios, la gobernadora de
Chihuahua, María Eugenia Campos, destacó las estrategias Juntos por la Sierra
Tarahumara y contra la sequía, donde se distribuyen alimentos y otros insumos
básicos. Mediante un trabajo conjunto entre autoridades estatales, municipales y
tradicionales, la Secretaría de Pueblos y Comunidades Indígenas (SPyCl) entregó
100 toneladas de maíz y frijol, a más de 5 mil familias de las localidades de
Samachique, Aboreachi, Agua Azul y Cieneguita, en el municipio de Guachochi.
Excélsior, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001221nc.pdf

Más incendios en Edomex, consecuencia de la sequía y calor extremo por el
cambio climático: ASS
En Probosque "También queremos capacitar a nuestros silvicultores para ser más
eficientes y más seguros en el trabajo del combate. Les estamos dando cursos de
capacitación". Esta acción también se lleva a cabo con agricultores y ganaderos, ya
que dijo, muchas veces el fuego se propaga por las quemas agrícolas y por las que
también hacen los pastores para regenerar los pastos, indicó el titular Alejandro
Santiago Sánchez Vélez. Porton, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000777nc.pdf

Inversiones / Bebidas Espirituosas
Francisco Baeza, jefe de casa Herradura a partir de mañana Francisco Baeza se
convertirá en vicepresidente y gerente general de la compañía destilería de tequila
Casa Herradura y de Ron Diplomático, ambas propiedad de la tercera mayor
distribuidora de bebidas espirituosas en participación de mercado mundial, la
americana Brown-Forman. Milenio Diario, 32
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001054nc.pdf

El BdM rebaja a 2.8% la proyección sobre crecimiento en 2024
El Banco de México (Banxico) disminuyó la proyección de crecimiento para la
economía de nuestro país de 3% a 2.8% para 2024. La Junta de Gobierno del banco
central mexicano estimó que hubo un comportamiento dinámico en los tres
primeros trimestres de 2023, aunque reconoció que al cuarto hubo una mayor

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000849nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001221nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000777nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001054nc.pdf
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desaceleración a la prevista. Explicó que dentro del sector de las actividades
primarias (donde se incluye la agricultura) descendió 1% entre octubre y diciembre
y las actividades secundarias cayeron 0.1% contra el trimestre anterior. 24 Horas, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000805nc.pdf

Nearshoring dejará ganancias de 168 mil mdd
Entre las primeras señales del nearshoring destacaron anuncios de Consteilation
Brands, Tesla, Pacific Ltd., Alamos Gold y Microsoft. Los sectores con más potencial
son automotriz, agroindustria, farma, transporte y equipo de cómputo. El Financiero,
8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001565nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

Casi 40% del hato ganadero en Sonora se perdió por la sequía
La sequía que afecta a Sonora ha provocado una disminución del hato ganadero
del 37.5 por ciento, lo que ha obligado a productores del sur del estado a vender
anticipadamente sus becerros a Estados Unidos. Otros han debido dejar la
actividad pecuaria a causa de las complicaciones económicas por la falta de agua
en la entidad, dio a conocer Juan Carlos Ochoa Valenzuela, presidente de la Unión
Ganadera Regional del estado. La Jornada, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001579nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Microplásticos afectan más a los ribereños
Una investigación científica realizada en Puerto Morelos, Quintana Roo, reveló que
la presencia de microplásticos en peces de importancia comercial depende de la
movilidad de la especie y el método que el sector ribereño utiliza para la captura.
De acuerdo con el estudio publicada en la revista Marine Btology Journal, los
peces que más microplásticos tienen en su tracto digestivo son los que viven en
un área de distribución pequeña y los que son atrapados con línea de mano (hilo
de nylon, plomos y anzuelo), en aguas poco profundas cerca de la costa. Excélsior, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001194nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Prevé Banxico año complejo
El Banco de México (Banxico) aumentó de 4.3 a 4.7 por ciento su estimación de la
inflación para el primer trimestre del año y anticipa que el País crecerá menos en
2024. La previsión para el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) este año
bajó de 3 a 2.8 por ciento. Reforma, 2

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000805nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001565nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001194nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001390nc.pdf

Herdez con ingresos récord en el 2023
Las acciones de Grupo Herdez, empresa de alimentos procesados y de helados en
México, subieron 2.22%, a 49.59 pesos por unidad, en la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) el miércoles tras reportar ventas récord y aumento de casi 47% en la utilidad
neta del 2023. Destacó que en el segmento de Conservas, como mayonesa, puré
de tomate, mole, especias y pasta. El Economista, 24
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000845nc.pdf

ONU: 576 mil habitantes de Gaza, aún pasó de la hambruna
Al menos una cuarta parte de la población de Gaza, unas 576 mil personas, están a
un paso de la hambruna y prácticamente la totalidad necesita alimentos de forma
desesperada, lo que provocó que algunos camiones con ayuda fueran tiroteados,
saqueados y asaltados por gente hambrienta, informaron ayer altos funcionarios
de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Jefes de las agencias de
alimentación y agricultura de la ONU describieron un panorama desolador en el
cual 2.3 millones de gazatíes enfrentan niveles críticos de inseguridad alimentaria,
en especial en el norte de la franja, donde el orden civil se resquebraja, ante la falta
de comida y otros suministros básicos. La Jornada, 36
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001404nc.pdf

Todavía no hemos ganado la batalla a la inflación, aclara Banxico
El país no le "ha ganado la batalla" a la inflación o alza general de precios y su
impacto en el bolsillo de los mexicanos será "persistente" por lo menos durante el
próximo año y medio, alertó el Banco de México (Banxico). Refirió que una prueba
de dicho riesgo está en el precio de productos como las frutas, verduras y
alimentos medidos a través de la inflación no subyacente que volvió a subir desde
finales del año pasado, provocando que la inflación general repuntará a 4.88% en
enero de 2024. Publimetro, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000485nc.pdf

Banxico rebaja el PIB de 3.0 a 2.8% en 2024
Los integrantes de la Junta de Gobierno coincidieron en que la inflación general ha
mantenido una tendencia descendente, pero que en los meses de noviembre y
diciembre de 2023, así como en enero pasado se observaron presiones alcistas,
impulsadas por los precios de alimentos y de los servicios. Ovaciones, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001281nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Reconocen esfuerzos de Bimbo contra cambio climático

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001390nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000845nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000485nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001281nc.pdf
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Bimbo fue la única empresa mexicana de alimentos en ser reconocida por la
organización no gubernamental CDP gracias a sus esfuerzos globales para
combatir los efectos del cambio climático. La firma recibió la calificación más alta
en el ranking 'TheAList 2023', debido a la transparencia y claridad con la que la
empresa informó sobre sus progresos y objetivos. El 92 % de la energía eléctrica
que utiliza la empresa proviene de fuentes renovables. "Este reconocimiento que
nos otorga CDP nos llena de orgullo a todos los que somos parte de Grupo Bimbo.
El Financiero, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001449nc.pdf

Acusan a la Conagua de saquear acuífero
En las inmediaciones de la carretera ZumpangoCuautitlán, en el lugar conocido
como el acuífero CuautitlánPachuca, perteneciente al Estado de México, fueron
instaladas diversas máquinas para perforar el subsuelo, abrir pozos y extraer el
agua con la finalidad de combatir la sequía que padece el Valle de México. El
Universal, Yalina Ruiz, P.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001106nc.pdf

Mapa de sequía en México por escasez de agua
Este 2024, el estado de Chihuahua afronta su peor sequía de las últimas cuatro
décadas al acumular entre junio y agosto solamente 103 milímetros de lluvia, que
son por mucho las menores precipitaciones pluviales desde 1985, según el registro
histórico de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). De acuerdo con el Monitor
de Sequía de (Conagua), algunas entidades enfrentan una severa 'deshidratación',
debido a que reciben muy pocas lluvias, lo que resulta en un limitado
abastecimiento de las presas, que afectan severamente la ganadería, la agricultura
en estados como Sonora, Chihuahua y Coahuila aún padecen condiciones de
sequía extrema. Unomásuno, P.p 1-6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000123nc.pdf

Declaran emergencia por escasez de agua en Sonora
El Gobierno de Sonora declaró situación de emergencia por las condiciones de
sequía que afectan al 98.6 por ciento del territorio en la entidad.
Las medidas de emergencia incluyen un programa de inducción de lluvias, apoyo
en el acarreo de agua potable en pipas para los sectores más vulnerables de la
población, suministro e instalación de equipos de bombeo autónomo para
suministro de agua potable y de uso pecuario. Para el agro, se proyecta la
construcción y rehabilitación de represas, para uso doméstico y para abrevaderos
para pequeños productores, así como el otorgamiento de créditos para pequeños
productores. El Independiente, 12 / El Día, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000347nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001449nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000123nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000505nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000347nc.pdf
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Congreso va contra bombas antigranizo
Ante la sequía que pega al Edomex, en el Congreso local analizarán prohibir las
bombas antigranizo u operación de avionetas que inhiben las lluvias, al
considerarse como un delito ambiental. La aridez se ha agravado en municipios
como Acambay, Aculco, Jilotepec y Soyaniquilpan. Campesinos de estos
municipios se han quejado por décadas sobre la inhibición de lluvias,
supuestamente por la empresa Bionatury un parque fotovoltaico, ubicado en el
vecino estado de Hidalgo. El Heraldo de México, 30/ La Tribuna, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000501nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000030nc.pdf

Anuncia gobierno de Edomex convenio con 13 empresas para paliar crisis
hídrica
La Secretaría del Agua estatal dio a conocer que firmará un convenio con 13
empresas a fin de que contribuyan con 300 litros de agua por segundo para hacer
frente al estrés hídrico que afecta la entidad y beneficiar a por lo menos 310 mil
mexiquenses. Acompañados por representantes empresariales, los funcionarios
anunciaron un plan solidario de la industria mexiquense con la ciudadanía, en
donde participarán las compañías Kimberly-Clark, Agua Capital, Bimbo,
Citibanamex, Orbia, Coca-Cola Femsa, Coca- Cola México, Bonafont, Liquimex,
Nestlé, Otek, así como los clubs de golf Bella Vista y Hacienda. La Jornada, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001576nc.pdf

DIARIO OFICIAL

Convenio de Coordinación para realizar acciones de verificación e inspección
vinculadas al control de la movilización agropecuaria, acuícola y pesquera, que
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Oaxaca.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5718437&fecha=29/02/2024#gsc.tab=0

COLUMNAS

De jefes / Crear conciencia por desperdicio de alimentos
En un país donde se desperdician más de 22.7 millones de toneladas de alimentos
al año, la startup mexicana Cheaf lanzó una campaña que busca abordar uno de
los problemas más urgentes de nuestra sociedad: el desperdicio de alimentos.
Para respaldar esta campaña, Cheaf ofrece un programa piloto donde las
empresas pueden probar su servicio y recibir asesoramiento para la gestión de sus
mermas. La meta es clara: iniciar la adopción de prácticas sustentables para que
los restaurantes contribuyan a la protección del planeta mientras obtienen
ventajas competitivas para su negocio. "Con humor, queremos concientizar a las
empresas que venden alimentos sobre su desperdicio. El Financiero, 21

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000501nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001576nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5718437&fecha=29/02/2024#gsc.tab=0
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001474nc.pdf

Inversiones /Envía Reporte
Sancionan a Bachoco por omisión en BMV Desde el 28 de febrero se suspendió la
cotización de los certificados bursátiles emitidos por Bachoco, que preside Javier
Bours Casteló, luego de que la empresa no presentó su información financiera del
cuarto trimestre de 2023 ni divulgó las causas de su incumplimiento, por lo que no
habrá operaciones con la firma de alimentos. Milenio Diario, 32
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001054nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Del empleo y el ingreso/ Arturo Damm Arnal
En el cuarto trimestre de 2023, la población económicamente activa (PEA), integrada por los
mayores de 15 años que buscan trabajo (si lo encuentran se vuelven población ocupada
(PO); si no lo encuentra y siguen buscando, son población desocupada (PD)), sumó 61
millones, 60.5% de la población mayor de 15 años (100.8 millones). Según la actividad
económica en la que trabajan, ésta fue la distribución de la PO en el cuarto trimestre de 2023.
En el sector primario (agricultura, ganadería, silvicultura y caza), que aporta el 4.8% del
Producto Interno Bruto (PIB), trabajó el 10.8% de la PO. La Razón de México, 20
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000709nc.pdf

Brújula de cambio / La inflación en la 1Q de febrero baja ligeramente y se
animan los mercados / Rafael Abascal y Macias
EI Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI), en su informe
sobre la inflación de la primera quincena de febrero (1Q) del año en curso, nos
muestra una desaceleración de las presiones de los precios a la baja, con un índice
de 4.45% con cifras anuales, desde el 4.87% de la segunda quincena de enero,
fundamentalmente por la caída en los precios de frutas y verduras, componente
que había elevado los índices en los meses recientes. El Independiente, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000541nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO pide a Biden y Trudeau no apoyar guerra sucia electoral
El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró anoche el inmueble como
parte de las obras complementarias del Tren Maya. La antigua urbe fue centro
cultural, religioso y científico del periodo Posclásico Temprano (900-1200 dC) y es
Patrimonio de la Humanidad desde 1988. En su mensaje, el mandatario señaló:
desde que llegamos al gobierno decidimos comunicar las antiguas ciudades
mayas con ese medio de transporte. La Jornada, Emir Olivares, enviado, y Luis Boffil, P.p.1
https://www.jornada.com.mx/2024/02/29/

POLÍTICA

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001474nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001054nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000709nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024000541nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2024/02/29/
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Propone morenista 80 mil mdp para agua
Una nueva gestión del agua en el País significará una inversión de 80 mil millones
de pesos anuales que deben reflejarse desde el Presupuesto anual 2025, estimó
Alfonso Ramírez Cuéllar, titular de Sectores Productivos de la Coordinación
Nacional de la Defensa de la 4T. Como parte de una nueva gestión del agua que
recomendó la OCDE, se incluye un programa de tecnificación de riego para
aumentar las hectáreas con uso eficiente de este recurso, explicó. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001312nc.pdf

No hay cosas graves en seguridad.- AMLO
Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador no hubo "cosas graves" que
ameritaran ayer una reunión con los miembros del gabinete de seguridad ni
tampoco hoy. Apenas el lunes fueron asesinados Miguel Ángel Reyes, de Morena, y
Armando Pérez Luna, del PAN, aspirantes a la Alcaldía de Maravatío,
Michoacán.Ayer, el aspirante a la candidatura de Morena a la Alcaldía de San
Fernando, en Chiapas, Gabriel Orantes, denunció que fue víctima de un ataque
armado. Reforma, Antonio Baranda, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001256nc.pdf

Uno de cada 2 mexicanos apoya la autocracia
Cada vez son más los mexicanos que consideran que una autocracia, esto es, un
sistema con un líder fuerte capaz de tomar decisiones sin interferencia del
Parlamento o las cortes, seria una buenaforma de gobierno. De acuerdo con una
encuesta del Pew Research Center, aplicada en 24 países, México pasó de 27% de
apoyo a la autocracia en 2017 a 50% el año pasado. Aunque la democracia sigue
siendo el sistema de gobierno preferido por la mayoría a nivel global, el
entusiasmo ha caído significativamente en los últimos años. El Universal, Guadalupe
Galván, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001100nc.pdf

Canadá volverá a pedir visa a los mexicanos
Ante el crecimiento en el número de mexicanos que solicitan asilo, Canadá
impondrá nuevos requisitos de visado, de acuerdo con información dada a
conocer ayer por la Canadian Broadcasting Corporation (CBC), que precisó que
entrarían en vigor a partir hoy, a las 23:30 horas. El primer ministro de Quebec,
Frangois Legault, pidió en una carta al primer ministro canadiense Justin Trudeau
implementar de nueva cuenta el requisito de visa para frenar la ola de migrantes
mexicanos que solicitan asilo, porque se ha vuelto una situación insostenible.
"Estamos muy cerca del punto de ruptura, debido al número excesivo de
solicitantes de asilo que llegan a Quebec mes tras mes. Excélsior, Enrique Sanchez,
P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001312nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001256nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001100nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001166nc.pdf

Desacelerará economía por el proceso electoral 2024
El proceso electoral en el país enjunio próximo forma parte de los factores que
desacelerarán la actividad productiva en el segundo semestre de este año. Dado
este escenario, el Banco de México (Banxico) redujo de 3.0% a 2.8% su estimación
de crecimiento económico para 2024. En su Informe Trimestral el banco central
ajustó el intervalo de crecimiento del PIB, de 2.2 a 3.4%, desde 2.3% a 3.7% de la
estimación previa. El Financiero, Ana Martinez, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001448nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001166nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_29022024/29022024001448nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



LLEGÓ LA HORA y hoy en punto de la medianoche
inician las campañas presidénciales. Es una carrera
de dos, perdón, de tres. Tanto Claudia Sheinbaum
como Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez en
frentan varios retos complicados para tratar de conven
cer a un electorado diverso, multicultural, pluriétnico
y polarizado.
EL PRIMER TEMA que abordarán es el de la inseguridad.
La delincuencia sigue siendo una de las principales
preocupaciones para muchos mexicanos, tanto por
los altos niveles de violencia relacionada con el crimen

organizado, como por la impunidad que impera en el
sistema de justicia.
COMO ASPIRANTES a la Presidencia necesitarán ir más

allá de la crítica a la situación actual y proponer estra
tegias creíbles y efectivas. Pero lo más importante será
que la ciudadanía tenga una participación activa en
todo el proceso y no sólo hasta el día de la elección.
QUE sea exigente y crítica de las candidatas y el can
didato; y que formule sus propias propuestas y vías
de solución, para que sean tomadas en cuenta por el
próximo gobierno.

POR CIERTO que hoy en la UNAM será presentado un
estudio que bien podría servir de brújula para todos los
candidatos en la Ciudad de México y hasta los presi

denciales sobre uno de los principales y más urgentes
retos del país: el del agua.
DETRÁS del documento, además de la Universidad
Nacional, están la Red del Agua, el Centro Regional
de Seguridad Hídrica (que cuenta con el apoyo de
la Unesco) y Agua Capital. En el mismo se plantea no
sólo el problema, sino que se proponen soluciones tanto
para reducir la demanda y el desperdicio de agua, como
ampliar fuentes de abastecimiento y estrategias para
enfrentar los efectos del cambio climático. Sería bueno

que lo leyeran... y se comprometieran.

FINALMENTE alcanzó hueso, perdón, cargo público
Bertha Alcalde Luján. Luego de que fue impulsada
por la 4T para ser consejera presidenta del INE y minis
tra de la Suprema Corte, ayer se concretó lo que desde
inicios de febrero era un secreto a voces: su llegada a la
dirección general del ISSSTE. La flamante funcionaría
tiene ahora largos siete meses para demostrar por qué
la pusieron a cargo.

NO ES por ser malpensados, pero con el inicio de la
temporada electoral, en algunos estados están echando
la casa por la ventana para ofrecer espectáculos
sin cobrar.

AYER se anunció que en Puebla habrá shows de
Maluma, Alejandro Sanz, Enrique Iglesias y Marco
Antonio Solís, entre otros. Esto se suma al cartel en
Aguascalientes que incluye a la mismísima Christina
Aguilera y el británico Sting. Estos conciertos serán
de acceso libre... que no gratuito, porque se pagan con
los impuestos de todos.
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López Obrador teme a la prensa
independiente, por ello injuria y
hostiga a quienes la representan.

Intimidación
Daisy Mae le preguntó a Melis

sa, la joven esposa de Bill Ab
nen "¿Cómo es que tu marido

pesca siempre seis o siete truchas en
el río, y mi esposo jamás pesca ningu
na?". Explicó ella "Es que Bill tiene
un método infalible. Si al despertar
por la mañana su atributo de varón
está caído hacia el lado derecho, lan
za el anzuelo hacia ese lado. Si está
caído hacia el lado izquierdo, lo ti
ra hacia el lado izquierdo". Inquirió
Daisy Mae con curiosidad traviesa
"¿Y si no está caído?". Replicó Melis
sa "Ese día Bill no va a pescar"... (Ge
rald Moore, seguramente el pianista
acompañante más famoso en la his
toria de la música, decía que una de
las obras que más dificultad le pre
sentaban para acompañarlas bús
quenla mis cuatro lectores en YouTu
be era el lied de Schubert "Die Fore
lle", "La Trucha", cuando lo cantaba
Dietrich FischerDieskau, pues debía
imitar con el piano los giros de la tru
cha en el agua sin opacar la espléndi
da voz del gran barítono. A quienes
acompañan en el piano a cantantes
o instrumentistas les recomiendo la
lectura del ameno libro de Moore lla
mado "Am I too Loud?", "¿Estoy to
cando demasiado fuerte?")... De so
bra está decir que en el torcido árbol

de la 4T no se mueve una hoja si no
lo autoriza el amo, López Obrador.
Así, la absurda demanda del impío
Pío contra Loret de Mola debe en
tenderse como una acción tendien
te a intimidar a los periodistas libres
que critican al caudillo y señalan sus
excesos y los de su familia A la ma
nera de todos los dictadores, AMLO
teme a la prensa independiente; inju
ria y hostiga a quienes la representan
y llega a extremos tan risibles como el
de llamar "pasquín" a The New York
Times, uno de los periódicos más res
petados en el mundo. Desde luego,
los ciudadanos que no están ence
guecidos por la machacona y fascista
propaganda del tabasqueño se solida
rizan con Loret y reprueban la aviesa
demanda de que es objeto, atentato
ria no sólo contra el periodista, sino
contra la libertad de expresión, uno
de los pilares de la democracia De la
nada salió el mentado Pío, y a la na
da seguramente volverá cuando su
hermano ya no sea lo que ahora es.
El día que el desbocado Presidente
entregue la banda, los que forman su
banda de amigochos y parientes re
gresarán a la oscuridad de la que sa
lieron al amparo del autócrata Eso sí:
el regreso lo harán en Mercedes... La
mamá de Pepito se preocupó al ver

que su hijo tiraba siempre en la me
sa el vaso con la leche, y no acertaba
a tomar bien los objetos. Al parecer
tenía algún problema de motricidad.
Lo llevó con un especialista, que pro
cedió a examinar al chiquillo. "Dime
dónde está la nariz... Dime dónde
están los ojos... Dime dónde están
las orejas...". Pepito interrumpió al
facultativo: "Vamos con otro médico,
mamá. Este pendejo ni siquiera sabe
dónde están los órganos de los sen
tidos"... La abuelita de Pirulina se in
quietaba al ver el descoco de su nieta,
que a ningún sediento negaba nunca
un vaso de agua Le sugirió, solícita
"Lo que debes hacer es buscarte un
buen marido". 'Ya lo sé, abuela ad
mitió Pirulina, pero ¿el de quién?"...
Doña Panoplia de Altopedo, dama de
buena sociedad, tenía mucho dinero.
Eso es lo único que tenía Su cultura
habría cabido en un dedal si aún se
usaran esos adminículos de costurera
En su vida sólo había leído las revis
tas donde se reseñaban los ocios de
la realeza y el jet set Don Burtonio,
erudito en arte popular africano, le
mostró uno de los objetos de su co
lección Le dijo: "Éste es un símbolo
fálico". "Pos será acotó doña Pano
plia, pero francamente a mí me pa
rece otra cosa"... FIN.
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Variaciones Opus 33
sobre el tema de Don Juan

¿Qué hace un don Juan cuando se vuelve
viejo? Recordar.
Don Juan recuerda. Ésa es ahora su
principal ocupación, él, que tuvo como
ocupaciones principales el trato con los
hombres en el campo del honor y el trato
con las mujeres en el campo del amor.

Don Juan ha olvidado a aquellos a quienes
mandó a la eternidad y a aquellas a
quienes amó por una eternidad una sola
noche. Lo que recuerda son fantasmas,
sombras que pasan frente a él en la
penumbra de su habitación y desaparecen
luego.

No es que Don Juan haya perdido la
memoria. Le sucede algo peor: ha perdido
las memorias. Se le borraron los días
que vivió. Y eso no es nada: las noches
que vivió se le borraron.

¡Pobre Don Juan!
Está en camino de olvidar a Don Juan.

iHasta mañana!..
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Rayuela
Finalmente, como era de
esperarse, la hambruna
llegó a lo que quedaba de
la Palestina asediada.

Y en Israel, ni quién se
conmueva.
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Falta de agua
La falta de atención a los

sistemas hídrlcos del país
y la desviación de recursos
para sufragar la estrategia
política pueden costar a
México la suspensión de
inversiones por falta de
agua, además de graves
crisis de desabasto para los
ciudadanos, principalmente
en el Valle de México,
que ya está sufriendo las
consecuencias, y en el campo,
donde los agricultores ya se
encuentran preocupados por
cambiar sus sembradíos por
productos que demanden
menor cantidad del vital

líquido.

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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En lugar de juicio político, quizá los
diputados de Morena debieran rendirle
un homenaje al ministro Pérez Dayán.

Un villano en la Corte
"Los villanos que son tan obviamente

villanos no son buenos villanos".

Germán Dehesa

En ese culto maniqueo instau
rado por el presidente López
Obrador, aquellos que le rinden

pleitesía son premiados y ensalzados
sin importar sus pecados, mientras que
los que se oponen a sus designios son
denostados como conservadores, neo
liberales, corruptos y traidores a la pa
tria. A veces, sin embargo, los propios
sacerdotes del culto se confunden y no
saben quién es héroe y quién villano.

Ahí está el caso del ministro Alber
to Pérez Dayán de la Suprema Corte
Aleida Alavez, vicecoordinadora de los
diputados de Morena, presentó una de
nuncia de juicio político en su contra
este 26 de febrero porque, dijo, el mi
nistro incurrió en una "violación grave"
de la Ley de Amparo y de la Ley Orgá
nica del Poder Judicial de la Federación
"Es un desaseo el que tienen en los pro
cedimientos en la Corte para analizar
temas de fondo".

La diputada, con licenciatura en
comunicación de la UNAM, le ha se
ñalado al ministro de laiga carrera ju
dicial, hoy presidente de la Segunda
Sala, sus supuestos errores jurídicos.
Dice que, ante un empate en el voto
sobre la Ley de la Industria Eléctrica,
el ministro debió recurrir al artículo 17
de la Ley Orgánica. El primer paso de
bió haber sido turnar el asunto a otro

ministro. De persistir el empate, la mi
nistra presidenta debió nombrar a un
ministro de otra sala para emitir su voto.
"Solo como tercer paso..., entonces sí el
presidente o presidenta de la sala ten
drá voto de calidad". El ministro Pérez
Dayán, sin embargo, acudió al artículo
56 de la Ley de Amparo que dice: "En
caso de empate, quien presida tendrá
voto de calidad".

En una entrevista de radio con
Guadalupe Juárez y yo, la diputada Ala
vez afirmó que desde antes el pleno de
la Corte había decidido, por ocho votos,
declarar "la constitucionalidad" de la
ley. Ahora, en una "sala regional", Pérez
Dayán "hace un procedimiento anóma
lo". La diputada justificó el juicio polí
tico porque hubo una "actuación dolo
sa de este presidente de sala regional".

No quisiera decirlo, pero yo tengo
otros datos. Para empezar, es falso que
el pleno haya declarado la constitucio
nalidad de la ley por ocho votos. La vo
tación del 7 de abril de 2022 se hizo por
apartados en los que cuando menos sie
te ministros votaron en contra de la ley.
No se alcanzó la mayoría calificada de
ocho para una declaratoria formal de
inconstitucionalidad, pero esto no ha
ce constitucional la ley. Precisamente
porque no se alcanzó la supermayoría,
los tribunales colegiados y la Segunda
Sala de la Corte han tenido que resol
ver los amparos individuales. Por otra
parte, no existen esas "salas regionales"
que la diputada citó en dos ocasiones.
Aplicar el artículo 56 de la Ley de Am

paro para desempatar la votación no
es ni ilegal ni doloso. La ministra en
retiro Olga Sánchez Cordero, hoy se
nadora por Morena, nos dijo en el mis
mo programa ayer que tanto la Ley de
Amparo como la Ley Orgánica podían
aplicarse al caso. Yasmín Esquivel, en
efecto, emitió un voto igual de calidad
cuando era presidenta de la Segunda
Sala en el amparo 5102/2021.

Mientras la diputada trata de pro
mover un juicio político contra el mi
nistro villano, la secretaria de Econo
mía, Raquel Buenrostro, reconoció este
27 de febrero que los amparos y decisio
nes de la Corte han resuelto las consul
tas con Estados Unidos y Canadá para
establecer paneles de controversia por
la violación al TMEC. "Ya no hay litis...
o muerto el perro se acabó la rabia".

Efectivamente, la Ley de lá Indus
tria Eléctrica era el perro con rabia que
violaba el tratado comercial de Nortea
mérica. Los amparos y la Corte le han
ahorrado así a México unas sanciones
que podrían haber sido extraordina
riamente costosas. En lugar de juicio
político, quizá los diputados de Mo
rena debieran rendirle un homenaje a
Pérez Dayán.

• EN FAMILIA
Bertha Alcalde, hermana de la secreta
ria de Gobernación, Luisa María Alcal
de, ha sido designada ahora directora
general del ISSSTE. Parece que en la
4T los cargos públicos siempre que
dan en familia.
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US
QUÉ triste y qué contradictoria la suerte de
Francisco Chíguil: en la interna de Morena
para definir candidata o candidato a la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México apos
tó mal... ¡por andar apostando bien!

TODAS sus canicas las jugó con Clara
Brugada, quien finalmente resultó ganadora.

muchas fricciones, nada más y nada menos
con el bastón de mando por ser de quienes
tundieron al ex mando.

Y ESO acabó siendo factor clave para
que su esposa, Beatriz Rojas, terminara mar
ginada en sus ganas de ser Alcaldesa de GAM.

ELLA impugnó la decisión y él, obvia
mente, ofreció meter el hombro en este nue
vo desafío... ¿y también lo que se ofrezca de
la Alcaldía?

ES pregunta para b próspero y lo adverso.

LA ÚLTIMA vez que la fracción mayoritaria en
Donceles le entró al debate de un punto de
acuerdo el tema fue la crisis hídrica.

Y TODO indica que no les fue muy bien
minimizando el tema.

TANTO fue así, que cuentan que ya están
considerando cerrar la llave de la polémica y 
girar la orden de que ninguno de sus legis
ladores le entre a la discusiones propuestas
por la Oposición que de cualquier manera no
pasarán.

CALLADITOS se ven, dejen lo bonitos,
¡menos expuestos!
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La demanda contra Loret
Raymundo
Riva Palacio

La demanda de Pío López
Obrador, hermano del
Presidente, contra Carlos

Loret, porque, alega, le provocó
un daño moral y por lo cual
exige una reparación de 200 mi
llones de pesos, no va a llegar a
ningún lado. Para que triunfara,
tendría que convencer al juez
de que la difusión de dos videos
donde está recibiendo dinero en

efectivo para campañas políticas
de su hermano Andrés Manuel le

afectó la vida y que el periodista
actuó con dolo. Pío se declaró

muy contento al terminar la
audiencia, tras la cual le dijo a la
prensa que probó su inocencia.
No dijo nada más, ni tampoco
le preguntaron de qué diablos
estaba hablando.

Las diligencias se dieron
por la dem anda que interpuso
en 2022 por la difusión de los
videos dos años antes. Ni era el

juicio, ni era el lugar para que
respondiera sobre el destino del
dinero que le dieron. Tampoco

era el acusado, sino el acusador,
Loret dijo que Pío admitió que sí
era quien aparecía en los videos
y que sí recibió el dinero que pu
blicó, lo que tiene sólo relevancia
para el periodista, que con ello
demuestra que lo difundido era
cierto. Sin embargo, esa declara
ción tiene una gran trascenden
cia y enormes alas para volar,
en perjuicio del hermano del
Presidente.

Si este país fuera de leyes,
Loret y Latinus, el medio para el
cual trabaja, tendrían que estar
tranquilos, porque el fallo casi
en automático tendría que salir
a su favor. El daño moral no

aplica. Por ejemplo, la denuncia
del PAN y el PRI ante la Fiscalía
de Delitos Electorales no proce
dió porque no se pudo documen
tar que el millón y medio que
recibió Pío en un restaurante y
en su casa fueran para financiar
campañas de López Obrador.

Tampoco le afectó su negocio
forestal, como declaró a Joaquín
LópezDóriga en una entrevista
en octubre de 2022. Más aún,
la Secretaría de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano,
asignó 89 millones de pesos para
renovar el estadio del equipo de
béisbol de las Guacamayas de
Palenque, del cual Pío fue funda
dor y es directivo. A su hermano
el Presidente todo le hizo lo que
el viento a Juárez.

Sin embargo, si este país fuera
de leyes, Pío debería ir a la cárcel
junto con David León, quien le
entregó el millón y medio de
pesos en dos bolsas de papel
estraza. León, que fue el director

de Protección Civil al inicio del

gobierno de López Obrador, en
2015, el año en el que se reali
zaron los videos, era un opera
dor político del gobernador de
Chiapas, Manuel Velasco, quien,
por razones de seguridad y para
documentar que entregaba el
dinero que le daban del erario
con fines políticos aunque fuera
algo irregular e ilegal, grababa
de manera subrepticia las en
tregas de recursos, que es parte
de la queja original de Pío, por
haber dado a conocer "indebida

mente" imágenes e información
obtenidas mediante una inter

vención privada.
En los videos, León no le puso

una pistola en la cabeza a Pío
para que recibiera el dinero, ni
tampoco se apreciaba tensión en
sus encuentros, sino todo lo con
trario. Incluso, Pío le decía que
su hermano estaba al tanto del

dinero que le enviaba Velasco.
No está claro por qué también lo
incorporó en la demanda contra
Loret y Latinus, salvo que lo
hiciera responsable de la fuga de
los videos de la caja fuerte de
una de sus oficinasy su entrega
a la prensa para hacerle daño a
él y a su hermano. Sin embargo,
como se explicó líneas arriba, no
hubo daño moral.

Lo que sí se dio de ahí lo
importante de lo que mencionó
Loret del testimonio de Pío,
es su reconocimiento de que
recibió dinero en efectivo de

procedencia desconocida, que
pudiera entrar en la comisión
de delito contemplada en el
artículo 400 Bis del Código
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Penal, que tiene penas de cinco
a 15 años de prisión y multas
equivalentes de mil a 5 mil días
de salario mínimo. El presunto
delito de operaciones con recur
sos de procedencia ilícita no se
persiguió porque nunca se hizo
la denuncia correspondiente en
la Fiscalía General, ni ésta abrió
una carpeta de investigación de
oficio, que se circunscribió al
campo electoral. Sin embargo,
la prescripción del delito es de
10 años, por lo que todavía hay
tiempo para proceder judicial
mente.

Es ingenuo pensar que el
fiscal Alejandro Gertz Mañero
actuará conforme a derecho, y
desde que se dieron a conocer
los videos, se ha buscado encu
brir cualquier delito en el que
pudiera haber incurrido Pío. Eso
es lo que sucedió con una inves
tigación que realizó la Unidad
de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda, aún
bajo la dirección de Santiago
Nieto, que encontró que no tenía
ninguna actividad profesional
ni estaba registrado en el SAT, lo
que no le impedía administrar
el equipo de béisbol y sostener
económicamente a su hijo, que
estudiaba en Canadá.

La UIF también descubrió

que su esposa tenía ingresos
derivados de actividades agro
pecuarias y forestales, pero no
los declaró durante tres años,
lo que generó inconsistencias
en el SAT, que tampoco aclaró.

Esa investigación no encontró
transferencias a Pío, que todo el
tiempo se manejaba con dinero
en efectivo de procedencia sos
pechosa. Pese a las redes de vín
culos y la información existente
sobre sus movimientos financie
ros, Nieto cerró la investigación
y lo exoneró.

La demanda de Pío, sin
embargo, abre varias puertas
al infierno hacia delante. El

presidente López Obrador, que
dijo ayer que la demanda era
una pérdida de tiempo porque
Loret, al que volvió a difamar,
estaba protegido por los jueces, a
quienes volvió a insultar, podría
ser llamado a declarar, como
en algún momento consideró
Pío, para que diga qué destino
tuvo el dinero que recibió, lo
que también podría servir para
denunciarlo en otro tribunal

por el presunto delito de uso de
recursos de procedencia ilícita.
Pero esto tampoco sucederá,
porque en este país la ley es laxa
y discrecional.

Si este país fuera de leyes,
Loret y Latinus, el medio para
el cual trabaja, tendrían que
estar tranquilos
Si este país fuera de leyes, Pío
debería ir a la cárcel junto con
David León, quien le en tregó el
millón y medio de pesos
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"Yo no soy fosfofosfo"
Y fue el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el que, nos comentan, con la franqueza que
lo caracteriza cuando analiza la política y, por supuesto, cuando habla de Movimiento Ciu
dadano dijo ayer: "Con todo lo que se ha construido en torno a ese modelo y a esa apuesta
política yo no tengo ninguna identidad. Yo no soy fosfofosfo, yo no soy lo nuevo, yo no soy
'arráncate, compadré. Yo soy un político serio, soy un político profesional, y jamás voy a
estar de acuerdo con esa noción de la política que la envilece y la banaliza, no puedo. Y lo
que está pasando... perfiles, personajes, narrativas, me entristece mucho. Porque yo creo que
fui parte de la construcción de una alternativa que había llevado a ese proyecto nacional a
convertirse en una posibilidad real". Ahí su sentir sobre los caminos que ha tomado el par
tido naranja que encabeza Dante Delgado. Sópatelas.

Guevara, contra las cuerdas
Nos cuentan que, aunque Ana Guevara no se dedicaba al boxeo, se encuentra contra las
cuerdas, pues a las denuncias que la semana pasada presentó la Auditoría Superior de la
Federación por presunto daño al erario, se suman el amparo obtenido ayer por 16 integran
tes del equipo de nado artístico, para que la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte
(Conade) les entregue becas de alto rendimiento. El organismo que encabeza la exvelocista
canceló los apoyos desde enero del 2023, lo que llevó a varias nadadoras a buscar alterna
tivas, como vender trajes de baño, para poder financiar su preparación. Y ahora, poco más
de un año después, el Poder Judicial les dio la razón, lo que representa un golpe jurídico, por
decir lo menos, para la exatleta. Hay quien asegura que si hubiera medallas a la eficiencia,
Guevara de plano no pisaría el pódium. ¡Cómo son!

La parte que no se ha visto
Nos cuentan que al participar en la reunión mensual de la Asociación de Bancos de México,
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, compartió argumentos sólidos parala
adquisición de las 13 centrales eléctricas de Iberdrola. Dijo que muchos no la entendieron
y descalificaron con una visión simplista: porque esta operación fortalece la visión estraté
gica que tiene el Gobierno del sector eléctrico y permitirá, con un costo por lo menos una
tercera parte menor que la mayoría de las operaciones similares recientes, incrementar el
suministro por parte del Estado a la zona industrial del noreste, donde sólo cubre un 3%,
y, además, de un plumazo contar con más capacidad, que le hubiera tomado construir en
por lo menos 5 años si se iniciara desde cero. Es decir, que abona a la salud financiera de la
empresa estatal. Ahí el dato.

El salto del IPN en Puebla

Y quienes siguen de cerca los temas que atañen a la educación media superior y superior
nos piden no perder de vista un anuncio que se hizo ayer en Puebla. Y es que resulta que en
esa entidad inició la construcción del nuevo Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos
(CECyT) número 20 y de la Unidad Profesional Interdisciplinaria (UPII) Campus Puebla del
Instituto Politécnico Nacional. Fue un evento en el que estuvieron presentes el director de
esa institución de Educación Superior, Arturo Reyes Sandoval, y el gobernador del estado,
Sergio Salomón Céspedes que se colocó la primera piedra de las futuras instalaciones.
Se trata de una inversión de 2 mil 800 millones de pesos que en poco tiempo se puede
traducir en la ampliación de las posibilidades de miles de jóvenes de acceder a la educación,
pues entre ambas instituciones albergarán una matrícula de 7 mil 500 nuevos estudiantes
politécnicos. En tanto, para la entidad, representa la posibilidad de ampliar y mejorar sus
capacidades de formar de capital humano especializado de alto nivel.
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Aceleres electorales

Nos cuentan que hace unos pocos días, integrantes del partido Morena intentaron denun
ciar al actual alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, ante la Fiscalía General de la Re
pública, por un supuesto desvío de recursos públicos. Sin embargo, quienes entienden de
temas de la administración pública y fiscalización, nos hacen ver que detrás de esta acción
añora una intención política con poco futuro jurídico. Ocurre que las acusaciones se basan
en un informe de la Auditoría Superior de la Federación que en realidad lo que hizo fue
emitir observaciones que la actual administración está en los plazos de aclarar. Ante ello,
no ha faltado quien se pregunte si con esta acción los morenistas no estarían en la idea de
intimidar ya no sólo a esa alcaldía, sino a otras, por supuesto, de oposición. Por lo pronto,
pendientes.

El último día de Cuevas

Muchos se preguntan cómo será el último día de Sandra Cuevas, este jueves, al frente de
la alcaldía Cuauhtémoc. En el último minuto de hoy termina la era Cuevas en el corazón de
la Ciudad de México, que estuvo caracterizada, han dicho sus adversarios, por el escándalo,
el autoritarismo y la frivolidad, pues en apenas dos años y cuatro meses, la funcionaría acu
muló más litigios que políticas públicas en beneficio de la comunidad. Cuevas llegó al cargo
mediante la alianza PANPRIPRD en las elecciones del 2021 pero, a diferencia de la mayoría
de sus pares en la oposición, Sandra se dedicó a abrir frentes de batalla hasta con los de casa,
pues terminó peleada con las legisladoras priistas y panistas que la habían apoyado. A partir
de mañana se dedicará a buscar un escaño por MC. Uf.

Fecha: 29/02/2024

Página: 2

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 54,301

Página 10 de 206



Llegaron
las campañas

Mañana empiezan las
campañas, y nada
está escrito sobre el

resultado de las mismas. Esa es

la gran noticia. Que podemos
esperar "sorpresas"; y así se
diera el desenlace que algunos
auguran como inescapable, la
victoria de Claudia Sheinbaum,
la forma en que ocurra tam
bién cuenta.

Es posible que incluso esta
misma noche arranque la fase
final de la lucha por la Pre
sidencia. No es raro que los
candidatos quieran marcar
agenda con eventos y mensajes
en el primer minuto en que la
ley permite hacer proselitismo.
Así que el tobogán informativo
está por llegar.

No dejarán de ser interesan
tes y eventualmente decisorios
todos y cada uno de los pasos
que emprendan desde el 1

de marzo las y el candidato
presidenciales. Eso es lo bueno
de estos procesos, que a con
trarreloj veremos cuánto son
lo mismo, cuánto mejoraron,
cuánto se extravían.

Claudia Sheinbaum llega
con un tono más sereno. Y sus
entrevistas de esta semana en

Radio Fórmula rompieron, así
sea momentáneamente, la idea
de que se alejaría de foros que
le son adversos, de periodistas
críticos, de lugares donde no
pueda imponer condiciones.
Todos ganan con ello.

Xóchitl Gálvez saltará
a la cancha tras haber re

cuperado algo del ímpetu
que tuvo cuando buscaba la
precandidatura. Está lejos de
gozar de moméntum, pero es
cierto que se le ve más segura,
como quien tiene de nuevo la
conducción de su proceso, del

viaje donde, bueno o malo, ella
decide todo.

Jorge Álvarez Máynez
tiene todo por escribir en esta
historia. Llegó la hora de que su
torpe lanzamiento sea sólo una
anécdota. Más allá de la fanfa

rronería de sus patrocinadores,
cuenta con las calificaciones
personales para intentar una
campaña que sea un saludable
revulsivo. ¿Logrará hacerse
notar?

La ventaja de Claudia es que
posee, a pesar de su jefe polí
tico, el control de la campaña.
Ha ido cimentando su perso
naje presidencial. Con extremo
pragmatismo, candidata y
movimiento llegan unidos a la
fase final. Hará gala de su fama
de disciplina y exigencia al
equipo para que todo marche
bien.

Su desventaja es que todo
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desgaste de los problemas mal
atendidos por el gobierno fede
ral y no pocos de los estatales,
que todo impresentable que
han acogido y hasta premiado,
pasará factura en contra de la
credibilidad de sus promesas.
Su desventaja es que una elec
ción de Estado le socavará.
Xóchitl tendrá de su lado

la liviandad de no tener que
cargar con la etiqueta de
favorita. Se sabe en desventaja
pero no le quita el ánimo ni
le desespera. Es su principal
virtud: la fe que tiene en ella y
su compacto equipo de que po

drán hacer una proeza. Parece
candidata independiente.

Su desventaja es que la
triada de partidos que la patro
cinan no constituye un ejército
disciplinado, y tampoco una
estructura orgánica o alineada
de forma estratégica. Encima,
no necesariamente le suma

prestigio o credibilidad.
Álvarez Máynez es una

perfecta incógnita. Jalisco no
lo apoya, como se vio en las
declaraciones del gobernador
que, no sin razón, critica la
hueca mercadotecnia naranja.
Y las últimas adquisiciones
de MC (¿o habría que decirlo

al revés?), como en el caso
de Sandra Cuevas, le restan
mucho.

Comienzan las campañas,
y con ellas debería terminar el
monólogo presidencial. Ojalá
Andrés Manuel López Obra
dor se hiciera a un lado, para
que a lo largo y ancho del país
cientos de contiendas hagan
sustantivo el debate de uno y
otro lado. El escenario ya no
sólo será de las candidatas

presidenciales.
Sólo falta conjurar la

amenaza de que la violencia se
convierta en la protagonista de
2024. Ojalá.
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PUNTO DE ENCUENTRO

Candidaturas
presidenciales ante el INE

Alejandra
Spitalier

Hoy concluye la intercam
paña y con ello las limita
ciones de comunicación

social. En este tiempo no se debía
llamar al voto, hacer propuestas
concretas de gobierno o denostar
a aspirantes. Lo permitido era
establecer una visión política,
comprometer valores de las posi
bles gestiones, así como recordar
logros de cargos previos en la
administración pública.

La semana pasada, las y el
aspirante a la Presidencia de
la República formalizaron sus
candidaturas ante el Instituto

Nacional Electoral (INE) y apro
vecharon el registro para dirigirse
a sus simpatizantes.

Álvarez Máynez, de Movi
miento Ciudadano, usó el espacio
para descalificar a sus contrin
cantes. Y, después de frasear
lugares comunes, concluyó que
quiere un país feliz y que, por el
bien de todos, primero las niñas y
los niños. Por decir lo menos, su
discurso fue sumamente defi
ciente.

La candidata del PRI, PAN
y PRD, Xóchitl Gálvez, inició

descalificando a Sheinbaum por
declaraciones y acciones en este
periodo intermedio. Después,
centró su discurso en un reclamo

contundente hacia el presidente
López Obrador. Más adelante,
Gálvez hizo un llamado ener

gético al INE para que realice
puntualmente su trabajo como
árbitro electoral en la próxima
contienda. Concluyó señalando
que defenderá con todo su triunfo,
dando a entender que su pre
tendida victoria será altamente

cuestionada, o bien, no recono
cerá una derrota.

Por su parte, Claudia Shein
baum optó por no hablar de sus
contrincantes. De inicio repasó
los logros alcanzados durante este
sexenio, destacando los significa
tivos avances económicos hacia

un Estado de bienestar y prospe
ridad compartida. Por supuesto,
abrazó los éxitos específicos de su
gestión como Jefa de Gobierno de
la Ciudad de México (CDMX). Por
último, concluyó con 15 puntos
sobre los cuales quiere construir
un proyecto de Nación.

De esta manera, observamos
tres candidaturas con estilos y
estrategias distintas.

Álvarez y Gálvez rompiendo
con el gobierno actual, optaron
por la crítica y los señalamientos.
Sus partidos no comparten una
visión política, pero parece que
coinciden en buscar la Presiden
cia con base en descalificativos

y amenazas. Ambos, lejos de
señalar un modelo que enmiende
los errores que estiman propios
de la cuarta transformación, se
dedicaron a fijar postura contra
el gobierno y contra Sheinbaum;
ello, además, violando lo orde
nado por las autoridades electo
rales.

Es cierto que los candidatos de
oposición estuvieron en des
ventaja. Por un lado, debido a su
falta de trayectoria, experiencia
y logros, no pudieron referir
resultados exitosos de gestiones
públicas previas. Por el otro lado,
como franca oposición, tampoco
podían reconocer los avances del
presente gobierno. Sin embargo,
podían exponer la versión del
país que quieren construir y el
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camino axiológico sobre el cual
podrían lograrlo; no lo hicieron
y con ello perdieron una buena
oportunidad.

No fue un intermedio sencillo
para Gálvez y Álvarez, puesto que
compitieron en esta etapa con la
exjefa de Gobierno de la CDMX,
quien dio resultados positivos en
diversas materias como educa

ción, salud, innovación y seguri
dad. Lo anterior en adición a que
Sheinbaum es la continuidad de

un movimiento que ha dignifi
cado y beneficiado a millones de
mexicanas y mexicanos. Así, la
candidata morenista tuvo una

intercampaña en clara, legal y
meritoria ventaja.

No obstante, desde mañana las
y el candidato tendrán una nueva
oportunidad. Ya en campaña, sus
participaciones públicas tendrán
mayor margen de acción y les co
rresponde competir con propues
tas y programas que sostengan un

modelo serio de gobierno. Ojalá
la oposición ahora sí aproveche
para construir y no se detengan,
como lo han hecho hasta ahora,
en ataques y señalamientos.

Es normal y deseable que exis
tan distintas visiones de Nación.

Exijamos, como punto de encuen
tro, una campaña con propuestas
serias y con un verdadero debate
de ideas que nos permita tener
una elección pacífica y con res
peto de la decisión mayoritaria.

"Exijamos una campaña con propuestas
serias y con un verdadero deba te de ideas
que nos permita tener una elección pacífica
y con respeto de la decisión mayoritaria"
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Nuevas franquicias políticas
emanadas del crimen

Sánchez Cano

Antes, tan solo se confor
maban con mantener la

producción y trasiego
de drogas; luego, ampliaron el
giro con la extorsión, derecho de
piso, secuestros y los asesinatos;
y ahora, participan directamente
en las campañas políticas al apo
yar a candidatos en plena con
nivencia, sin importar su origen
partidista y si algún aspirante
se opone a ser mangoneado por
los criminales, lo pasan por las
armas.

Tan solo en este año van 11

candidatos caídos por la violen
cia política impuesta a sangre y
fuego por los malandros; y por
desgracia, y ante la ineficiencia
de la autoridad de los tres niveles

de gobierno, esta cifra se incre
mentará a niveles inéditos.

Las nuevas franquicias políti
cas se generan en los cárteles de
Sinaloa, Jalisco Nueva Genera
ción, La Familia Michoacana y
Los Caballeros Templarios, entre
otros grupos de mafiosos que
tienen injerencia en casi todas
las entidades del país.

Según el primer Informe de
Laboratorio Electoral, del 4 de
junio del 2023 al 7 de febrero, se

registrón 50 casos de violencia
electoral, de los cuales 33 cul
minaron en asesinato y de ellos,
16 eran aspirantes a una candi
datura y con la entrada en vigor
de las campañas políticas, este
indicador se mantendrá al alza.

Ante este sangriento esce
nario, ¿qué está haciendo el
gobierno federal? La Fiscalía
General de la República, las
Fuerzas Armadas y la Guardia
Nacional, en términos reales,
casi nada y no porque sea impo
sible proteger a los casi 100 mil
candidatos que buscarán los más
de 20 mil puestos de represen
tación popular que estarán en
juego en los comicios del 2 de
junio, sino porque está más que
demostrado, que en la mayoría
de los casos se carece de los pro

tocolos mínimos de seguridad,
la instrumentación de acciones

de inteligencia para anticipar
los ataques y el combate a la
corrupción, la impunidad y a la
complicidad.

Hay que decirlo con todas sus
letras, la mayoría de los candida
tos a las ocho gubernaturas y la
jefatura de la CDMX, el Con
greso federal y las principales
alcaldías del territorio nacional,
tienen dispuesto operativos pro
pios para proteger su vida, como
el uso de vehículos blindados, así
como la contratación de elemen

tos de seguridad, sin embargo,
esto no será suficiente para inhi
bir el embate de los criminales.

Los dirigentes de estos grupos
delincuenciales están perfecta
mente ubicados por las autorida
des, pero se hacen como que la
virgen les habla, cuando se trata
de aprehenderlos.

No puede explicarse el poder
que han ganado los cárteles sin
la connivencia de las autoridades

y estamos hablando de los tres
niveles de gobierno, es decir,
desde presidentes municipales,
gobernadores y funcionarios de
la 4T del máximo nivel, están

Fecha: 29/02/2024

Página: 45

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 99,898

Página 15 de 206



embarrados por el estiércol que
arrojan la complicidad y la com
pra de conciencias.

Desde San Lázaro, los in
tegrantes de los grupos parla
mentarios en la Cámara baja,
armaron un frente para exigir
seguridad y evitar la violencia
política en las próximas cam
pañas, ya que de seguir con los
brazos cruzados frente a la ola
de violencia criminal se llevará a
México a un 'narcoestado;

Con este mecanismo, ase
guran los legisladores, se dará
seguimiento a todo acto de
violencia e intimidación que
padezcan los candidatos, para
emitir la alerta respectiva.

Dicen que no se puede permi
tir que un poder fáctico decida
sobre quién será legislador,
alcalde o gobernador y por ello,
se conformó un frente legislativo
para alertar sobre la injerencia
del crimen en el proceso electo
ral.

Se habla de que ya vivimos
en un 'narcoestado' en donde los
actos cotidianos de violencia lo

confirman y de ahí la preocupa
ción no solo en México, sino en
otras latitudes como en Estados

Unidos donde ya ven a los cárte
les de la droga mexicanos como
narcoterroristas que amenazan
la seguridad interna de ese país.

Usted cree, estimado lector,
que los criminales van a retirarse
a vivir de sus riquezas luego

de la finalización del proceso
electoral, por supuesto que no,
al contrario, saldrán a cobrar las
facturas que les deben los candi
datos que recibieron su apoyo, al
tiempo de intentar ampliar sus
vastos dominios.

Este es el principal reto que
tendrá la próxima presidenta de
México y si quiere arrancar con
el pie derecho, tiene que dar gol
pes de autoridad en los primeros
cien días de su gestión para que
la ciudadanía confíe en ella.

Si observamos lo que ocurre
en Guerrero, Zacatecas, Michoa
cán y Chiapas, por citar solo
algunas entidades, con sus auto
ridades municipales y estatales,
quienes en franca complicidad
con los capos, se pliegan a sus
designios, con la renovación de
esas autoridades que se dará con
motivo del proceso electoral,
seguramente habrá más servi
dores públicos al servicio de los
delincuentes.

Legisladores en
la Cámara baja,
armaron un

frente para exigir
segur idad y evitar
la violencia política
en las próximas
campañas...
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Piezas de un
rompecabezas

Conforme ha pasado
el tiempo, hemos ido
acumulando evidencia

que nos permite visualizar
con mayor claridad lo que está
sucediendo en el país. Parecen
piezas de un rompecabezas que,
al aumentar en número aque
llas que van embonando para
armarlo poco a poco, permi
ten "prever" la imagen que va
apareciendo gradualmente.
Todavía esa imagen no es nítida,
pues faltan piezas importantes,
pero las que tenemos permiten
identificarla cada vez más y con
mayor claridad.

•El crimen organizado se ha
extendido y actualmente cubre
un tercio del territorio nacional

(general Glen VanHerck, jefe del
Comando Norte de los Estados
Unidos).

•El Cártel de Sinaloa y el
Cártel Jalisco Nueva Generación,
operan en 29 de 32 entidades
federativas en el país. (Signos

Vitales, 2023).
•El presidente López Obrador

ha visitado 6 veces Badiraguato,
cuna de 'El Chapo' Guzmán, y en
donde se encontró al menos una

vez con su madre para saludarla
al "cruzarse sus convoyes".

•El presidente libera a Ovidio
Guzmán, hijo del Chapo, tras
el llamado "Culiacanazo" para
"evitar derramamiento de san

gre" de la población.
•El Cártel Jalisco Nueva Ge

neración es confrontado por las
Fuerzas Armadas con dureza,
mucho menos de lo que ocurre
con el Cártel de Sinaloa (Signos
Vitales, 2023).

•Sigue sin aclararse el papel
que jugaron elementos de las
Fuerzas Armadas en la desapa
rición de los 43 estudiantes de
Ayotzinapa.

•El índice de Estado de De

recho del World Justice Project
coloca a México en el lugar 116
de 142 países (World Justice
Project, 2024).

•México es el país con mayor
operación de mercados crimina
les en el mundo (lugar 1 de 193
países). Los mercados crimi
nales, además del tráfico de
drogas, también incluyen trata
y tráfico de personas, extorsión,
lavado de dinero, tráfico de ar
mas, comercio de productos fal
sificados y contrabando y delitos
financieros (Global Organized
Crime Index, 2024).

•Injerencia creciente del cri
men organizado en elecciones
estatales y municipales, siempre
en favor de los candidatos de
Morena.

•Existieron investigaciones
judiciales en Estados Unidos a
cargo de la DEA sobre el pre
sunto pago de varios millones de
dólares a la campaña de López
Obrador en 2006 y en 2018. Las
investigaciones se cerraron para
no crear problemas diplomáticos
(reportajes de Tim Golden en
ProPublica, Anabel Hernández
en Deutsche Welle, y Alan Feuer
y Natalie Kitroeff en el New York
Times).

•La DEA arresta al exsecre

tario de la Defensa Nacional,
general Cienfuegos en Los
Ángeles y, tras las gestiones
de López Obrador, el gobierno
de Donald Trump lo envía a
México para ser procesado. El
general es absuelto en poco
tiempo por falta de pruebas.
Además, el gobierno de López
Obrador prácticamente elimina
la presencia de agentes de la
DEA en México.

•El presupuesto a las Fuerzas
Armadas se ha duplicado en 6
años aprecios constantes: 268
mil millones de pesos en 2023
(Signos Vitales, 2024).

•De acuerdo con el SAT, entre
2018 y 2021 el contrabando
estimado de combustibles se in

crementó en 122.7%, al pasar de
45.8 a 102 millones de barriles
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al año, lo que representa el 21%
del mercado interno (Signos
Vitales, 2024).

•Las Fuerzas Armadas con

trolan las aduanas, el tránsito
aéreo, terrestre y marítimo, y la
gestión migratoria.

•Las remesas se duplican en
los últimos 6 años para llegar
a 63.3 mil millones de dólares.

Una parte de ellas significa
lavado de dinero (Diego Ore,
Reuters, y Signos Vitales, 2023).
Así lo considera también el

Departamento de Justicia de los
Estados Unidos.

•Se devela la entrega de
dinero en efectivo del gobierno
de Chiapas al movimiento de
Andrés Manuel López Obrador a
través de su hermano Pío (Loret
de Mola, Latinus).

•Investigaciones periodísti
cas documentan el uso de efec

tivo para el manejo de grupos
políticos y campañas electorales
(Elena Chávez. El rey del cash).

•El efectivo disponible en
la economía ha aumentado el
doble en los últimos 12 años

(hoy representa el 8.2% del PIB,
Banco de México), y cada vez en
billetes de denominación más
alta. En los últimos 3 años, en
billetes de alta denominación: el

número de billetes de mil pesos
en circulación aumentó 326%,
que equivale a 226 millones
de billetes. Los billetes de 500

pesos aumentaron 73% y los de
200 pesos solamente 26%.

•Si estos billetes en circula
ción se distribuyeran por igual,
cada mexicano en el país (bebés
y ancianos incluidos) tendría
en su poder 19,239 pesos en
efectivo (Signos Vitales, 2024)
permanentemente.

Al hacer este recuento, se van
llenando huecos que parecen
mostrar una imagen en donde
los vínculos entre el crimen

organizado, el gobierno y las
Fuerzas Armadas se entrelazan

cada vez más. Y no precisamente
por las mejores razones.

"... se van llenando

huecos que parecen
mostrar una

imagen en donde
los vínculos entre el

crimen organizado,
el gobier no y las
Fuerzas Armadas
se entrelazan cada
vez más"
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Ya basta

éxico está normalizandoMla violencia contra los

periodistas. No sólo son
los cientos de asesinatos impunes,
los casos olvidados de desapareci
dos, la cacería judicial creciente.
Es la ofensiva contra la libertad de

expresión desde las capacidades
de influir en la opinión pública del
Presidente. Desde esa forma de

poder que significa crear o repro
ducir percepciones.

La democracia es inconcebible

sin el flujo libre de las ideas. Desde
la comprensión republicana de la
democracia, la esencia y eficacia
del voto presupone necesaria
mente la posibilidad de recibir y
compartir información y opi
niones. La libertad de expresión
debe ser tratada como la "libertad

sacrosanta", el "latido del corazón
del sistema político", "el oxígeno
de las sociedades libres". Los
ciudadanos forman sus elecciones

personales en una plaza en la que
compiten distintas sensibilidades,
preferencias y valores. No en la

soledad ni en la cofradía. Con los
otros. En la dialéctica entre el

poder y sus vigilancias.
En nuestro país gana terreno

una perversa forma de censura.
La que prescribe el miedo, la
cautela, la precaución. El fallido
atentado a un periodista no ha
merecido la condena del poder.
Antes que la mínima empatia o
la solidaridad humana, el desdén
sobre la gravedad del hecho o la
frivolización de sus consecuen

cias. La autoridad encargada de
aplicar la ley y de proteger las
libertades, corre impunemente las
cortinas de la privacidad. Expo
ner el número telefónico de una

periodista no es un acto legítimo
de réplica, sino la instrucción de
hostigar. Hacer propaganda con
los patrimonios e ingresos de los
periodistas está lejos de un ejerci
cio de transparencia: es el cerillo
en la hoguera del resentimiento
social. Minimizar con teorías de

la conspiración el acoso judicial
sobre una revelación periodística

de interés público pone cifra a la
desfachatez.

La violencia contra los periodis
tas empieza en Palacio Nacional.
No sirve de coartada que existen
medios o comunicadores críticos.

Tampoco que no se ha recurrido al
rescate o a las requisas. La línea se
dicta desde la ofensa y la descalifi
cación. En la pedagogía del miedo
a ser vapuleado públicamente
sin defensa. En la posibilidad de
ser agredido por un patriota del
movimiento. La asimetría del

poder tiene su expresión gráfica
en el monólogo mañanero. En ese
paredón sin reglas, ni escrúpulos.
La libertad de expresión peligra
precisamente en la sutil orden a
los leales a tomar por sus manos
la defensa del honor del líder. En
esa atmósfera orwelliana donde la

guerra es paz, la libertad es escla
vitud y la ignorancia es fuerza.

La defensa de la democracia

tiene una trinchera urgente.
Defender al INE, al Poder Judi
cial o a los organismos autóno
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mos no agota los deberes de los
demócratas. La preservación de
las libertades empieza por esa
incómoda posibilidad de escu
charnos a todos. En la viabilidad

de la conversación que no requiere
permiso de la autoridad. En el
muro de derechos y garantías que
se edifican contra el miedo. En el
coro colectivo de un ya basta.

En nuestro país gana terreno una
per versa forma de censura
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Ojo con los rusos
Con total solidaridad

a Carlos Loret

El gobierno de México
juega con fuego al abrir las
puertas del país a la mayor

concentración de espías rusos en
una base extranjera, y al aparato
de propaganda y desestabiliza
ción de Vladímir Putin.
Van a intervenir en nuestras

elecciones, o ya lo están ha
ciendo.

Lo que mejor manejan: el
sabotaje cibernético y la desinfor
mación.

Desde luego usarán a México
de plataforma para intervenir en
las elecciones de nuestro vecino.

Ya lo hacen, desde la embajada
rusa en la CDMX, para penetrar
en redes de países donde han sido
bloqueados.

¿En qué aventuras andan en
Palacio Nacional?

"No hay dios más caprichoso
que el que está a punto de caer",
decían los antiguos griegos.

Somos parte del bloque de
América del Norte gracias a un
acuerdo comercial (TLC) amplia
mente beneficioso para México.

Eso nos compromete a una
lealtad básica con los valores

compartidos con Canadá y Esta
dos Unidos: libertad, democracia
y derechos humanos.

¿Qué hacemos entonces en el
juego geopolítico del Kremlin, del

lado de Putin, cuando se vive una
guerra no declarada entre Rusia y
Estados Unidos?

Nuestro gobierno dio entrada
a la estrategia de Moscú en su
respuesta a Biden por la interven
ción de Estados Unidos en apoyo
a Ucrania.

Rusia no acepta que Estados
Unidos le haya impedido consu
mar, hasta ahora, la ocupación de
su vecino, Ucrania.

Si Estados Unidos se alia con

un gobierno hostil a Rusia en la
vecina Ucrania, Putin se siente
con derecho de aliarse a los ad
versarios de Estados Unidos en su

país vecino, México.
Un México desestabilizado

sería un problema casi irresoluble
para Estados Unidos. Una ma
ravilla para Rusia y su propósito
expansionista. Como le dijo Putin
a Tucker Carlson, entrelineas, en
la polémica entrevista: primero
Ucrania y luego sigue Polonia.

Por lo menos un gobierno
aliado junto a Estados Unidos,
que le brinde facilidades logísti
cas, es vital para Moscú en su lu
cha contra nuestro vecino, socio
y lugar de trabajo y residencia de
millones de mexicanos.

Si no es ese el propósito 
crearle problemas a Estados Uni
dos, ¿qué hace aquí la principal
concentración de espías rusos en
el mundo?

No es porque les guste el ma
riachi ni el mole de olla.

¿Por qué el canal de propa
ganda rusa, RT (antes Russia
Today), propiedad del Kremlin,
despliega en México una millo
naria campaña de promoción en
calles, autobuses, el Metrobús,
edificios, el aeropuerto...?

Como ya se informó en este es
pacio, RT ha sido expulsada de los
países de la Unión Europea y de
América del Norte, salvo México.

En febrero de 2022 fue prohi
bida su difusión en los países inte
grantes de la UE, pero "aunque el
contenido de la cuenta principal
de RT enX (antes Twitter) no es
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accesible desde España, la emba
jada en México tuitea enlaces que
sí funcionan", se informó en el
diario El País.

Emmanuel Macron, presi
dente de Francia, acusó a RT, en
su primera campaña, de inter
venir en las elecciones francesas

con noticias falsas que le afecta
ban.

Francia cerró las transmisio

nes de RT y congeló las cuentas
de la cadena del Kremlin en
enero de 2023.

En México se juega en otra
pista. En la de Putin.

Vengan todos los espías rusos.
Adelante la cadena de propa

ganda de Putin.
Nuestro Presidente conce

dió, hace unos días, su primera
entrevista exclusiva a un medio

extranjero: fue entrevistado por
Inna Afínogenova, exjefa de la
oficina de Russia Today para
América Latina.

Ella dijo que había renunciado
a RT porque estaba contra la in
vasión a Ucrania. En la entrevista
con el Presidente de México lo

disimuló muy bien.
Acababa de morir en una

prisión rusa Alexéi Navalni, el pe
riodista opositor a Putin. Ni una
palabra, de ninguno de los dos.

Queremos beneficiarnos del
nearshoring y del friendshoring
que es, como lo explicó Ana
Paula Ordorica en su Brújula de
la semana pasada, una forma de
beneficiar a los países aliados de
Estados Unidos. Y nos ponemos
la camiseta rusa.

Los rusos intervinieron en las
elecciones de Estados Unidos en

2016 para ayudar a Trump. Lo
van a volver a hacer.

El informe del fiscal Robert
Mueller que investigó la in
jerencia de Moscú en las elec
ciones de 2016 documentó lo
siguiente:

Ataque a los sistemas de re
gistro de votantes o los sitios web
estatales en al menos 21 estados
antes del día de las elecciones.

Acceso completo a los sis
temas electorales y robo de infor
mación personal de al menos
500 mil votantes.

Entre los datos sustraídos:

nombres, direcciones, núme
ros parciales de Seguro Social,
fechas de nacimiento y números
de licencia de conducir.

Bombardearon, a través de
cuentas hacheadas, con men
sajes de información falsa a los
electores.

El FBI alertó, dos meses antes
de las elecciones de 2016, que
piratas informáticos accedieron
a bases de datos del registro de
votantes en Illinois y Atizona, y
entraron a los sitios de condados

en Georgia, lowa y Florida.
Penetraron en un provee

dor de software de registro de
votantes, se hicieron pasar por
la empresa, y enviaron correos
electrónicos "maliciosos" a admi
nistradores de bases de electores
en Florida.

Ahora están en México, con
mayor presencia que nunca.

Y no, no vienen a pasear.

Fecha: 29/02/2024

Página: 50

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 92,016

Página 23 de 206



QUÉ triste y qué
contradictoria la
suerte de Francisco

Chíguil: en la interna
de Morena para definir
candidata o candidato
ala Jefatura de
Gobierno de la Ciudad
de México apostó
mal... ¡por andar
apostando bien!
TODAS sus canicas
las jugó con Clara
Bragada, quien
finalmente resultó
ganadora.

SIN EMBARGO,
dicen que esto le
generó muchas
fricciones, nada más
y nada menos con
el bastón de mando

por ser de quienes
tundieron al ex
mando.

Y ESO acabó siendo
factor clave para que
su esposa, Beatriz
Rojas, terminara
marginada en sus
ganas de ser Alcaldesa
deGAM.

ELLA impugnó

la decisión y él,
obviamente, ofreció
meter el hombro en
este nuevo desafío...

¿y también lo que se
ofrezca de la Alcaldía?

ES pregunta para lo
próspero y lo adverso.

• • • •

LA ÚLTIMA vez que
la fracción mayoritaria
en Donceles le entró

al debate de un punto
de acuerdo el tema
fue la crisis hídrica.

Y TODO indica que
no les fue muy bien
minimizando el tema.

TANTO fue así, que
cuentan que ya están
considerando cerrar

la llave de la polémica
y girar la orden de
que ninguno de sus
legisladores le entre
a la discusiones

propuestas por
la Oposición que
de cualquier manera
no pasarán.
CALLADITOS se

ven, dejen lo bonitos,
¡menos expuestos!
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AMLO: cumbre, filtraciones y visas //
No ir con Biden y Trudeau tí Pío: hacer
el juego //Inicio de campañas: todo listo

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON VARIAS LAS razones por las
cuales el presidente López Obrador ha
lanzado la advertencia de no asistir a
la próxima Cumbre de Norteamérica
si autoridades de Estados Unidos y

Canadá no actúan con respeto a México.

YA ANTES, EN el contexto de las filtraciones
de la DEA sobre presuntas contribuciones del
crimen organizado a la campaña obradorista
de 2006, el mandatario mexicano consideró no
recibir a Elizabeth SherwoodRandall, asesora
del presidente Biden para Seguridad Nacional,
quien llegaría al frente de una comisión de fun
cionarios del país vecino para dialogar sobre
asuntos migratorios. El propio Biden telefoneó
a López Obrador, quien así aceptó sesionar con
los enviados.

AYER, EN SU conferencia matutina de prensa,
AMLO llamó a los gobiernos de Canadá y Es
tados Unidos a no intervenir en asuntos mexi
canos, con especiales referencias a los temas
de filtraciones y señalamientos aprovechables
por la oposición mexicana. Con firmeza y sin
dilación, López Obrador ha respondido ante los
signos que ligan filtraciones de la DEA, y otras
instancias gubernamentales de Estados Unidos,
con las gestiones intervencionistas realizadas
por opositores, como Xóchitl Gálvez.

PERO LOS PUNTOS de fricción son también
de índole económica. Por ejemplo, "si Estados
Unidos quisiera poner aranceles (a la importa
ción de acero mexicano), corresponde a México
poner una retaliación (aplicación de aranceles
de represalia a importaciones de acero origina
rias de Estados Unidos)", dijo Raquel Buenros
tro, secretaria de Economía de México.

Y NO DEBE perderse de vista el anuncio ex
traoficial de la imposición de visas a mexicanos
que viajen a Canadá, que podría entrar en vigor
en el primer minuto de este viernes, aunque el
Presidente mexicano anunció ayer que buscaría
dialogar sobre el tema con autoridades de ese
país. La intención de Canadá es evitar viajes
irrestrictos de mexicanos en busca de refugio

o, en otra variante, deseosos de aprovechar esa
laxitud para luego cruzar hacia Estados Unidos.

EN OTRO TEMA: el Presidente de la República
busca quitar filo ala reactivación judicial del caso
de los sobres amarillos entregados en 2015 por
David León Romero a Pío López Obrador. Ayer,
en su mañanera, AMLO advirtió que no tiene
caso la recurrencia a juzgados (del ámbito de la
Ciudad de México, en esta ocasión) porque hay
una mafiosidad que no permitirá que avancen
denuncias como la presentada por su hermano.

RECOMENDÓ, INCLUSO, QUE no se le haga
el juego al tipo de periodismo denunciado. Por
lo pronto, Carlos Loret de Mola logró más ex
posición pública (¡se llegó a proponer en redes
la etiqueta #TodosSomosLoret!) y los adversa
rios de la 4T aprovecharon las circunstancias
para insistir en que el gobierno obradorista
ataca al periodismo y la libertad de expresión.
¿Por qué y para qué permitió Pío que se cum
pliera con esta diligencia en un juzgado civil en
tiempos política y electoralmente delicados?

Astillas

BERTHA ALCALDE LUJÁN fue nombrada
directora del Issste en lugar de Pedro Zenteno,
quien buscará un cargo legislativo. Es hermana
de la actual titular de Gobernación, Luisa Ma
ría. Fue finalista en el proceso de designación
presidencial de una nueva ministra de la Corte.
Según relató el propio AMLO, Bertha "ayudó"
a resolver a favor de Lenia Batres... Así lo men
cionó el Presidente el pasado 15 de diciembre:
"Les dije a las dos: 'ayúdenme'. ¿Cómo le hace
mos?, estamos hablando de 15 años asegura
dos de trabajo. Bertha me dijo: 'yo gané en la
primera votación, pero después Lenia ganó las
últimas dos, sacó más votos que yo, no tengo
ningún problema y yo le puedo ayudar en otra
tarea'"... Y, mientras las estructuras partidistas
se alistan para los arranques de campañas pre
sidenciales, con Sheinbaum conciliando a gru
pos capitalinos, Gálvez convertida en visitante
incómoda en el Fresnillo monrealista y Álvarez
Máynez cambiando de Magdalena de Kino, So
nora, a Lagos de Moreno, Jalisco (¿en respuesta
a la descalificación de Enrique Alfaro alo fosfo
fosfol), ¡hasta mañana!
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^ Confidencial
El subgobernador Mejía
confirma la tendencia
Sígale la pista al subgobernador del Banxico, Ornar Mejía,
el de más reciente incorporación a la Junta de Gobierno. Ayer,
en la presentación del Informe Trimestral del Banxico, señaló
que hay condiciones para una próxima reducción de la tasa
de interés, lo que implica aire fresco para la actividad econó
mica. Pero fue cauto en señalar que todo dependerá de que la
inflación siga la trayectoria prevista. Mejía es un funcionario,
joven pero que ya empieza a hacerse notar en el órgano de
gobierno de Banxico, por su solidez.

Falsa alarma
en Sedeña
Para aquellos a quienes se les prendieron las alarmas por un
nuevo hackeo de Sedeña, nos cuentan de la secretaría que fue
falsa alarma. Y no es que los malosos se hayan desentendido
de la dependencia pública, sino que se equivocaron de puerta.
Por mucho tiempo la dirección de la Sedeña era sedena.gob.
mx. Pero ahora resulta que la dirección correcta de la Sedeña
es gob.mx/sedena. Nos cuentan que no lograron entrar, pero,
aun si lo hubieran hecho, se hubieran topado con que en esa
dirección ya no hay nada. En cualquier caso, el asunto es un
llamado de atención para estar al día en ciberseguridad.

En Palacio, nada grave"
Por considerar que "no hay cosas graves", el presidente
AMLO decidió suspender dos días ayer miércoles y hoy
jueves sus reuniones con su gabinete de seguridad en Palacio
Nacional. El mandatario justificó que su encuentro estra
tégico y de revisión de ayer no se realizó porque el martes
estuvo de viaje por el nuevo tren El Insurgente, y luego viajó
hasta Tamazunchale. Y por la de hoy anticipó desde ayer que
"mañana tampoco va a haber reunión de gabinete, no hay

afortunadamente cosas graves. Nada mas mañana, el viernes
sí". Y con toda tranquilidad, el Presidente estará hoy en Can
cún, donde dará su conferencia mañanera y luego se irá a otro
paseo por el Tren Maya, para inaugurar el último tramo.

Saltan y abandonan
el 'barco' de la '4T
Con la novedad de que, a sólo dos días de que arranquen las
campañas, en el Senado continúan los saltimbanquis políti
cos. Resulta que ayer la senadora por Jalisco María Anto
nia Cárdenas Mariscal saltó de la bancada mayoritaria
de Morena, que coordina Ricardo Monreal, a la bancada de
Movimiento Ciudadano, que lidera el también jalisciense Cle
mente Castañeda. Llamó la atención que la legisladora, al ser
cuestionada al respecto, afirmó que su salida del partido en
el poder es porque "Morena se está corrompiendo", al tiempo
que aclaró que no busca ningún cargo, sino seguir trabajando
por la gente. ¿Será?

Homenaje a Guadiana,
un respiro a la polarización
A pesar de la polarización política, ayer en el Senado se rea
lizó un emotivo homenaje al fallecido senador y empresario
morenista Armando Guadiana Tijerina, que hasta unió
a la mayoría de Morena con la oposición. El legislador coahui
lense, quien murió recientemente debido al cáncer y cuya
familia estuvo presente en el pleno, recibió el reconocimiento
no sólo de sus correligionarios, sino también de los integran
tes de la oposición, quienes externaron su aprecio y reco
nocimiento. Muestra de ello fue el senador de Movimiento

Ciudadano Luis David Ortiz Salinas, quien no pudo ni leer su
discurso, porque le ganó el llanto, ya que, dijo, "lo estimaba
mucho". Su compañero de la bancada naranja Noé Castañón
tuvo que salir al quite para terminar de leer el texto.
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Perfilan a Chíguil
como suplente de Ornar
• Si no fuera a ser candidato, ninguna razón tendría
para pedir licencia.

Una dato que llamó la atención, fue la solicitud de licencia
que Francisco Chíguil envió ayer al Congreso local, para
separarse definitivamente como alcalde de Gustavo A. Ma
dero a partir de mañana.
Nada tendría de extraordinario que un alcalde más

abandone el cargo, pues todos buscan cómo seguir en el
presupuesto otro rato, pero lo de Chíguil llama especial
mente la atención, pues no está inscrito en ninguna lista...
todavía.

Si no fuera a ser candidato, ninguna razón tendría para
pedir licencia. Al parecer tenía algo más bajo la manga que
la coordinación de la campaña de Clara Bragada, quien por
cierto ayer desmintió al Presidente, negando que la capital
se haya derechizado.

Hay que recordar que el alcalde de GAM fue el principal
instigador de la rebelión morenista contra la candidatura de
Ornar Hamid García Harfuch al gobierno capitalino, cosa
aue no le Derdona Claudia Sheinbaum
i v 

Sin embargo, hasta ayer muy entrada la noche. Chíguil
negociaba ir en fórmula con
García Harfuch, lo que práctica
mente le aseguraría un lugar en
el Senado a partir de septiembre.

Y es que Ornar Hamid no ten
drá ningún problema en ganar el
escaño, que ocuparía solamen
te unas semanas si Sheinbaum

gana la Presidencia, pues es uno
de sus hombres más cercanos a
ella y se lo llevaría al gobierno;
tendría que dejar su curul.

El suplente asumiría como ti
tular, y lo tragicómico sería que el exsecretario de Seguri
dad Ciudadana tuviera que cargar a quien fue uno de los
artífices para que le quitaran la posibilidad de ser jefe de
Gobierno, y que se la dieran a Clara.

De concretarse la jugada, en el grupo de los puros del
partido estarán brincando de gusto, pues le darían otro lle
gue a Ornar Hamid. quien ya se había recuperado del mal
trago que le hicieron pasar en la elección interna.

Hasta anoche se daba por hecho que Chíguil sería fi
nalmente su suplente, y que hoy se haría oficial, aunque no
hay que perder de vista que otro alcalde que dejará el cargo
es Adrián Rubalcava. quien también sueña ser pareja de
García Harfuch para el Senado.

Las cartas están echadas y por lo pronto los dos alcal
des pusieron su situación administrativa en orden, por si
cualquiera de ellos es llamado al bat. para lo cual tendrían
que estar libres de toda responsabilidad pública, como lo

1 \ 1/MF +

Fecha: 29/02/2024

Página: 27

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 22,612

Página 33 de 206



Y mientras Chíguil define su futuro, Janecarlo Lozano,
a quien Morena impuso como su candidato en GAM, ancla
como chivo en cristalería y en unos cuantos días amplió la
división interna que causó su designación.
• En busca de legitimarse y tomar el control del territorio,
el candidato oficial intenta fundir a las agrupaciones de ta
xistas, comerciantes y mototaxistas en una sola organiza
ción social. En algo así como fue el sector popular en los
tiempos dorados del PRI.

Obvio, ya le respingaron, incluso algunos líderes están
tocando otras puertas, pues no aceptan el autoritarismo del
candidato, cuya autoridad podrá ser formal, pero carece
de toda autoridad moral, y está acabando de despedazar
la GAM antes de empezar.

O CENTAVITOS
Y hablando de licencias, hay que estar atentos a la conce
dida a Sandra Cuevas en Cuauhtémoc, pues en el Zócalo
aseguran que la exalcaldesa dejó instrucciones claras sobre
quién deberá sustituirla en el puestp. Fue muy clara en que
necesita un perfil que le garantice muchos recursos para
su campaña al Senado; o sea. que apriete en las calles. Ei
gobierno ya sabe quién es su favorito; hay que ver si se lo
rpcnpf^n n hrirpn mnlrtarl

Adrián
Rubalcava
también sueña

ser pareja
de García
Harfuch

para ei Senado.
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Brugada y Batres no coinciden
con AMLO sobre "emPANizamiento"
de la CDMX
::::: Le contamos que ayer llamó la atención la res
puesta que dieron, por separado, el jefe de Go
bierno, Martí Batres, y la candidata de More
naPVEMPT, Clara Bragada, ante los dichos del
presidente Andrés Manuel López Obrador,

quien afirmó que la Ciudad de
México se está derechizando y
"emPANizando", cuando antes
era de izquierda. Y es que tanto
doña Clara como don Martí re

chazaron que se esté derechi
zando. La aspirante a la Jefatu
ra de Gobierno descartó que los
capitalinos se estén yendo; por

Martí ejemplo, con la idea de que no
habrá agua, como dice el PAN,Batres

mientras el mandatario local

abundó que PRI y PAN no han crecido en vota
ción desde 1997, y dijo que este 2024 tampoco
avanzará el conservadurismo. ¿Será que la decla
ración de AMLO fue una especie de llamada de
atención a los morenistas en la capital?
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Alargan fechas del Interurbano
y Suburbano
::::: Dos de los más grandes proyectos de movili
dad que conectarán la CDMX con el Edomex y
que llevan retrasos en su construcción e imple
mentación, una vez más, reprogramaron las fe
chas para empezar a andar de forma completa.
Por ejemplo, el Tren Interurbano MéxicoToluca,
que ya funciona en el Estado de México, pero cu
ya conclusión está pendiente en la capital del
país, sobre todo, de Santa Fe hasta Observatorio,
estará, si no ocurre un inconveniente, en agosto
próximo, mientras que la ampliación del Subur
bano al AIFA se programó para junio. Muchos se
preguntan si esta vez se cumplirá con las fechas
de entrega.

En Edomex, también pozos
privados dotarán de agua
::::: Le platicamos que entre algunas de las accio
nes que el gobierno de Delfina Gómez en el Es
tado de México está replicando de la Ciudad es
tán las referentes al tema del agua. Desde el año
pasado en el Gobierno capitalino se empujó la fir
ma de convenios con empresas privadas para que
el agua que extraen de los pozos que tienen con
cesionarios otorguen el líquido para hacer frente a
la escasez que se vive por la disminución de lo
que envía el Sistema Cutzamala. Ahora, el secre
tario del Agua mexiquense, Pedro Moctezuma,
firmó convenios similares con empresarios para
que otorguen agua al servicio público de la enti
dad. Así, poco a poco, los gobiernos de la CDMX
y Edomex buscan sacar agua, literalmente, de
donde puedan.
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NO ENTIENDEN
¿Cómo le podemos hacer para que la gente entienda que dejar
las porquerías de sus animales en la calle no sólo es falta de
educación, sino un riesgo para la salud de TODOS?
R, Comparto su indignación y me da la impresión de que, como
se comportan en la calle, lo hacen en sus casas.
Le comparto los reconocidos riesgos para la salud:
Los desechos de perros pueden albergar bacterias dañinas y pa
rásitos, como gusanos redondos, anquilostomas y Giardia. De
jarlo en el suelo permite que estos patógenos se propaguen a
los seres humanos y otros animales a través del contacto directo
o indirecto con suelos, suelas de sus zapatos que van a su casa
u objetos contaminados. Estos residuos contribuyen a la conta
minación del agua cuando llueve o se lava en las vías fluviales.

Esto puede contaminar las fuentes de agua potable y dañar la
vida acuática y también atraen moscas, roedores y otras plagas.
Hay enfermedades que pueden transmitirse de los perros a los
humanos (enfermedades zoonóticas) y éstas se pueden encontrar
en sus desechos, como Giardia y E. coli. Esto de no recoger no es
sólo una cuestión de cortesía, es esencial para proteger la salud
pública, el medio ambiente y el propio bienestar de su perro, el
suyo y de su familia. Recuerde, la propiedad responsable de una
mascota incluye ser un buen vecino y ciudadano limpiando des
pués de que su amigo peludo hizo sus necesidades. Las reglas a
seguir, sin excepción, son: invierta en bolsas de eliminación de
residuos: lleve siempre bolsas biodegradables con usted en los

paseos y deseche los residuos correctamente en los contenedo
res designados. Recoja con prontitud: no deje que los residuos se
queden en el suelo durante largos periodos, incluso si están en su
propio patio. Sea consciente de la ubicación: evite dejar residuos
cerca de cuerpos de agua, parques infantiles o áreas frecuentadas
por otros. Educar a los demás: animar a otros dueños de perros a
ser responsables y recordarles la importancia de limpiar después
de que sus mascotas hagan sus necesidades.

EPCOT
¿Qué significa EPCOT?
R. Experimental Prototype Community of Tomorrow, concebido
originalmente por Walt Disney no como un parque temático, sino
como una ciudad utópica donde la gente viviría y trabajaría, que
mostraría las últimas innovaciones en tecnología, planificación
urbana y organización social. Walt anunció por primera vez su
intención de construir un EPCOT en octubre de 1966, pero sólo
dos meses después de su muerte, el 15 de diciembre, sus planes se
redujeron significativamente antes de que, más o menos, fueran
desechados por completo.

EL SAMO

¿Cómo puedo evitar que se me atasque la coladera del lavabo
y de la regadera?
R. Prevenir que se tape el drenaje en los lavabos del baño y la
cocina es una actividad proactiva. Siga estos consejos para tener
una relación amigable con sus drenajes: En el baño, el cabello es
el principal culpable: instale un recogedor o colador de drenaje en
la duchay el lavabo del baño para evitar que el cabello entre en e¡
desagüe. Límpielos regularmente para eliminar el vello atrapado.
Limite lo que se va por el desagüe: ¡Sólo papel higiénico de des
carga! Evite desechar hisopos de algodón, hilo dental, productos
de higiene femenina u otros artículos que puedan engancharsey
acumularse fácilmente en las tuberías. Limpie su tapón de drenaje
con regularidad y use un limpiador de desagües natural, cómo
una mezcla de bicarbonato de sodio y el vinagre. Vierta media
taza de bicarbonato de sodio por el desagüe, seguido de una taza
de vinagre caliente. Deje que se evapore durante 15 minutos an
tes de enjuagar con agua caliente. En la cocina es más fácil, use
sentido común e instale un triturador de desechos.
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| MAITE AZUELA
Morena militarizará
el internet
En la recta final del sexenio y aun con la cam

paña electoral por la Presidencia en puerta, el
corazón militarista de este gobierno sigue dan

do de qué hablar. Ya no se trata únicamente del control
militar en la seguridad pública o de la entrega de obras
públicas millonarias. Ahora buscan legalizar sus actos
inconstitucionales de espionaje en redes sociales.
Esta semana, la Red en Defensa de los Derechos Di

gitales (R3D) publicó en su sitio web la información que
ha logrado documentar sobre lo que la organización
explica como "operaciones militares para monitorear
las críticas en redes sociales y manipular la conversa
ción digital". Para ello, aseguran que incluso hay un
área de la Secretaría de la Defensa Nacional encargada
de esta tarea Se trata del Centro de Operaciones del
Ciberespacio (COC). Entre sus actividades se encuentra
el monitoreo de cuentas de redes sociales. Sí, el Ejército
utiliza parte del dinero del pueblo en actividades en
focadas en vigilar lo que la ciudadanía publica, opina
o conversa en el espacio cibernético. Además, infor
man que el Ejército crea perfiles falsos para obtener
más información sobre las amistades, familiares y con
tactos de las cuentas objetivo del monitoreo. La cereza
del pastel es que también operan con sus bots para
"ejercer influencia suave sobre la opinión pública".
Uno de los aspectos más importantes es que el

general secretario de la Defensa Nacional ejerce un
seguimiento personal a las actividades del COC.
Ese tiempo que podría dedicar a monitorear las la
bores de paz de los miles de efectivos desplegados
para contrarrestar la violencia, prefiere enfocarlo a
revisar a ciudadanos en redes sociales.

Resalta por preocupante uno de esos docu
mentos en los que se ordena a los jefes regionales

de inteligencia enviar un reporte sobre los medios
y líderes de opinión que hacen señalamientos ne
gativos y positivos de las Fuerzas Armadas. En el
formato que se envía como ejemplo aparece la fo
tografía del defensor de derechos humanos José
Antonio Guevara Bermúdez, quien ha dado valien
tes argumentos contra la militarización.
Recordemos que la información de los Guaca

maya llega hasta 2020. ¿Cuánto más ha hecho el
COC en los últimos cuatro años para perseguir las
actividades de defensores de derechos humanos en
las redes sociales?
La moreniza militariza. Los legisladores de Mo

rena han invertido ya tiempo y esfuerzo para dotar
de legalidad estas actividades inconstitucionales.
En abril del año pasado, el diputado de Morena Ja
vier López Casarín presentó una iniciativa para
crear la ley de ciberseguridad. Se propone que la
Sedeña y la Semar tengan atribuciones para mo
nitorear el ciberespacio para prevenir, identificar y
neutralizar ciberamenazas y ciberataques.
Esta iniciativa se encontraba en el cajón, pero to

do indica que sef á discutida y aprobada por el Con
greso este año.
El Ejército por todos lados. Mirando y vigilando

lo que la ciudadanía decide hacer, decir, y opinar.
No puede permitirse un atropello legislativo que
otorgue facultades al Ejército para perseguir perio
distas, activistas y "opositores". •
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INCOMUNICADOS
Viajar en algunas líneas del Metro, sobre todo aquellas
que están bajo tierra, puede resultar un poco estre
sante, ya que debido a la profundidad a la que fueron
construidas no hay servicio de telefonía celular, ya no
digamos de internet.

Por ejemplo, aunque el tiempo de espera en la Línea 12
del Metro se ha reducido luego de las recientes obras,
ahora debemos esperar a salir de los túneles para vol
ver a tener señal, no sólo de internet, sino de telefonía,
ya que una vez que entras a las estaciones y bajas a los
áindenes, te quedas totalmente incomunicado.

Cuesta trabajo entender que, mientras en las pantallas
de los trenes se presume que la modernidad llegó al
Metro, no haya forma de tener algún tipo de comuni
cación en las estaciones subterráneas de esta línea,
que muchos usamos más por necesidad que por gusto
después de todo lo que ha pasado. Ojalá puedan solu
cionar esto, porque si ocurre una emergencia estando
"allá abajo" uno ni se entera qué pasa hasta que sale,
literalmente, a la superficie, al menos que podamos te
ner servicio para llamar y recibir llamadas.

ALEJANDRO LARA
CIUDAD DE MÉXICO

SEÑALÉTICA EQUIVOCADA

El servicio que presta el Metrobús es muy bueno; ja
más he tenido quejas de este sistema de transporte.
Sin embargo, me he percatado de que varias unidades
que van del Pueblo Santa Cruz Atoyac a Indios Verdes
yenen la señalética equivocada, pues tienen la de la
línea morada, de Tepalcates a Coyuya.

Ojalá las autoridades de la Ciudad de México puedan
modificar esto, porque vi cómo una pareja de ancianos
que, luego, luego al subir a una unidad se dieron cuenta
de la señalética se bajaron enseguida porque dijeron:
"Éste no es; va para otro lado", supongo que después
preguntaron al oficial de la estación y él les explicó la si
tuación. Así que espero que esta situación cambie, por
que para las personas que no saben que está mal la se
ñalética, se confían y se van a dar la perdida de su vida.

SARA JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Escríbenos

Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial de
elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los conte
nidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su autor.
Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx
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Yo lector
CARTA DE LA CFE

En relación con la nota "Acusan a la CFE de secar río",
publicada en Excélsior el 28 de febrero, escrita por
Gaspar Romero, hago los siguientes comentarios.

La nota dice que, de acuerdo con Seín Escobar Espino
sa, presidente de la Cooperativa de Lancheros Ángel
Albino Corzo, la CFE les dijo que el bajo nivel del agua
se debe a pruebas "que están realizando en la presa
Chicoasén II"; por ello se cerraría el sistema de presas
del río Grijalva. Y menciona que esto afectará al turismo
y puede haber "un problema de carácter social, porque
los cárcamos que abastecen de agua algunos pobla
dos [...] van a sufrir escasez para el uso diario".

De acuerdo con las actividades del proyecto hidroeléc
trico Chicoasén II, se programó la desviación del agua
del río Grijalva para la seguridad del personal; esto
requiere que se detengan las unidades generadoras
de la Central Hidroeléctrica Manuel Moreno Torres
"Chicoasén" durante siete días a partir del 27 de febre
ro. Para llevar a cabo estas actividades se estableció
una mesa de trabajo desde el 16 de febrero, donde
participan la CFE, la Conagua, la Semar, el Cenace, la
Sedeña, la Guardia Nacional, así como el gobierno del
estado de Chiapas y Protección Civil de Chiapas.

En la mesa se acordó detener las unidades de gene

ración de esta hidroeléctrica a partir de los 390.50
metros sobre el nivel del mar. Se tienen previstas
otras actividades para mantener el suministro de agua
en las localidades aguas abajo de esta central, así
como la navegación en el embalse de la presa Chi
coasén; todo de acuerdo con los criterios operativos
del Comité Técnico de Operación de Obras Hidráuli
cas (CTOOH). La mesa interinstitucional es permanen
te y está abierta para recibir las dudas de cualquiera
de los sectores de la población.

LUIS BRAVO NAVARRO
COORDINADOR DE COMUNICACIÓN CORPORATIVA

DE LA CFE

Y EL DESPERDICIO SIGUE

Aunque en diversos medios y también las autoridades
nos han anunciado que los niveles de diversas presas
en el país están en situación crítica, no dejo de ver
gente que sigue tirando agua como si no estuviésemos
ante una situación alarmante. En fin, que el llamado día
cero va a llegar y ahí se van a poner a culpar a medio
mundo, menos a ellos mismos y, ahí sí van a querer ha
cer conciencia y cambiar su actitud, pero ya será tarde.

OMAR MARTÍNEZ H.
CIUDAD DE MÉXICO
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Carlos Loret ha sido el periodista más incómodo para el presi
dente López Obrador. No es gratuito, en este sentido, qué sea
el más citado en las mañaneras donde lo han agraviado siste
máticamente. El acoso en su contra ha sido constante. Ahora
está siendo perseguido judicialmente por hacer su trabajo.

En agosto de 2020, el conductor de Latinus dio a conocer
dos videos donde claramente se observa a Pío López Obrador
recibiendo un sobre amarillo y una bolsa por parte de David
León, a la sazón operador del entonces gobernador de Chia
pas, Manuel Velasco. Por el diálogo, nos enteramos que era
dinero en efectivo por un monto total de un millón 400 mil
pesos que, como dijo Pío, llevaría a su hermano,
quien estaba enterado de las transacciones.

David León se convirtió luego en coordinador de
Logística del presidente electo y coordinador na
cional de Protección Civil después de que López
Obrador tomara posesión. Velasco, por su parte,
transitó al Senado, donde ha sido uno de los alia
dos del Presidente durante este sexenio.
Al ser interrogado por los videos difundidos

por Loret, López Obrador dijo que eran "apor
taciones para el movimiento [...] en momentos en
el que la gente era la que apoyaba, básicamente,
nosotros hemos venido luchando durante mu
chos años y nos ha financiado el pueblo como
ha sucedido cuando se han llevado a cabo revoluciones".

El Presidente recomendó que se iniciara una investigación
sobre estos videos: "Siempre he dicho que debemos de acabar
con la corrupción y la impunidad y tenemos que actuar de ma
nera consecuente; esta revelación, estos videos que presentó
Loret de Mola deben entregarse a la Fiscalía General de la
República, es decir, el señor Loret de Mola debe presentar
una denuncia".

PAN y PRD le tomaron la palabra al Presidente y presenta
ron una denuncia en la Fiscalía Especializada de Delitos Elec
torales. Dos años después, dicha fiscalía, a cargo de un viejo
amigo del Presidente, José Agustín Ortiz Pinchetti, desechó
el caso. El financiamiento ilegal en dinero en efectivo, que no
se reportó al Instituto Nacional Electoral, de un operador del
gobernador chiapaneco, quedó impune.
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Pío López Obrador, sin embargo, se enojó porque, entre
otras cosas, lo hicieron testificar en la fiscalía. Decidió enton
ces demandar a Carlos Loret y a Latinus por daños moral y
punitivos.

Pío está en su derecho.* Un ciudadano puede recurrir a la

ley cuando se siente injustamente afectado por una historia
periodística. Según él, el reportaje de Latinus perjudicó su ima
gen y le generó inactividad profesional. Pretende que Loret lo
compense con 200 millones de pesos y Latinus con otros 200.

Sí, Pío está en su derecho de recurrir a la justicia, pero es
una demanda frivola y cínica. Todo mundo vimos, y todavía
puede observarse en internet, cómo recibió el dinero para su
hermano.

El hecho es que los López Obrador quedaron exonerados
gracias a una fiscalía controlada por un amigo del Presidente.
No así el periodista, quien está en pleno juicio, con todo lo

que eso implica. Para empezar, dinero que tiene
que pagarles a sus abogados. Luego, tiempo para
preparar el caso y declarar en los juzgados. Lo
más importante, sin embargo, es la incertidum
bre de estar siendo procesado.

Por mero sentido común, creo que Loret va a
ganar la causa. Pero el hecho de que hoy esté en
el banquillo de los acusados es üna imagen muy
apropiada para este sexenio. "El mundo al revés",
como ha dicho Carlos. He aquí al periodista que
reveló los videos defendiéndose de las acusacio
nes del señor que recibió el dinero en efectivo
presuntamente para la campaña de su hermano.
López Obrador niega que él le haya acon

sejado o solicitado a Pío demandar a Loret. Lo
mismo afirma el hermano. Ambos revelan que
llevan más de nueve años sin verse (así el Presi

dente que "cree" en la importancia de la familia). Ayer, el man
datario le recomendó a su hermano desistir del caso porque lo
perderá. Y es que, según él, periodistas y jueces son parte de
la misma mafia del poder.

En suma, estamos frente a dos inocentes angelitos. Andrés
Manuel, que no tiene nada que ver con este asunto, y Pío, por
la afectación a su imagen e ingresos. Al parecer el cinismo
corre por las venas de la familia López Obrador.

Y el diablo es, por supuesto, Loret.
Más allá del absurdo maniqueísmo, propio de este gobierno,

lo preocupante es el mensaje de llevar a juicio a un periodista
por hacer su trabajo. El mensaje es ominosamente claro para
toda la comunidad periodística del país. Me refiero a la verda
dera, es decir, la que incomoda a los poderosos, comenzando
por ese demonio llamado Carlos.

X: @leozuckermann

Más allá

del absurdo mani

queísmo, propio
de este gobierno,
lo preocupante
es el mensaje
de llevar a juicio a
un periodista por
hacer su trabajo.
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En recuerdo de mi hijo Jorge.
Nos estamos conviniendo, cada vez más, en un país esquizofré
nico. El presidente López Obrador asegura que "no pasa nada",
que "la gente está feliz" y que los índices de inseguridad van a la
baja, mientras ya hemos superado los 180 mil asesinatos y los
50 mil desparecidos en el sexenio, según el índice Global de
Crimen Organizado que se dio a conocer el martes, tenemos el
primer lugar mundial en todaslas variables: mercados crimina
les en sí, trata de personas, tráfico de personas, extorsión, tráfico
de armas, comercio de productos falsificados y comercio ilícito
de bienes de consumo sujetos a impuestos especiales. Ningún
país tiene tal penetración del crimen organizado y tan poca re
siliencia institucional ante el mismo.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación adoptó la histórica
resolución de declarar inconstitucional la reforma energética im
pulsada por el gobierno. Desde que se había aprobado, el gobierno
de Estados Unidos había presentado una controversia en el marco
del Tratado de Libre Comercio, que implicaba sanciones en for
ma de aranceles por miles de millones de dólares contra México.
Apenas ayer la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, fes
tejó que, con la declaración de inconstitucionalidad de la reforma
energética, se pusiera fin a la controversia que sobre el tema tenían
los gobiernos de Canadá y de Estados Unidos contra México. Es
una buena noticia, nos ahorramos, como país, una durisima san
ción por violar uno de los principales capítulos del TMEC.

Pero, al mismo tiempo, legisladores de Morena impusieron
una demanda de juicio político contra el ministro de la Corte,
Alberto Pérez Dayán, por haber votado esa acción de inconsti
tucionalidad, que/además de ser absolutamente legal, le ahorró
al país, como reconoció Buenrostro, una sanción millonaria.

Pero como con el tema energético, la ideología avasalla a
este gobierno, para lograr que CFE tenga más del 51% de la ge
neración compran, como decíamos ayer, en 6 mil 200 millo
nes de dólares 13 plantas a la española Iberdrola. Éstas, que la
compañía ya las tenía amortizadas y que estaban funcionando,
generarán, si bien nos va, la misma cantidad de energía, pero
ahora en CFE. Traducido al español, pagamos 6 mil 200 millo
nes de dólares sólo para que el Presidente pudiera decir que
había cumplido con su compromiso de convertir a CFE en pro
veedor mayoritario de energía.

También queremos hacer lo mismo con Pemex, pero las
cuentas son cada día peores. En la paraestatal festejan que tu
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vieron 110 mil millones de pesos de utilidades... olvidan decir
que, para alcanzar ese nümero, el gobierno federal les regaló
160 mil millones de pesos, o sea, que salimos perdiendo, sólo
en este rubro, unos 50 mil millones. No hablemos de los subsi
dios a la gasolina, de lo que cuesta refinar en México un barril
de crudo o del despilfarro en Dos Bocas. El gobierno federal
se jacta de la libertad de prensa, pero nunca ha habido tantos
periodistas asesinados como en este sexenio. El martes, Carlos
Loret de Mola tuvo que estar ocho horas sentado declarando
ante un juez porque fue acusado por el hermano del presidente,
Pío López Obrador, que reclama 200 millones de pesos por
daño moral. Es absurdo, el delito lo cometió Pío: fue grabado
recibiendo dinero, en una ocasión, 400 mil pesos, en otra, un
millón, que, como él mismo reconoció, fue para "apoyar el mo
vimiento". En lugar de estar bajo investigación por varios delitos
electorales y fiscales, se convierte en denunciante y el propio
Presidente en la mañanera, en lugar de criticar a su hermano
por esos actos de corrupción, volvió a la carga contra Loret, que
"cometió el delito" de difundir la corrupción de Pío... que partió
del juzgado en un MercedesBenz de lujo.

El mismo día, sospechosamente, se sube un tuit atribuido a la
periodista Anabel Hernández en el que dice que sufrió un aten
tado. Unas pocas horas después, Anabel desmiente esa informa
ción y asegura que ni siquiera tiene cuenta en X (antes Twitter). En
la mañanera de ayer, el Presidente la acusa de ser parte de una
campaña de difamación en su contra, ignorando el desmentido.

Al mismo tiempo que son asesinados, con diferencia de ho

ras, los precandidatos de Morena y del PAN para el municipio
de Maravatío, Michoacán. En la mañanera se dice que no hay
violencia en el ámbito electoral, que no pasa nada. Iban ya 14
candidatos o aspirantes asesinados y todavía no empieza la
campaña. Ayer atentaron contra otro aspirante, éste de. More
na, en San Fernando, Chiapas, donde esta misma semana fue
ron asesinados tres mandos policiales, a los que un grupo del
crimen organizado acusó de estar coludidos con sus rivales, que
tienen posiciones en la Fiscalía y en la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana del Gobierno del estado.

El presidente López Obrador asegura que irá a la próxima
cumbre con los mandatarios de Estados Unidos y Canadá sólo si
es tratado "con respeto", como si Joe Biden o Justin Trudeau le
hubieran faltado alguna vez al respeto a López Obrador. Pero,
al mismo tiempo, el Presidente se metía en asuntos internos de
Estados Unidos, pedía que no se extraditara a Julián Assange
(a quien Estados Unidos considera no un hacker, sino un cola
borador de los servicios de inteligencia rusos), decía que en la
Unión Americana ya no se respetaba la libertad y que había que
trasladar la Estatua de la Libertad a México.

Dicen que la esquizofrenia es un trastorno mental grave por
el cual las personas (y sectores sociales, agreguemos nosotros)
interpretan la realidad de manera anormal... puede provocar una
combinación de alucinaciones, delirios y trastornos graves en el
pensamiento y el comportamiento, que afecta el funcionamien
to diario y puade ser incapacitante. Es verdad.. f
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Hacia el 2 de junio:
el efecto chilango

Se puede ganar la Presidencia de la República habiendo per
dido la elección en la Ciudad de México.

Eso les pasó a Carlos Salinas de Gortari (1988), Felipe
Calderón (2006) y Enrique Peña Nieto (2012). Sin embargo,
ninguno de ellos venía de gobernar la capital de la República.

En los tiempos modernos, nadie ha logrado pasar direc
tamente de mandar en la Ciudad de México a hacerlo en el
país. Lo buscaron Cuauhtémoc Cárdenas, en 2000, y Andrés
Manuel López Obrador, en 2006. Ambos fracasaron.

Ahora toca el turno a Claudia Sheinbaum. A ver si ella
puede romper un maleficio que se remonta a 1855, cuando
Martín Carrera pasó de ser gobernador del entonces Distrito
Federal a presidente de la República (interino), luego de que la
Revolución de Ayutla tumbó a Antonio López de Santa Anna.

La lealtad política de los chilangos, como escribí aquí ayer,
tiene nervioso al oficialismo.

Aunque es cierto que el electorado capitalino ya negó la
mayoría de los votos al candidato presidencial Cárdenas en
el año 2000, la izquierda ha ganado los comicios presiden
ciales en la Ciudad de México tres veces consecutivas (2006,
2012 y 2018), llevando como abanderado a López Obrador,
y también ha triunfado en las cinco elecciones para jefe de
Gobierno que se han celebrado desde 1997.

Es por eso que la posibilidad de una derrota de Sheinbaum
en la elección presidencial en la Ciudad de México y/o de
Clara Brugada en la contienda para la jefatura de Gobierno,
sena un resultado desastroso para el oficialismo, incluso en el
escenario de que la primera pudiera llegar a Palacio Nacional.

El presidente López Obrador prendió las señales de aler
ta al decir que notaba un cambio de postura política de los
habitantes de la Ciudad de México.

"La gente de la capital no estaba así; ésta era una ciudad
de avanzada, siempre lo fue, y ahora se ha venido empani
zando, aburguesando", lamentó en su conferencia matutina
del martes 27.

El mandatario hizo sus primeros comentarios sobre el

tema el jueves 22, apenas cuatro días después de la mani
festación ciudadana a favor de la democracia. Ésta llenó la
Plaza de la Constitución, un espacio público que la izquierda
ha considerado suyo desde que Amoldo Martínez Verdugo,
candidato presidencial del PSUM, logró una buena concen
tración en su cierre de campaña de 1982, que recibió el mote
de "Zócalo rojo".

El presidente López Obrador había retado a sus "adver
sarios" a llenar la plaza cuando se estaba organizando la pri
mera movilización ciudadana, en noviembre de 2022.

Esa vez, sus comentarios sirvieron de aliciente para que
salieran a las calles muchos más de los que originalmente
pensaban hacerlo. Y, aunque los convocantes no movieron
el acto al Zócalo, como desafiaba el tabasqueño, sí lo cam
biaron del Hemiciclo a Juárez a la más espaciosa Plaza de
la República, al pie del Monumento a la Revolución. Luego,
en febrero del año pasado, en la siguiente movilización, en
defensa de la Suprema Corte, los participantes sí fueron al
Zócalo y lo llenaron, cosa que repitieron hace 11 días.

Pero hay otros posibles ingredientes de la preocupación
presidencial. Por un lado, la forma desaseada en que Morena
resolvió la contienda interna por la candidatura, al quedar
marginado Ornar García Harfuch, quien era apoyado por
Sheinbaum, para dar el paso a Clara Brugada. Además de
la división interna que eso creó, la postulación de la exal
caldesa de Iztapalapa parece más difícil de digerir para los
sectores de clase media que el oficialismo perdió en 2021 y
busca recuperar.

Y ahora se agregan a los dolores de cabeza del oficialismo
una inminente crisis por la escasez de agua en el Valle de
México y hasta los efectos de los microsismos.

La seguridad con la que el partido guinda avanzaba hacia
el triunfo en las elecciones de junio da la impresión de ha
berse empantanado en la capital, que por 27 años ha sido el
principal bastión de la izquierda.
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I EMILIO RABASA GAMBOA
El desorden
constitucional
La Constitución no es un documento con 136

artículos promulgada en Querétaro en 1917
y con más de setecientas reformas.

Es un sistema de normas organizado con base en
ciertos principios que el Congreso Constituyente in
sertó como la clave de la organización política del
pueblo. Así entendida, es un todo armónico como la
caja de un reloj, cuyos engranajes, si están bien ela
boradosysincronizadosconprecisión, nos permiten
tener la hora exacta en el pulso del país.
Esos principios no son universales, varían de

país a país. Son muy diferentes las constituciones
de las democracias occidentales, de las de países
como Rusia, China o Corea del Norte. En aquellas
es la libertad, los derechos fundamentales y la de1
mocracia los principios cardinales. En estas son la
autoridad del partido único y la figura del secre
tario general y/o presidente, sus claves básicas.
En nuestra historia constitucional esos códigos

fundamentales han ido variando en las constitucio
nes de 1824,1857 y 1917. Pero a partir de los años 70
del siglo pasado, nuestra Constitución transitó de
una carta estatista a otra democrática, mediante una
serie de reformas en temas torales como democra
cia, economía, justicia, religiónyglobalización. Estas
reformas configuraron un nuevo perfil constitucio
nal diferente al de la carta queretana, que expongo
en mi libro "Temas torales del derecho constitucio
nal mexicano" (Instituto de Investigaciones Jurídi
cas de la UNAM, 2023). No obstante tantas reformas,
los cambios se ensamblaron con el resto del cuerpo
constitucional, a fin de integrar un conjunto armó
nico que respondiera al principio de la supremacía
constitucional establecido en el artículo 133.

La semana pasada nos enteramos de dos lecturas
y prácticas constitucionales del presidente AMLO que
desentonan totalmente con el conjunto constitucio
nal vigente: 1) La revelación de que intervino en el
Poder Judicial por medio del Presidente de la SCJN
para asegurar resoluciones judiciales en casos espe
cíficos (por más que Zaldívar ingenuamente pretenda

convencernos —en entrevista con Ciro Gómez Ley
va— que se trató de colaboración entre poderes y que
el Presidente no domina el léxico jurídico); y 2) De la
mano de esa intervención, que la supremacía jurídica
no está en la Constitución sino en su autoridad moral
y política que se encuentra por encima de la ley.
La primera no sólo es una afrenta a la autonomía

e independencia judicial, requisito sine qua non para
poder garantizar al justiciable sus derechos, como
bien le replicó la ministrapresidenta Norma Piña
días después. Si la sentencia no depende del criterio
de un juez autónomo sino de una instrucción he
terónoma, que viene de otro poder, entonces se vie
ne abajo todo el edificio del garantismo constitucio
nal que defiende a las y los ciudadanos.
Peor aún es la segunda. Si no es la Constitución

la norma suprema, sino la autoridad del Presiden
te, entonces se desplaza el fundamento de validez
de todo el sistema jurídico de nuestra Carta Magna,
a la voluntad del Ejecutivo, y con ello ninguna nor
ma (trátese de una reforma constitucional, un tra
tado, ley, contrato o sentencia) adquiere validez ju
rídica sino está soportada por aquél, ya que su va
lidez depende de él y sólo de él.
El mundo como su voluntad y representación

diría Schopenhauer, o bien Nietzsche en "La vo
luntad de poder":".. .se agita ya desde hace tiempo,
con una tensión torturadora, bajo una angustia que
aumenta.. .como si se encaminara a una catástrofe;
intranquila, violenta atropellada, semejante a un
torrente que quiere llegar cuanto antes a su fin, que
ya no reflexiona, que teme reflexionar".
Así se va desdibujando el deseado final tersoy tran

quilo, y en su lugar aparece el rostro de la fatalidad y
amargura que ha acompañado al fin del sexenio en
nuestro país de Díaz Ordaz al actual, y que con bri
llantez describió Víctor Alarcón en 'Tin de sexenio: el
tiempo se agota" (La silla rota) y concluyó con una
frase lapidaria: "El tiempo entonces no solo se le agota
al Presidente, sino también a nosotros". •

Docente/Investigador de la UNAM
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Narcopolíticapone
en jaque a la democracia

La narcopolítica está poniendo en jaque a la democracia
con mayor violencia política, que pretende gobernar con
candidatos a modo o eliminar a los incómodos. Ante ello, la
respuesta de las instituciones es muy riesgosa por el dilema
de elegir entre opciones igualmente difíciles: el camino de
la anulación en las plazas más calientes para castigar su
avance o agarrarse al clavo ardiente de la elección como
principal asidero para salvarla.

A un día de iniciar las campañas, en el ambiente político
se respira temor por ocupar la mira de poderes informales
que quieren controlar la elección en regiones del país. To
davía no recorren las calles en busca del voto y ya el proceso
se tiñe de sangre con 21 políticos y candidatos víctimas de
violencia política en 14 estados. Los asesinatos y agresiones
visibilizan un peligro inocultable que puede inhibir la partici
pación y dirigir el curso que toma este debate y su desenlace.

Una de las críticas frente a la dimensión que alcanza es
que se dejó crecer, cuando antes podrían haberse toma
do medidas preventivas y de seguridad. Desde hace varias
elecciones, los gobiernos dan seguridad a candidatos, pero
cada proceso es más cruento. Ahora, en un lapso de 12 horas,
fueron asesinados los candidatos a alcaldes de Maravatío,
Armando Pérez Luna (PAN) y Miguel Ángel Zavala Reyes
(Morena), que a su vez ocupaba el lugar de otro ejecutado de
su partido. Éste es un mensaje del derecho de veto del crimen
y otra demostración de que la violencia trasciende los colores
políticos, aunque se concentra en el ámbito municipal.

La violencia política se ha convertido en vehículo para in
fluir en las elecciones de estados y municipios, pero la fuente
no es sólo el crimen organizado en su disputa por el territorio,
sino también agentes políticos de diferentes partidos y de sus
propias filas. La narcopolítica no se reduce a uno de ellos, lo
mismo se conocen casos de Morena que de postulados por
el bloque opositor en Guerrero ligados a la pandilla de Los
Ardillos. y que en 2018 ganaron en el único municipio que
perdió López Obrador, Qiiechultenango. y sobran los es
cándalos en los últimos cuatro gobiernos, como los casos de
García Luna, el oscuro fiscal Veytia, de Nayarit, y más atrás

el general Gutiérrez Rebollo, con Zedillo
Sin embargo, la resolución del dilema es mucho más

intrincada en un estado de polarización política, por agu
dizarse la división entre niveles de gobierno, especialmente
en el eslabón más débil de las alcaldías. Algunos creen que,
por ejemplo, la confrontación con el INE y el TEPJF reblan
dece el terreno para la acción criminal, así como la falta de
coordinación y hasta mayor vulnerabilidad de funcionarios
y magistrados electorales.

Pero la violencia política también es una vitrina para po
litizar en las campañas, aunque afecte el voto libre. Si hay un
avance de narcopolítica, también de otro fenómeno, politi
zar la violencia. En ese contexto pueden ubicarse las últimas
críticas de grupos de interés y medios de EU sobre el dinero
del narco en las campañas de López Obrador para atacar su
plan de seguridad y presionar a Claudia Sheinbaum a poner
fin al 'abrazos y no balazos" por ceder a la expansión terri
torial de los cárteles; funcionarios en el nivel local lo habrían
interpretado como autorización a acomodarse con ellos para
sofocar la violencia y financiar sus aspiraciones.

Desde esta posición se defiende la opción de recurrir
a la anulación ahí donde la violencia afecte el 20% de las
casillas, como dice la ley. Se justifican en la legalidad para
desalentar al crimen, pero también puede servir para avivar
el miedo y enlodar al ganador cuando la ventaja sea muy
grande. Hay grandes riesgos de que la violencia sea el ve
hículo para impugnar y revertir el triunfo fuera de las urnas,
aunque los partidos, paradójicamente, nunca denuncien a
la narcopolítica más que en la prensa.

Pero no toman en cuenta que no hay garantía de que la
repetición de los comicios sea distinta y, peor aún. aleje a
la ciudadanía de las urnas. Y, sobre todo, el impacto para
la democracia que tiene en la rutina de las elecciones un
clavo ardiente con que enfrentar los riesgos. La elección es
su asidero, si se desautorizan pueden perderse o contribuir
a su declive, si, como dicen los estudios, además crece el
apoyo al autoritarismo.
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I Mirada global
Los desqfíos en Asia Oriental
De todos los aspectos que

tensan la agenda de la re
lación bilateral entre Chi

na y Estados Unidos —la guerra
comercial y tecnológica; la situa
ción de Hong Kong, la cibersegu
ridad, laescaladaarmamentista,y
un largo etcétera— hay dos que se
presentan como los principales
desafíos: Taiwán y las disputas re
lacionadas al Mar Meridional de
China. Ambos implican un riesgo
sistémico a la estabilidad regional
y global, y pueden derivar en es
cenarios de enfrentamiento ma
yor entre ambas potencias.
1. Por un lado, las relaciones en

tre Taiwán y la República Popular
China se encuentran en su punto
más bajo de los últimos años. Tras
las elecciones generales de enero,
el independentista Partido Pro
gresista Democrático (PPD) por
tercera ocasión consecutiva reno
vó su condición de partido gober
nante, no obstante que el Partido
del Kuomintang —defensor del
mantenimiento del status quo y
de relaciones fluidas con China
continental— retuvo la mayoría
en el Parlamento local, y esto ha
permitido moderar al menos por
el momento el discurso separatis
ta del grupo en el poder, que sabe
que de radicalizarse provocaría
una confrontación armada.
No sabemos aún si el nuevo go

bierno de Taipéi mantendrá la mí
nima moderación o si apostará,
con la venía de Washington, por

incurrir en nuevos desplantes de
provocación como ya ocurrió en
años recientes.
Por el otro, EU ha dado muestras

de querer tensar la cuerda aún más,
como fue el caso de la aprobación
porparte del Congreso en Washing
ton para vender armamento y tec
nología de uso militar a Taiwán.
De la manera en que China reac

cione dependerá en mucho el futu
ro de la estabilidad regional y global,
siendo previsible que apostará por
la cautela diplomática y militar.
2. Con una superficie de aproxi

madamente 3.5 millones de kiló
metros cuadrados, elMar del Sur de
China delimita los litorales de Bru
nei, Filipinas, Indonesia, Malasia,
Taiwán, Vietnam y China misma.
Más de la mitad del tráfico mundial
mercante navega por sus aguas. El
80% de las importaciones de ener
gía de China cruzan por ahí, de la
misma manera que es la puerta
marítima de la que dependen las
importaciones energéticas de Co
rea y de Japón. No sólo tiene una
actividad de buques petroleros seis
veces mayor a la que se presenta en
el canal de Suez, bajo sus aguas se
estima que existen reservas petro

leras y de gas natural similares a las
que dispone Qatar.

El conjunto de islotes del Mar del
Sur de China, a pesar de ser en su
mayoría desérticos e improducti
vos, tienen un valor estratégico por
su capacidad para establecer con
base en ellos las demarcaciones in
ternacionales de los países de la zo
na, y de sus llamadas Zonas Econó
micas Exclusivas (ZEE), por lo que
han sido motivo de controversia
Frente a la complejidad de estas

disputas y reclamos, China basa su
postura en un mapa de 1947 que
ningún país cuestionó y a partir de
tres elementos: 1) plantear el tema
de su soberanía legítima tomando
en consideración tanto el aspecto
geográfico, como el histórico y el le
gal, en el marco del derecho ma
rítimo internacional, 2) rechazar la
internacionalización del proble
ma, apostando por la negociación
de acuerdos bilaterales; y 3) darle
prioridad al desarrollo económico
de la zona, por encima de los di
ferendos de la soberanía.
En ese sentido, la apuesta china

por los acuerdos bilaterales múlti
ples se opone a la mediación inter
nacional, como otros de los países
en disputa lo han pretendido. Los
acuerdos incluyen los derechos de
explotación conjunta, las garantías
de libertad de tráfico aéreo y ma
rítimo, sin que ello represente la ce
sión de su soberanía
Esta zona marítima estratégica

le permite a China no quedar ais
lada en el caso de un bloqueo na
val. El fortalecimiento del poder
marítimo en el Mar del Sur de Chi
na y el Océano índico es la vía im
prescindible para la emergencia
de China en el escenario global.
Hay que acudir a las herramientas
del diálogo y la diplomacia. •
Embqadty de México en Chria20012007
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Miente el pleno de la Suprema Corte. Para
todos es claro que Arturo Zaldívar no es un
ministro en retiro. Para alcanzar esa condi
ción se precisa colmar un requisito, cumplir
el plazo para el cual se fue designado. Mu
chos somos los que pensamos que su fuga
fue completamente contraria a la Constitu
ción, dado que el instrumento fundacional
establece la obligatoriedad de los cargos de
elección popular indirecta. El de ministro de
laSCJN es uno de ellos.

Ese cargo es irrenunciable, y sólo, por
causa grave, esto es, irresistible, pueden ha
cerse cesar los efectos del nombramiento.
El mero capricho no lo es. Resulta penoso
que Olga Sánchez Cordero alegara que no
existen cargos obligatorios, pero es com
prensible, en la labor notarial no se precisa
conocer la Constitución.

En el caso de Eduardo Medina Mora lo
grave emergió, pero no para renunciar,
sino haciendo imposible el mantenerse en
la posición, la cual, sólo por razones polí
ticas alcanzó. Su habilidad, hasta la fecha,
sigue siendo sólo coyotear. En su momen
to fue patente que las presiones fueron mal
armadas por una 4T que todo lo hace preci
pitadamente, pero él sabía que rascándole,
saldrían motivos suficientes para su cese.
Decidió seguir coyoteando, pero ahora,
desde fuera.

Aunque tengan la última palabra, los mi
nistros carecen de facultades para dar por
satisfecho un requisito que no sólo no fue
cumplido, sino que, en agravio de la na
ción, también fue atropellado y burlado por
meras ambiciones políticas. El considerar a
Zaldívar retirado es otorgar una ventaja in
debida. Es usar el dinero público de manera
irresponsable y contraria a la ley. Darle un
trato que no le corresponde, habla mal de
quien le dispensa una condición, a sabien
das de que le es ajena.

Los ministros se ofenden y afrentan por

que en este oscuro sexenio han quedado
sujetos a críticas, señalamientos y hasta
persecución, sin embargo, si bien es cier
to deben proteger la investidura que osten
tan, también lo es que la deben respetar.
Es preciso, y hasta urgente, que revisen su
actuación, la que en muchos casos es más
que cuestionable. En tanto se mantengan
las pensiones y dispendiosas gracias con
cedidas a Medina Mora, Zaldívar, y hasta
Franco, difícilmente van a poder dignificar
el esquema de remuneraciones por el cual
han sido denostados. Es cierto que fueron
décadas en las que pudieron hacer favores a
quien detentara la silla, alegando razones de
Estado, cuando lo único que les toca es apli
car la ley. Los ejemplos en que, en provecho
del autoritarismo, declararon constituciona
les aberraciones propias de un Estado totali
tario, abundan. Nos han sometido una, y mil
veces, a abusos. Sin embargo, cada día pasa
menos de noche.
Guardaron silencio cuando una de sus

colegas debió renunciar, y ahí sí, por ser evi
dente, que no cumple con los requisitos para
ejercer el nombramiento. Ante la conniven
cia, ella se aferra al puesto, bajo argucias y
simulaciones. Ahora, tienen que soportar a
quien sustituyó a Zaldívar como personero
y servil operador del cacique. La degrada
ción de ese órgano colegiado va a parar en
la disolución del mismo, ya que, tanto al ta
basqueño como a lá población, les parecerá
que ya ha agotado lo que tenía que dar.

Avergüenza y afrenta no sólo a la Libre
de Derecho y al Foro lurídico Nacional, sino
hasta la profesión, el que Zaldívar continúe
ostentando un título como abogado, poco se
puede hacer, pero el hecho de que alardee
de ser ministro en retiro es un notorio abuso
que no debe ser tolerado y no debemos cejar
hasta que se retire la inmerecida, irregular e
ilegal condición.

Innegable representante de los antivalo
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res que propugna Morena aún tiene el des
caro de salir, no sólo a la calle, sino a los
medios. Si los ministros demandan respeto,
es hora de que comiencen por respetar la ley
que protestaron hacer valer, a menos que
también, su autoridad moral esté por enci
ma de los mexicanos.
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Quitan a senadora reelección, pero
le dan "premio de consolación"
::::: A quien le dieron "madruguete" en Zacatecas,
nos cuentan, fue a la senadora Soledad Luévano
Cantú (Morena), quien iba por la reelección y,
hasta hace unas semanas, alardeaba haber gana

do "a la buena" en la encuesta,
incluso presumía el video con el
que el dirigente nacional more
nista, Mario Delgado, la daba
como ganadora. Sin embargo,
nos detallan, "una mano pode
rosa" intervino para borrar de
un plumazo su nombre de la
lista final, dejándola "sorprendi

Soledad da e indignada" con su partido,
Luévano Cantú pues "de último momento" su

lugar fue ocupado por Veróni
ca Díaz Robles, exdelegada de Programas Fede
rales, con quien sostiene una rivalidad por la que
doña Soledad le llama "la súper malvada"; como
"premio de consolación", sin embargo, le dieron
una postulación a diputada federal. ¡Qué tal!
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"Con el manto" de Rocío Nanie
::::: Para sorpresa de "propios y extraños", nos pla
tican que en Veracruz quedó registrado en las lis
tas de candidatos para una diputación federal
Roberto Ramos Alor (Morena), exsecretario de

Salud del gobierno de Cuitlá
huac García Jiménez (More
na). Nos recuerdan que don Ro
berto fue cuestionado por sus
extravagancias, como hacerse
"limpias" antes de sus compare
cencias en el Congreso local, así
como por las denuncias de la
oposición al otorgar millonarios

Roberto contratos a presuntas empresas
Ramos Alor fantasma y "la gota que derra

mó el vaso" fue el descubri
miento en mayo de 2022 de casi 900 mil piezas
de medicamentos oncológicos a punto de cadu
car, aunque en los pasillos se dice que cuenta con
el "manto protector" de la candidata a la guber
natura, Rocío Nahle García (Morena). ¡Zas!

Sin idea de los precios
::::: El que "se resbaló en casa del jabonero" en Si
naloa, nos comparten, fue el diputado expanista y
ahora independiente Adolfo Beltrán Corrales,
pues se puso "muy entrón" a defender la política
del gobierno federal sobre el subsidio permanente
del decreto de tarifas eléctricas. Sin embargo, nos
relatan que "su talón de Aquiles" llegó cuando se
le cuestionó si conocía cómo se han encarecido
los alimentos, en especial los de la canasta básica,
a lo que respondió que no va al supermercado a
hacer las compras, que es soltero y esa tarea es de
sus hijas, lo que fue considerado por algunos co
mo misógino. ¡Auch!
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Crónica de la desesperación

que nos guiamos para saber si la
tierra ha sido removida reciente
mente, aprendí a agudizar la
vista y el olfato para rastrear un
cuerpo en descomposición;
aprendí a excavar fosas", relata.
Un día recibió una llamada

en la que le dijeron que por 120
mil pesos le podrían decir dón
de estaba Alejandro. Flores se
presentó en el domicilio adonde
supuestamente iba a entregar el
dinero. Pero no llevaba dinero.
Solo llevaba su desesperación.
Con esa desaparición logró que

el autor de la llamada, un joven
con problemas de adicción, la lle
vara hacia San Miguel Zapotitlán
"Aquí lo entregué yo. Agarraron
para allá... Yo sé que tu hijo es
tá de aquí para allá", le dijo.
"Sí escribe Flores, pero
ese de aquí para allá no te
m'a fin en el camino".
La segunda pérdida ocu

ij rrióen2019,enBahíadeKi
no. Ahí desapareció el otro
hijo de Flores: Marco Anto
nio. Un grupo criminal se
lo había llevado con otro
de sus hermanos, Jesús

Adrián. Flores recibió una llama
da el 10 de mayo: "Le vamos a dar
su regalo del Día de las Madres".
El regalo fue que solo Jesús
Adrián regresó.
"Formemos un colectivo por

que mi hijo ya no va a volver",
dijo Flores. Con seis mujeres,
que pronto se volvieron cientos,
formó el colectivo Madres Bus
cadoras de Sonora, uno de los
234 que hoy existen en el país.
El libro que recoge su expe

riencia es en muchos sentidos
desgarrador. Ella misma llegó
hasta quienes se llevaron a Ale
jandroy aMarco Antonio, pero no
ha logrado encontrarlos a estos.
En esas páginas está un país

convertido en una tumba, en el
que un solo colectivo, el de las
Madres Buscadoras de Sonora,
ha localizado en fosas más de
dos mil cuerpos.
Pero sobre todo, está un país

sin Estado. O mejor dicho, un
país en el que el Estado existe
solo en los discursos. Una cró
nica de la desesperación. •

El 21 de octubre de 2019 un
colectivo de madres bus
cadoras arribó a Puerto

Peñasco, Sonora. Una denuncia
anónima les había indicado un
punto que se hallaba sembrado
de fosas clandestinas.
Al comenzar a excavar en

contraron diez, "con quién
sabe cuántos cuerpos". Al
frente del colectivo iba Ceci
Patricia Flores Armenta:
buscaba a dos hijos desapa
recidos por el crimen orga
nizado. Nadie, solo perso
nal de la fiscalía del estado,
sabía que ella se encontra
ba ahí. Las autoridades que
las acompañaban se retiraron
del lugar, luego del hallazgo, con
un pretexto cualquiera (que
unas patrullas se habían averia
do en el camino).
Minutos más tarde llegaron,

armados y encapuchados, va
rios integrantes de un grupo cri
minal. Preguntaron por ella.
"Soy yo", dijo Flores. "Tírense al
suelo", les ordenaron.
"Si me vas a matar, permane

ceré de pie, porque yo no te debo
nada. Yo estoy aquí porque ten
go dos hijos desaparecidos y
quiero encontrarlos".
Les preguntaron quién las ha

bía mandado. Por órdenes de
quién estaban allí. El líder del gru
po les dijo que ahí estaban ente
rradas escorias de la sociedad de
lincuentes, secuestradores, asesi
nos. "Todos los que están aquí es
poique se lo merecen", les dijo.
Flores respondió: "Sí, pero no

sotras las madres no merecemos
que nuestros hijos estén ahí"'.
El jefe criminal les quitó los

teléfonos. Flores replicó: "Allí
vas a encontrar puros recuer
dos, que es lo que me queda".
Flores inició su búsqueda des

de el año 2015, cuando Alejandro,
uno de sus hijos, fue "levantado"
en Sinaloa, alas puertas deunQx*

xo. El grupo criminal había ido por
el jefe de Alejandro, que trabajaba
en una planta de fertilizantes, pero
andaba metido en asíuntos oscu
ros. De paso, se lo llevaron a él.
En un relato dramático, por

momentos sobrecogedor, y lle
no de claroscuros, "Madre bus
cadora. Crónica de la desespe
ración" (Fondo Blanco Edito
rial, 2023), Flores narra cómo,
ante la inacción de las autorida
des, comenzó a preguntar en las
calles y en las colonias por el pa
radero de su hijo. Algunas veces
se hizo pasar por vendedora de
dulces para poder moverse en
territorios peligrosos.
Desde los días inmediatos a la

desaparición de Alejandro, Flo
res se había sumado a un grupo
de buscadoras. En los tres años
transcurridos desde entonces
había aprendido "a observar el
terreno para encontrar fosas
clandestinas; aprendí a utilizar el
Vidente' la famosa varilla con la

En esas páginas está un país convertido
en una tumba, en el que un solo colectivo
ha localizado más de dos mil cuerpos.
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La preservación del medio ambiente, hoy
en día, es un tema crucial y de atención ur
gente en la agenda global. El agotamien
to de los recursos naturales, la pérdida de
biodiversidad, el aumento de problemáticas
asociadas con la contaminación ambiental
y los efectos de fenómenos como el cam
bio climático exigen mayor responsabilidad
por parte de las empresas y los individuos
en materia de cuidado y preservación del
entorno natural.

En este contexto, las figuras de "respon
sabilidad ambiental" y "reparación de daño
ambiental" juegan un papel fundamental. En
un aspecto básico, la responsabilidad am
biental refiere a la obligación, tanto de las
empresas como de los individuos, de preve
nir y minimizar los impactos negativos que
sus actividades puedan generar al medio
ambiente, es decir, su huella ecológica.
Por otro lado, la reparación del daño

ambiental se refiere a la obligación de repa
rar los daños causados al medio ambiente
debido al resultado de actividades huma
nas "irresponsables". Esto puede ir desde
la restauración de ecosistemas degrada
dos, la limpieza de sitios contaminados y la
compensación a personas y/o comunidades
afectadas.

Mientras, la responsabilidad ambiental
fomenta la adopción de prácticas sosteni
bles y la reducción de impactos negativos en
el medio ambiente, la reparación del daño
ambiental contribuye a restaurar los ecosis
temas, áreas o zonas dañadas, así como a

la compensación por las afectaciones cau
sadas. y ambas figuras son fundamentales
para garantizar la sostenibilidad en nuestro
planeta.

En lo que respecta a la Ciudad de México,
la responsabilidad ambiental se encuentra
regulada mediante la Ley Ambiental de Pro
tección a la Tierra, sin embargo, el marco
normativo que en ella se ofrece no es su
ficiente para lograr la reparación integral
del daño ambiental cuando la situación se
presenta, toda vez que sus efectos radican,
básicamente, en la restitución de las cosas al
estado en que se encontraban o bien, en el
pago de una indemnización cuando lo pri
mero no es posible.
La imposición de una cuota como in

demnización no precisamente representa
responsabilidad y garantía de reparación,
asimismo, al ser el Estado el único benefi
ciario de la misma, existe cierto margen de
impunidad para otros afectados, como pué
den ser individuos y comunidades.

El planeta es de todas y todos los seres
vivos que lo habitamos, quienes poseemos el
derecho de disfrutarlo de manera saludable
y segura, en ese sentido, fortalecer figuras,
como la de responsabilidad ambiental y re
paración integral del daño ambiental, resul
ta fundamental, ya que representan la base
para que todas y todos, ya sea por convicción
o cumplimiento de normativas y regulacio
nes, contribuyamos a la preservación del
medio ambiente y el desarrollo sostenible y
equilibrado en nuestro planeta.
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Las candidatas nos van a mentir
en la cara, ¿a quién le vas a dar el
beneficio de la duda?
Mañana iniciamos las cam

pañas presidenciales, ¡que
Dios nos agarre confesa

dos! Vamos a ser testigos de un caos
nunca visto, las candidatas y sus equi
pos querránbajarparanosotros la luna
y las estrellas con tal de ganar nuestro
voto; van a prometer lo imposible, lo
irrealizable. Vanaqueremos ver la cara
mientrasbailanaritmosforzadosyso
nríen hasta que se les trabe la quijada.
Ambas saben que son un producto.
Ambas cuentan con decenas de espe
cialistas que las retocan hasta erosio
nar cualquier atisbo de autenticidad
Ninguna de las dos podrá resolver

el problema de la violencia en un se
xenio. Heredarán un país con un gran
porcentaje de su territorio en manos
del crimen organizado y con diversas
bandas criminales que rebosan de ba
se social. La pax et narco no es nin
guna opción y no solamente por las
cuestiones éticas que la misma plan
tea; no es opción poique es imposible
pacificar al país mediante acuerdos
con decenas de bandas que persiguen
intereses muy diversos. No es, pues,
ni siquiera una opción pragmática.
Resolver el polvorín conlleva una

reforma judicial de gran calado que
no tiene nada que ver con la elección

de ministros sino con reestructuras
que requieren de un presupuesto
enorme que ya no tenemos.
Las candidatas plantearán solu

ciones para las que ya no hay dinero.
Por ejemplo, este año el margen de
maniobra del mayor presupuesto en
la historia, 9.07 billones de pesos, está
prácticamente comprometido en su
totalidad y ya usó una deuda signi
ficativa. Habrá que tener cuidado
porque cualquier idea o gran idea co
nlleva el uso de recursos públicos que
no existen en la realidad.
A menos, claro, que alguna can

didata proponga seriamente una
reforma tributaria, ergo ¡cobrarnos
más impuestos!, y la verdad, dudo
que lo hagan en la etapa donde pre
tenden enamorarnos.
Vamos a una elección donde ya

conocemos más o menos el estilo de
gobernar. Claudia Sheinbaum repre
senta la continuidad de la izquierda
lopezobradorista, quizá más mode
rada, pero lopezobradorista al fin.
Xóchitl Gálvez representa al ré

gimen neoliberal y tecnócrata (esos
adjetivos no deberían descalificar,
hay muchas cosas positivas en la
tecnocracia y en el neoliberalismo)
que nos gobernó entre 2000 y 2018.
Ya conocemos ambas formas, no

hay nada realmente nuevo.
Yo no creo que el debate sea en

tre dictadura y democracia: esa es
una estrategia que fortalece a los
votantes antilopezobrador que ya
tiene la alianza opositora.
Yo no creo tampoco que el de

bate sea entre el regreso al pasado
corrupto y la transformación. De
hecho, creo que hubo la misma o
más corrupción en el gobierno ac
tual que se aferró a mantener el sta
tu quo en todo, menos en el discur
so. La cantaleta del pasado, igual
que la de la dictadura, solamente
refuerza á los votantes lopezobra
doristas que ya tienen en la 4T.
No vale la pena polarizarse, no lo

haga. A fin de cuentas, tendremos el
mismo país adolecido de tantos males
al día siguiente de la elección cuando
despertemos con nueva presidenta
electa. Son políticos, no valen nuestra
calmay muchas veces tampoco nues
tra confianza. SÍ acaso solo merecen,
y muy por encima, el beneficio de la
duda Y todavía faltan 214 días para
que termine el sexenio. •
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El gandalla mayor
se hace la víctima
La columna vertebral de

la narrativa de Andrés
Manuel López Obrador

es que él es la víctima. Su carrera
opositora la construyó colocán
dose en la mente de la gente co
mo el principal enemigo del po
deroso sistema político mexica
no que no lo quería dejar llegar
ala Presidencia La gran víctima
nacional. Pero cuando final
mente llegó, siguió siendo la
víctima El David que había
vencido al Goliat
El propio López Obrador se

sorprendió por la amplitud de
su triunfo, y por empezar el se
xenio con más del 80% de apro
bación. En la recta final de su
administración, goza de una
aprobación de alrededor del
55%, que analistas no suelen in
terpretarlo como evaluación del
gobierno sino más como cariño
e identificación hacia la persona
de AMLO (en la evaluación del
gobierno, las mismas encuestas
lo ponen dramáticamente re
probado en combate a la inse
guridad combate a la corrup
ción y situación económica).
Mucho de este cariño y has

ta adoración que tiene un im
portante segmento de la po
blación hacia el presidente se
explica porque lo ven como el
gran emblema de una lucha
del pueblo. Él es pueblo y está
enfrentando a los poderosos.

El problema es que no hay na
die más poderoso que él.
Lleva cinco años siendo el

hombre más poderoso de Mé
xico. Tiene el presupuesto y las
fuerzas armadas a su disposi
ción. Usalas instituciones de in
vestigación y procuración de
justicia (SAT, UIF, FGR) para
perseguir sus objetivos políti
cos. Pero se sigue haciendo la
víctima. Es él contra los pode
rosos, contra la mafia Su mejor
herramienta para tapar los ma
los resultados en los indicado
res de gobierno: mantener en el
imaginario de muchos esta idea
de seguir siendo el débil a pesar
de ahora tener todo el poder.
En su administración sobran

los ejemplos del enorme poder
que detenta Autoritarismo, abu
sos y presiones contra críticos y
opositores. Es burdo. Se presume
como un gran demócrata mien
tras a la vista de todos él está di
rigiendo cada detalle de la suce
sión presidencial. Se autoprocla
ma como el segundo presidente
más atacado de la historia —no
sería de extrañar que pronto diga
que rebasó a Francisco L Made
ro—cuando nadie ataca más que

él Es evidente que tiene a la ma
yoría de los medios de comuni
cación a su favor y al servicio de
su candidata. En días pasados
llegó al punto de confesar que le
tiraba línea al anterior presidente
de la Suprema Corte y de criticar
a la actual por actuar como au
tónoma y no someterse a sus ór
denes. "No me vengan con que la
ley es la ley", "por encima de la
ley, mi autoridad moral" son fia
ses del Presidente que retratan su
estilo de gobernar.
Y justo en estos días que nada

le sale bien que trae la mala ra
cha por el tráfico de influencias
de sus hijos, que anda atorado
por no poder sacudirse el #Nar
coPresidente como tendencia y
que tiene el reflector internacio
nal por ser un acosador de la
prensa —tras sus arteros ataques
a Tim Golden de ProPublica y
Natalie Kitroeff del New York li
mes—, lleva al banquillo de los
acusados a un periodista que ha
exhibido algunos de los más so
nados escándalos de corrupción
de su sexenio: los videos de sus
hermanos Pío y Martinazo López
Obrador, la Casa Gris de su hijo
José Ramón López Beltrán, El
Clan de tráfico de influencias de
sus otros hijos, Andy y Bobby.
En el climax del descaro, de

clara que a ese periodista no le
van a hacer nada porque es
muy poderoso. Insulta a la jue
za que lleva el caso, insulta a los
magistrados y ministros que
podrían analizarlo, no escatima
en injurias que no tienen sus
tento en ninguna prueba con
tra mí, y con ese disciplinado
método, el gandalla mayor... se
dice la gran víctima •

historiasreportero@gmail.com
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Petardos, humo y el grito
"¡Vivos se los llevaron...!"
El hartazgo de padres y normalistas de Ayotzinapa por "el
muro de la Impunidad" que les impide saber lo que pasó con
sus hijos aquel fatídico 26 de septiembre de 2014 empieza a
manifestarse de manera radical.

El martes lanzaron petardos al edificio sede de la Secre
taría de Gobernación. Ayer le tQcó al Senado de la República.
Es su respuesta a la ausencia de un diálogo con el Presidente
que han pedido desde hace dos meses, y a los nulos avances
para esclarecer lo sucedido con los 43 normalistas.

Se entiende su desesperación. Ya pasaron cinco años y
tres meses desde que López Obrador se comprometió a en
contrar vivos o muertos a los desaparecidos de Ayotzinapa, y
no ha podido siquiera desmentir la verdad histórica.

Esa verdad, divulgada por el entonces titular de la PGR,
Jesús Murillo Karam —encarcelado a pesar de su avanzada
edad y mala salud—, sostiene que los 43 jóvenes fueron inci
nerados por integrantes de la organización delictiva Guerreros
Unidos y arrojados en el basurero de Cocula, en Guerrero.

Ayer querían hablar con Ricardo Monreal, presidente de
la Jucopo, y con la senadora Malú Mícher, presidenta de la
Comisión para la Igualdad de Género, según consta en el do
cumento que entregaron a personal del Senado.
cumeniu que eniregaron apeibunaj uci >tji¡duu.

Horas después de que formularon su petición, Monreal
dijo en tribuna que los recibiría, pero ya se habían ido, no sin
antes manifestar su inconformidad con petardos, estallidos,
humo y el grito "¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!".
* Fueron cinco los petardos lanzados contra las instalaciones

del Senado en los momentos en que se celebraba la sesión.
Cuatro estallaron. Uno de ellos entró hasta un pasillo de la
planta baja del edificio que da a la calle de Madrid. Suficiente
para romper el vidrio de una puerta y provocar alarma en el
Patio del Federalismo, donde me encontraba en el momento
de los estallidos. Muchas caras de desconcierto, otras de curio
sidad. "¿Qué fue eso?", escuché decir a mis espaldas. Algunos
reporteros (as) corrieron hacia las escaleras que dan a la planta
baja, donde ya había humo, sin hacer caso a la joven de res
guardo y seguridad que, inútilmente intentaba, alertarlos sobre
los riesgos. La mayoría de los senadores ni cuenta se dieron.
Los tronidos no se escucharon en el salón de sesiones, según
Germán Martínez, legislador del Grupo Plural.
* Tenemos copia del documento entregado por el Comité de
Padres y Madres de los 43 a personal del Senado. Consta de
cuatro puntos:

1. De acuerdo con las investigaciones, el 26 de septiem
bre de 2014, el Ejército tuvo conocimiento de los estudiantes
de Ayotzinapa desde su salida de la normal rural, su arribo a
Iguala, los momentos precisos de la agresión.

"Tal información no ha sido puesta a disposición de la Uni
dad Especial de Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa
(Uelica) y la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia en el
Caso Ayotzinapa (CoVAJ) en su totalidad", puntualiza.

El documento habla de 800 folios que no han sido entre
gados, y de información adicional sobre el posible traslado de
17 estudiantes que se encontraban detenidos en la barandilla
municipal de Iguala, y que fueron llevados a otro sitio.

1 í i UflD nr\ K» imniilcnrírv \nriTC tín¿nc r\a ir>\roctimr,ÍATl
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relevantes del caso, tales como la relacionada con esos 17
estudiantes detenidos y trasladados.

3  La SRE no ha impulsado el proceso de extradición de
Tomás Zerón de Lucio, exdirector de la Agencia de Investi
gación Criminal, que tiene orden de aprehensión por tortura
y está prófugo en Israel. Tampoco de José Ulises Bernabé,
exdirector de la barandilla municipal de Iguala, quien entregó
a los 17 estudiantes a Guerreros Unidos.

4. Es importante mantener el diálogo con el Presidente
de la República, quien ha declarado que él dirige las investi
gaciones. Desde hace dos meses hemos solicitado una reu
nión, sin que a la fecha tengamos respuesta.
* Muy extraño el mensaje del presidente López Obrador al
condicionar, ayer, su presencia en la Cumbre Norteamerica
na, a celebrarse en Quebec, Canadá, en abril. "Si no hay trato
respetuoso, no asisto", dijo.

Ayer, en la mañanera manifestó que le gustaría que Joe
Biden, presidente de Estados Unidos, y Justin Trudeau, pri
mer ministro de Canadá, conocieran la campaña sobre el
"presidente narco" que se ha desatado en contra suya.

"Ellos tienen la forma de saber cómo se arman estas cam
pañas, para que no participen en favor de esta guerra sucia,
se abstengan de participar ayudando a la mafia del poder
económico y del poder político en nuestro país, porque eso
es inmoral. Nosotros siempre hemos tratado a las autorida
des de Canadá y de Estados Unidos con respeto", subrayó.

¿Por qué lo dijo? ¿Se enteró de algo? Sólo él lo sabe, pero
no es usual que el Presidente mexicano utilice esos términos
para mandar un mensaje a Biden y Trudeau, con quienes
tiene tina buena relación.

"Me faltan nada más siete meses y no me gusta viajar mu
cho", puntualizó.
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Pese a candidatos muertos, para
AMLO no pasan "cosas graves"
::::: Nos comentan que el presidente López Obrador
se dio "dos días de descanso" y decidió que no se

lleve a cabo la reunión del gabi
nete de seguridad ni ayer, ni hoy.
Esta declaración, nos detallan, la
dio ayer en Palenque, Chiapas, al
finalizar la mañanera en donde
aseguró que no se realizarían es
tas reuniones del gabinete de se
guridad porque "no hay, afortu
nadamente, cosas graves" en el

Andrés Manuel país. ¿Será que para el presidente
López Obrador el asesinato de candidatos a

unas horas de que inicien las
campañas, no es un asunto grave en materia de se
guridad? ¿Será que, como es costumbre, el manda
tario federal tiene otros datos?

Secretaria se hace bolas
con AMLO y Peña Nieto
::::: Nos hacen ver que el cansancio del fin de se
xenio se comienza a notar en algunos funciona
rios que andan muy distraídos. Ayer, la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde, aseguró
que la Comisión Nacional para la Mejora Conti
nua de la Educación (Mejoredu) se creó en 2013,
en pleno gobierno del expresidente Enrique Pe
ña Nielo. El problema es que esta Comisión Na
cional, a la que las reformas del presidente López
Obrador pretende eliminar, se creó el 1 de octubre
de 2019. Alguien debe decirle a doña Luisa María
que además de que Mejoredu nació en el actual
sexenio, el organismo está encargado de realizar
evaluaciones diagnóstico a los estudiantes y reali
za indicaciones para conocer el estado del siste
ma educativo nacional.

Fecha: 29/02/2024

Página: 2

Area cm2: 242

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 27,225

Página 59 de 206



Los senadores benditos
::::: Nos dicen que a seis meses de que concluya la
actual Legislatura, en el Senado siguen creando
comisiones para premiar a legisladores con mayo
res recursos económicos. Resulta que esta sema
na se instaló la Comisión Bicameral del Sistema
de Bibliotecas del Congreso de la Unión, con la
que fue premiado el senador de Morena Adolfo
Gómez Hernández, quien deberá verificar el es
tado físico que guardan las instalaciones de las
bibliotecas del Poder Legislativo, su operación, los
recursos humanos y las herramientas tecnológi
cas disponibles. A principios de año se creó la
que daría seguimiento a la reconstrucción de
Acapulco, que encabeza el también morenista Fé
lix Salgado Macedonio y sigue sin tener resulta
dos. Don Adolfo y don Félix, nos dicen, dos ejem
plos de morenistas que han sido "bendecidos"
con la asignación de comisiones, y desde luego,
todos los beneficios políticos y económicos que
les representa.

Pleitos entre los equipos
de las candidatas presidenciales
::::: La batalla electoral no sólo se ha dado en
las calles y plazas, sino también en el Instituto
Nacional Electoral (INE), entre los equipos de
las candidatas presidenciales: Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez. En el Consejo Gene
ral del INE, nos hacen ver, han subido de tono
los encontronazos entre el perredista Guada
lupe Acosta Naranjo, el morenista Sergio
Gutiérrez Luna y el petista Gerardo Fernán
dez Noroña. Los señalamientos y gritos ya les
han costado llamadas de atención de la presi
dencia del INE, pero, aun así, nos dicen, el to
no de las confrontaciones tenderá a subir an
tes que a bajar una vez que mañana viernes
inicien las campañas.
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La Grieta Inamovible:
Milei y la polarización
• La "grieta", esa división casi tectónica que separa a la
sociedad argentina, no sólo persiste, sino que amenaza
con ensancharse bajo la administración de Javier Milei.

La política argentina ha sido históricamente un tablero de
ajedrez donde las piezas parecen moverse más por cho
ques ideológicos que por estrategias de desarrollo nacio
nal. La "grieta", esa división casi tectónica que separa a la
sociedad argentina, no sólo persiste, sino que amenaza con
ensancharse bajo la administración de Javier Milei, quien
ascendió al poder prometiendo un cambio radical hacia la
libertad económica y una ruptura con el pasado populista.

La Paradoja de la Libertad. Milei, un personaje que ha
sabido captar la atención tanto dentro como fuera de Ar
gentina. proclama la "libertad" como estandarte, pero sus
acciones y decisiones recientes parecen contradecir su pro
pio mantra. Un ejemplo claro es la polémica prohibición del
lenguaje incluyente en ámbitos educativos y oficiales, una
medida que, lejos de abordar problemas económicos o so
ciales urgentes, se sumerge en la cultura de la cancelación
que tanto critica. Este tipo de acciones no sólo desvía la
atención de temas prioritarios, sino que, además, polariza
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aún más a una sociedad ya divi
dida, contrariando la libertad de
expresión que dice defender.
Un Liderazgo Nómada. Más

allá de sus políticas internas, la
gestión de Milei se caracteriza
por su constante presencia en
el escenario internacional. Des
de su participación en el Foro
Económico Mundial, en Davos,
donde clamó por la libertad fren
te a líderes mundiales, hasta su
reciente encuentro con Donald
Trump, Milei parece más enfo
cado en fortalecer su imagen glo
bal que en atender las urgencias
de su país. Esta "diplomacia de
celebridades" levanta cuestio
namientos sobre sus prioridades,
especialmente cuando Argentina
enfrenta desafíos económicos y
sociales de gran magnitud.

La Visita a México: Una Prueba de Fuego. La anunciada
visita de Milei a México se perfila como un próximo episodio
en su agenda internacional. Este encuentro no sólo será cru
cial para las relaciones bilaterales entre Argentina y México,
sino también para la imagen de Milei ante una audiencia
latinoamericana más amplia. La pregunta es si aprovecha
rá esta oportunidad para presentar propuestas concretas y
constructivas que trasciendan la retórica o si, por el contra
rio, se sumergirá en polémicas que amplifiquen la grieta en
su propio país.

La grieta en Argentina, lejos de cerrarse, parece profun
dizarse bajo el liderazgo de Javier Milei. Decenas de miles
de argentinos y argentinas toman las calles de sus ciudades
más pobladas. Su enfoque en la polarización cultural, su
activismo internacional por encima de la gestión interna,
su "plan de choque" en el Legislativo, así como su interpre
tación selectiva de la libertad, no hacen sino exacerbar la
división en una sociedad que clama por soluciones reales a
sus problemas estructurales. La verdadera libertad, aquella
que promueve el diálogo, la inclusión y el desarrollo, parece
quedar relegada en un escenario político más interesado en
el espectáculo que en la sustancia. La política argentina ne
cesita trascender la grieta, pero, para ello, sus líderes deben,
primero, comprometerse con la coherencia, la inclusión y,
sobre todo, con la responsabilidad de gobernar para todos.
Los populismos de izquierda y de derecha son la ser

piente que se muerde la cola. Ojalá dejemos de confrontar
a nuestras sociedades porque Argentina nos los muestra:
desde Perón hasta hoy no han logrado resolver la llamada
"grieta" y, todo lo contrario, no han hecho sino profundi
zarla cada día más. Al grado de socavón.

La verdadera

libertad, aquella
que promueve
el diálogo,
la inclusión

y el desarrollo,
parece quedar
relegada
en un escenario

político más
interesado en el

espectáculo que
en la sustancia.
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1 Ideas precisas. La Cumbre Nearshoring México
• se convirtió en el escenario donde Juan Ramón

de La Fuente, piedra angular de los Diálogos por la
Transformación, puso sobre la mesa la necesidad
imperante de enfocar esfuerzos en educación,
seguridad e infraestructura. En una nación
necesitada de progreso, los temas propuestos por
De La Fuente son pilares que no pueden seguir en el
limbo de la planificación. ¿Cómo pasar de la teoría
a la práctica sin quedarse atrapado en la burocracia
y los intereses políticos? Ésa es una pregunta para
la que el coordinador del proyecto de la 4T ya tiene
solución. Resultados, no intenciones, es lo suyo.

2 ¿Perfil idóneo? Bertha Alcalde, quien formó
• parte de la terna para llegar a la SC|N, es la nueva

titular del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales
de los Trabajadores del Estado. El presidente Andrés
Manuel López Obrador decidió hacer un movimiento
más en.su gabinete y designar a la hermana de la
actual secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde, como la nueva directora del ISSSTE, Hasta

ahora no se han dado a conocer las razones para
sustituir en el cargo a Pedro Zenteno Santaella, que
había sido elegido en 2021. Ya veremos.

3 Excelente compra. Rogelio Ramírez de la O,
• secretario de Hacienda, señaló que la compra

de las 13 plantas eléctricas de Iberdrola fue una

buena adquisición. Destacó que el gobierno federal
compró activos muy valiosos y con una cartera de
importantes clientes a un precio muy económico, 684
mil dólares por megavatio, pues en el mundo se han
realizado transacciones hasta de un millón de dólares

por M W. "Esta operación le dará al país un pago
inmediato de dividendos, ya que dichas centrales son
generadoras de utilidades". El gobierno del presidente
López Obrador puede aprovechar esto y hacer pivote
con la inversión extranjera. Que así sea.

4 Doble función. Así parece perfilarse el próximo
• acto de Morena, no sólo como el inicio formal

de la carrera presidencial de Claudia Sheinbaum,
sino también como una manifestación de respaldo
al presidente Andrés Manuel López Obrador. En un
movimiento que parece calculado, Morena busca
amalgamar el apoyo popular hacia la candidata con
la defensa de López Obrador. La elección de este
doble propósito no es casual. En política, la imagen y
la percepción lo son todo. Mario Delgado, presidente
nacional de Morena, enfatiza que no hay sombra
alguna del primer mandatario sobre la exjefa de
Gobierno. Se verá este 12 de marzo.

5 Ocupado. Rutilio Escandón, gobernador de
• Chiapas, dio el banderazo para la construcción

del Mercado de las Flores, en Zinacantán, donde
tomó protesta a Francisco Mariscal como titular de
Salud estatal e inició la entrega de los Programas
Alimentarios de su gobierno. En tanto, desde
Palenque, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ofreció la mañanera y no se vio a Escandón
a su lado. En política no hay coincidencias, aunque
el primer mandatario aclaró que fue porque no
hubo reunión de gabinete, pues "afortunadamente
no hay cosas graves". Seguro que don Rutilio estaba
combatiendo la violencia en Chiapas.
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Consejo quintanarroense:
presupuesto y seguridad
Quintana Roo es la prime

ra entidad en armonizar

su ley de ciencia a lo que
ahora dispone la ley ge
neral en la materia. Una
armonización relativa en

finalidades, organización, financiamien
to e incluso en la integración de fuerzas
de seguridad en su órgano de gobierno. Lo
notable es que ese marco de referencia, la
ley general, como lo hemos dicho aquí en
repetidas ocasiones, enfrenta dos accio
nes de inconstitucionalidad y la Suprema
Corte de Justicia aún no resuelve el caso.

El jueves 21 de febrero de la semana pa
sada, en la sesión del Congreso de Quin
tana Roo, la diputada secretaria, Mildred
Concepción Avila, dio lectura al dictamen
de proyecto de ley para expedir de Ley de
Humanidades, Ciencias, Tecnologías e In
novación de la entidad (Versión estenográ
fica 21.02.2024). La iniciativa había sido
enviada 15 días antes por la gobernadora
María Elena Lezama Espinosa.

Seguramente es una estrategia política
y deriva de una interpretación jurídica, los
diputados y los abogados ya dirán lo que
corresponde. Por lo pronto, los diputados
de Quintana Roo, sin observación ningu
na, con una votación de 23 a favor y cero
en contra, aprobaron la citada ley.
Vale la pena recordar que la ley general

de ciencia, la que debe orientar a las leyes

estatales, entró en vigor el 8 de mayo del
año pasado. Pero es un marco normativo
impugnado e inestable. Al menos por aho
ra, no parece sensato tomarlo como marco
de referencia.

Sin embargo, las entidades federativas
tampoco pueden soslayar fácilmente lo
que se indica en esa ley. El artículo ocho
transitorio de la ley general dice que los
estados tienen un año para armonizar
las disposiciones legales y su respectiva
ley de ciencia. El plazo comenzó a correr
en mayo del 2023.0 sea, su vencimiento
ya está próximo.
No solamente es el factor tiempo, tal

vez más importante es el contenido de la
ley misma. Si la ley general de ciencia es
tableció lineamientos específicos sobre
las finalidades del sector, un esquema de
financiamiento o forma de integración
de los órganos de gobierno de su Conse
jo, las entidades federativas deben seguir
la misma pauta. La relevancia que tiene
no es menor.

Por ejemplo, las disposiciones generales
de la ley general de ciencia sobre fomento
y financiamiento dicen que el Estado "pro
veerá de recursos y estímulos suficientes,
oportunos y adecuados, conforme al prin
cipio constitucional de progresividad y
no regresión" (artículo 29). Además, en
el presupuesto de egresos, indica que el
monto anual que se le destine al rubro no
será "inferior a lo aprobado en el ejercicio
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inmediato anterior, de conformidad con
las disposiciones jurídicas aplicables" (ar
tículo 30).
La ley de ciencia de Quintana Roo, en

referencia a esas disposiciones, dice ca
si exactamente lo mismo sobre la provi
sión de recursos y estímulos suficientes
(artículo 18). Sin embargo, no ocurre lo
mismo respecto al monto previsto en el
presupuesto. Ahí solamente señala que la
cantidad se "sujetará a las disposiciones,
directrices y requisitos que en la materia
disponga la Secretaría de Finanzas y Pla
neación (Artículo 19). Es decir, la armoni
zación respecto a la ley general es relativa,
porque nada garantiza que el presupuesto
sea estable o creciente.

Algo parecido ocurre con la composición
de la Junta de Gobierno, tanto del Conah
cyt como del Consejo Quintanarroense
de Ciencia. La Junta, en ambos casos, es
presidida por la persona titular de los or
ganismos respectivos e integrada por fun
cionarios de primer nivel. En el Consejo
Nacional, suman más de una veintena de
personas, entre ellas una docena de secre
tarios de Estado, incluyendo el de Marina
y de Defensa Nacional (artículos 68 y 69).
En su momento, quedó registrada la po
lémica y el desacuerdo sobre la inclusión
de fuerzas de seguridad en ese órgano de
gobierno, pero así quedó en la ley general.

La norma de la entidad federativa re

cuperó el mismo sentido de inclusión:
estableció que la Junta de Gobierno del
Consejo Quintanarroense se integre por
17 personas, nueve personas titulares de
secretarías y entre ellos está el de Seguri
dad Ciudadana. Tal vez la incorporación
de esta última Secretaría se debe a que no
existe un equivalente estatal de Marina y
Defensa Aunque no hubo una explicación
de esa inclusión en la iniciativa de ley y
nada se dijo en la sesión de Congreso. De
hecho, sobre ese punto ningún legislador
intervino; ni a favor ni en contra.

En fin, la ley estatal está aprobada por su
Congreso, pero a la fecha todavía no se pu
blica en el Diario Oficial de Quintana Roo.
En estas circunstancias, antes de que avance
más la armonización de las leyes estatales,
conviene destacar la necesidad de que la
corte resuelva lo conducente sobre las ac
ciones de inconstitucionalidad de la ley ge
neral de ciencia Y, como se podrá advertir,
el marco de referencia para el conjunto de
leyes estatales no es nada menor.

Pie de página: La Fundación Nacio
nal de Ciencias (NSF, por sus siglas en
inglés) de los Estados Unidos planea, pa
ra el próximo mes de mayo, sugerir un
cambio en uno de sus criterios para otor
gar subvenciones a proyectos de inves
tigación. Tal vez adopte como un crite
rio el de "beneficios sociales". Atentos.®
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/Olvidamos lo esencial?¿
La secretaria de Educación Pú

blica (SEP) acopló, desde 2018,
políticas de austeridad y de incre
mento de la matricula La combi
nación es peligrosa, como lo de
mostró la catástrofe educativa

en los años ochenta del siglo XX, una expe
riencia traumática en aquel entonces. En
20212022, pese a las disrupciones causa
das por la pandemia, el número de alumnos
inscritos en educación superior rebasó los
cinco millones. El contexto de precariedad
presupuestal combinado con un crecimien
to sostenido de la matricula resultó de una
intervención gubernamental centrada en
abrir programas para estudiantes vulne
rables, en crear instituciones de respuesta
total a la demanda y en respaldar modali
dades virtuales de enseñanza
Debido a ello, el sistema público de edu

cación superior está hoy más inclusivo, pero,
asimismo, más frágil que hace un quinquenio.
Varias instituciones, abiertas recientemente,
suministran opciones, principalmente, aaspi
rantes que fueron rechazados por los estable
cimientos convencionales o que experimentan
dificultades para acudir a las instalaciones,
en horarios normales de clases, debido a sus
lugares de residencia, sus cargas familiares,
su condición de discapacidad o por trabajar
y estudiar. Eso les plantea retos pedagógi
cos, didácticos y organizativos específicos.
Los datos producidos sobre si mismos

por esos establecimientos y, eventualmen
te, por la Anuies permiten identificar los
que participan, de manera denodada, en
la democratización de la oferta y calcular
el número de los estudiantes beneficiados.
No obstante, la información, parcial e in
congruente según las fuentes, deja fuera de

los radares a otros actores, esenciales para
la transformación educativa, como los do
centes. La ausencia de indagaciones sobre
sus perfiles y competencias es llamativa,
sobre todo en los sectores cuyas propues
tas pedagógicas se presentan como distintas
a las de segmentos con más tradición. En
efecto, buena parte de las posibilidades que
los "nuevos" establecimientos concreten su
misión de incluir a estudiantes en riesgo
dependen de la adecuada formación, ini
cial y permanente, de la plantilla, y de que
sus integrantes cuenten con los medios in
dispensables para desempeñar sus tareas.
Algunos estudios indican que esos en

trenamientos no han ocurrido. En las uni
versidades para el Bienestar Benito Juá
rez García, los perfiles de formación y las
ofertas de capacitación, así como las condi
ciones de profesionalización, difícilmente,
permiten a los profesores desarrollar allí
una carrera estable pero evolutiva, a me
diano plazo. En las universidades intercul
turales, los académicos suelen enterarse
de las finalidades institucionales, después
de reclutados y tienen que improvisar
estrategias ante sus grupos, debido a que
los recursos para actualizarlos son redu
cidos. No circulan muchos balances ex
ternos sobre cómo las universidades de
la Salud en México articulan los saberes
medicinales tradicionales y los codifica
dos, pero, en otros países, estudios sobre la
"tradimedicina" indican dificultades res

pecto de la enseñanza. En suma, aunque
sean pocos los reportes de monitoreo, al
igual que los datos duros, demuestran que
los recursos canalizados no corresponden
con las exigencias expresadas.
En esos subsectores, muchos docentes

se encuentran en una situación de ina
daptación que sus compromisos valórales
y solidarios no bastan para resolver. Les
urge contar con habilidades pedagógicas
y conocimientos disciplinarios adecua
dos para solventar ágilmente las exigen
cias que se les dirigen. Desdichadamente,
sus oportunidades de adquirir herramien
tas para sobrellevar esas son restringidas.
Los deficientes armazones para seleccio
nar/evaluar los cursos de actualización y
el limitado presupuesto dedicado a esas
funciones agravan diferencialmente sus
desigualdades, respecto de las otorgadas
a sus colegas en el sistema de educación
superior en su conjunto.
En ese infausto contexto, las IES "inno

vadoras" batallan cada vez más para legi
timarse como primeras opciones de ins
cripción ante los aspirantes a la educación
superior. Funcionan con una demanda de
ingreso baja y una alta tasa de suspensión
de estudios, además de tener una plantilla
cuya rotación profesional es acelerada No
obstante, aunque varios especialistas lo ha
yan advertido claramente, han aplazado el
rediseño y la puesta en marcha de medidas
abocadas realmente (no sólo formalmente)
a una capacitación docente proactiva, em
bonada con las responsabilidades asignadas.
Hoy, la profesión académica en su to

talidad está sumida en un proceso pro
fundo de remodelación, tenso, confuso y,
probablemente, insuficientemente par
ticipativo. Las competencias exigidas a
sus integrantes han cambiado, sin que las
instituciones les propongan maneras efi
cientes de obtenerlas. La brecha entre las
habilidades supuestamente indispensa
bles al ejercicio "debido" de la profesión y
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las herramientas para apropiarse de ellas
no sólo entraña un riesgo de burnout para
los individuos. Alimenta un desasosiego
colectivo susceptible de generar conflic
tos. Las condiciones indispensables para
reconfigurar el oficio docente son por lo

tanto un desafío pendiente de responder,
que la agenda política sobre la educación
superior en el próximo sexenio ha de in
corporar. Lo ha de hacer prioritariamente
en las nuevas instituciones y después, en
todo el sistema de educación superior.©
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A propósito de
las elecciones
Mañana empiezan las campañas para elegir

más de 20,000 cargos de elección popular.
El término "cargo de elección popular", se
refiere al derecho y obligación ciudadana
para desempeñar un puesto en dos de los

tres poderes y de los tres órdenes de gobierno del Estado, con
derecho a retribución monetaria, siempre que se tengan las
calidades que establezca la ley. Está estrictamente prohibido
ejercer dos cargos federales de elección popular al mismo
tiempo o un cargo federal y otro de una entidad federativa que
sea también de elección.

Los puestos que estarán en disputa el domingo 2 de junio del
2024 en nuestro país serán los de regidores, síndicos y presi
dentes municipales; gobernadores y presidente de la República,
por lo respecta al poder Ejecutivo. En el ámbito legislativo se
elegirán diputados locales y federales, así como senadores de
la República.
Los presidentes municipales, regidores y síndicos de ayunta

mientos electos popularmente por elección directa, durarán en
su encargo cuatro años y no podrán ser reelectos para el perío
do inmediato. Los diputados por el principio de representación
proporcional (tres años) y los senadores (un sexenio) podrán ser
reelectos por un período más. Los diputados de mayoría relativa
podrán ser reelectos hasta por tres períodos. Los gobernadores
de las entidades federativas, así como el presidente de la Repú
blica, no podrán ser reelectos.
Lectoras y lectores imagínense el trabajo que constituye

montar la parafernalia para una votación de 20,000 puestos y
el cómputo de los mismos.
Ahora, fantaseemos que cada uno de los alrededor de 98

millones de ciudadanos que tenemos el derecho de votar tuvié
ramos que elegir a 20,000 candidatos. De ser así, suponiendo
que nos tardáramos 2 minutos en votar por cada uno de los
20,000 puestos en disputa, emplearíamos 27 días con 18 horas

y 40 minutos, lo cual sería considerado como una ocupación
profesional. Y si los elegidos merecen ser remunerados por
el cargo en que los votantes lo pusimos, los ciudadanos que
dedicáramos todo ese tiempo a los comicios obligatoriamente
nos tendrían que pagar con lo cual se abatiría, cuando menos
en el tiempo electoral, el desempleo.
De ser así habría que considerar que nadie puede dedicar

las 24 horas del día a un trabajo. La Organización Mundial de
la Salud (OMS) y la Organización Internacional del Trabajo,
han establecido el horario máximo laboral de 8 horas por jor
nada. Si tomamos en cuenta, para la charada o el divertimiento
que estoy elaborando, la recomendación de las dos instituciones
mundiales acerca de la carga ocupacional permitida para un
ser humano, la votación para elegir a 20,000 aspirantes, de
dicando, como ya se dijo, dos minutos a cada uno de ellos, se
llevaría 83 días con 2 horas y 40 minutos.
Lo anterior sin considerar que las mismas organizaciones,

ya citadas, recomiendan lo que se ha dado en llamar semana
inglesa; es decir la semana de 40 horas de labores con descan
so obligatorio los sábados y los domingos. Esto causaría que
la votación aquí propuesta se llevaría un total de 16 semanas
con tres días extras y un sobrante de dos horas con 40 minutos.
Las cinco horas con 20 minutos de este día laboral y por lo
tanto pagado, podrían ser dedicadas a premiar a quienes
cumplieron con impecable puntualidad y asistencia todo el
período electoral.
Apelo al sentido del humor de las y los que hacen el favor

de leerme por el surrealismo de la columna de hoy. La hice
como un pasatiempo mientras esperamos que las candidatos
y el candidato que aspiran a gobernar la nación, comiencen a
hacer verdaderas propuestas de gobierno. Que Xóchitl deje de
pelearse con López Obrador; que Claudia deje las imitaciones
y nos muestre su personalidad y estilo propio; y que Alvarez
Máynez abra la boca.
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90,000 millones de
dólares para Pemex
Esta semana se revelaron los últimos resul

tados de Pemex para 2023. Más allá de
la alquimia presentada para decir que
Pemex tuvo resultados positivos, que fue
ron apoyos fiscales y efectos contables,

lo más importante es lo que viene en la primera
lámina de la presentación a los inversionistas en
la llamada.
En la lámina se detallan las transferencias

y apoyos que Pemex ha recibido en lo que va
del sexenio. Parecerán cifras falsas o errores de

conversión, pero no lo son. En aportaciones de
capital, es decir, dinero que el erario transfirió
a Pemex, son 870,000 millones de pesos. A
esto se suman apoyos fiscales. El primero es por
500,000 millones de pesos de reducción en la
DUC, que es el derecho que Pemex nos debe
pagar a los mexicanos por extraer nuestro pe
tróleo, ya que es nuestro, no de Pemex. Además,
en créditos fiscales, es decir, la condonación
de impuestos, el Estado le ha dado a Pemex
230,000 millones de pesos. Todo esto suma la
estratosférica cantidad de 1.65 billones de pesos.
Considerando el tipo de cambio promedio entre
2019 y 2023 de 18.5, esto equivale a 89,000
millones de dólares.

Para poner esto en proporción, en 2023 el PIB
de Venezuela fue de 92,000 millones de dólares
y el de Costa Rica 85. En pocas palabras, el
gobierno de AMLO ha transferido a Pemex el
equivalente al PIB de Venezuela en lo que va del
sexenio.

¿En qué se usó este dinero y qué resultados
hemos obtenido los mexicanos de esta inversión?

Para sorpresa de nadie, los resultados no han
sido los mejores.

Alrededor de 20,000 millones fueron a la refi
nería de Dos Bocas y, por ende, a los contratistas.
Este proyecto, con sus costos y retrasos, tendrá
un valor presente neto negativo, destruyendo
valor; nuestros 20,000 millones valdrán menos.
Hasta hoy, la refinería no refina nada; ni siquiera
hay una entrada en los datos del Sistema Nacio
nal de Refinación. Cuando produzca, no habrá
forma de sacar la gasolina y otros productos a
los centros de consumo, ya que no cuenta con
poliductos. Otros 1,200 millones fueron a Deer
Park, y alrededor de 25,000 millones se han in
vertido en rehabilitación de refinerías, que no ha
tenido resultados; producimos más combustóleo
que nunca.
Otra parte de este dinero se fue a inversiones

en producción, y los datos tampoco son alentado
res. Según datos de la CNH, en enero de 2024,
Pemex produjo 1,509 millones de barriles diarios,
hilando cuatro meses a la baja y la cifra más baja
desde que este gobierno empezó su gestión.

Pensaría uno que parte de los 89,000 millones
de dólares se usaría para reducir la deuda de
Pemex. Sin embargo, al cierre de 2018, la deuda
financiera de Pemex era de 105,000 millones
de dólares, de los cuales 96 eran a largo plazo
y nueve a corto plazo. Al cierre de 2023, la
deuda financiera es de 106,000 millones de dó
lares, con 28 a corto plazo y 77 a largo plazo.
No hubo una disminución real de la deuda de

Pemex, si acaso cambió el perfil de vencimien
tos, y no en la dirección correcta, porque quien
sabe de dónde van a salir los 28,000 millones a
corto plazo, además de los 21,000 que deben
a proveedores.
Ante la reducción de la calificación crediticia

de Moody's la semana pasada, el director de
Pemex declaró que Moody's inventa escánda
los para subir el costo de los créditos a Pemex.
El verdadero escándalo es que los mexicanos
invertimos el PIB de Venezuela en una empresa
que hoy está peor que hace 6 años. La gran
pregunta ahora es qué sigue. ¿Alguna de las dos
candidatos presidenciales piensa seguir tirando
estas cantidades de dinero a la basura? Y si no,
¿cuál es el plan?
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Así viene la mano autoritaria

México es el país donde más ha crecido el apoyo a la autocracia, revela un
informe del Pew Research Center, según el cual, el respaldo a un régimen con un
líder fuerte que tome todas las decisiones pasó de 27 a 50% entre 2017 y 2023

No la menor de la ironías con
las que Gil se ha enfrentado
en estos días turbios con
siste en esto: le cuentan a
Gamés que la fotografía de

Liópezen la portada de su libro ¡Gracias!
Proviene, ¿de dónde creen? Pues ni más
ni menos que del The New York Times.
Ah las paradojas, ah los espantajos. Los
que saben afirman que los medios inter
nacionales observan a Liópez. El Presi
dente le ha llamado "pasquín inmun
do" al New York Times. Ni lo duden, The
Washington Post, Financial Times, Le
Monde, Liberation, Corriere della Se
ra, Frankfurter Allgemeine Zeitunghan
puesto ya, si no los tenían antes, sus ojos
editoriales sobre Liópez. Más conserva
dores, President, ¿qué le hacemos? Muy
fácil, no le damos publicidad a estos dia
rios, ¿se puede eso? Desde luego, no olvi
den que el Presidentes el segundo man
datario mejor calificado en el mundo.

Autócratas bien calificados
Gil lo leyó en su periódico El Universal
en una nota de Guadalupe Galván. Méxi
co es el país donde más ha crecido el apo
yo a la autocracia, revela un informe del
Pew Research Center, según el cual, el
respaldo a un régimen con un líder fuer
te que tome todas las decisiones pasó de
27 a 50% entre 2017 y 2023. ¡Qué buena
noticia! Eso es lo que necesitábamos: un
autócrata. ¡¡Hiphiphurra!
El informe, que se basa en encuestas

que el Pew aplicó en 24 países, coloca a
Kenia en segundo lugar entre las nacio
nes donde más ha crecido el apoyo a la
autocracia (pasó de 39 a 52%). El Pew
destaca que la salud de la democracia ha
disminuido significativamente en mu
chos países en los últimos años. Si bien
es todavía una mayoría la que señala que
los sistemas democráticos son formas
de gobierno "algo" o "muy buenas", el
entusiasmo ha decaído desde 2017: en

promedio, 59% se declara insatisfecho
de la forma como funciona la democracia
en sus países. Ángel de la Guarda, dulce
compañía, no me abandones ni de noche
ni de día.
Una de las razones de la insatisfacción

de la gente con las democracias tiene que
ver con la percepción de que a los funcio
narios democráticamente electos no les
importa lo que piensan los ciudadanos
y están desconectados de lo que pasa en
sus naciones, indica el Pew.
Un 74% considera que a los funcio

narios electos no les importa lo que los
ciudadanos piensen. En México, la cifra
es de 78%, contra 20% que piensa que sí
les importa.

Una media de 54% de los 24 países en
cuestados afirma que hay al menos un
partido que representa bien sus opinio
nes, pero 42% dice que no hay ningún
partido que las represente.
En México, quienes dicen sentirse

más representados al menos por un par
tido son aquellos que están a la derecha
del espectro político (50%); entre quie
nes están a la izquierda, 42% piensa lo
mismo.

Autoritarismo a la alta
¿A qué se debe que la gente apoye la au
tocracia? Entre los factores involucra
dos en que la gente apoye la autocracia
hoy más que en 2017, el Pew menciona:
Ingresos: En 11 países, las personas con
menos ingresos aceptan con mayor faci
lidad la idea de un líder fuerte cuyo poder
no esté bajo supervisión.
Educación: En 15 países, las personas

con menor educación son las que tienen
más probabilidades de considerar que un
sistema autocrático es una buena forma
de gobierno.
Ideología: Quienes están a la derecha

del espectro político tienen menos pro
babilidades de decir que un líder fuerte
es una "muy mala" forma de gobierno.
En particular, indica el informe, la gente
que tiene una visión favorable de los par
tidos populistas de derecha en Europa es
la que menos caracteriza a la autocracia
como una muy mala forma de gobierno.
En Alemania, por ejemplo, sólo 24%

de quienes favorecen al partido de ultra
derecha Alternativa por Alemania (AfD),
creen que un régimen de un líder fuerte
es muy malo. En cambio, entre quienes
ven mal a AfD, 54% considera un régimen
autocrático como muymalo.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Emmanuel Levy: "La autoridad es el equi
librio déla libertadydel poder", wmm

Gils'enva
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Problema ontológico

Se ha establecido el tono de la campaña electo
ral y éste apenas exhibe el saldo profundo atrás
de nuestras crisis. El Presidente se ufana de es
tar por encima de la ley. La reacción, una anda
nada de vulneraciones en toda dirección. No

se necesitaba ser lumbrera para anticipar el efecto. ¿En
verdad todo será válido? ¿Sí sabemos que entrados a esa
ruta no hay límite? Dos nuevos candidatos asesinados,
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Entre el monitoreo por parte de militares a los ciuda
danos y la falta de vacunas en nombre de una causa ves
tida de austeridad, las investigaciones periodísticas dan
do cuenta se diluyen cuando su gravedad se anula en voz
de la cabeza del gobierno. Sin embargo, el cambio de pa^

rámetros para medir las condiciones
del país no se da solo por las palabraspresidenciales. Sin su repetición se
rían nada, si acaso burla tropical.
Siempre se ha subestimado el peligro
de quienes juegan al equilibrio y pres
cinden de principios para apostar

—«—i—por finales.
En el arranque formal de las cam

pañas queda la urgencia por recu
perar la relación con la realidad como único camino pa
ra traer de vuelta las nociones de consecuencia: sin va
cunas se enferma o muere la gente, sin contenedores los
militares actúan fuera de la ley. Si las pulsiones autorita
rias abundan hay deterioro democrático, por más que se
diga pueblo.»» 

suma a una cuenta creciente de ellos en pocas semanas.
En los hechos, la máxima tribuna, como los suyos, suscri
ben su muerte a un entendimiento perverso de seguridad
democrática
Pasamos de la intervención del Ejecutivo en asuntos de

otros poderes a su ataque frontal contra
las garantías de prensa. La mayoría de
los que se encontraban frente a él reci
bieron el petardo. Sus medios no excla
maron. Cuando se difunde lo incómodo
no hay vergüenza ni costo político, mejor
demandar al periodista de los odios acos
tumbrados.
Ladesubicaciónontológicaes el resul

tado y modo de gobierno de los últimos
años. Toda incapacidad para comprender y diferenciar
realidades es natural en quien tiene mala relación con
ellas. En Palacio, la falta de distancia consigo mismo no es
mero narcisismoypulsión autoritaria, sino mala pedago
gía que complicará la vida nacional sin importar quien lle
gue a la presidencia.
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El último uño

Nada es más difícil para un presi
dente que su último año al fren
te de la toma de decisiones que
paulatinamente dejan de ser escu
chadas y obedecidas por la clase

política. Es el tiempo de la soledad, del miedo por
las posibles consecuencias del ajuste de cuentas
por parte de aquellos que resultaron afectados
durante su gestión, y del cierre de los libros donde
se podrían descubrir los cadáveres económicos y
políticos del gobierno saliente.
Hay quienes se retiran discretamente y ne

gocian una especie de amnistía con quien ven
como su más posible sucesor dentro y fuera de
su propio partido. Es el caso de Peña Nieto, pero
no el de López Obrador quien no está dispuesto
a considerar la posibilidad de perder el poder en
manos de la oposición, tanto por sus implicacio
nes políticas como personales. Y es que durante
todo su período de gobierno la estrategia de
polarizar al máximo la discusión sobre los gran
des temas nacionales, provocó un sinnúmero de
damnificados dispuestos a cobrarse las afrentas
una vez concluido su gobierno.
Esta es la encrucijada a la que se enfrenta

Claudia Sheinbaum, quien ha intentado en priva

do deslindarse de ciertas políticas de AMLO que
asustan a empresarios nacionales y extranjeros,
al mismo tiempo que ratifica su lealtad absoluta a
su mentor quien incluso le ha impuesto una plata
forma de campaña a través de las intransitables
reformas constitucionales enviadas al Congreso.
En este contexto la campaña lanzada contra

el presidente para vincularlo con el narcotráfico
se enmarca dentro de este esquema de ajuste
de cuentas. Su apuesta por controlar al crimen
organizado a través de una estrategia de admi
nistración de los grupos inmersos en este negocio
ilícito con el objetivo de que se repartan las pla
zas sin generar violencia no ha dado resultado.
Los delincuentes no respetan acuerdo alguno y su
lucha por el control del mercado es despiadada
y sin límite alguno.
La intervención permanente de AMLO en la

discusión electoral, lo ha convertido de facto en
el cuarto candidato presidencial quien parece
desesperado por garantizar la continuidad de
su gobierno no únicamente a través de su can
didata, sino en función de su propio activismo
electoral que es en lo que confía para asegurar
la victoria.

La posibilidad de un triunfo opositor no es
vista como una alternancia similar a las que han
ocurrido desde el año 2000, sino como una
especie de terremoto capaz de destruir a la 4T
y tragarse a muchos de sus representantes más
importantes. Es el resultado de 5 años de una
guerra sin cuartel contra adversarios y disidentes,
que podrían regresar al poder. Ese es el miedo en
Palacio Nacional.

Fecha: 29/02/2024

Página: 58

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Ezra Shabot

Costo: 138,303

Página 73 de 206



Jesús Helguera: pintor
del nacionalismo

r
uando no había internet ni Google, los pues

W J tos de periódicos solo vendían diarios y re
vistas,perohoysehanconvertidoentiendi

tas de refrescos, cigarros o dulces para sobrevivir los desa
fiantes tiempos de la era electrónica.
El quiosco más antiguo y tradicional de la Ciudad de

México, llamado La Chulita, abierto en 1919 por doña Luz
Fuentes, sigue ahí en la esquina de Tacuba y Filomeno
Mata, bajo la sombra del Palacio de Minería.
Apoco más de cien años de vida, el puesto casi ya no es

expendio de periódicos pero continúa vendiendo calen
darios ilustrados por el célebre pintor de héroes y volca
nes, Jesús Helguera, entre otros.
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Quién no recuerda el cromo de La Malinche y de Her
nán Cortés montados en majestuoso caballo blanco, en
tre el Popocatépetly el Iztaccíhuatl. O el retrato de Miguel
Hidalgo, en una mano el pendón de la Virgen de Guadalu
pe y con la otra alzada, en ademán de arengar al pueblo, se
convirtió en símbolo de la Independencia nacional en los
billetes conmemorativos del Bicentenario.
Ahí en supuesto, ante lamiradade El Caballito, conversé

con don Mauro Fuentes Espinoza, descendiente de la fun
dadora e hijo de Arturo López Aguilar.

Como no estaban casados mis pa
dres, por eso me dieron los apellidos de
mi abuelo", aclaró el entrevistado.

Mipapá,ArturoLópezAguilar,fue
quienestableciólaventadecalendarios
a nivel individual, a partir de 1939", dijo,

Se publicaban mucho estos calenda
rios de Helguera, muy nacionalistas, en
la época de Lázaro Cárdenas".
—¿Conoció a Helguera? —pregunté.
—Sí, él cobraba muy baratos los calendarios —respon

dió. "Hacíalapinturaydaba los derechos (de reproduc
ción) por 50 pesos". 1§j;
En la conversación, terció un impertinente recién lle

gado, conocido de don Mauro, quien comentó con sorna
Hay mucho loco ahora con tanto esmog", pero él siguió
debuenhumorcontandolahistoriadelpintordecromos:
"Los primeros calendarios de Helguera fueron impre

sos por La Enseñanza Objetiva, allá por la Ciudadela, el

primer taller que trajo offset a México, ahí trabajó, y des
pués Helguera trabajó con Galas de México y con otras
compañías como, por ejemplo, Cervecería Modelo, Cer
vecería Cuauhtémoc, Cigarrera LaModerna, Cigarrera El
Aguila. Son las más antiguas, ya desaparecieron algunas".
Tocado con sombrero de palma, de saco y corbata,

grandes lentes de aumento, boca grande y mandíbula
prognata, con voz ronca, respondió a mi pregunta:
"Sí. Los calendarios de Helguera se siguen vendiendo.

Los jóvenes se los tatúan, como el Ca
ballero Águila, o en su camioneta po
nen la leyenda de Los Volcanes"...
El impertinente volvió a interrum

pir a don Mauro y ya molesto le advir
tió: "No te compro nada", y mi amigo
dio porte rminadala amena charla por
culpadel terco.
Mientras, al pie de la Torre Latinoa

mericana, en la calle Madero, se exhi
be "La leyenda de los cromos", colección proveniente de
la Imprenta Galas de México, fundada en 1933por el em
presario español Santiago Galas Arce, hoy propiedad del
Grupo Carso. El Museo Soumaya, Fundación Carlos Slim
difunden el patrimonio artístico industrial de la imprenta.
Atractiva exposición donde se pueden admirar reproduc

ciones de Jesús de la Helguera (Chihuahua, 1910Ciudad de
México, 1971) y de otros notables ilustradores que, a través de
los populares calendarios, enriqueciéronla imagen naciona
lista delpueblomexicanoamediados del siglo XX. ¦¦¦
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Pese a los triunfos inesperados del partido naranja en Jalisco y Nuevo León, no optó por alguna candidatura ciudadana
novedosa, original o con relativo impacto entre los sectores a los que apela si es que aspira a ser algo más que el PT o el PVEM

Anatomía de una caída:
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A natomíadeunacaí
/¦ da,elfilmenomina

/ | do a cinco Oscar, en
/ ¦ tre ellos el de mejor

L. JL película, mantiene
al espectador en un permanente
suspenso entre la posibilidad de
un suicidio o un asesinato. Un di
lema que me ha hecho pensar en
Movimiento Ciudadano (acepto:
distorsión profesional). ¿Hubo
terceros que metieron mano pa
ra que Marcelo Ebrard, Enrique
Alfaro o Samuel García no fue
ran candidatos presidenciales y
el designado sea el desangelado
Jorge Alvarez Máynez? ¿O sim
plemente obedece ala capacidad
autodestructiva de una organi
zación política que fue incapaz
de aprovechar la enorme opor
tunidad que le ofrecía la coyun
tura electoral?

Empecemos por esto último.
Me parece que Movimiento Ciu
dadano ha desperdiciado un mo
mento extraordinario que quizá
no regrese. La polarización entre
dos grandes fuerzas, Morena con
la mitad del electorado a su favor
y la alianza opositora con casi un
tercio, ofrecía la posibilidad de
consolidar una tercera vía de ca
ra al futuro. Hay muchos mexi
canos fatigados por la confron
tación, desinteresados en la po
lítica, escépticos de las opciones
actuales. Hombres y mujeres en
desacuerdo con el gobierno de la
4T, pero dudosos de que la alter
nativa sea volver a votar por el
PRI o el PAN. Con un buen can
didato, MCpodríahaber captado
12 a 15 por ciento de la votación
(esos eran los sondeos que arro
jaban las opciones de Ebrard y
Samuel antes de las campañas).
Con un buen desempeño en los
debates, incluso podría haberas
pirado a rondar un 20 por ciento.
Con eso se habría convertido en
una fuerza nacional real y, más
importante, habría conseguido
un peso determinante en el Con
greso para definir en las cámaras
las votaciones sobre presupues

tos, leyes y proyectos de país. Va
mos, el verdadero fiel de la ba
lanza de la vida pública. En lugar
de eso, el candidato al que recu
rrieron arranca con 5 por ciento
de intención de voto. Un porcen
taje que incluso el Partido Verde
consiguió en otros momentos y
no le dio para otra cosa que con
vertirse en un partido palero.
¿Cómo y por qué se dio ese

desplome? La anatomía de esa
caída resulta relativamente fá
cil, los verdaderos motivos están
en otro lado. La incapacidad para
postular a Marcelo Ebrard cons
tituye un primer fracaso político.
Dante Delgado, el mandamás de
la organización, deshojó
la margarita demasia
do tiempo y aceptó
durante meses con

vertirse en plato
de segunda mesa
para un Marcelo
nervioso y titu
beante, aferra
do a la imposi
ble candidatu
ra de Morena.

Muy probable
mente faltó cla
ridad en la pro
puesta de Dan
te, que en el
fondo no

podía ser
otra que
tendencialmente heredarle el
liderazgo del partido a Ebrard.
En todo caso, tendría que haber
precipitado un sí o un no, des
de el primer momento.
En lugar de eso, MC

mantuvo en vilo su deci
sión durante demasia
do tiempo y optó por un
Samuel García, goberna
dor de Nuevo León, co
mo un plan B lanzado con
excesiva premura. No se
previeron los necesarios
amarres políticos ni se re
visaron las opciones jurídicas y
sus vericuetos. Por no hablar de
la ausencia de preparación del

presunto candidato que habría
tenido que desarrollar un per
fil y un discurso mínimamente
presidenciable. No dudo que la
fosfomanía genere algunos vo
tos, pero difícilmente constru
ye la noción de una tercera vía
para atender los problemas del
país. En fin, lo que vimos fue una
salida en falso, parches y correc
ciones de último momento, solo
para terminar en el mismo pun
to: sin candidato. Lo de Marcelo
Ebrard fue leído como un des
dén, lo de Samuel García como
un ridículo.

Todavía MC pudo haber opta
do poralguna candidatura ciuda
dana novedosa, original o con re
lativo impacto entre los sectores
a los que apela. No digo que hu
biera sido fácil, pero teníalaposi
bilidad de sorprendernos a todos.

Tampoco lo hizo. Op
tó por un funcionario
de partido, relativa
mente desconocido;
joven sí, de 38 años,
pero ya con todas
las etiquetas y he

churas de ser un cua

dro político más, de los tantos
que engrasan las filas de un gre
mio tan desprestigiada Su desta
pe como candidato, entre cerve
zas y vulgaridades en el marco de
un partido de fútbol en compañía
de Samuel García, no es casual si
no sintomático. Una actitud "re
lajada" que intentan vender co
mo frescura, como un rasgo de
identificación con el restode los
ciudadanos, cuando en realidad
es una muestra de frivolidad, de
incapacidad de entender la res
ponsabilidad que entraña ser ac
tor en la vida pública de un país
tan complejo como el nuestro.
Aunado a una candidatu

ra presidencial: relativataeñte
pobre, la lista de nominaciones
para otros cargos tampoco en
tusiasma. Sandra Cuevas, Clau
dia Ruiz Massieu, Roberto Pa
lazuelos o Alejandra Barrales,
entre otros, difícilmente pue

den ser percibidos como porta
dores de la promesa de un Mé
xico mejor o diferente. No voy
a cargar la mano en ese sentido.
Después de todo, el resto de los
partidos transita con la abolla
dura de candidatos impresenta
bles en su momento que, si bien
podían ofrecer alguna populari
dad redituable en urnas, consti
tuían pésimos perfiles para ser
gobernantes o legisladores. La
Tigresa, Carmen Salinas y, más
recientemente, Cuauhtémoc
Blanco me vienen a la mente. Pe

ro de alguna manera fueron
candidaturas que cubrían
huecos dentro de una larga
lista de propuestas identifi
cadas, mal que bien, con sus
respectivos partidos. Acá
se trata de primeros sitios,
candidaturas emblemá
ticas, que terminan refle
jando lo que MC no es: un

movimiento de ciudadanos.
Esa es la descripción del des

plome. Quizánode una realidad,
pero sí de una posibili
dad MC había logra
do triunfos inespe
rados en Jalisco
y Nuevo León
gracias a co
yunturas
muy pun
tuales, cir
cunstan
ciales: en
Jalisco,
las luchas
internas
del PAN;

enNuevoLeón,
la súbita caída de la candidata de
Morena, favorita en su momento.
Fueron éxitos nacidos de la opor
tunidad, pero demasiado regio
nalizados para convertir a MC en
una fuerza nacional. Una ocasión
que ahora se presentaba. Con to
do lo descrito, está claro que esta
vez no será
Y al final, obedece a un pro

blema de fondo. Dante Delgado
y el grupo directivo persiguen
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una combinación imposible,
lo mejor de dos mundos que
en realidad son incompatibles:
una opción abierta a los ciuda
danos, por un lado, y mante
ner un férreo control, por otro.
Venció lo segundo. MC aspi
ra a ser algo más que el PT o el

PVEM, pero para conseguirlo
tendrá que dejar de ser patri
monio personal de quienes lo
regentean: un negocio político
de Dante y los suyos, m

El líder nacional,
Dante Delgado,

aceptó por meses
ser plato de segunda
mesa para un >
Marcelo nervioso
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29 de febrero

Hoy es 29 de febrero, una rareza en el
calendario: ocurre solo cada cuatro

años (casi). ¿Por qué? "Durante si
glos, los humanos tuvieron dificultades para sincro
nizar los calendarios civiles, religiosos y agrícolas
con el año solar. Añadir un año bisiesto resolvió el
problema, aunque solo durante los próximos 3,300
años". Así comienza el artículo de Brian Handwerk
sobre los orígenes del año bisiesto, que publicó esta
semana la revista National Geographic.
El origen delproblema es que la cantidad de revo

luciones de la Tierra sobre su propio eje no está vin
culada al tiempo que tardala Tierra en completar su
órbita alrededor del SoL El año solar, que determina
las estaciones, es el tiempo que tardala Tierra en dar
unavueltaalSol: aproximadamente365.24días. Es
tafracción(0.24),apesardesertanpequeña,crea,si
es ignorada, un problema Provoca que, con el paso
de los años, las estaciones dejen de coincidir con los
mismos meses todos los años. Es necesario, sin em
bargo, hacer coincidir el año solar con el año crono
lógico para que la primavera comience, siempre, el
21 de marzo.
No fue fácil hacer coincidir el calendario de la na

turaleza con el nuestro. Los antiguos chinos, que
usaban calendarios lunares para medir el tiempo,
sufrían, año con año, un desfase de 11 días con re
lación al año solar. Los antiguos sumerios, a su vez,
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que dividían el año en 12 me
ses de 30 días cada uno, te
nían un desfase de cinco días.
El calendario limar que regía
en Roma en tiempos de Ju
lio César padecía ya una di
vergencia de tres meses con
respecto a las estaciones, a
pesar de los esfuerzos de mo
dificarlo, sumando aquí y allá

varios días al año. 'Tara restaurar el orden, César se
basó en el año egipcio de 365 di as, que data del siglo
III antes de Cristo y que había establecido un siste
ma de año bisiesto para corregir el calendario cada
cuatro años. César adoptó el sistema decretando
un año de confusión de445 días (el año 46 antes de
Cristo) para corregir de un plumazo la desviación
que se había producido durante años. A continua
ción, estableció un año de 365.25 días que simple
mente añadía un díabisiesto cada cuatro años".
Este sistema era imperfecto, sin embargo, por

que el cuarto día que era añadido al año bisiesto era
un poco más largo que los 0.24 días restantes del
año solar, lo que hacía que el año cronológico fue
ra 11 minutos más corto que el año solar. Era dema
siado agregar un día cada cuatro años. En el siglo
XVI, esta pequeña discrepancia había provocado
un desfase de 10 días en fechas importantes para la
Cristiandad. "Al papa Gregorio XIII le pareció una
situación insostenible, así que desveló su calenda
rio gregoriano en 1582, tras la drástica adopción de
otra táctica para distorsionar el tiempo". En el ca
lendario gregoriano, en efecto, los años bisiestos
son aquellos cuyas dos últimas cifras son divisibles
por cuatro (2012/4 = 503), exceptuando los múlti
plos de100 (1700,1800,1900...), que sonbisiestos. El
problema con este sistema es que tiene 26 segundos
al año de error. En otras palabras, el año cronológi
co del calendario gregoriano es casi medio minuto
más largo que el año solar. "Aeste ritmo, el calenda
rio gregoriano tardará3,300años en desplazarse un
día del ciclo estacional",

Fecha: 29/02/2024

Página: 7

Area cm2: 238

2 / 2

Columnas Políticas

Carta de Viaje / Carlos Tello Díaz

Carlos Tello Díaz

Costo: 31,813

Página 80 de 206



Elude lo de Pío
y se va sobre Loret

i no mintiera y calumniara tanto y de ser
i cierta su preocupación, el presidente Ló
^ J pez Obrador, en vez de ofrecer seguridad a
periodistas que detesta, debiera dejar de denostarlos.
"Tenemos que cuidar a todos los periodistas. Que

esté bien protegido Loret, que esté bien protegido Ci
ro, que esté bien protegido Joaquín, Carmen Ariste
gui, todos", dijo, luego de difamar a mi tocayo como
uno "de los periodistas más corruptos".
El día anterior Carlos Loret de Mola tuvo que so

portar ocho horas de careo con uno de los hermanos
incómodos de AMLO, el impío Pío López Obrador
(otro es Martín, exhibido también por Loret aca
rreando dinero sucio), quien tuvo la desvergüenza
de exigir al reportero pagarle 200millones de pesos
(y otro tanto a Latinus) como "reparación del daño
moral" que, cachetonamente, dice le causó dando a
conocer que recibía fajos de billetes de procedencia
turbia para elfinanciamiento de la causa cuatrotera
Dado a exhibir datos personales que protege la ley,

aventuró que Loret gana lo que le parece mucho y que
es propietario de inmuebles fabulosos.

¿Y?

(Nada lo contiene para injuriar a periodistas ni
despotricar inclusive contra Ciro Gómez Leyvay de
manera más artera desde que quisieron asesinarlo,
sobre lo cual AMLO dijo la barbaridad de que pudo
ser "un autoatentado")
También arremetió contra Enrique y León Krau

ze, Héctor Aguilar Camín, Jorge Castañeda DoliaEs
tévezy Jorge Ramos.
"Son muy perversos los conservadores, no todos,

pero hay gente mala de Malolandia", dijo antes de
aludir, me pareció, a los ataques por teléfono que re
cibe Xóchitl Gálvez:

"Ayer que vi lo de esta señora, me preocupó. Ima
gínense, le pasa algo, de inmediato nos cuipan anoso
tros, y para culparnos podrían hacer una cosa así..
Fue cuando sacó lo de la seguridad para los perio

distas a los que suele bulear.
Ingrato, afirmó ufano que no ha vuelto a ver a Pío

desde hace seis o nueve años.
—Presidente, ¿nos regala un comentario sobre lo

de Loretysuhermano? —le preguntaron.
—Ya no me meto en eso. Si le puedo hacer alguna

recomendación a mi hermano y a cualquiera, es que
no sirven de nada las denuncias, porque no se puede
denunciar a un mañoso que está protegido por un
Poder Judicial mañoso, porque forman parte de la
misma maña...
Pésimo. Lo que debió sugerirle fue que no le llevara

dinero mal habido.
Y se pitorreó:
"¡Ah, sí, sí, sí, qué barbaridad! Es un paladín de la

libertad Loret de Motó'.
Pero le dio permiso a su candidata
"Ayervique Claudia fue entrevistada por Ciro, por

LópezDóriga Por Loret no fue, ¿verdad?, pero puede
ir también...".

Debiendo agradecérselo, no digiere ni reconoce
que algunos de los más ilustrativos casos de prácticas
mañosasycorrupción en su entorno político, guber
namental y familiar se deben alas revelaciones perio
dísticas de Loret quien, después del encuentro con el
ilusoyabusivo Pío,ironizó: y¡ís ¡
Sí, Chucha: le dará los 200 millones de pesos con

que sueña., pero "en sobres amarillo^', mmm
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La otra pandemia:
la salud mental
en un México feliz
Pese a los problemas que enfrentamos coti

dianamente, nuestros niveles de felicidad
han alcanzado un máximo, de acuerdo con
cifras dadas a conocer ayer por el Inegi. En
enero pasado, la felicidad de los mexicanos

registró 6.6 puntos sobre 10, número que refleja resi
dencia y positividad, y tal vez, ignorancia de muchos
graves problemas que a todos nos afectan.

Por ejemplo, los casos de depresión, adicciones y
suicidios han aumentado notablemente en las últimas
décadas ante la mirada indiferente de la sociedad
supuestamente feliz y nuestros gobernantes, aparen
temente despreocupados.

En México, 3.6 millones de adultos viven en depre
sión, un trastorno mental que afecta su estado de ánimo,
capacidad de concentración, patrón de sueño y apetito.
De ellos, 36,000 padecen casos severos, donde el do
lor y el pensamiento suicida son frecuentes. Lo anterior,
de acuerdo con un estudio de 2021 por los Servicios de
Atención Psiquiátrica de la Secretaría de Salud.

La pandemia de Covid19 agravó este escenario,
duplicando los casos de ansiedad, depresión y otros
trastornos mentales en comparación con los niveles
pre2019. El informe Panorama de la Salud 2021 de la
OCDE señala que la pandemia afectó especialmente
a México, Reino Unido y Estados Unidos, marcando un
antes y un después en la salud mental de la población.

Paralelamente, desde el 2000, México ha visto un
gran aumento en las adicciones, del 47% en el con
sumo de drogas ilegales de 2011 a 2017, pasando
de 5.2 a 7.6% de la población de 12 a 65 años, o
unas 6 millones 346,000 personas. El consumo de
alcohol, tabaco y marihuana ha crecido de manera
alarmante entre la población escolar. Entre 2014
y 2019, el consumo de marihuana pasó de 6.2 a

10.1% en estudiantes de secundaria, unos 623,000
adolescentes, y de 10.6 a 17.5% en estudiantes de
bachillerato, unos 758,500 adultos jóvenes.
El panorama es aún más sombrío porque la tasa

de suicidio casi se duplicó en dos décadas, al pasar
de 3.5 personas por cada 100,000 habitantes en
2000 a 6.3 personas por cada 100,000 habitantes
en 2020, siendo la tercera causa de muerte entre
los jóvenes, después del homicidio y los accidentes.
Frente a este escenario, es evidente la necesidad

imperante de atender la salud mental con la seriedad
y el compromiso que requiere. Aplicar políticas y
programas que atiendan y prevengan estas condi
ciones debe ser una prioridad nacional. Diversos
países, como los nórdicos, han diseñado estrategias
integrales y polifacéticas que han servido para en
frentar y disminuir significativamente los índices de
depresión, suicidio y dependencia a sustancias. Estas
estrategias van desde el acceso a servicios de salud
hasta el soporte social, pasando por iniciativas de
reducción de daños, programas de prevención y, en
algunos casos, la despenalización de la posesión de
cualquier droga para uso personal.

La salud mental debe ser un pilar fundamental en
la construcción de una sociedad más consciente,
empática y resiliente. La lucha contra la depresión,
las adicciones y el suicidio debería reflejar a una so
ciedad que valora y protege el bienestar de cada uno
de sus miembros. Desafortunadamente, esa lucha
nunca la ha dado la sociedad ni nuestros gobiernos
la han encabezado. ¿La conducirá la próxima presi
denta de México?

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Miserable
sentencia

Y?
¦4 s una estampa de la peor

i justicia que se ejerce en el
país. Gracias a que los jui

cios son orales y grabados cualquiera
puede observar la audiencia donde el
juez Juan Manuel Alejandro Martínez
Vitela absolvió a Alejandro "N", sujeto
acusado de haber abusado sexualmen
te de su sobrina de cuatro años.
Ese juzgador encarna todos los vi

cios de su gremio. La arrogancia, la in
dolencia, la jerga jurídica condescen

diente, la complicidad machista, las
piruetas para librarse de la responsabi
lidad y la corrupción de la ley.
—¡Usted vio a mi hija! —reclama la

madre—, ¿por qué no le creyó?
—Sí le creí, señora Figueras; sin em

bargo, hay insuficiencia de elementos
probatorios para justificar el delito de
abuso sexual.

—¿Ylos peritajes?—insiste la madre—.
—Lo que corrobora son esos toca

mientos, desde luego esto en peijuicio
de los derechos de la infancia—acota el
juez con descaro—.

—¿Entonces?
Martínez Vitela co

loca sobre su cuerpo
la j erga leguleya como
capa protectora:
"Había que veri

ficar, corroborar la información de lo
que (la niña) estaba diciendo".
Aquí es cuando el juez reclamó a la

Fiscalía de Estado de México por no
haber hecho su trabaj o y de paso se lavó
las manos sabiendo que él podía haber
suplido la tarea pendiente.
La niña contó en repetidas ocasio

nes la misma versión: que el padre la

había dejado a dormir con el presunto
perpetrador, que esa noche el tío bajó el
cierre de sus pijamas y tocó su cuerpo
con intención sexual
Dos psicólogas distintas validaron

los dichos de la niña y advirtieron la
imposibilidad de que una menor de esa
edad inventara algo así y pudiera luego
repetirlo sin variaciones.
¿Qué elementos faltaron para pro

bar el delito de abuso sexual?
La niña fue incapaz de mencionar

la dirección del tío y la hora precisa
del abuso.

"¿Qué niña de cua
tro años puede pro
veer esos datos como
si fuera una adulta?",
revienta la madre.
Martínez Vitela

alza el hombro izquierdo y mira de
lado.

Zoom: el juez cerró la instrucción
con un tremendo lapsus. "Lo condu
cente es emitir un fallo condenato
rio". Se detiene y corrige: "digo... ab
solutorio; pero no se preocupe, seño
ra Figueras, que si así lo desea puede
apelar mi decisión".^^
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Pregunta
para Claudia
Sheinbaum

e ha escrito bastante sobre

i esto, pero no está de más re
pe tirio.

Cuando el presidente López Obrador
dijo que su colega de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, lo escuchaba y hablaba
con los jueces para influirlos, estaba di
ciendo cómo entiende la relación entre
poderes, cómo quiere que se porten la
CorteyelPoder Judicial
Quiere subordinación,noautonomía.

sióncotidiana, sigue conelpesoductopa
ra sus operadores, y termina con dinero
entregado a millones de mexicanos por
algún programa social, programas que
se presentan como algo que dan el Presi
dente y Morena, no el Estado con el dine
ro de todos.

Creo que la candidata Claudia
Sheinbaum debería aclarar si su inten
ción de construir un "segundo" piso pa
ra elpresidenteLópezObradorincluye

todo esto.
Una forma de la cla

ridad sería decir si tam
bién ella llevaría al juz
gado a un periodista
como Carlos Loret de
Molaporhaberdivulga

dounvideoenelquesupariente,delacan
didata, toma dinero ilegal para su causa.
Se lo pregunto ahora, porque eso es lo

que sucedió anteayer.
Y porque es lo que sucederá, cada vez

que el presidente quiera, si se aprueban
las reformas constitucionales de "segun
do piso", propuestas por el actual presi
dente, ésas que lacandidata Sheinbaum
ha asumido como propia

Se quejó, en el mismo pasaje, de que
ahora le respondían que los jueces son au
tónomos. Estaba diciendo lo mismo, pero
alrevésahoralaCorte ejerce suindepen
dencia como poder. No como antes.
En ambos pasajes el presidente López

Obrador dice lo mismo: quiere una Cor
te y una Judicatura obsequiosas, subor
dinadas a la voluntad presidencial.
Lo mismo quiere del árbitro electoral,

ellNE^ydelTribunal electoral, elTEPJF.
Esto ya no es mate

ria de especulación, es
lo que está puesto, con
todas sus letras, en las
iniciativas de reforma
constitucional dise

fiadas por el actual go
bierno para esas instancias, cuyos cargos
quedarían sujetos aelección popular.
El Presidente piensa que ganará to

das las elecciones que propone, por
que cree tener una mayoría suficiente
para lograrlo.
Lo cree porque tiene votos reales, des

de luego, pero también porque ha mon
tado un gran aparato de manipulación
electoral, que empieza por su intromi
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

CUERNAVACA, SECUESTRADA

CARLOS LOPEZ JONES

El fin de semana tuve la

oportunidad de estai en
Cuemavaca, Morelos. Lo
que esperaba fuera un fin
de semana con muchas

actividades nocturnas, como en el
pasado, se convirtió en momentos de
angustia y de gran aprendizaje sobre
lo que ocurre cuando el crimen orga
nizado toma una ciudad.

Como en muchos viajes anterio
res a la Ciudad de la Eterna Primave

ra, el sábado por la tarde decid! co
mer cecina en la plaza principal. Pri
mera sorpresa, el restaurante que
antes tenía colas de personas espe
rando mesas, ahora solo tenía servi
cio en 3 de 10 mesas disponibles, in
cluida, donde me senté.

Una segunda sorpresa fueron los
precios, normalmente me quejaba de
lo elevados que eran los mismos, pe
ro,siempre existía la justificación de
que era sábado por la tarde, que
Cuemavaca estaba abarrotada de tu

ristas nacionales y extranjeros, y era
normal; en consecuencia, ante una
elevada demanda los precios eran

más elevados que en la Ciudad de
México. En esta ocasión, estuvieron
por debajo.

Al oscurecer, entendí lo que ocu
rría en una Ciudad de 380,000 habi
tantes. Al caminar hacia el hotel a las

8:00 pm, no era tarde para un lugar
que hace unos años no dormía, las
calles estaban solas, las pocas perso
nas que salían del trabajo, camina
ban rápido, atentas a lo que ocurría a
su alrededor, preocupadas por su en
torno. A dos calles del centro, en
contramos un auto recién balaceado

en la ventanilla del conductor y un
cadáver. Sí había policías, un par so
lamente a la espera del Ministerio
Público, sin resguardar la zona. Na
die se paraba a ver lo que ocurría, co
mo pasa en otros lugares, nadie que
ría ser interrogado sobre si escuchó o
sabe algo.
El domingo, una persona que

atiende un café, me dijo que quienes
viven en Cuemavaca, se guardan en
sus casas en cuanto anochece. Mu

chos han huido a Cancún porque la
situación en Taxco o Acapulco está
igual o peor. La ocupación hotelera
es menor al 30%, y muchos hoteles
solamente esperan los resultados
electorales para decidir si se mantie

nen a pesar de las pérdidas actuales
o rematan sus negocios, como mu
chos lo han hecho. Hay cualquier
cantidad de locales vacíos.

Es muy probable que el 2 de junio,
el PES y Morena pierdan Morelos y,
de acuerdo con las encuestas, el
PRIAND recupere lo que queda del
Estado, hoy en manos del crimen or
ganizado. López Obrador dice que el
pueblo se cansa de tanta transa.

El lunes que regresé a Ciudad de
México, Amazon anunció una inver
sión de 5,000 millones de dólares en
Querétaro, lo que creará por lo menos
4,000 empleos muy bien pagados, en
una entidad que hace 30 años era más
pobre que Morelos, pero decidió inver
tir en educación de calidad, seguridad
y combate a la impunidad.

Los próximos gobernantes pue
den convertir historias de terror y
angustia diaria en casos de éxito. La
fórmula consiste en invertir en edu

cación de calidad, construcción de
infraestructura y segundad, sobre
todo, que los gobernantes no vendan
la plaza al crimen organizado.

Director de Consultarla en

Tendendas.com.mx
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Un blanco
en la espalda

Ser imparcial no es natural no es
humano. Ser objetivo, tampoco.

Florestán

Ayer el presidente López Obrador
cruzó provocadoramente una línea
en la que, al hablar de proteger a pe

riodistas, nos puso un blanco en la espalda.
Cuando enlo que vade su gobierno han asesina

do a 43 periodistas, ha endurecido su ofensiva con
tra un círculo de no más de cinco reporteros, arre
ciando sus ataquesyllevándolos auna frecuencia
casi cotidiana, azuzando a los suyos, en un acoso no
vistoydelo que no hay referente enpaís alguno.
En lo personal, le contaba el martes y recupe

ro hoy, me ha aludido 240 veces, acerando sus
ataques en2023, con 115 menciones en 243 ma
ñaneras, una sí y otra no, y solo en las 22 de ene
ro fueron 15, de nuevo más de una mención cada
dos conferencias.
Pero ayer, al referirse a la violencia electoral

ysin que viniera al caso,soltó: (Y también, esta
mos) protegiendo periodistas, porque son muy
perversos los conservadores, hay gente mala
de malolandia. Ayer que vi lo de esta señora me
preocupó; imagínense, le pasa algo, pero de in
mediato nos culpan a nosotros y para culpar
nos podrían hacer una cosa así, porque es
gente sin escrúpulos morales, de malas entra
ñas. Entonces tenemos que cuidar a todos los
periodistas; que esté bien protegido Loret, que
esté bien protegido Ciro, que esté bien protegido
Joaquín, CarmenAristegui, todos, y decirles que
hay que cuidarnos todos porque sí, hay gente ma

la, además muy tontos, que piensan que con una
acción así van a cambiarlas cosas.
Y le pregunto, Presidente: ¿qué acción, cosa,

así nos podría pasar que usted considera que ne
cesitamos proteccióny qué cambiaríalas cosas?
Y agrego: Apesar de habernos, haberme pues

to la diana en la espalda, ¿qué mensaje está man
dando alos malos demalolandiaoasus incondi
cionales para hacer una cosa así?
No juegue con eso, los está animando, llaman

do, convocando.
Usted cruzó mía línea que nadie había atrave

sado y con el engaño de dar protección nos hizo,
me hizo más vulnerable.

RETALES

1. AYER. López Obrador anunció el pasado 26
de enero que el 28 de febrero, ayer, la refinería
de Dos Bocas estaría produciendo a su máxima
capacidad, 280mil barriles diarios. Hoyes 29 de
febrero y esa obra emblemática, así las llaman, si
gue sin retinar un solo litro;
2. CORTE. Al mismo tiempo quelos diputados de
Morena iniciaron el proceso de juicio político con
trael ministro Alberto Pérez Dayánporelrechazoa
la Ley déla IndustriaEléctrica, la secretariade Eco
nomía, Raquel Buenrostro, celebraba que ese fallo
hubiera evitado un largo litigio con EU y Canadá; y
3. MISION. Seguimos sin saber si a la expedi
ción que López Obrador mandó a Panamá a res
catar al único de los 50 mil desaparecidos que le
importa, el general Catarino Erasmo Garza, per
dido en1895, ya le fue autorizado el desembarco.
Llegaron el domingo.»»

Nos vemos mañana, pero en privado
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FUERA DE AGENDA
CONTRAINTELIGENCIA EN LA RED

JUAN VELEDÍAZ
Afínales del sexenio de Enrique Peña Nieto, el

área de contrainteligencia de la tercera re
gión militar con sede en Mazatlán, Sinaloa,
detectó una fuga de información sobre ope
raciones aéreas en El Salto, Durango, cuyo

origen era la sede de la décima zona militar en la capital
del estado. El reporte indicaba que se habían encontrado
diversas anomalías en el manejo de información sensi
ble, con errores propiciados por la falta de supervisión y
control de archivos, equipos y procedimientos. Esta re
gión militar que abarca los cuarteles de Sinaloa y Duran
go, al igual que las 12 regiones militares en que se divide
el país, cuentan con un área de contrainteligencia enfo
cada a "detectar, contrarrestar o neutralizar, las acciones
del adversario contra la seguridad de la información y
operaciones militares".

En documentos militares que van del 2018 a 2022, ob
tenidos por el colectivo Guacamaya en el hackeo regis
trado hace poco más de un año a la secretarla de la De
fensa Nacional, se registra la evolución de los problemas
internos que la contrainteligencia ha detectado. Uno ha
sido la exhibición en redes sociales de la identidad de

militares, la mayoría de tropa, quienes lucen armamento,
uniformes y muestran las Instalaciones castrenses. Otro
es el uso de teléfonos celulares en áreas prohibidas, pero
el que más despuntó este sexenio fue el de cuentas anó
nimas en redes sociales para ventilar el malestar y har
tazgo con el eslogan hecho política de seguridad "abrazos
no balazos".

Esta semana la Red en Defensa de los Derechos Digi
tales (R3D), publicó en su sitio web un texto titulado,

"Ejército de bots: las operaciones militares para monlto
rear las críticas en redes sociales y manipular las conver
sación digital", donde se da cuenta de la preocupación del
alto mando militar por las críticas desde el interior de la
institución al presidente de la república, al gobierno y a la
dependencia. El trabajo recoge una tarjeta informativa de
marzo del 2020, también obtenida vía Guacamaya, donde
el general Luis Crescendo Sandoval González, titular de la
Defensa Nacional, pide información sobre la cuenta de
Twitter @soy_ militar, donde se vierten críticas al go
bierno. También registran cómo el Centro de Operaciones
del Ciberespacio (COC), creado en junio de 2016 como un
área que depende operativamente de la subjefatura de
inteligencia del Estado Mayor Conjunto de la Defensa Na
cional (EMCND), monltorea a usuarios de redes sociales
que publican críticas a las fuerzas armadas o al gobierno,
es decir, realizan labor de contrainteligencia en redes con
el añadido de crear perfiles falsos para obtener informa
ción sobre sus amistades, familiares y redes de contactos.
El texto menciona que el COC, al mando del general briga
dier (Ingeniero en Comunicaciones y Electrónica) Fran
cisco Javier Villa Vargas, emplea un software especializa
do "para operar granjas de usuarios simulados (bots)",
con el objetivo de influir en la opinión pública.

El general Sandoval parece más preocupado por lo
que se dice en redes sociales del gobierno al que sirve,
que en resolver las emergencia por hackeos que la insti
tución ha tenido. Un grupo de cibercriminales puso a la
venta un subdominio de la Sedeña que permite acceder a
información sensible, denunciaron esta semana especia
listas de la empresa Silkin. El caso permanece en total
hermetismo.
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Capitalinos
fácilmente
manipulados

La capital de todos los mexi
canos ya no es el feudo de
Morena, con todo y que si

gue gobernada por la camaleónica iz
quierda de este país.
La prensa es la gran culpable del

"aburguesamiento" de lapobladóndela
gran ciudad. Sujetos como Ciro Gómez
Leyva, Joaquín LópezDóriga, Sergio
Sarmiento y José Cárdenas, señalados
directamente desde la primera tribuna
de la nación, sededicanaemitir un "bom

bardeo" de informaciones que terminan
por desconcertar a los candidos habitan
tes de Ciudad de México y los hacen "du
dar" de las bondades que tan generosa
mente prodigaelrégimen de la4T.
Vistas las cosas, es bastante posible

que esos mismos ciudadanos, trasmu
tados en votantes facultados para expre
sar su descontento en las urnas, pudie
ren no consagrar a las señoras candida
tas del oficialismo —la que compite para
ser la suprema alcaldesa de los respon
dones chilangos y la otra, la portadora
del bastón de mando
que le fue traspasa
do para que lleve las
riendas de toda una

nación— y, así de ma
nipulados como están
por los periodistas al
servicio de la "mafia del poder", elegir a
Taboada, emisario de la derecha, y aXó
chitl, una india que dejó de serlo y que,
habiendo sido pobre de nacimiento,
acaba de perder también esta certifica
ción de origen por no haberse sumado a
las fuerzas políticas que representan en
exclusiva al pueblo bueno.
Digo, denunciar la derechización de

loslugareñosenloqueerauna"áudadde
avanzada"—así sea que ese viraje resulte
del referido bombardeo de los medios de
prensa y no de que los capitalinos sean
gente enterada y con un ancestral espí
ritu contestatario— parece resultar más
bien del nerviosismo, de una inquietud
que pudiere estar recorriendo las filas de
la clase gobernante.
Lo más curioso es que el desencanto

natural de la población con sus gober
nantes—imfenómeno que se observa en
todas las sociedades y que explica, justa

mente, que los ciuda
danos ya no voten por
los que están al man
do— noha sido tomado
en cuenta para elaborar
el diagnóstico sobre es
ta trasmutación de los

antiguos izquierdosos en simpatizantes
delPartidoAcciónNacional(CdMxseha
ido "empanizando", ha revelado el emi
nente orador del palacio presidencial)
sinoquelametamorfosissedebaalain
sidiosaarremetidadelos conductores de
los informativos radiofónicos.

Muy manipulables los chilangos,
qué caray...
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Que aunque usted no lo
crea, por vez primera un miem
bro de la élite morenista ha sa
lido a contradecir en público al
Presidente y ese personaje fue
el jefe de Gobierno de la capital,
Martí Batres, quien rechazó
que la ciudad que él encabeza se
esté "derechizando" o "empa
nizando", como sostuvo un día
antes AMLOi "No lo veo así. Es
ta ciudad es progresista, y el PRI
y el PAN juntos no han rebasa
do los umbrales que han teni
do históricamente. No veo que
avance ni avanzará el conserva
durismo aquí", expuso con toda
la actitud.

Que mientras el goberna
dor de Guanajuato, Diego Sin
hue Rodríguez, se desvivía en
elogios ala autoridad federal por
la colaboración con la 4T duran
te cinco años para organizar el
Festival Internacional Cervan

tino en aquella entidad, las cinco
mejores versiones de la historia
según él, el presidente Andrés
Manuel López Obrador no qui
taba el dedo del renglón durante
la mañanera sobre que la violen
cia que viven algunos estados,
como Chiapas, está lejos de los
alarmantes índices delictivos del

encabezado por elpanista.

Que el diputado Sergio Gu
tiérrez Luna, representante
del Consejo Nacional de More
na ante el INE, ha cifrado días
atrás como "gasto alarmante"
los 17 millones de pesos que, di
ce, se han invertido en una cam
paña de desprestigio contra la
aspirante del movimiento a la
gubernatura de Morelos, Mar
garita González Saravia, para
beneficiar a la abanderada de la
oposición, LucyMeza, operado
todo por una empresa ligada a
Graco Ramírez, ex gobernador
de esa entidad. A ver.

Que' el Senado, que preside
la morenista Ana Lilia Rivera,
no tiene previsto presentar de
nuncias por los daños materia
les ocasionados por los petar
dos que lanzaron los comedidos
acompañantes de los padres
de los normalistas desapareci
dos de Ayotzinapa, que siguen
con sus protestas en la capital, y
aunque se había acordado tener
un diálogo con ellos, al final los
quejosos no aceptaron y todo
quedó en algunos cristales ro
tos en la sede legislativa. Un día
antes ya le había tocado lluvia
de proyectiles a la Secretaría de
Gobernación.
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LOS MEXICANOS ENFERMOS

Finalmente, se formalizó que Canadá
restablecerá a partir de este jueyes algu
nos requisitos de visado para mañéanos
en un intento por frenar el ñujo de soli
citantes de asilo según la cadena Cana

¡lian Broadcasting Corp ¡CBC). Como antecedente
está que hace un mes el primer ministro de la pro
vincia de Quebec, Fiang>is Legault declaró que la
falta de visa para los viajeros mexicanos hada que
llegaran más refugiados en avión y ya había proble
mas de abasto en los servicios sociales. La realidad

es que los mexicanos llenaron, y copetearon, el sis
tema de salud canadiense que no tuvo manera de
responder a una demanda inédila y que las detrae
das de asilo han crecido de manera incontrolable,
solo el año pasado a Quebec llegaron más de 60 mil
supuestos asilados, pero estos sólo son el 40% de la
totalidad de solicitudes hechas que no han sido re
visadas y comprobados los antecedentes, de hecho,
consideran que en ese monto podrían estar perso
najes del crimen organizado. La visa es pues por
salud y seguridad pública de Canadá.
La presidenta del pleno del Congreso de la

Unión, k panista Gabriela Salido, anun
ció la aceptación de la renuncia presenta
da por la alcaldesa de Cuauhtémoc, San
dia Santal Cuevas Nieves, y ya se le dio

viste a la interesada y al jefe de Gobierno, Martí Ba
tres, quien deberá designa!; como lo hizo en las al
caldías Benito Juárez e Iziapalapa, una tema de la
que surgirá el próximo alcalde que cenará la admi
nistradón iniciada por Cuevas en 2011. Aunque di 
cha tema aún no es revelada, se menciona el nom

bre de fosé Medina Romero, actual Director General
luiidico, quien ya en dos ocasiones sustituyó tem
poralmente a la hoy exalcaldesa. A Medina Romero
lo conocemos como director del Registro Público y
subprocurador de la PGR, y ya sustituyó a Cuevas
en dos ocasiones; dicen que más vale malo por co
nocido que nuevo por conocer, aunque Medina Ho
mero no tiene nada de malo porque en las dos su
plencias de la alcaldesa demostró su capacidad para
mantener aceitada la maquinaria de una de las al
caldías mas importantes de la CDMX.
Al presidente le podían quedarse más

tiempo hablando con medios de co
municación de Chíapas, pero debía
tomar e! Tren Maya para ir de Palen
que a Caitcün, haciendo escala para

inaugurar el Museo de Chinchen Itzl Nos cuentan
que el sabor de boca que quedó en Chiapas fue
desolador entre los integrantes de los medios, ya
que temas como seguridad y atención a desplaza
dos liicron dejados de lado. Los números de la vio
lencia en aquel estado contrastan con lo que dice la
sociedad, pero de acuerdo con cifras oficíales y que
"no tienen cifra negra", los homicidios dolosos es
tán por debajo de la media nacional, algo que no
convence a los chiapanecos.
Dicen que Enrique Alfaro tiene feos

modos. Y los de Movimiento Ciuda

dano lo comprobaron cuando dijo el
gobernador de Jalisco: "Yo no soy fus
fo fosfb, yo soy un político serio". Lo

anterior criando aclaró al referirse de no participar
en la campaña de Álvarez Maynez. Los enojos de
Alfaro se deben a que, dicen, no está de acuerdo en
que Dante Delgado siga eternizado al tírente del
partido naranja, es más, él se andaba apuntando
para dirigir los destinos de MC, pero fue frenado
por la ola joven de Samuel Garda. Esto nos lo con
firman, ya que Patricia Mercado tampoco está de

acuerdo con este giro que tiene el partido. El vere
dicto Anal se tendrá en las urnas.

Con desafíos como la autorregulación, la
adapladón a la omnicanalidad, y el re
ciente decreto a la Ley Federal de Jue
gos y Sorteos, que establece que no se
otorgaran nuevos permisos para operar

máquinas tragamonedas en casinos y salas de jue
go, pese a que representan el 85% del negodo, la
Industria del Juego en México se ve obligada a un
cambio urgente y en la próxima Convención Inter
naaonal dd luego que se va a hacer en dos sema
nas se postula como el escenario ideal para abor
dar estas cuestiones con profundidad y estrategia.
Esta convención es organi7ada por la Asociación
de Permlslonarlos, Operadores y Proveedores de
la Industria del Entretenimiento y Juego de Apues
ta en México (AMA), de Miguel Ángel Ochoa, es
una oportunidad dorada para que los actores dave
dd Juego de apuestas delineen un futuro.
Para lonathan Márquez, dirigente del L'Kl

en Morelos, está muy daro que las re
cientes acusaciones contra, la senadora

Lucy Meza de haber superado d limite
de recursos en d periodo de intcrcam

paña son un mero intento de desviar la atendón del
verdadero meollo dd asunto: d pado de impunidad
entre Morena y Qjauhtémoc Blanco. Y es que aesca
sos días de que saliera a la luz la red de nepotismo en
diversas secretarias de su administradón, d exfii
tbolista, lejos de adarar o dar respuesta, ha contra
ataodo con señalamientos contra la senadora que
ha Ido ganando adeptos en las preferendas de los
dudadanos. La coalidón Dignidad y Seguridad por
Morelos, Vamos Todos, conformada por el PRI, PAN,
PHD y I1SP Morelos, anunció que continuará exigien
do respuestas y daridad sobre d destino de los re
cursos públicos y las prácticas cuestionables que
prevalecen en d gobierno de Cuauhtémoc Blanco.
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Campañas,
seguridad y la
carga de las
candidatas

¦4 n unos días, casi que unas
i horas, arranca la campaña
presidencial El tamaño de

la elección, el número de puestos en jue
go,lasituacióndelpaís congrupos crimi
nales empeñadosenganarinfluenciate
rritorial para hacerse las verdaderas au
toridades en muchas regiones hace que
el país llegueaeste momento conniveles

de violenciano vistos, ni siquieraen otros
tiempos electorales.

Como lo ha explicado DataCívica, que
viene haciendo el reporte "Votar entre
Balas", el más completo recuento de es
tos ataques contra funcionarios, autori
dades y candidatos: "estos eventos nos
muestran que la violencia política va más
allá de los asesinatos; si bien ésta es la
muestra más visible de la violenciapolí
tica extrema, hay un importante núme
ro de precandidatos, autoridades ya elec
tas, funcionarios y militantes de partido
que son atacados mediante amenazas de
muerte, disparos, secuestros por grupos
armados en búsqueda de influir en los
resultados electorales. Otro aspecto que
nos muestra la violencia políticocrimi
nal durante el mes de enero es que ésta
no se limita a algunos partidos políticos
en específico, sino que está afectando a

Enero y febrero han sido los peores
meses en un año electoral en relación
con esa violencia, la violencia generali
zada también va en aumento. Basta ver
los números de homicidios del último fin
de semana. No son las campañas el me

jor foro para discutir asuntos de política
públicahundidos en una crisis estructu
ral de magnitudes difíciles de medir. Las
campañas están hechas de promesas.
Además, ambas candidatas —per

dón, Jorge, no vas a ganar— traen una
carga difícil de quitarse de encima
Claudia podrá presumir algunas co

sas de su paso por Ciudad de México —
algunas, solo algunas—, pero al mismo
tiempo no se le ve con ningunas ganas, al
contrario, de deslindarse de la estrategia
delPresidente entregando todoalos mi
litares, lo cual se opone a lo que hizo en la
ciudad. Tampoco estará sencillo defen
der esa estrategia viendo los resultados.
Los resultados de este gobierno en

seguridad abren un buen espacio para
Xóchitl Gálvez, sin duda. Pero el tema
también le pone una carga: la de pro
poner algo que los dos partidos que la
respaldan —okey, tres— no hayan he
cho entre 2006y 2018, porque esa me
moria caería en la trampa lopezobra
dorista de poner el desastre actual en
el pasado.
Esperemos que haya más que pro

mesas en estos meses, mmm
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Reacomoclos
Al margen del secretario de Hacienda,

Carlos Urzúa, fueron designados los titu
lares de las Unidades de Administración y
Finanzas de las principales dependencias
del gobierno de la Cuarta Transformación.

Esos nombramientos salieron directamente del despacho
presidencial y quedaron bajo la coordinación deThalía
Lagunas.
En esa primera carnada de funcionarios —encarga

dos de cumplir con la austeridad republicana— destaca
ba el tamaulipeco Héctor Martín Garza González, quien
fue incrustado en la SEP y tuvo que lidiar con el equipo
de Esteban Moctezuma, controlado por el extinto Luis
Maldonado Venegas y Rafael Flores Mendoza.
Aunque AMLO tenía otros contactos tamaulipecos

—entre ellos Ninfa Cantú Deandar, Rodolfo González
Valderrama y Joaquín Hernández Correa—, encargó
a Garza González (quien en el 2016 se convirtió en el
primer candidato de Morena postulado a una guber
natura) el manejo de la nómina magisterial. Y después,
tras de que Adán Augusto López Hernández aceptara
la sorpresiva renuncia del exgobernador de Tlaxcala,
Alfonso Sánchez Anaya, lo mandó a la Secretaría de
Gobernación.

Salvo por una breve pausa —cuando compitió por la
candidatura al gobierno de Tamaulipas, en el 2022—
no salió del gabinete. A Bucareli regresó, pero cuando
Luisa María Alcalde fue designada como titular de Se
gob, fue enviado a Economía para reforzar al equipo
de Raquel Buenrostro.
Garza González pasó por tres TUAF's en cinco años.

Hace dos semanas dejó las funciones administrativas
para buscar la candidatura morenista al Senado en
su estado natal. Para otros mandos superiores del go
bierno cuatroteísta, ayer fue su último día en la nómina
gubernamental.

Pedro Centeno dejó la titularidad del IMSS para
arrancar su campaña por la diputación federal en el
distrito con cabecera en Teoloyucan; en su lugar, que
dó Bertha Alcalde Luján, hermana de la secretaria de
Gobernación. Alejandro Esquer, secretario particular
del presidente, y su jefe de ayudantes, Daniel Assaf,
estarían próximo a dejar su cargo, al igual que Óscar
Flores Jiménez, quien saldría de la TUAF en la SEP para
ser candidato al Senado en su natal Tlaxcala.

Manuel Espino Barrientos deja la dirección general
del Conalep —el bachillerato con más matrícula en el
sistema público de educación media superior— para
integrarse a la lista morenista de plurinominales para
San Lázaro.

La entregarecepción en Conalep está en curso, pero
la disposición hacendaría que congeló las nuevas con
trataciones resulta una camisa de fuerza... y desató una
rebelión interna. Y es que Espino dejará al equipo que
lo han acompañado a lo largo de la última década, en
cabezado por Brenda Yazbeth Moreno Barrera, Javier
Soberano, Lauro Cordero y Alejandra Manzanilla de
la Torre, quienes deberán responder por un cúmulo de
irregularidades ya denunciadas ante el OIC de la SEP.
Efectos secundarios
¿REBELDIA? Dentro de dos semanas, en la Ciudad de
México, ocurrirá la cuarta edición de la Convención
Internacional del Juego y sus organizadores tienen un
objetivo: exponer los problemas que la industria de las
apuestas enfrenta, tras de que la Secretaría de Gober
nación, cancelara la emisión de nuevos permisos y la
renovación de licencias para máquinas tragamonedas.
Esta medida impulsó a los 37 permisionarios activos a
buscar amparos legales, con la ¡dea de lograr en algu
nos casos suspensiones provisionales o definitivas contra
las modificaciones al reglamento de la Ley Federal de
Juegos y Sorteos, que en ocho décadas no ha sufrido
modificaciones sustanciales.
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Pesadilla: violencia

amenaza la gobernanza
Hace cuatro semanas el presidente An

drés Manuel López Obrador hizo maña
nera reflexión: "ya no hay tiempo para
resolver el problema de la violencia"
y se dio al oficialismo la consigna de

aplicar al tema desde la estadística mejoría de la
percepción de seguridad.
Saben, y saben bien que el hecho de que las ban

das criminales sean gobierno paralelo en tantas co
munidades de la República es la ominosa amenaza a
la gobernabilidad, pero aspiran a eludir su responsa
bilidad y a que se olvide la premonición presidencial.
La pesadilla para la campaña presidencial mo

renista es que el electorado recuerde la advertencia
de casi tres años en Villa Ahumada, Chihuahua,
multicitada en este generoso espacio de El Econo
mista: dijo: "si fracasamos en seguridad, se perderá
nuestro legado".
Un error simplificar la historia
En la vorágine de los 90 días de la campaña por la
Presidencia, para los equipos de la doctora Claudia
Sheinbaum y para la ingeniera Xóchitl Gálvez tendría
que ser lectura obligada "A la Sombra de la Super
potencia", de Soledad Loaeza.

En la magistral reseña de Marta Tav/il Kur> profe
sora e investigadora de El Colegio de México, expli
ca cómo la doctora Loaeza invita a dejar de concebir
la historia en términos de simples oposiciones, como
capitalismo o socialismo, y percibir e interpretar los
procesos históricos en toda su complejidad y matices.
Quizá, sólo quizá, las candidatos y sus equipos de

campaña, como dice la maestra Tawil Kuri, recuer
den que la diplomacia y la política exterior tienen
papel central en el mantenimiento de las relaciones
de poder en nuestros días.

En México no cabe el pensamiento único
Aún estamos a tiempo de que las dos Cámaras del
Congreso de la Unión recuperen su representativi
dad, más allá de simples oficialías de partes para
el hiperpresidencialismo que la "revolución de las
conciencias" pretende reconstruir.

Ni siquiera en la presidencia imperial imaginada por
el Gran Timonel del Movimiento que gobierna la Repú
blica se impuso un pensamiento único, pues, con todos
los defectos de aquella "dictadura perfecta" —Vargas
Llosa, dixit—, hizo espacio para el pensamiento plural.
Alguien comentó con ironía sobre "los intereses

que hay en la Cámara de Diputados". Cualquier
demócrata explicaría que diputados y senadores
representan tantos intereses como los que coexisten
en esta sociedad plural. Lo demás sería la imposición
de inaceptable pensamiento único, digan lo que
digan los exégetas.
Notas en remolino
Algunos practicantes del oficio periodístico se solazan
en descalificar a otros periodistas. Allá ellos. En tiem
pos de zopilote lo honorable es practicar la máxima
de Manuel Buendía: "no soy juez de mis compañeros"
... Es posible, aunque altamente improbable conseguir
que alguien explique a los ciudadanos de a pie cuál es
la fórmula para fijar el salario del presidente, leitmotiv
de tantas tonterías... Ha sido designada directora del
ISSSTE Bertha Alcalde Lujan, hermana de la titular de
Gobernación. Los más díscolos viejos preguntamos
si será ratificada por la próxima inquilino de Palacio
Nacional... A quienes disputan el poder en las eleccio
nes, dejó Montesquieu esta reflexión: "Un hombre no
es desdichado por causa de la ambición, sino porque
ésta le devora" ...
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Relación de AMI X)
con EU: operativa,
nunca diplomática
La relación del presidente López Obra

dor con Estados Unidos ha estado muy
lejos de ser diplomática.
La relación ha sido más bien opera

tiva: programas improvisados y sin me
canismos de seguridad ("Quédate en Mé
xico"); aceptación de facto de decisiones
tomadas por la Corte Suprema de Estados
Unidos (los jueces obligaron al presidente Bi
den a restaurar el Título 42 como si Estados

Unidos no tuviera fronteras; México bajó la
cabeza); agradecimiento humillante del pre
sidente AMLO a Trump supuestamente por el
buen trato dado a los mexicanos (los mismos
a quien el estadounidense llamó "violadores"
y "narcotraficantes"); ausencia de AMLO en
la Cumbre de las Américas celebrada en

Los Angeles debido a que el anfitrión no in
vitó al trío de dictadores Maduro, Ortega y
DíazCanel; promoción, por parte de AMLO,
al fenómeno migratorio como un estatus aspi
racional en un intento de restar importancia a
la crisis de seguridad que se vive en México,
entre otros capítulos.
Ayer, el presidente mexicano ponderó el

costo/beneficio de su presencia en la Cum
bre de los Líderes de Norteamérica a cele

brarse en Quebec el próximo abril.
"Si no hay un trato respetuoso no participo

¡en la cumbre), además, ya me faltan nada
más siete meses (de mandato) y no me gusta
viajar mucho", comentó AMLO en su confe
rencia de prensa.
Sabemos que al presidente mexicano no

le gusta viajar, pero algo más, y sin pudor al
guno, nos revela que le quedan pocos meses
de gestión y que quizá la Cumbre de los Líde
res de Norteamérica ya no tenga ningún va
lor para su persona. El país es lo de menos.
El presidente mexicano ha mostrado ras

gos de intolerancia frente a entes que no pue
de controlar. Por ejemplo, lo que publican
sobre de él periódicos internacionales o de
cisiones que toman empresas como Google
con base a códigos deontológicos.
AMLO cree que el presidente Biden pue

de controlar el Congreso y a la Suprema Cor
te de Estados Unidos; que tiene facilidades
para modificar los códigos deontológicos de
YouTubeodel New York Times. Pero, lo peor,
AMLO se desespera con los entes exógenos;
jugadores que no puede controlar.

Este es, quizá, el eje central de su política
nodiplomática, pero sí operativa, que AMLO
construyó en su relación bilateral con Estados
Unidos: acepto aliviar la inmigración en tu
país a cambio de que la Casa Blanca no obs
truya mi ruta crítica de la 4T.

La oferta que le hizo Marcelo Ebrard al se
cretario de Estado Mike Pompeo en noviem
bre de 201 8 demuestra lo anterior: bien

venidos los inmigrantes en el México más
sangriento de la historia contemporánea y
con un grupo de narcotraficantes apoderán
dose del control del territorio.

En efecto, la política exterior de AMLO fue
fallida de manera voluntaria. La relación bi

lateral con Estados Unidos fue operativa, nun
ca diplomática.
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DOMADOR. El
caso del juez que
absolvió a un pre
sunto abusador
de una menor de
edad escaló hasta

el Senado. El pie
no de la Cáma
ra Alta, exhortó al
Consejo de lajtí
dicatura Federal
del Poderjudicial
del Estado de Mé
xico la inmediata
destitución del juez
Manuel Alejandro
Martínez Vitela. Los
legisladores, me
diante un punto de
acuerdo aproba
do, plantean que
la resolución del

juez permita sentar
un precedente, pa
ra evitar que miles
de pederastas vi
van en la impuni
dad por este tipo
de decisiones ab
surdas.
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La UE debe salvar el
acuerdo comercial con
el Mercosur

Camila Villard
Duran es priafgsera:
asociada de
derechjjde la
Escuela Su^efS&f*
de Ciencias
Comerciales de
Afgers (ESSCAj.

Un acuerdo comercial con Mercosur,
un bloque rico en recursos con un sector
agrícola altamente productivo, podría
ayudar a la Unión Europea a acelerar la
transición'verde y mejorar la seguridad
alimentaria. Pero si las au toridades

europeas cont i mían demorando
las negociaciones, los cuatro países
latinoamericanos podrían buscar vínculos
más estrechos con China
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ANGERS. Las negociacfones
comerciales entre (a Unión

Europea y él Mercosur ¡Ar
gentina, Brasil, Paraguay
y Uruguay) comenzaron

en 1999 y, en un ejemplo de los desa
las inherentes a los pactos: comerciales
entre bloques con intereses nacionales
divergentes, su resultado fus un acuerdo
provisorio recién en 2019. Desde enton
ees, los intentos por completar el acuerdo
siguieron a bs tumbos. Los lídereseuropeos
deben asumir nuevamente el compromiso
de lograr un acuerdo, que requerirá sólidas
habilidades diplomáticas.
Un acuerdo comercial entre la UE y

él Mercosur generaría, indudablemeii
í% beneficio!' económicos para ambas
partes, paOtOSleBs fien^H sjttifiaab
estratégico, especialmente para la UE. En
una época en qué ese bloque se resiste a
depender de China, un acuerdo comercial
con la quinta mayor economía del mundo
les permitiría a los países miembros de
la UE forjar nuevos vínculos económicos,
garantizarse los recursos necesarios: para
la transición a las energías verdes y coi i
fejtresiar b infliHfijaiJ'iiiia nía ®giifi.
Además, debido a quggl cambio climá
tico exacerba la inseguridad alimentaria,

 Sfflrfipl fabpBHwifioar
sus proveedores.

Pero entre los responsables políticos hay
Bfflyi i i Líj&SJiefi
cios quégeferaría él fortalecimiento de
los vínculos entre la UE y¡8l Mercosur. A
pesar de la oportunidad que presentaba
la Presidencia brasileña del Mercosur y la
española de la UE én 2023, no se llegó a
un acuerdo; pero con la Presidencia brasi
leña del G20 en 2024 y el activo papel
qué están desempeñando los países del
Mercosur en ése grupo, este año podría
s^HRunt} Ó» teitbxBi pie®!!: itfecióH
entre la UE y el Mercosur.

Ciertamente, las negociaciones enfren
•faiori ofeltóBbs Significativos draraÉS! bs
últimos 25 años: en primer lugar, los países
del Mercosur rechazaron una cláusula que
permitiría a las empresas de la UE competir
en sus licitaciones gubernamentales (que:
el presidente brasileño Luiz Inácio Lula da
Silva, en especial, ha estado usando para
fomentar él crecimiento de las empresas

locales).
La UE, por su parte, ha insistido fin

normas ambiéntales y sociales rigurosas,
j&a¡ki ssl bewacfef cAjsí íilfrfi ifcíHinstrH
mentó conjunto adicional. Los países del
Mercosur consideran que esos requisitos
SS'^BerntE^, f'CSJ i «a está» <atecKífes
a cumplir los compromisos climáticos inter
nacionales existentes, entre ellos, las metas
fijadas por el acuerdo climático de París
de 2015; aunque es cierto que pueden
fcw dificultad® sbhHj i Bale me rjigíáfB
también las tienen sus contrapartes euro
peas. Por eso, desde la perspectiva del
Mercosur, las demandas de la UE parecen
fcfleiiarlisJRfci11Jid pSfecionisia, §s
pecialmente en el caso de Francia, donde
el acuerdo comercial causó la ira de los
agricultores locales.
Si la UE continúa dándole largás al

asuntóle! Mercosur podría abandonar
él acuerdo Kn favor dé nuevas Oportuni
dades Comerciales Con los países asiáti
cos. Uruguay eri especial, ha tratado de
estrechar recientemente sus vínculos con
China. Durante la Presidencia dé Lula en

si /'/terrean; b tabcHa fíriré iH
comercial con Singapur —gl primero con
el sudeste asiático— con la esperanza
de que ese país funcione como puerta
de entrada a la región para las empresas
latinoamericanas. El bloque está, además,
tratando activamente de lograr acuerdos
con Corea dé) Suryjapón, impulsado
por la ambición de Brasil de aumentar sus
Ventas de alimentos en Asia.

LJn acuerdó Comercial con el Merco

sur podría ayudar a la UE a acelerar su
transición verde y mejorar la seguridad ali
mentaria. Los miembros del Mercosur —y
los países latinoamericanos: en términos
más generales— cuentan con depósitos
abundantes de los minerales críticos fun
damentales para muchas tecnologías de
energías limpias y, gracias a ello, se están
posicionando como actores clave en las!
campañas para reducirá cero las emisio
nes netas de gases de efecto invernadero.
La reg¡ón; encabezada en este aspecto
por Chile y Argentina, ya produce grandes
cantidades d¡|¡ litio y cuénta Con vastás

níqi íw /
tierras raras ¡Brasil cuenta coii aproximada
mente un quinto de las reservas mundiales

de cada uno de esos recursos).
Además, en la medida en que los tras

tornos en las cadenas de aprovisionamien
to y el cambio climático afecten negat
vamente a los esfuerzos mundiales para
garantizar una producción sostenible de
alimentos, y quéél hambrey la desnutrición
aumenten dramáticamente; el Mercosur
podría desempeñar un papel fundamer
tal para alimentar al mundo gracias a la
alta productividad de su sector agrícola.
La región produce aproximadamente un
cuarto de las exportaciones mundiales de
productos agrícolas y piscícolas, lo qué
poñe de relieve la importancia de la aper
tura Comercial.

A pesar de su potencial, Latinoamérica
necesita más inversiones y éso es lo qué
podría aportarle Europa. Si bien las inver
siones y operaciones, comerciales deben

cumplir las normas ambientales y sociales
de la UE, los instrumentos Ínter,naciona
les —como el acuerdo climático de París:
y la directiva propuesta por la Comisión
Europea para la diligencia, debida de las
empresas en materia de sosten i bilidad—
podrían lograr esa meta si funcionan como
un marco regulatorio más amplio, más allá
del acuerdo comercial entre la UE y ei
Mercosur.
Más allá de las implicaciones econó

micas de demorar un acuerdo comeiciál
formal coft él Mercosur, los retrasos adi
cionales podrían exacerbar las tensiones
geopolíticas y erosionar la confianza,
HHBKÜialfBfi h$BSitrtaci<SpSwícS£es. Í5r
supuesto, la UE está en todo su derecho dé:
plantear una posición dura en las negocia
ciones; pero sus líderes debieran reconocer
que su indecisión podría impulsar a los:
países del Mercosur a buscar asociaciones:
de alternativas, especialmente con China.
Aunque ese escenario podría ofrecerles:
ventajas económicas, sería perjudicial para
las normas ambientales y sociale% que no
son un requisito en el caso de las inversio
nes chinas. En la actualidad, la principal
responsabilidad diplomática de la UE con
Latinoamérica es foríientar un entorno dé
colaboración qué enfaticeel respeto mutuo
y prevea un marco legal más amplio para
la cooperación económica. El acuerdo
comercial entre la UE y él Mercosur es un
paso necesario en esa dirección.
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La verdad intermedia
en el embrollo
inflacionario

Borrji Eictefr
£gieS profesgr
ds'Econgenía y
CwHkjs folfífcjas
/¦en la Urfiversidad
deCalifepflka., Béf
¡ fcley; es el autctj.
¦ mas rgEftflteWSB"

de In Defense
of Public Debt.

de la inflación estadounidense a principios de 2021y, ahora, la rápida
desinflación de los 11 Iti mos meses no tuvieron nada que ver con la
política monetaria, porque las fuentes del crecimiento de precios por
encima del objetivo estaban todas del lado de la oferta. Esta visión es
a la vez correcta y demas iado si m ple
BERKELEY. Durante preciSarfíjente

trés años, la profesión &c§fió
ffllca ha estado übsSsiOnada

«Sicth^y jPr b lnfl«®fi.
Febrero de 2021, haceexae

tamente 36 frieses, fue la última véz que la
infbciTj ¿y Snclia d&MciasI ojrHrtSd™
en Estados Unidos (todos los ítems, variación
porcentual de 12 meses) estuvo en o por de
bajo del objetivo del 2% de la Reserva Federal.
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Esta sfSscrfio m ¡mltctós foMBtíraa del
objetivo ahora muestra signos de haber termi
nado. "Muestra sgñalerf' es, por supuesto, un
código para el hecho de que nunca se sabe.
Un shock adicional ¡por ejemplo, disturbios en
I# Sí íea(l# fifStteiS !¦ Wntc> Í^SÓJÍÍ
co importante! aún podría deswar la tendencia
d§|rtj®c|iirla. 8fi ¦  bar|t>,
rumbo parece encaminarse directamente hacia
el 2 por ciento.

Uno esperaría qüS aprendiéramos algo de
éstos dolorosos frésanos. Los fuertes aumentos
de bs pecios harí servido como catalizadores
de avances S h gestión ab la infidel itSüfJ
pasado. De algunos episodios aprendimos la
importancia de preservar la independencia
del banco Central para que pueda reaccio
nar sin restricciones por consideraciones
políticas. De otros aprendimos que bs.
bancos centrales necesitan estabbcer
una jerarquía de prioridades políticas y
comunfcaresas prioridades a los merca
de»; f ¡H¡H¡ei§f.áfd Iptíeo.

Esta vez,: sin embargan, rio está claro qué se
ha aprendido, si ®qye se hq aprendido algo.
Bisel#! Ief##us¡¡j d§ l<3f#ci<^Ss JnflccicS
|m EU¡ I úfí por qué los aumentes de precios
ahora parecen'estar dismiñi^fendo sigue siendo
confuso.

El principal lía tiene que vsr con él papel de:
la Reserva Federal. ¿Merece.culpa por el au
nfesiáb «¡ación d principies dbl 202' y él.

crédito correspondiente por la reciente caída?
Una opinión es que la aceleración de la

infl'^ián^Hlj® nsasse¡JS WccHI: paí'ti
ca monetaria. Fue causada por impactosdiS
oferta: caídas en la participación de la fuerza
laboral relacionadas can el Cpvid19, interrup
cjones en b cadena de sujninistroy escasez
de energía. La Reserva Federal reaccioné:fenta
pero apropiadamente1. Avanzar más rápido
fio habría mejorado la disponibilidad da semi
conductores ilí habría ayudado á c§ñlrotar la
ifífo.«Vi íSiv'jda m b a ¡SEs&ar iribBcés.
No habría hécho más queconcretar la rece
sión económica que ya sé amenazaba en el
2020y principios del 2021.

De manera similar, algunos sostienen que el
papel que la Reserva Federal ¡ugó en. b recente
icrfiibw fa infiaeióigBdisereto. Si la ¡jfiaJfin
bajó poquftse repararon bs cadenas
de suministro rotas y porque bs traba
jadores que abandonaron la fuerza
laboral regresaron, entonces, se habría produci
do este mismo feliz resultado sin tasas de interés
más altas. Además, si la principal forma en la
que bs tasas de interés más altas suprimen la
iiifl i ijfrfl yú i >y .'iri»'* r
el desempleo, entonces, hay poca evidencia
de yii efecto: el gastó sigue siendo sólido y el
desempleo está,en mínimos históricos.

Esta visión és a la Vez: correcta y demasia
do simple. Junto con los shocks deoférta, la
demanda y bs expectativas (factores que la
fesérva Federal tiene plena capacidad de in

flmíEu) i'BR píp^l ^Sl reei^H
Bl^leiflfígvi Wn Unidos.

Con el brote del Covid19, bs hogares es
tadounidenses se encontraron con 30,000
millones de dólares: ijlnós de ingresos al més
queen una éCónomía normal. Peto entre la Ley
CARES y él Proyecto de Ley de Ayuda EcóñórS>
>0a GswiiKf' fir^^fc psra) Bs
Trump en 2020, yél Plan de Rescate EstadouiSi
dénsedel presidenteJoe Biden, a principios del

2021, elgobiemo proporcionó1200,000 milla
nes de dólares al rnes'eo recortes de impuestos
y aumentos de gasto para llenar este agiijero
dé ingresss de 30,000 millones de dolaré^.

Afortunadariignte, estq^ medidas limitaron
la angustia entre los hogares y las empresas
afectados negativamente, Pero ® difícil imagi
nar que también podrían haber evitado avivar
ki iríi^ón, ¡nelaSHás e.Ssidei^^¡.^ik Ib
oferta estaba limitada.

Incluso admitiendo que la
fuerte demanda fue parte de
JÉHistaiia ¿fe la iinftegiéBgl®
realmente la política monetaria
resfficfiyg de: la Reserva Federal
la que llevó la historia a su feliz
conclusión? Después de todo, lo
qué .feábíg sido un fíjSrte estímulo
ifeaál* «(prilMlfMidM3W 33J
no duró. La Medida de Impacto Fis
cal del Centro FJuteh.ins, que muestra
Géffifirel cambio en la orientación

::*tribip al QfceirrifafeHWfll
"ííeal£ Bntéeft territorio negativo ya en el
segundo trimestre del 2021, y permane
isodíf. .áfacas,; Mi wla política fosd
COBp©I peblema de la Tíms8Í® al mis

" i mo %m:po lo resol/ió.
La principal razón para dudar de que

la Reserva Federal haya desempeñado un
plfM wi "I '"k? *"> 1'i mita* ifri¡i
desempleo no aumentó una vez que las

autoridades comenzaron a subir bs tasas de
interés,.Según gste puntadé vista, para frenar
1# ínftecifc [tiflasai^®. ¿jlt ®ebef¡ ¡H[
qué bs empresas inviertan y contraten y por lo
"tai©, desalentara (os hogares, ahora inseguros
sobré sus perspectivas, a gastar como antes,

Pero esta Visión ignora la credibilidad y bs
canales de comunicación de la política del
bans© central. La Reserva Federal señaló, sin
kgtS^ fiadas, ipisi bínfbci¡3sr¡s»a¡dl>a,

estaba dispuesta a hacsj más,
incluso a costa de un mayor
desempbo. Comitnicá"que no

flSfiitiríg que persláiera la irftegiéS le cB
moderó la urgencia percibida de aumentos
salariales. De hecho, el crecimiento de los sa
bripsseaerferó, pero no activamente. Esta
moderación, a su ves evitó un aumento del
desemplecH al mismo tiéiíipo limitó lá nece
sidad de la Reserva Federal de hacer triás. La
bccidñ, SñtonCes es qüé la políffea ffiCmetaria
Ma és b ©<plicación compbta del aumento y la
aÉSode la infladla at EsfeafaBnliciS. Ims
tampoco es ¡nefevanté, mmo dirían algunos de
loscfíticos de la Reserva Federal.
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PRESERVO SALDANA LA
ZONA INDUSTRIAL VALLEJO

Por Alejandro Lelo de Larrea
Aunque sin permisos de

construcción aprobados
por el gobierno de Claudia

Sheinbaum en los primeros tres años
de su administración, elaboró un plan
inmobiliario que de ejecutarse podría
matar la Zona Industrial de Vallejo, que
genera unos 450 mil empleos, pues la
convertirían en habitacional. Además,
en el momento más inoportuno: la eta
pa en que se debe detonar el nearsho
ring en México.

Este proyecto de construcción des
enfrenada de vivienda comenzó a fre

narse al arranque de 2021, cuando ya
perfilaba su campaña para la Alcaldía
de Azcapotzalco, la hoy edil Margarita
Saldaña. Visualizó la enorme ventana

de oportunidad del nearshoring y se
propuso primero no dejar morir esa
zona industrial, y después impulsarla
para un gran resurgimiento.

Concebida por el presidente Mi
guel Alemán a finales de los años 1940
como parte del gran proyecto que lla
mó la modernización de México, hoyen
la Zona Industrial de Vallejo se tiene el
registro de 490 empresas, que generan
unos 300 mil empleos directos y 140 mil
indirectos. Casi el total de las empresas
son no contaminantes y sustentables.

Saldaña ofreció en campaña im
pedir que en esa zona se construyeran

esos 14 mil departamentos, como par
te del "Plan Maestro Vallejoi". La letra
"i", que significa innovación, pero que
empresarios y vecinos lo rebautizaron
como "Plan Maestro Vallejoi", la letra "i"
de inmobiliaria.

Cuando Saldaña asumió la titula

ridad de la Alcaldía Azcapotzalco, los
empresarios que ya se frotaban las ma
nos para la desenfrenada construcción
le fueron a preguntar si era cierto eso
que había dicho en campaña. Y se los
reconfirmó de palabra y en los hechos.

Este proyecto de Sheinbaum se
les vino abajo, porque jamás pensaron
que perdería su reelección en 2021 el
alcalde morenista Vidal Llerenas. Ilu

samente creyeron que ganaría, a pe
sar de que sabían de su mala con sus
gobernados, los bajísimos niveles de
aprobación, el descuido en la demar
cación, que dejó insegura y, literalmen
te, a oscuras y plagada de "chelerías",
con lo que ello implica.

Sheinbaum vio a Saldaña como un

peligro y por eso es que modificaron la
normatividad de Vallejo inmobiliaria' y
sacaron del Consejo Consultivo al titu
lar de la Alcaldía.

El gran problema de construir vi
viendas en una zona industrial es que
son incompatibles, porque gran parte

de esas empresas, por ejemplo, Bim
bo, trabajan las 24 horas, hacen ruido,
movimiento de trailers que tienen que
hacer filas en los alrededores para car
ga y descarga. Evidentemente eso mo
lesta a los vecinos.

Decenas de empresarios alegan
que sus industrias tienen ahí 40, 60, 80
años, cuando entonces no había una
sola vivienda, pero ahora tienen mu
chos conflictos para cohabitar. Con esa
lógica es que Saldaña impidió la cons
trucción de esas 14 mil viviendas. Eso sí

era un 'cartel inmobiliario', ante el cual
palidece el que han acusado existe en
la Alcaldía Benito Juárez. Pero además

de todo, no se había contemplado un
solo centavo del gobierno capitalino
para la red hidráulica de esa zona en
Azcapotzalco.

Con la esperada llegada del near
shoring, la zona de Vallejo puede con
vertirse de nuevo en la principal manu
facturera nacional e internacional del

centro del país, con la enorme ventaja
de relativa cercanía con el aeropuerto
Felipe Angeles, que fundamentalmen
te funciona como de carga. Si se ree
lige Saldaña el 2 de junio, esos 14 mil
departamentos no se construirán y se
salvará la región para el nearshoring,
que podría recobrar su gran potencial.
Lo veremos.
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POR PATRICIO SALLADOS V.

La realidad alcanzó a la ley. Por
fin las y los candidatos podrán

legalmente iniciar las campañas
que, en los hechos, llevan realizan
do durante meses o años. Durante

los próximos 90 días acudiremos a
la parte más visible y una de las más
relevantes de la renovación demo

crática del poder. Decenas de miles
de candidaturas presentarán su his
toria, ideas, plataformas y personas
al electorado con el objeto de con
vencerle de su voto.
La intensidad del proceso electoral estará al máximo.
A partidos y candidaturas se sumarán los medios de
comunicación, las redes sociales, los spots (más de 20
millones en radio y televisión), las pláticas de familia,
amigos y trabajo y usted súmele. Todo ello tiene como
objetivo que el día de la jomada el electorado acuda a su
casilla y emita un voto informado y razonado a partir de
la información recibida.

La ley establece las reglas que permiten que las cam
pañas se den bajo condiciones de equidad y con ello no
se produzca una ventaja indebida a cualquier partido,
coalición o candidatura. Las autoridades tendrán que
actuar frente a violaciones a estas reglas. Del amplio
conjunto resaltan tres temas que pondrán a prueba a

las autoridades.
AMLO. La Constitución establece claramente la

obligación de todo funcionario público de no influir en
la equidad de la competencia entre partidos. No obs
tante, el Presidente ha sido hallado culpable de violarla
normativa electoral en más de 30 ocasiones durante el

proceso electoral. De mantenerse inmiscuyendo en las
campañas en contra de la ley, el Presidente podría poner
en riesgo el eventual triunfo de su coalición.

Medios públicos. El tratamiento de las candidatu
ras por parte de los noticieros en los medios públicos
puede representar una influenciaindebida. Hasta ahora,
el informe acumulado de monitoreo que realiza el INE
indica que el grupo de medios del Sistema Público de
Radiodifusión ha destinado más de 60% del tiempo de
cobertura a la coalición del Gobierno (incluyendo los
partidos que la componen), frente a poco más de 30%
de la coalición opositora. De no modificarse durante las
campañas, se comprobará una intromisión indebida
del Gobierno.

Encuestas. Los sondeos electorales en México han

sido utilizados crecientemente como mecanismos de

propaganda electoral y no como fotografías de la per
cepción ciudadana. Existe una obligación de quien
publique encuestas de proporcionar a la autoridad
electoral, entre otros elementos, la metodología utiliza
da. Frente a la dificultad de establecer sanciones frente

a incumplimiento de sus obligaciones, será relevante
dar visibilidad a la información proporcionada, con el
objeto de poder distinguir propaganda de demoscopía.

En los días por venir se pondrá a prueba la delica
da encomienda de las autoridades para asegurar que
existan condiciones de llegar a una jornada electoral en
donde el voto sea libre.

Fecha: 29/02/2024

Página: 12

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Patricio Ballados V.

Costo: 32,694

Página 103 de 206



CÓNCLAVE DE
EXPROCURADORES Y

FISCALES Y DESAFORTUNADA

DECLARACIÓN DE PALACIOS
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Exprocuradores y fiscales
sostuvieron una reunión con

miembros del Colegio de Abo
gados de Nuevo León A.C.

En la plática, se abordó la
necesidad de que los diferentes
entes del Gobierno central

saquen los temas políticos de la
impartición y procuración de
justicia, lo que, sin duda, exhibe
la molestia debido al intento de

desacreditar a la Fiscalía. Esta

reunión no es un tema menor.

En cuanto a la preocupación
por el incremento de la
inseguridad, los abogados
también coincidieron en que,
para que funcione bien la
Unidad de Inteligencia, se debe
contar con coordinación entre

los tres niveles de Gobierno.

La realidad es que al día de
hoy, no hay una coordinación.

Quienes estuvieron
presentes fueron los
exprocuradores Rubén
Zarazua Rocha, Juan Francisco
Rivera Bedoya, así como
el exfiscal, Gustavo Adolfo
Guerrero, y el actual fiscal
anticorrupción Javier Garza y
Garza, además del encargado
del despacho Pedro Arce
Jardón.

El presidente de este colegio,
David Rodríguez Calderón,
lideró este evento.

DESAFORTUNADA

DECLARACIÓN DE PALACIOS

El secretario de Seguridad Públi
ca, Gerardo Palacios Pámanes,
se equivoca al asegurar que las
criticas por la inseguridad son
por cuestiones políticas debido a
la competencia electoral.

Esto lo dice días después de
que en el municipio de Doctor
Coss ocurrieran actos violentos.

Llama mucho la atención que no
se tomaron las medidas necesa

rias para evitar este ataque, sobre
todo por el video circulado en
redes, cuando hombres armados
se apropiaron del control de la
localidad,

No es nuevo que existan críti
cas sobre la violencia que reina
en Nuevo León, tal como ocurrió
en 2022, año en que registra
ron más ejecuciones que en el
decenio anterior, y el 2023, con el
inicio más rojo de los últimos 12
años. Las cifras no mienten.

Resultan preocupantes estas
declaraciones, pues exhiben
que Palacios no está consciente
de la realidad de la seguridad en
la entidad. El secretario defien

de su estrategia de seguridad,
pero la realidad es que no ha
funcionado, a pesar de todo el
equipamiento que se le ha dado a
Seguridad Pública.
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Ante la estridencia oñcial, madurez de los electores

Al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador le quedan hoy siete meses,
214 días, que a pesar de ser ya un
suspiro en comparación con lo que

ha durado el sexenio, es tiempo suficiente
para que el ambiente se polarice y se enrarez
ca mucho más.

Los tiempos de campañas electorales sue
len ser tensos, porque los participantes usan
todo lo que tienen a su alcance para denostar
se entre ellos. Este proceso es diferente porque
hay un Presidente en funciones que no solo
hace campaña activa por su candidata, sino
que ataca sin miramientos a los que llama sus
adversarios.

No estamos lejos de ver agresiones políticas
entre personas que porten banderas electora
les diferentesy todo fomentando desde lamás
alta esfera del poder.
Además, el crimen organizado ya dejó en

claro que tiene todo el poder y la intención de
influir en la designación de los candidatos,
primero, y en los resultados, después.
Si en estas semanas de campañas electora

les la tónica son las agresiones de todo tipo, al
final puede generarse una repulsión de mu
chos ciudadanos a acudir a las urnas, algo que
claramente conviene a los que tienen el poder.
Pero se puede generar mucho más que un

ambiente adverso para salir a votar, puede ha
ber una contaminación de la vida económica

cotidiana que acabe por descomponer la frágil
estabilidad que tiene hoy este país.
De entrada, no hay duda, la mayoría de las

iniciativas constitucionales de López Obrador
garantizarían una crisis financiera de apro
barse como están. La realidad es que tienen
pocas posibilidades de transitar.
Loque sí puede descomponer la estabilidad

financiera es que, en un acto desesperado, se
incremente más el uso de recursos públicos
con fines de comprar voluntades electorales y
se abra un boquete fiscal que genere turbulen
cias en los mercados.

No conservar a las fuerzas armadas lej os de
la organización civil y del proceso electoral
puede también generar inquietudes.
Caer en actos efectistas a través de decre

tos que pudieran minar la confianza de los
participantes de los mercados, puede ser otra
forma de descomponer las cosas muy rápida
mente.

Todos los procesos electorales en México
han tenido, al menos en lo que va de este siglo,
ese componente de incertidumbre que se ha
traducido en nerviosismo en diferentes fren

tes y que se les nota a indicadores financieros
como el tipo de cambio.
Pero en esta ocasión hay un disruptor adi

cional que puede complicar mucho más esa
habitual incertidumbre. Porquehoy, quien de
bería dar confianza en las instituciones, quien
debería ser garante de unidad nacional frente
al deseable proceso de relevo democrático, es
el principal porro generador de conflicto.
Es un hecho, México no cuenta con un jefe

deEstadoque asuma su rol como líder de toda
una población, la presidencia está ocupada
por un jefe de camarilla que tiene todo el po
der para buscar que el proceso electoral en
marcha arroje el resultado que él desea.
Lo que puede marcar la diferencia es la ma

durez y serenidad con la que los electores en
frenten la estridencia de la temporada. Y, por
supuesto, salir a votar el domingo 2 de junio.
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Chapulineo y contradicciones
Como ya se está haciendo habitual
en épocas electorales, continúan
los llamados "cbapulineosi", y uno
de los últimos casos fue el de la

senadora María Antonia Cárdenas

quien formaba parte del grupo
parlamentario de Mor ena quien
ahora pasa a integrar las filas de
Movimiento Ciudadano Hasta ahí,

todo "normal", dados los tiempos,
pero lo que llama la atención
fueron los motivos que esgrimió la

legisladora para cambiar de partido,
y es que cuestionó el que Morena
haya dado entrada a militantes de
otros partidos, sobre todo en las
candidaturas para los puestos que
estarán enjuego a partir del 2 de
junio, precisamente lo que ahora
ella está haciendo al llegar a MC Sin
pasar por alto, por supuesto, que
parte de la estrategia, si es que así se
le puede llamar, del partido naranja
es precisamente recibir con los
brazos abiertos a inconformes de

otros partidos, loque también les
ha generado muchas fricciones en
tiempos recientes

La estrategia de Xóchitl

Después de un periodo de precam
pañas que pudo haber quedado
lejano a las expectativas que tenían
en la alianza opositora, nos oS
mentan que el equipo de campaña
de la candidata presidencial de
la coalición Fuera y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez, realizó, de

acuerdocon lo esperado, ajustes
en la estrategia para continuar su
mando votos, para arrancar ahora
sí en serio las campañas. Parte de
este plan sería concentrarse en
los liderazgos locales y armar una

campaña por tierra para intentar
convencer a los indecisos casi

puerta por puerta.
La estrategia suena bien de

entrada, a lo que también se suma
ría que el PRI y el PRD, históricos
especialistas en las campañas por
tierra, están de su lado para operar.
El inconveniente radicaría en que
ni el tricolor ni el Sol Azteca tienen

ya la fuerza ni el poder que tuvieron
en su época dorada, por lo que todo
parte del arrastre de la propia can
didata. Veremos qué tanto funciona
esta reconducción en los próximos
días. Atentos.
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Alvarez máynez
EN JALISCO: PRUEBA

DEFUEGO

El arranque de la campaña
presidencial de Jorge Alvarez
Máynez. el candidato de Movi
miento Ciudadano, este viernes
en Lagos de Moreno, Jalisco,
servirá como un termómetro

para medir en qué condiciones
se encuentra la relación entre su

equipo político y el emecismo
jalisciense que sigue teniendo su
principal liderazgo en el goberna
dor Enrique Alfaro Ramírez

Justo ayer Alfaro Ramírez
volvía a criticar las decisiones de

la dirigencia nacional de Movi
miento Ciudadano, en manos de
Dante Alfonso Delgado Rannau
ro, las cuales, dijo, han convertido
al proyecto político naranja "en
un espacio en el que la merca
dotecnia, yo diría de bajo nivel,
pretende sustituir a la política y
eso nunca termina bien".

Por eso parece tan riesgosa
la determinación que tomó el
equipo de Alvarez Máynez por
comenzar su campaña presiden
cial en territorio jalisciense, ante
el claro rechazo que suscita su
candidatura y todo lo que le ro
dea entre los alfaristas más fíeles.

En esas mismas declaraciones,

Alfaro Ramírez se deslindó por
completo de la candidatura de
Alvarez Máynez y del proyecto
que representa, lanzando una
nueva crítica contra la imagen
pública que se han construido
tanto el zacatecano como el

gobernador de Nuevo León,
Samuel García Sepúlveda consi
derado por muchos el verdadero
mandamás sobre todo lo que
hace y dice el candidato presi
dencial naranja

Dijo al respecto Alfaro
Ramírez: "yo no soy eso, yo no
pertenezco á esa lógica, yo no
soy fosfofosfo; yo soy un político
serio y así me voy a mantener
hasta el último día de mi enco

mienda

Sin embargo, también es cierto
que el emecismo de Jalisco de
berá mantener una colaboración

al menos en el nivel institucional

con su dirigencia nacional y la
candidatura de Alvarez Máynez.
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para evitar que un distancia
miento total entre ambas esferas

pudiera resultar perjudicial para
el candidato naranja por la gu
bernatura, Pablo Lemus Navarro

Es por ello que el evento de
este viernes permitirá observar
qué es lo que prevalecerá en
la relación entre el candidato

Alvarez Máynez y el emecismo
jalisciense: la animadversión al
farista por la política fosfofosfo,
o la cooperación institucional a
la que obliga la buena marcha que
pretenden los emecistas lóca
les para la campaña de Lemus
Navarro

EL PUEBLO

Y PUERTA DE HIERRO

Claudia Delgadillo González,
candidata de Morena por la gu
bernatura de Jalisco, comenzará

su campaña este viernes en la
colonia Ferrocarril de Guadala

jara, una de las más paupérrimas
de la ciudad.

Lo necesitaba, luego de que se
exhibiera que vive en Puerta de
Hierro, uno de los fraccionamien

tos más exclusivos y lujosos de
la metrópoli. "Con el pueblo todo,
sin el pueblo nada", ha dicho la
candidata
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Funeral de Navalni este viernes,
entre riesgo de varios arrestos

El funeral de Alekséi Navalni, el
líder de la oposición rusa que mu
rió en condiciones sospechosas en
una colonia penal del Ártico el pa
sado 16 de febrero, tendrá lugar
este viernes en Moscú. El evento

se ha convertido en un punto focal
de discordia entre el Kremlin y los
partidarios de Navalni, ya que el go
bierno ruso busca evitar un funeral
multitudinario.

Navalni, que tenía 47 años, ha
bía sido una espina para el presi
dente Vladímir Putin y encarnaba
el desafío interno más notorio a

su régimen. Su repentina muerte
ha provocado acusaciones de sus
aliados y su viuda, Yulia Navalna
ya, contra Putin, afirmando que el
líder ruso orquestó el asesinato de
Navalni para eliminar a su principal
rival político. El Kremlin hanegado
con vehemencia estas acusaciones,
afirmando que Navalni murió por
"causas naturales", afirmación reci
bida con escepticismo por la comu
nidad internacional y partidarios
del fallecido.

En días recientes, la familia y alia
dos de Navalni encontraron impor
tantes obstáculos para organizar un
funeral público, y muchos lugares
se negaron a albergar el servicio

bajo presión de las autoridades.
Esto ha dado lugar a acusaciones de
que el Kremlin intenta minimizar la

visibilidad del evento e impedir que
se convierta en un punto de reu
nión del sentimiento opositor. A pe
sar de estos desafíos, laportavoz de
Navalni, la escritora Kira Jarmysj,
anunció que el funeral se celebraría
en la iglesia del Icono de la Madre
de Dios en el distrito de Maryino,
con el entierro en el cementerio de

Borisovskoye.
La lucha para organizar el fu

neral no ha sido sólo una cuestión

logística sino una batalla por el
derecho al duelo y por recordar a
Navalni públicamente. Yulia Naval
naya, en su discurso ante el Parla
mento Europeo este miércoles, des
cribió a Putin como un "monstruo

sangriento", responsable, según
ella, no sólo de la muerte de su ma
rido sino también de su prolongado
sufrimiento en prisión. Su discurso,
que recibió múltiples ovaciones de
pie, pidió un enfoque más eficaz
contra el régimen de Putin, instan
do a la comunidad internacional a

abordar las redes financieras que
apoyan a la élite del Kremlin.
Mientras tanto, la respuesta de

las autoridades rusas sigue sien
do incierta. En diversas reuniones

convocadas por Navalni en vida se
produjo una importante presencia
policialy arrestos, lo que ha genera
do dudas sobre la posibilidad de un
funeral pacífico este viernes.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

En el imperante clima de violen
cia que amenaza a más de 20

mil candi datos a cargos de elección,
Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez
y Jorge Álvarez Máynez iniciarán
mañana sus campañas en pos de la
Presidencia de la República, que las
dos primeras recorrerán por tercera
ocasión tras hacerlo anteriormente

en precampañas e intercampañas, y
el tercero lo hará por primera ocasión.
Un signo más de esa situación que prevalece en el país
fue el ataque armado que sufrió Gabriel Orantes Villato
ro, aspirante a la presidencia municipal de San Fernan
do, cuando tras un evento, llegaba a Tuxtla Gutiérrez
con su equipo de campaña, y desde dos camionetas

con luces de patrullas le dispararon con armas largas a
la que él conducía, y del que milagrosamente salió ileso,
igual que sus acompañantes.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Entrampado por el caso del New York Times, del
cuestionario de preguntas de la reportera Natalie Ki
troeff y los reportajes que publicaría acerca de presun
tos vínculos de cercanos colaboradores con narcos, el
Presidente López Obrador advirtió que "si no hay un
trato respetuoso de los gobiernos de Estados Unidos y
Canadá, no asistirá a la próxima Cumbre de Líderes de
América del Norte" que habrá en Québec, en abril.
"Nosotros", dijo, siempre hemos tratado a las autorida
des de Canadá y Estados Unidos con respeto y no "mere
cemos maltrato, ni que se manche el prestigio de Méxi
co, de sus autoridades que, a diferencia de antes, fueron
electas de manera legal, legítima, sin fraudes electorales".
Además, comentó desde Palenque, que como
ya nada más le faltan siete meses y no le gusta viajar
mucho, prefiere viajar a su finca porque ahí se siente
muy bien de salud, de ánimo, hay buenas vibras y,
"acuérdense que la vida no es nada más lo racional, es
también lo místico".

Después de varías semanas en las que Bertha Luján
Alcalde estuvo dedicada a interiorizarse de los asuntos

del ISSSTE, el Presidente López Obrador la designó di
rectora general de ese organismo en sustitución de Pedro
Zenteno, cuya gestión fue reiteradamente cuestionada.
Ella, quien es hermana de Luisa María Alcalde
Luján, secretaria de Gobernación, buscó ser conseje
ra presidenta del INE, cargo al que llegó la sonorense
Guadalupe Taddei, y figuró también en dos de las ter
nas para ser ministra de la Suprema Corte de Justicia, a
la que finalmente llegó Lenia Batres, propuesta directa
mente por el Presidente.
Antes de solicitar licencia como diputado federal para
dedicarse a su campaña presidencial como candidato de
Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez presentó
dos iniciativas: una para prontopago del Gobierno fede
ral a empresas y, otra, de estímulos a empresas que prefe
rentemente cumplan requisitos de licitaciones.
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UN PLEITO MENOS CON ESTADOS UNIDOS

POR BIBIANA BELSASSO

La secretaria de Economía,

Raquel Buenrostro, infor
mó que ha quedado sin efecto la
controversia comercial que ini
ció Estados Unidos contra Méxi

co precisamente por la Reforma
Eléctrica.
Es una gran noticia para las inversiones en México
y para que se puedan exportar productos mexica
nos a nuestro principa] socio comercial, que es
Estados Unidos.

Recordemos que Estados Unidos había co
menzado una controversia el 20 de julio de 2022,
en la que se especificaba que había violaciones
a cuatro capítulos del Tratado MéxicoEstados
UnidosCanadá (TMEC). Lo advertían desde la
Oficina del Representante Comercial de EU, hasta
los funcionarios de USTR, que denunciaron como
violatoria del acuerdo comercial regional la deci
sión de la Comisión Reguladora de Energía (CRE)
de 2019 para ampliar hasta el año 2025 el plazo
para que Pemex reduzca el contenido de azufre en
el diésel comercial (de 500 a 15 partes por millón).

Pero el que quede sin efecto esta controver
sia comercial con Estados Unidos no es un logro
del Gobierno federal, sino que el pasado 31 de
enero, la Segunda Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación dejó sin efecto la Reforma
Eléctrica del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, que desde 2021 promovía.

El máximo tribunal le dio la razón al amparo
interpuesto por seis empresas luego del voto
de desempate que dio el ministro Alberto Pérez
Dayán, el cual hizo con su voto de calidad como
presidente de la Sala, aplicando el artículo 56 de la
Ley de Amparo, que lo permite cuando se aprueba
la excusa manifestada por un ministro.

Al ministro Pérez Dayán, desde ese momento,
lo empezaron a atacar e incluso, trataron de hacer
le un juicio político por esta resolución.

Sin este amparo, hoy no hubiera podido salir
la secretaria Buenrostro a darnos la noticia de

que esta controversia con Estados Unidos estaba
resuelta.

Cuando la Suprema Corte de Justicia no per
mitió que se aprobara la Reforma Energética que
se había propuesto, provocó que los diputados
federales de Morena, encabezados por la vice
coordinadora parlamentaria, Aleida Alavez Ruiz,
buscaran un juicio político en contra del ministro
Pérez Dayán, a quien acusan de ejercer de forma
indebida sus facultades y de contribuir a una vio
lación a la Ley Federal de Responsabilidades de
los Servidores Públicos.

Argumentan que el ministro, en su calidad de
presidente de la Segunda Sala, debió abstenerse
de emitir un voto y, en su lugar, buscar una solu
ción alternativa para el desempate, como incorpo
rar a otro ministro o llevar el asunto al pleno de
la Corte.

Lo que estos diputados no están entendiendo,
es que esta reforma es violatoria a los acuerdos co
merciales, que Estados Unidos es nuestro princi
pal socio comercial, y que si se llega a romper este
acuerdo sería muy dañino para las inversiones
y exportaciones de México, que dejan muchísi
mos millones de dólares al país.

Si la decisión del ministro Pérez Dayán no se
hubiera dado en la Suprema Corte, los efectos de
la nueva política energética también hubieran te
nido consecuencias graves para nuestro país.

De entrada, según el Instituto Mexicano para la
Competitividad (Imco), costaría a los mexicanos
más de 500 mil millones de pesos, considerando
las inversiones privadas vigentes en proyectos de
generación de energías limpias y la renovación de
las plantas de la CFE.

Mientras que la Asociación de Empresarios
Mexicanos en Estados Unidos indicó que con esa
Reforma Eléctrica se viola el TMEC, en los Capítu
los 14 y 32, al no dar un trato equitativo a los par
ticipantes privados, nacionales e internacionales,
en el mercado eléctrico.

Además, el Imco advertía que se estaba en
viando un mensaje de incertidumbre jurídica que
no sólo se limitaría a las inversiones directamente

afectadas, sino que se reflejaría en toda la econo
mía nacional, como un mensaje de que el Estado
mexicano no tiene un compromiso creíble con el
Estado de derecho.

Al desincentivar la entrada de nuevos jugado
res en el mercado de generación eléctrica, se elimi 
nan los incentivos a la eficiencia que reducen los
costos eléctricos.

Por favorecer a la CFE habría un impacto nega
tivo en la transición energética al reducir y desin
centivar las posibilidades de inversión privada en
energías renovables.

Además, eliminaría los mecanismos de invei
sión privada existentes en la transmisión y distiri 
bución eléctrica (asociaciones públicoprivadas o
instrumentos financieros como los CKD, Cerpi o
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pal socio comercial, y que si se llega a romper este
acuerdo sería muy dañino para las inversiones
y exportaciones de México, que dejan muchísi
mos millones de dólares al país.

Si la decisión del ministro Pérez Dayán no se
hubiera dado en la Suprema Corte, los efectos de
la nueva política energética también hubieran te
nido consecuencias graves para nuestro país.

De entrada, según el Instituto Mexicano para la
Competitividad (Imco), costaría a los mexicanos
más de 500 mil millones de pesos, considerando
las inversiones privadas vigentes en proyectos de
generación de energías limpias y la renovación de
las plantas de la CFE.

Mientras que la Asociación de Empresarios
Mexicanos en Estados Unidos indicó que con esa
Reforma Eléctrica se viola el TMEC, en los Capítu
los 14 y 32, al no dar un trato equitativo a los par
ticipantes privados, nacionales e internacionales,
en el mercado eléctrico.

Además, el Imco advertía que se estaba en
viando un mensaje de incertidumbre jurídica que
no sólo se limitaría a las inversiones directamente

afectadas, sino que se reflejaría en toda la econo
mía nacional, como un mensaje de que el Estado
mexicano no tiene un compromiso creíble con el
Estado de derecho.

Al desincentivar la entrada de nuevos jugado
res en el mercado de generación eléctrica, se elimi 
nan los incentivos a la eficiencia que reducen los
costos eléctricos.

Por favorecer a la CFE habría un impacto nega
tivo en la transición energética al reducir y desin
centivar las posibilidades de inversión privada en
energías renovables.

Además, eliminaría los mecanismos de invei
sión privada existentes en la transmisión y distiri 
bución eléctrica (asociaciones públicoprivadas o
instrumentos financieros como los CKD, Cerpi o

Fibra E), obligaría a la CFE a incurrir en la totalidad
del gasto de capital necesario para expandir y mo
dernizar la infraestructura de redes.

Los datos del Imco indican que con la Refor
ma Eléctrica se podría perder la oportunidad para

que México se consolide como una alternativa de
inversión en el contexto de las tensiones comer

ciales entre Estados Unidos y China.
Reportes de la Secretaría de Energía (Sener)

indican que la participación privada en el sistema
eléctrico incluye al menos a 255 empresas de au
toabastecimiento, pequeña producción, exporta
ción e importación y actualmente se cuenta con
mil 407 permisos de generación vigentes.

Esta nueva reforma energética planteaba la
desaparición de los órganos reguladores como la
Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos (CNH), así como
la integración del Centro Nacional de Control de
Energía (Cenace) a la empresa del Estado,

Es una buena noticia, sobre todo que siga
abierta la posibilidad para que México pueda tra

bajar con otras energías más limpias, que contami
nen menos y que sean más económicas.

Todo parece ser que el principal beneficio de
esta reforma energética es fortalecer a la empresa
estatal CFE, pero a los que hay que apoyar es a los
consumidores, que puedan tener otras fuentes
de energías y además, fortalecer las inversiones
en México.

Estamos en pleno 2024, no en los años del
Presidente Echeverría o López Portillo. El mundo
ha cambiado y México tiene que ver lo que más le
conviene para el futuro.

Por lo pronto, con o sin juicio político y por la
decisión del ministro Pérez Dayán, hoy ha queda
do sin efecto la controversia comercial que inició
Estados Unidos contra México, precisamente por
la Reforma Eléctrica.

NACIONALIZACIÓN ENERGÉTICA

EL PASADO martes, el Presidente López Obrador encabezó en Tamazunchale, San Luis Potosí, la
puesta en operación de 13 centrales de energía eléctrica, adquiridas a Iberdrola.
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POR BERNARDO BOLANOS

Al momento de escribir estas lí

neas, la Comisión de Trabajo del
Senado se disponía a votar la reforma a
la Ley Federal del Trabajo para aumen
tar de 15 a 30 días el aguinaldo. Es difí
cil que algún partido vote en contra. Es
excelente noticia para trabajadores de
empresas sanas. Pero no todas lo son,
además de que el 55% de los empleos
en el país son informales.

Dada la experiencia positiva del aumento al salario mínimo,
es posible que los efectos amargos de aumentar el aguinal
do a millones de empleados en el sector formal sean pocos
frente a los dulces. Incluso puede ocurrir que los trabajado
res informales vean llegar parte del aumento, a través del
consumo de los formales. Porque el tianguis con juguetes
de Navidad gozará de más ventas.

Pero recojo algunas reacciones en redes sociales. @Las
lolouss escribió: "Con sus reformas politiqueras electorales
lo único que van a ocasionar es el cierre de pequeñas y me
dianas empresas y que otras se abstengan de contratar per
sonal". @RelajoAmerica escribió: "Como inversionista me
conviene muchísimo más poner mi dinero en CETES que
emprender un negocio y crear empleos/pagar impuestos.
Además, así no soy víctima de extorsión ni pago de derecho
de piso". @AgenteQuijano reaccionó: "Se vienen los despi
dos o la automatización por una reforaia totalmente electo
rera". Finalmente, @tabris85 dijo: "Que luego no se sorpren

dan cuando aumente la informalidad, de por sí ya es alta".
Sirve como una de las justificaciones a la reforma la des

igualdad actual entre los trabajadores de la iniciativa priva
da (que tienen derecho a 15 días de aguinaldo) y los buró
cratas o trabajadores del Estado (que reciben 40 días). Pero
si de privilegios y desigualdades se trata, el doble aguinaldo
también se suma a las reformas que hacen aumentar la des
igualdad entre trabajadores formales e informales. Podrían
y deberían promoverse, en esta campaña electoral, las re
formas que busquen atender también a los 32.5 millones de
trabajadores informales. Son los más pobres. Pero es poco
probable porque tendrían que proponerse políticas públi
cas sofisticadas, con efectos indirectos, difíciles de vender
en un spot o en la conferencia mañanera.

Incluso la candidata opositora ha tenido que desairar a
José Ángel Gurría, después de que se anunciara que elabora
ría el programa de su coalición. Porque es el estereotipo del
economista neoliberal, aunque haya sido secretario general
de la OCDE por 15 años, es decir, del club de países cuyas
poblaciones viven mejor.

Las reforaias populistas lucen muy bien, pero nos acer
can a Uganda u Honduras (países con fuerte informalidad)
más que a Suecia o Japón. Como sucede con la ausencia de
vacunas para los niños, a veces parece que buscáramos ser
más tercermundistas, no menos.

El riesgo de apretar de más a las empresas consti tuidas
es que pierdan su puesto de trabajo meseros de restauran
tes con dificultades de mantenerse a flote, reporteros de
una prensa ya en crisis y otros trabajadores formales preca
rios. O bien, ocurrirá que en los próximos años serán reem
plazados más rápidamente por robots algunos obreros de
la manufactura, para no pagarles ésta y otras prestaciones.
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Conmemoración de la
invasión rusa a Ucrania
El 24 de febrero de 2024 marca el segundo aniversario de la inva
sión a gran escala de Rusia a Ucrania, fecha que nos permite poner la
mirada sobre los cambios geopolíticos, militares, económicos y altos
costos humanitarios del conflicto. Este aniversario ofrece la oportuni
dad de reflexionar sobre la evolución de una guerra que parece no
tener un fin próximo, así como revisar los procesos de mediación di
plomática e interlocución política para llegar a un posible cese al fue
go y paz posterior.
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Comprender las dinámicas
de este conflicto es esen

cial para evaluar las ame
nazas a la paz y seguridad
internacionales en el con

texto de las tensiones geo
políticas entre Rusia y Occidente. Las
consecuencias económicas, comercia
les, financieras y energéticas derivadas
de este conflicto tienen un alcance glo
bal, afectando incluso a México, que no
escapa a los impactos adversos de la
guerra y al nuevo statu quo que se fra
gua en la médula europea y bajo la riva
lidad entre potencias centrales y sisté
micas por liderar la supremacía en el si
glo XXI.

Es imprescindible considerar el pa
norama político de Rusia, Ucrania y
Estados Unidos. EL ciclo electoral en la

Unión Americana puede interrumpir o
ralentizar la entrega de armas y muni
ciones y detener o degradar el presu
puesto financiero de apoyo a Kiev, an
te el nuevo frente de guerra entre Isra
el y Hamas. Esto ocurre en un momen
to en que el líder ruso organiza su
reelección para prolongar su perma
nencia en el poder hasta el 2030, ase
gurando su apuesta para seis años
más. Por su parte. Volodímir Zelenski
enfrenta serios cuestionamientos in

ternos respecto a errores durante su li
derazgo en tiempos de guerra, a pesar
de su figura como héroe nacional y ac
tivista internacional.

La pregunta que surge es el rumbo
que tomará la guerra abierta entre am
bos países al ingresar a su tercer año.
Este escenario se desarrolla en un mo

mento en que México debe seguir de
cerca la política exterior de Estados
Unidos y comprender las transacciones
entre potencias centrales que podrían
tener repercusiones en la diplomacia
mexicana y en la relación más impor
tante que mantiene con el exterior.

Las circunstancias actuales nos obli

gan a explorar distintos escenarios para
el tercer año de conflicto, considerando
distintos puntos de vista y aristas: victo
rias y derrotas militares, estancamiento
y estrategias de ofensiva y contraofen
siva de los dos países, aunado a la resis
tencia moral ucraniana para defender
su territorio soberano en el marco de

una expansión del gasto militar a nivel
internacional. Además, es necesario
examinar las perspectivas de mediación
política y diplomática en el contexto de
los contextos electorales en Estados

Unidos y otros países de la OTAN, junto
con el entorno electoral en Rusia y la
propuesta de posponer las elecciones en
Ucrania.

La conmemoración de este segundo
aniversario nos impulsa a analizar los
eventos pasados, entender las dinámi
cas presentes y vislumbrar los posibles
escenarios futuros de un conflicto que
sigue marcando la realidad geopolítica
mundial.

Las circunstancias actuales
nos obligan a explorar distintos
escenarios para el tercer año de
conflicto, considerando distintos
puntos de vista y aristas: victorias
y derrotas militares, estanca
miento y estrategias de ofensiva y
contraofensiva de los dos países,
aunado a la resistencia moral

ucraniana para defender su terri
torio soberano en el marco de

una expansión del gasto militar a
nivel internacional.

(pRinaMussali
Fellow de ta Unidad de

Estudio y Reflexión
"RusiaUcrania" del COMEXI.
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La seguridad como
un deber y un fin
del Estado
El pasado 19 de febrero tuvo lugar en la sierra del municipio de
San Miguel Totolapan, en Guerrero, un enfrentamiento entre presuntos
integrantes de los grupos criminales la Familia Michoacana y los Tla
cos. El saldo fue de 17 personas fallecidas, de las cuáles 16 pertenecían a
la primera organización, mientras que la víctima restante, a la segunda.
Posteriormente, se dio a co

nocer en los medios infor

mativos que el sacerdote
católico José Filiberto Velá
zquez Florencio, director
del Centro de Derechos de

las Víctimas de Violencia Minerva Bello,
había sido el artífice de un acuerdo para
lograr que ambos grupos delictivos die
ran por terminada su confrontación, la
cual, además, dejó vehículos quemados
y un paro de transportistas en la zona
centro del estado durante varios días.

Respecto a la mediación o búsqueda
de treguas por parte de la Iglesia católi
ca con grupos criminales, he señalado
que no es lo deseable, ya que corres
ponde al Estado enfrentar a la delin
cuencia.

La seguridad, en su sentido más am
plio, es un deber y un fin del Estado, y
requieren ser garantizados por este. En
el caso de México, la seguridad tiene que

ser promovida y resguardada por las
instituciones y las autoridades públicas,
así como por la Federación, los estados
federados y los municipios.

También expresé en otras oportuni
dades mi confianza en las Fuerzas Ar

madas, en la Guardia Nacional (GN) y en
los instrumentos que tiene el Estado
mexicano para combatir la inseguridad.
Y este ha venido haciendo lo que le co
rresponde, pero el daño causado en el
pasado, durante un proceso tan largo de
destrucción del tejido social, es más
profundo que lo imaginado.

Sin embargo, hoy se está haciendo el
trabajo que en muchos años no se llevó

a cabo, como son labores de inteligen
cia; labores de eficacia en el combate al
crimen organizado; que ya no hay cár
teles preferidos, sino que se combaten
por igual, y existe coordinación entre
los cuerpos policiacos con la mayoría de
los estados federados.

Como lo refirió el presidente López
Obrador, nunca el Gobierno federal ha
bía desplegado miles de elementos de
las corporaciones y Fuerzas Armadas
para seguir retomando y garantizando la
paz en Guerrero. Actualmente hay dos
mil 405 elementos de la Marina; siete
mil 544 del Ejército y 5 mil 707 de la GN.

Por ejemplo, el homicidio doloso se
redujo a nivel nacional en un 20 por
ciento durante los últimos cinco años de

gobierno, de acuerdo con los datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública y del Insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi).
Asimismo, y también según datos del

Inegi, la percepción de la ciudadanía
respecto a la inseguridad en sus ciuda
des alcanzó un nivel mínimo desde que
se cuenta con este registro. Así, en di
ciembre de 2023, la caída de percepción
de inseguridad fue de 14.5 puntos, en
comparación con diciembre de 2018, es
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decir, pasó de 73.7 a 59.1 personas de ca
da 100 que se sienten inseguras en sus
ciudades.

Desde diciembre de 2018 y hasta no
viembre de 2023, los feminicidios en
nuestro país disminuyeron 35.6 por
ciento, de acuerdo con datos del Go
bierno de México, debido a que se abren

La seguridad es un deber y
un fin del Estado. En México se

está haciendo lo conducente para
seguir recuperando la tranquili

dad y la paz de sus habitantes.
Después de años de degradación
y de abandono social por parte de
autoridades e instituciones esta
tales, la actual estrategia de segu
ridad rinde y seguirá rindiendo
frutos tangibles para el país y
nuestra gente.

carpetas de investigación, se investiga,
se llega a los responsables y se ejecutan
las órdenes de aprehensión.
Además, datos de la más reciente

Encuesta Nacional de Victimización y
Percepción sobre Seguridad Pública

2023, igualmente del Inegi, revelan que
la percepción de seguridad en las muje
res es la más elevada desde 2013, ya que
56 por ciento de ellas se sienten seguras
en su comunidad o colonia.

La seguridad es un deber y un fin del
Estado. En México se está haciendo lo

conducente para seguir recuperando la
tranquilidad y la paz de sus habitantes.
Después de años de degradación y de
abandono social por parte de autorida
des e instituciones estatales, la actual
estrategia de seguridad rinde y seguirá
rindiendo frutos tangibles para el país y
nuestra gente.
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Queso Oaxaca

No se me ocurre una objeción válida
contra el quesillo. Lo haces hebras y
te lo comes sin más trámites, como
lo compraste en el mercado, y es

una maravilla: casi resulta refrescante y sin
duda no es abrumador, pero tiene un puntito
salado muy apreciable.
Lo metes en una quesadilla o en una torta a

la plancha y se derrite magníficamente, pero
sin soltar las cantidades salvajes de grasa que
uno se encuentra para nada es quej a en cier
tos sándwiches y hamburguesas en Estados
Unidos. De su lugar en la gloriosa tlayuda no
hace falta, por Dios, decir ni media palabra.
Por si fuera poco, es barato, siempre que no se
te ocurra irlo a comprar a un establecimiento
hípster de la Roma o la Condesa, donde le es
calan el precio, por aquello de que es producto
del "trabajo conla comunidad", al punto de ha
cer recomendable gastarte el dinero enjamón
ibérico o caviar.

Así pues, pongámonos todos de pie y aplau
damos sin regateos que le hayan dado un quin
to lugar entre los mejores quesos del mundo,
según nos enteramos hace un par de días, y mi

ren que la lista nos obliga a pasar unas cuantas
cosas por alto. De entrada, como es evidente,
es una lista que o cabildearon o directamente
elaboraron los queseros italianos. Véanla: de
entre los primeros diez, ocho provienen de
aquel país.
La verdad, se pasaron un poco de lanzas.

O un mucho. Su servidor es tan aficionado
a los quesos italianos como el que más, pero
la lista es tan forzada que metieron a cuatro
primos cercanos y cuando digo cercanos
me refiero a una cercanía con sospechas de
endogamia.
Ya sé que el parmiggiano es único, lo digo

sin ironías, y que el grana padano y el peco
rino, que según descubrimos viene en varios
formatos, no son lo mismo, pero, queridos
italianos: sí se parecen. En fin, que podrían
haberle hecho un lugarcito a algún producto
francés algo entienden los franceses de esto,
creo o, si tenían ganas de joder a los franceses
por aquello que decía un entrenador argentino
de que al enemigo ni agua, tener un gesto cos
mopolita con, digamos, los ingleses.
Ásí y todo, es un orgullo nacional que el Oa

xaca nos represente, como única excepción en
la lista junto con una aportación portuguesa.
Ojalá que el presidente de la República, que de
tantas cosas entiende, le dedique un rato de La
mañanera a unlogro tan relevante.
Dicho lo anterior, una petición fraterna a

las hermanas y los hermanos oaxaqueños:
déjennos decirle "queso Oaxaca". Estamos
festejando con ustedes, compatriotas. No nos
pongamos susceptibles.
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Uso etico de la IA

Actualmente, es innegable la revo
lución desatada por el uso de la
Inteligencia Artificial (IA) en di
versos ámbitos, desde la medicina

hasta la administración y el conocimiento,
prometiendo eficiencia mejorada, avances y
optimización de procesos. Sin embargo, los
beneficios vienen acompañados de riesgos,
como desinformación y deepfakes, sesgo al
gorítmico, recopilación masiva de datos y
vulneración de la privacidad.
Por eso, a partir del debate sobre la IA, su

influencia en nuestras vidas y el delicado
equilibrio entre sus beneficios y peligros po
tenciales, presenté ante el Pleno del Senado
de la República una propuesta con proyecto
de decreto que busca regular el desarrollo,
la comercialización y el uso de sistemas de IA

en México.
La iniciativa aborda los desafíos descri

tos, al establecer un marco jurídico que
equilibra la promoción del desarrollo tec
nológico con la protección de los derechos
individuales y la seguridad. Asimismo, pre
vé la creación de una Comisión Nacional de

Inteligencia Artificial, encargada de aseso
rar al Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) en la regulación y supervisión de
la IA en el país.
De igual manera, incluye un enfoque ba

sado en riesgos, que clasifica los usos de la IA
según el nivel de riesgo que representan para
la sociedad, desde aquellos considerados
de riesgo inaceptable (que podrían causar
graves perjuicios físicos o psicológicos) hasta
los que no implican un riesgo significativo.
La regulación busca identificar y mitigar los
posibles impactos negativos de la IA.
Al impulsar la autorización para la comer

cialización de sistemas de Inteligencia Ar
tificial y establecer criterios claros para su
uso ético, buscamos sentar las bases para un
desarrollo responsable de la tecnología en
México. Asimismo, se pretenden aprovechar
los beneficios mientras se protegen los dere

chos de las personas y se fomenta el bienestar
de la sociedad.

Geoffrey Hinton, conocido como el "pa
drino" de la IA, así como Elon Musky otros
líderes tecnológicos, han advertido sobre
los posibles alcances de esta herramienta,
instando, incluso, a hacer una pausa en los
experimentos masivos debido a los riesgos
profundos que conllevan.
El impacto de la Inteligencia Artificial tras

ciende las fronteras. Por ello, nuestra ini
ciativa de regulación contribuye al debate
global sobre su uso ético. Así, al establecer
estándares claros y transparentes, México
puede influir positivamente en la agenda
internacional y promover una cooperación
global en la gestión de los peligros y benefi
cios asociados conlalA.

En última instancia, queremos dar un paso
adelante hacia un futuro en el que la innova
ción tecnológica y la ética vayan de la mano.
Al regular la IA en forma integraly proactiva,
México se posicionará como un líder en el
desarrollo de políticas que garanticen su uso
seguro, ético y beneficioso para la sociedad
en su conjunto.
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Hay varias familias que
van ganando espacios en
la política y la del
gobernador de Tannauüpas,
AMÉRICO VILLARREAL,
parece que no se quiere
quedar atrás. Apenas su hijo
resultó ganador de una
candidatura para el Congreso
federal bajo los colores de
Morena; ahora, su hermana
Ménica Villarreal fue

designada por la 4T como su
candidata a la alcaldía de

Tampico.
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Así como en el Poder ludicial del Edo

mex, que preside Ricardo Sodi, imple
mentaron la certificación de los aboga
dos litigantes, se formuló ya la pro
puesta de que también los jueces de
esa entidad sean sometidos a una eva

luación del ejercicio de sus encargos.
Lo anterior luego de la resolución del
juez íuan Manuel Martínez Vitela,
quien apenas esta semana se hizo fa
moso por la absolución de un presunto
abusador de una menor.

La primera quincena transcurrió sin que
los trabajadores del Monte de Piedad
recibieran su pago. A pesar de que se
han iniciado diálogos de conciliación
con las autoridades, aún no se presenta
una explicación convincente y transpa
rente por parte de Arturo Zayún, secre
tario genera] del sindicato, sobre su re
luctancia a presentar una propuesta de
mediación ante la STPS, requisito esen
cial para alcanzar un acuerdo. Esto ocu
rre incluso cuando en la negociación se
ha propuesto un aumento salarial del 18
por ciento para los sindicalizados.

Informados en la materia señalan que,
al finalizar el mes, los trabajadores no
percibirán ningún ingreso adicional en
sus cuentas. Este escenario ha desenca

denado un proceso de deterioro dentro
del sindicato, por la pérdida de confian
za en su líder. Paralelamente, el sindica
to independiente gana terreno y está
forzando a Zayún a poner a votación la
continuidad de la huelga. Surge la inte

rrogante: ¿Intensificará esta votación la
presión sobre el líder sindical?

***

Nos cuentan que Vicente Yáflez Solloa
dejó muy apurado y discretamente la
presidencia de la Asociación Nacional
de Tiendas de Autoservicio y Depar
tamentales, la ANTAD, pues algunas
investigaciones avanzan alrededor de
su largo mandato. Los enterados afir
man que todo tuvo que ver otra vez
con las cuentas del Redondeo, ese
programa que en algún momento tu
vieron que eliminar al hacerse públi
co que el dinero se lo daban las tien
das a la esposa de Vicente Fox durante
su sexenio. Que es un asunto que pue
de generar un gran escándalo. Esta
mos pendientes.

Por cierto, la declaración del Presidente
de México sobre la situación en Chiapas
y su crítica a la cobertura mediática re
vela una postura preocupantemente
defensiva frente a las denuncias de vio

lencia. Al desestimar estas preocupa
ciones como parte de una "campaña"
orquestada por lo que él denomina "el
hampa del periodismo" y los propieta
rios de "grandes medios de manipula
ción", no solo minimiza la gravedad de
los hechos reportados sino que también
desvía la atención de la responsabilidad
gubernamental en la protección de sus
ciudadanos. Y lo peor de todo, es que es
ta negación de la violencia en el país es
parte del nuevo discurso de su candida
ta, Claudia Sheinbaum.
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Violencia políticoelectoral

Las alertas que han presentado, tanto
actores políticos, analistas y exper
tos en los campos de la democracia
y la seguridad, sobre la violencia

criminal que han padecido los candidatos,
quedó patente en el municipio de Maravatío,
Michoacán.

La ejecución de dos candidatos de filia
ciones partidistas opositoras, en un lapso de
12 horas, retrata la realidad del escenario
de la elección de la mayor magnitud de los
últimos tiempos. El escenario no se limita a
los homicidios, también se han dado secues
tros, desapariciones, tiroteos y amenazas de
muerte en al menos 14 estados.
Los asesinatos de candidatos registrados

en esta elección, claramente no son el resul
tado de una competencia política entre par
tidos políticos, los homicidios de candidatos
más bien están relacionados con las activi

dades de organizaciones criminales en los
municipios en que ocurriéronlos asesinatos.
La eliminación de la violencia en nuestro

país, es la asignatura pendiente de quien
aspire a algún puesto de elección popular.
Aunas horas de que inicien las campañas a
nivel federal, los tres aspirantes han habla
do de la violencia. Claudia Sheinbaum, en
entrevista con Juan Becerra, aseguró que
el tema de la seguridad es una de las priori
dades para atender en territorio nacional,
por lo que para ello, replicará su estrategia
que implemento como jefa de Gobierno de
la Ciudad de México; por su parte Xóchitl
Gálvez, cuestiona la estrategia de "abrazos y
no balazos" y se compromete a dar prioridad

al tema, y Jorge Álvarez Máynez, declaró que
seguirá el modelo Bukele.
Sin embargo, el proceso electoral es res

ponsabilidad de las autoridades de seguri
dad de los tres niveles de Gobierno. Ya vere
mos cómo reaccionan.

SUSURROS

1. LalV Convención Internacional del Juego,
organizada por la Asociación de Permisio
narios, Operadores y Proveedores de la
Industria del Entretenimiento y Juego de
ApuestaenMéxico (AIEJA), que encabeza
MiguelÁngel Ochoa, se realizará del 12 al
14 de marzo, en el evento, se definirán las
próximas jugadas de un sector que enfren
ta importantes modificaciones regulato
rias, como la prohibición de las máquinas
tragamonedas y posibles restricciones a la
apertura de nuevos casinos. La adaptación
a los nuevos paradigmas sociodemográfi
cosy la omnicanalidad a través de modelos
innovadores de negocio, harán que este
encuentro sea una apuesta por un sector
másjusto, regulado, sostenible y próspero.

2. Una primera tarea para la flamante nue
va directora general del ISSSTE, Bertha
Alcalde Luján, podría ser que revisara una
sospechosa adjudicación directa que asig
nó Pedro Zenteno en los últimos días de di

ciembre del año pasado. S e trata del acuer
do número C AAS/ISSSTE1002023 que,
contrario a lo dispuesto por un contrato
marco establecido por la Secretaría de
Hacienda, dispensó la licitación pública
y otorgó directamente un contrato de 598
millones de pesos ala empresa Armot, Se
guridad Privada y Servicios Instituciona
les, propiedad de José JuanReyes Domín
guez, para prestar el servicio de limpieza
de todas las instalaciones del Instituto.

U8lápPlonei®p§»íitspoi los6MU®stülson
¡ntfeperíáíeniesyra reflejan necesariamenfeel puníosle

vista de 24 HORAS.
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grupocamachonotitias@gmail.com/@Jose Luis Camacho

¿Televisa quiere congraciarse con la 4T
atacando exfuncionarios de la CNBV?
1 Billetes. Bernardo Gómez y Al

fonso de Angoitia han sido los
verdaderos cerebros del grupo

• Televisa desde que, tras el falleci
miento de ElTigre Az cárraga Milmo,' 'asumió
el mando" Emilio Az cárraga Jean. Gómez
metió con calzador a su padre, Leopoldo Gó
mez, en un programa ditirámbico llamado
Tercer Grado. Recientemente el presidente
López Obrador abrió un nuevo frente de con
frontación, ahora fue contra el empresario de
medios Ricar do Salinas Pliego. Y observando
el pleito, tanto Bernardo como Alfonso, los te
levisos que son los que deciden en la empresa,
demandaron por extorsión al exdirector de
la CNBV.

Cuando Pedr o Aspe dejó su cañ era pública
al término del sexenio de Salinas de Gortari,
inició una exitosa empresa, que fundamental
mente negociaba deudas de estados y muni
cipios llamada Protego. Firma que después se
asoció conEvercorey realiz aron provechosas
recomposiciones de deirdas. El encargado
del área era nada menos que Luis Videgaray
Caso. Y la pregunta del siglo es, ¿Luis Vide
garay nunca llevó cuentas de empr esas que
no fueran municipios o gobiernos estatales?
Si la SEC de Estados Unidos vuelve a revisar

las operaciones en Bolsa de Televisa, nadie
apuesta a que tendrá buenos resultados. Y qué
mejor piez a que Eduardo Fernández para que
la 4T tome r evancha de Zedillo gracias a las
intrigas de los televisos.
2. Votos. Muy preocupados están Martí

Batres y Clara Brugada porque la campaña
morenista no prende en la búsqueda de la
jefatura de Gobierno de la CDMX. Las incor
poraciones de Santiago Taboada a su equipo
de campaña como Ernesto Cordero, Javier
Lozano, Alejandro Rojasy el veterano Manuel
Mondragón y Kalb, mandan una clara señal
de que están muy posicionados en la batalla
por gobernar la capital del país. Algo muy
raro está pasando con Clara Brugada y Martí
Batres, que ya tiene con el alma en un hilo a la
mismísima Claudia Sheinbaum.

3. Billetes. Los empresarios que trabajan
en el ramo del petróleo están alarmados por
que los números del mes pasado en PEMEX,
FUERON LOS MÁS BAJOS DE SU HISTO
RIA. De plano el agrónomo Octavio Romero

Si la SEC de Estados Unidos vuelve a revisar

las operaciones en Bolsa de Televisa, nadie
apuesta a que tendrá buenos resultados. Y qué
mejor piez a que Eduardo Fernández para que
la 4T tome r evancha de Zedillo gracias a las
intrigas de los televisos.
2. Votos. Muy preocupados están Martí

Batres y Clara Brugada porque la campaña
morenista no prende en la búsqueda de la
jefatura de Gobierno de la CDMX. Las incor
poraciones de Santiago Taboada a su equipo
de campaña como Ernesto Cordero, Javier
Lozano, Alejandro Rojasy el veterano Manuel
Mondragón y Kalb, mandan una clara señal
de que están muy posicionados en la batalla
por gobernar la capital del país. Algo muy
raro está pasando con Clara Brugada y Martí
Batres, que ya tiene con el alma en un hilo a la
mismísima Claudia Sheinbaum.

3. Billetes. Los empresarios que trabajan
en el ramo del petróleo están alarmados por
que los números del mes pasado en PEMEX,
FUERON LOS MÁS BAJOS DE SU HISTO
RIA. De plano el agrónomo Octavio Romero

Oropez a con sus diarias pifias ya tiene con los
pelos de punta al titular de hacienda, Rogelio
Ramírez de la O y se rumora que el cambio
de titular en la paraestatal ya es cuestión de
semanas.

4. Votos. Pues la familia Alcalde Luján
anda de buena suerte. Bertha Alcalde Lu

ján es la nueva titular del Issste por decisión
presidencial. Sustituye al atorrante de Pedr o
Zenteno Santaella, quien tiene al Instituto en
unas condiciones tan deplor ables que no se
parecen en nada al sistema hospitalario de
Noruega. Luisa María Alcalde es secretaria
de Gober nación y Bertha Luján, la señor a
madre de las dos mencionadas féminas, es
distinguida integrante del consejo político
de Mor ena. Bertha es una mujer talentosa
que llegó a la final para ser titular en la SCJN,
lugar que finalmente ocupó la contr overtida
Lenia Batres.
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Lo contradice
Pues ante la afirmación del presidente López Obrador de
quelaciudadseestá derechizando, alguien de su movi
miento salió a decirle que no es ciertoy aunque eljefe de
Gobierno, MartíBatres, nole dijo que estaba equivocado
o que era impreciso o que mentía, sí deslizó que la CDMX
seguirá siendo progresista. ¿Será?

Tensión electoral
La llegada del diputado Gerardo Fernandez Noroña a la
mesa del INE ya generó quejas de los partidos de oposición,
pues señalan que su actitud de vándalo y buleador puede
trastabillar los pocos canales de diálogo que había con Mo
renay aliados para sacar adelante temas que les competen
a todas las fuerzas políticas. Tan sólo en la pasada sesión,
en varias ocasiones llamó perro del PRIy PAN alperredista
Guadalupe Acosta, además de que cuando éste toma la
palabra, Fernández Noroña se sale del recinto. Esto, en me
dio de la elección más grande en la historia de México, hay
quienes esperan que se den debates de alto nivel. ¿ Será?

La alcanzan sus palabras
Dicen que en Jalisco, las supuestas ligas de la candidata de
la 4T al gobierno estatal, Claudia Delgadillo, que tuvo con
un integrante de la firma de Asesores Jurídicos Profesio

nales, responsable de un fraude millonario a más de mil
personas, ya la alcanzó y ha comenzado a ser recordada
ahora que buscará la gubernatura. Sin duda es un tema al
que tendrá que enfrentarse en campaña al igual que su res
paldo e impulso a la polémica ley que permitía que personas
que habían rentado abajo costo alguna vivienda, pudieran
adquirirla aún sin el consentimiento del propietario. ¿Será?

Luces de alerta
Al comenzar la cuenta regresiva para que termine el actual
gobierno, nos dicen que hay que estar alerta en el Infonavit,
dirigido por Carlos Martínez, pues se ha detectado la "ca
lificación" de varias empresas, para que puedan participar
en licitaciones emitidas por el organismo, las cuales, nos
dicen no pasarían sin una "ayudadita"... Sobre el tema
habría que preguntar a algunos funcionarios que están muy
cerca de los procesos, como al Gerente Sénior de Adminis
tración de Bienes y S ervicios o a la Gerencia de Desarrollo
Inmobiliario, a ver si no han visto algo. ¿Será?

Es distracción
Nos dicen que en un intento de desviar la atención de un
posible pacto de impunidad entre Morena y Cuauhtémoc
Blanco, sus cercanos han comenzado a lanzar acusaciones
contra la senadora Lucy Meza, las cuales no han tenido
impacto. Yes que a escasos días de que saliera a la luz la red
de nepotismo en diversas secretarías de su administración,
el exfutbolista, lejos de aclarar o dar respuesta, ha contraa
tacado con señalamientos sobre la senadora panista que
ha ido ganando adeptos. ¿Será?
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Respuesta de Canadá a López Obrador: visas a mexicanos
El presidente Andrés Manuel López

Obrador está enojado.
A tal grado de advertir peligros al

Presidente estadunidense Joe Bi

den y al primer ministro canadiense Justín
Trudeau como parte de la campaña en su
contra.

Deben entender, dij o ayer, "la circunstancia
que se vive enMéxico, en donde se está llevan
do a cabo una transformación y hay un grupo
reaccionario de los corruptos que se sentían
dueños de México..

Ellos hacen campaña lobby, le llamó enca
bezados por Claudio X. González, Enrique
Krauze y otros mexicanos para denostar a su
gobierno y hasta amagó con no ir a una cum
bre en Canadá si no lo respetan.
Bueno, pues ya tiene la respuesta:
La administración de Justín Trudeau exi

girá desde hoy, otra vez, visa a turistas mexi
canos como una medida adicional para con
tener la migración no controlada por López
Obrador y las solicitades de refugio.
La canciller Alicia Bárcena ha acudido a

reforzar la gestión del embajador Carlos Joa
quín González, pero el escepticismo se trocó
ayer en frustración.

A MERCED DEL CRIMEN

Xóchitl Gálvez tiene serios problemas.

Ha decidido iniciar su campaña presiden
cial enFresnillo, Zacatecas, el municipio más
violento del país para dar sentido a su slogan
Por un México sin Miedo.

No es previsible una gran cobertura porque
planea viajar por carretera desde la Ciudad de
México vía Aguascalientes y de ahí a la tierra
del Santo Niño de Atocha.

Ya fue retada por Rodrigo Reyes Muguer
za, quien como secretario general de Gobier
no de David Monreal dijo que si habla de
inseguridad debe voltear a otros lugares.
Más allá de esa ironía, Xóchitl Gálvez y

sus estrategas, entre ellos el de prensa Maxi
miliano Cortázar, han calculado mal: no
pueden llevar periodistas por carretera.
Son las más riesgosas del país y una ma

sacre no la soporta el país, amén de cubrir
sangre en una contienda cuyo futuro desde
ahora seráprevisiblemente rojo.
Qué distinto con Claudia Sheinbaum, la

candidata oficial con recursos y todas las faci
lidades para el mayor acarreo de la memoria
por el gobierno y Morena a fin de dar imagen
de invencibilidad.

DESCONTÓNADANTE
1. Enrique Alfaro ha dado un descontón a
Movimiento Ciudadano, a su dueño Dan
te Delgado y a su candidato Jorge Álvarez

Máynez.
No se identifica con el movimiento/os/o

fosfo, dijo, porque es político serioyno quiere
confundirse con quienes trivializan la función
pública.
2. Eso poco importa a Dante Delgado,

pues apadrina y protege a dos de sus princi
pales cuadros Samuel García y el propio
Álvarez Máynez borrachos y retadores.
Baj o el alcohol apuntaron al priista Manlio

Fabio Beltrones, quien hace campaña para
senador y etiquetó a los dos como borrachos
dedicados a desprestigiar la política.
Y 3.Banco Azteca ha entrado a una nueva

etapa.
Tras 20 años Luis Niño de Rivera Lajous

ha dejado la presidencia y el Consejo de Ad
ministración y a su posición ha llegado Ale
jandro Valenzuela del Río.
Este era director general, cargo entregado

a Francisco Tonatiuh Rodríguez Gómez,
con amplia experiencia en seguros, manejo
bancarioyafores.
Su misión es fortalecer el liderazgo de Ban

co Azteca como proveedor de préstamos no
bancarios tanto en Estados Unidos como en

México y en Latinoamérica.
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LA DIVISA
DEL / ER i

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahcc.com.mx//@adr¡antrejo

En las aduanas no conocen el

pañuelo blanco de López Obrador
Ahora que el Presidente se dará

tiempo de recorrer el país, bien ha
ría en echarle un ojo a lo que pasa
en las aduanas, en donde aparen

temente no han visto su pañuelo blanco que
indica el fin de la corrupción.
Empresarios que deben pasar por los trá

mites que se hacen en la Agencia Nacional de
Aduanas de México (ANAM), se quejan de
que la corrupción no ha cesado pese a que,
hasta el propio secretario de la Defensa Na
cional, el general Luis Cresencio Sandoval
Gonzál ez, lo reconoció e incluso identificó a
quienes eran los responsables de los moches
en las aduanas.

El 22 de agosto del2022, el secretario de la
Defensa envió al director del Centro Nació
nal de Inteligencia (CNI), Audomaro Martí
nez Zapata, un oficio confidencial en el que
le señalaba los nombres de quienes, según
una investigación de la Sedeña, se benefician
de los actos de corrupción detectados.
El oficio fue publicado por la revista Con

tralínea, y en el, el secretario de la Defensa
señaló a Juan Carlos Madero Larios, ad
ministrador de Operación Aduanera, como
responsable de recibir recursos "externos"
producto de posibles actos de corrupción.
También señaló el nombre de Alvaro Ale

jandro Hernández Sierra, director general
de Evaluación "en contubernio con el Ing.
César Reyna Carrillo, director general de
Tecnologías de la Información (de la ANAM)
y con la colaboración del Lic. Leonel Arturo
Escalona González manipulan el sistema
de parametrización para presuntamente
realizar actos de extorsión a los Agentes
Aduanales".
En el oficio, el general Cresencio Sandoval

pedía al director del CNI, "se realicen las ac
ciones legales procedentes para evitar que
evadan la acción de la justicia o quede en la
impunidad la actuación de dichos servidores
públicos".
¿Qué pasó después?

Ahora que el Presidente se dará
tiempo de recorrer el país, bien ha
ría en echarle un ojo a lo que pasa
en las aduanas, en donde aparen

temente no han visto su pañuelo blanco que
indica el fin de la corrupción.
Empresarios que deben pasar por los trá

mites que se hacen en la Agencia Nacional de
Aduanas de México (ANAM), se quejan de
que la corrupción no ha cesado pese a que,
hasta el propio secretario de la Defensa Na
cional, el general Luis Cresencio Sandoval
Gonzál ez, lo reconoció e incluso identificó a
quienes eran los responsables de los moches
en las aduanas.
El 22 de agosto del2022, el secretario de la

Defensa envió al director del Centro Nació
nal de Inteligencia (CNI), Audomaro Martí
nez Zapata, un oficio confidencial en el que
le señalaba los nombres de quienes, según
una investigación de la Sedeña, se benefician
de los actos de corrupción detectados.
El oficio fue publicado por la revista Con

tralínea, y en el, el secretario de la Defensa
señaló a Juan Carlos Madero Larios, ad
ministrador de Operación Aduanera, como
responsable de recibir recursos "externos"
producto de posibles actos de corrupción.
También señaló el nombre de Alvaro Ale

jandro Hernández Sierra, director general
de Evaluación "en contubernio con el Ing.
César Reyna Carrillo, director general de
Tecnologías de la Información (de la ANAM)
y con la colaboración del Lic. Leonel Arturo
Escalona González manipulan el sistema
de parametrización para presuntamente
realizar actos de extorsión a los Agentes
Aduanales".
En el oficio, el general Cresencio Sandoval

pedía al director del CNI, "se realicen las ac
ciones legales procedentes para evitar que
evadan la acción de la justicia o quede en la
impunidad la actuación de dichos servidores
públicos".
¿Qué pasó después?

Aparentemente nada.
Los empresarios señalan que Reyna Carri

llo sigue teniendo el control de las aduanas
de Tijuana y Ciudad Juárez, dos de las más
importantes del país, aunque ya no se en
cuentre oficialmente en la ANAM.

En las fechas en las que se realizó la inves
tigación de la Sedeña que motivó el envío
del memorándum al director del CNI, el di
rector de la ANAM era Horacio Duarte, hoy
flamante secretario general de Gobierno del
Estado de México.

¿Por qué Duarte no los despidió y puso a
disposición de las autoridades?
El tema es que mientras las aduanas sigan

arrastrando el lastre de la corrupción el país
estará muy lejos de ganarse la confianza de
los inversionistas pues se socava flagrante
mente el Estado de derecho.

Al parecer el CNI y la Sedeña no han cerra
do la investigación en torno a las activida
des de estos exfuncionarios, pero mientras
son peras o manzanas, siguen operando, de
acuerdo con los quejosos.
¿A qué santo estarán encomendados?

Aparentemente nada.
Los empresarios señalan que Reyna Carri

llo sigue teniendo el control de las aduanas
de Tijuana y Ciudad Juárez, dos de las más
importantes del país, aunque ya no se en
cuentre oficialmente en la ANAM.
En las fechas en las que se realizó la inves

tigación de la Sedeña que motivó el envío
del memorándum al director del CNI, el di
rector de la ANAM era Horacio Duarte, hoy
flamante secretario general de Gobierno del
Estado de México.

¿Por qué Duarte no los despidió y puso a
disposición de las autoridades?
El tema es que mientras las aduanas sigan

arrastrando el lastre de la corrupción el país
estará muy lejos de ganarse la confianza de
los inversionistas pues se socava flagrante
mente el Estado de derecho.
Al parecer el CNI y la Sedeña no han cerra

do la investigación en torno a las activida
des de estos exfuncionarios, pero mientras
son peras o manzanas, siguen operando, de
acuerdo con los quejosos.
¿A qué santo estarán encomendados?

Uno de los renglones más importantes que
deberá cubrir el INE en la próxima elección
es la comunicación, no solo hacia dentro
sino hacía todo el país que estará pendiente
de lo que suija, en materia informativa, el 2
de junio.
Pero tal parece que a la presidenta, Gua

dalupe Taddei, al jefe de la Oficina de la pre
sidencia, Flavio Cienfuegos, y a José Luis
ArévaJo Romo, director de información, no
lesha caído el veinte o les vale.

Desde que asumió la presidencia del
INE, Taddei no ha dado con quién pueda
manejar eficientemente la información
del Instituto; quienes ahora detentan la
responsabilidad de la comunicación ins
titucional no tienen la experiencia que
demanda el cargo.
La improvisación ya le ha pasado costos

elevados no solo a la imagen del INE sino de
la propia presidenta y, en el peor de los casos,
también la población en general la podría
pagar el 2 de junio.
Aguas.
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Contrainteligencia en la red
A finales del sexenio de Enrique Peña Nieto, el área de
contrainteligencia de la tercera región militar con sede
en Mazatlán, Sinaloa, detectó una fuga de información
sobre operaciones aéreas en El Salto, Durango, cuyo
origen era la sede de la décima zona militar en la capi
tal del estado. El reporte indicaba que se habían en
contrado diversas anomalías en el manejo de informa
ción sensible, con errores propiciados por la falta de
supervisión y control de archivos, equipos y procedi
mientos. Esta región militar que abarca los cuarteles de
Sinaloa y Durango, al igual que las 12 regiones militares
en que se divide el país, cuentan con un área de contra
inteligencia enfocada a "detectar, contrarrestar o neu
tralizar, las acciones del adversario contra la seguridad
de la información y operaciones militares".

En documentos militares que van del 2018 a 2022,
obtenidos por el colectivo Guacamaya en el hackeo re
gistrado hace poco más de un año a la secretaria de la
Defensa Nacional, se registra la evolución de los pro
blemas internos que la contrainteligencia ha detecta
do. Uno ha sido la exhibición en redes sociales de la

identidad de militares, la mayoría de tropa, quienes lu
cen armamento, uniformes y muestran las instalacio
nes castrenses. Otro es el uso de teléfonos celulares en

áreas prohibidas, pero el que más despuntó este sexe
nio fue el de cuentas anónimas en redes sociales para
ventilar el malestar y hartazgo con el eslogan hecho
política de seguridad "abrazos no balazos".

Esta semana la Red en Defensa de los Derechos Di

gitales (R3D) publicó en su sitio web un texto titulado,
Ejército de bots: las operaciones militares para moni

torear las críticas en redes sociales y manipular las
conversación digital donde se da cuenta de la preocu
pación del alto mando militar por las críticas desde el
interior de la institución al Presidente de la República,
al gobierno y a la dependencia. El trabajo recoge una
tarjeta informativa de marzo del 2020, también obte
nida vía Guacamaya, donde el general Luis Cresencio
Sandoval González, titular de la Defensa Nacional, pide
información sobre la cuenta de Twitter @soy .militar
donde se vierten criticas al gobierno. También regis
tran cómo el Centro de Operaciones del Ciberespacio
(COC), creado en junio de 2016 como un área que de
pende operativamente de la sub jefa tura de inteligencia
del Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional
(EMCND), monitorea a usuarios de redes sociales que
publican criticas a las fuerzas armadas o al gobierno, es
decir, realizan labor de contrainteligencia en redes con
el añadido de crear perfiles falsos para obtener infor
mación sobre sus amistades, familiares y redes de con
tactos. El texto menciona que el COC, al mando del ge
neral brigadier (Ingeniero en Comunicaciones y Elec
trónica) Francisco lavier Villa Vargas, emplea un so
ftware especializado "para operar granjas de usuarios
simulados (bots)", para influir en la opinión pública.

El general Sandoval parece más preocupado por lo
que se dice en redes sociales del gobierno al que sirve,
que en resolver las emergencia por hackeos que la ins
titución ha tenido. Un grupo de cibercriminales puso a
la venta un subdominio de la Sedeña que permite ac
ceder a información sensible, denunciaron esta sema
na especialistas de la empresa Silkin. El caso permane
ce en total hermetismo.
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GLORIETA DE COLON
MON REAL AFIANZA CONTROL
DE LA CUAUHTÉMOC

' n la CuauhtéE1 moc todo apun
l_•ta que ya no

habrá más movimientos,
y el encargado de des

pacho, Raúl Ortiz, será quien esté al frente de la
administración, como sustituto de Sandra Cue
vas, hasta cierre, el 30 de septiembre próximo.
En su primera solicitud de licencia, con la in
termediación del alcalde Adrián Rubalcava, de
Cuajimalpa, Cuevas pretendió obtener el apo
yo del jefe de Gobierno, Martí Batres,
para que quedara como interino el Jurídico de

la Alcaldía, José Guadalupe Medina, con
quien ella no perdería el control de la admi
nistración. Sin embargo, Ricardo Monreal hizo
valer su peso político en la demarcación y le
quitó todo el control a Cuevas, quien tuvo que
mandar una segunda solicitud de licencia en
la que establecía que su sucesor es Raúl Ortiz,
el titular de la Unidad de Gobierno, que todo
apunta será quien cierre la administración

CLARAMENTE CUCHAREADAS'
Cuan necesitados deben estar en el

"cuarto de guerra" de Clara Brugada de
publicar encuestas 'cuchareadas', en que
supuestamente tiene una ventaja enorme
por sobre Santiago Taboada, que recurren
a lo peorcito de las empresas de opinión
pública. Es el caso de la firma "Indemerc
Mundial", de Vicente Licona, que difundió
uno de esos estudios este miércoles. Lico

na ha sido el hazme reír del gremio de en
cuestadores, que lo consideran muy poco
serio, desde los tiempos de la Presidencia
de la República de Carlos Salinas y Ernesto
Zedillo, con Ulises Beltrán al mando de la
opinión pública. En aquellos años la empre
sa se prestaba para difundir encuestas de la

Presidencia como si fueran propias. Incluso,
gente del equipo de Beltrán me ha afirmado
que elaboraba los reportes en hojas mem
bretadas de "Indemerc Louis Harris", como
se hacía llamar entonces. Ya estaba acor

dado con ciertos medios de comunicación

la difusión de la encuesta, supuestamente
copatrocinada, tal cual ocurre ahora. En una

etapa, el cliente favorito de Indemerc era el
gobernador de Tabasco, Roberto Madrazo.
Por cierto, hay un personaje que se repite en
esta historia, en aquellos días directivo del
diario 'El Nacional', y hoy en otro.
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POLÍTICA PARA GUAPOS

LA ELECCION DE LAS PROXIMAS
DINASTÍAS DEL PODER

ro si andabay:con el pen
diente. Cuan

do el candidato de la
coalición Juntos Hare

mos Historia, Andrés
Manuel López Obra
dor, ganó las eleccio

nes presidenciales de 2018, la angustia se
apoderó de mí en tanto cronista de las castas
políticas de México.

¿Y ahora sobre quién voy a escribir? ¿Quié
nes conformarán la siguiente Jet Set? ¿Les al
canzará el apellido para ingresar a las páginas
de la revista Quién? ¿Les sobrará el poder para
que cubra sus eventos la ¡ HOLA!? ¿Serán lo sufi
cientemente conocidos para que entren al catá
logo de víctimas de Cuna de Grillos?

Dios es testigo que todo julio de aquel 2018
me acabé las uñas. Y también acabaron con su

gelish todas las integrantes de #MiCISEN (Co
madres que Investigan Sobre la Élite Nacional).

Y es que el Partido Revolucionario Institucio
nal (PRI) aunque tuvo un coitus interruptus du
rante los 12 años que gobernó el Partido Acción
Nacional (PAN) había dejado perfectamente
engranado el sistema dinástico mexicano, en
el que se heredaban los cargos públicos por el
simple hecho de ser familia: Los Salinas, los Del
Mazo, los Gamboa, los Beltrones...

Con el PAN no fue diferente. Quizás se hizo

más evidente la variable que, en lugar de poder,

los herederos fueran coronados con contratos

millonarios para sus empresas ¿Les suenan los
hijos de Marta Sahagún de Fox?

Gracias al privilegio de la genética se había
traspasado el poder
político durante al me
nos tres generaciones
e, incluso, algunas de
estas sagas se habían
emparentado con otras
familias políticas para
preservar su linaje emu
lando a la monarquía
europea.

Por ejemplo, la nie
ta de José LópezPor
tillo se casó (y luego se
divorció) del nieto de
Gustavo Díaz Ordaz. La

hija de José López Por
tillo se casó (y luego se
divorció) del hijo de Pas
cual Ortiz Rubio.

Tras casi 20 años de mover el abanico en

distintos medios de comunicación, a la mayoría
yo los conocía de cerca, pero sin cruzar la acera
de mi independencia periodística.

Les publicaba sus bodas, y me llamaban a
agradecer; les publicaba sus divorcios, y me lla
maban a mentarla madre, como si las biografías
más íntimas de los personajes públicos estuvie
ran exentas de los claroscuros de la vida.

Pero las dinastías del poder no se crean ni se
destruyen, sólo se transforman.

El 2018 llegó con la incertidumbre de quié
nes serían los elegidos para acompañar en la
cúspide del poder al presidente López Obrador.

Acá entre nos, la primera carnada de secre
tarios de estado, gobernadores, diputados, al
caldes y senadores de la Cuarta Transformación

no daban ni para cubrir
los en el TV Notas.

Sin embargo, a
más de cinco años de

distancia del inicio del

sexenio Lopezobrado
rista en realidad nada

ha cambiado en los

usos y costumbres de
las familias políticas de
antes comparadas con
las de ahora.

En las dinastías de

Morena lo importante
sigue siendo el privile
gio de la genética por
encima de la trayectoria,
los lazos de sangre por
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encima de los grados
académicos y el árbol genealógico por encima
de la buena reputación.

En el fondo, es lo mismo. Basta con voltear a
vera las familias: Alcalde Luján, Batres, Torruco y
Salgado, entre otros.

En el forma si es evidente el cambio. Los

linajes de ahora carecen de los conocimientos
elementales del arte de la política. Prefieren el
grito pelado al debate profundo, el jaloneo físi
co a la negociación y las palabras altisonantes a
esa diplomacia que marca la diferencia entre un
político de carrera y un rellena curules.

La buena noticia para todos los guapos es
que en esta prole "la sangre azul" tiene fecha

de caducidad.

A partir de las próximas elecciones del 2 ju
nio veremos qué miembros de la "realeza" salen
y, con ellos, posiblemente su parentela; también
llegarán nuevos miembros (conocidos y desco
nocidos) y con ellos una nueva generación de
"virreyes, príncipes, duquesas, marquesas, con
des y barones". Esto aplica para cualquier parti
do político que llegue a "La Silla del Águila".

Lo importante es seguir de cerca a las y el
candidato presidencial, pero no perdamos el
enfoque de los apellidos que los acompañan en
la campaña, de su círculo más cercano, porque
ahí estarán las próximas dinastías del poder del
2024 al 2030.

A más de cinco años de
distancia del inicio del sexenio

Lopezobradorista en realidad
nada ha cambiado en los usos

y costumbres de las familias
políticas de antes. Con el PAN
no fue diferente. ¿Les suenan
los hijos de Marta Sahagún de

Fox?
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SE COMENTA SOLO CON
n iiNO HAY QUE DENUNCIAR
Por Carlos Ramos Padilla

AMLO ya superó todos los lími
tes, ya perdió la noción y fuerza
de sus declaraciones. Primero

con que "no me salgan con que la ley es
la ley", luego aceptó que presionó "respe
tuosamente" al impresentable ministro
Zaldívar para atender ciertos asuntos

Más tarde señalando que sobre la ley
está su moral y en Palenque, Chiapas, de
claró que "no sirven de nada las denun
cias". Ni se puede denunciara un mafioso
que está protegido por un poder judicial
mafioso, por que forman parte de la mis
ma mafia. Es perder el tiempo. Por eso no
presento ninguna denuncia.

Loret De Mola es uno de los periodis
tas más corruptos
de México. Hace

montajes y era
amigo de García
Luna y ahora es
amigo de los jue
ces, magistrados,
ministros del po
der judicial que
está completa
mente corrompi
do, es perder el
tiempo", entonces
que pregunto,
vamos a la ley de
la selva o, por el
contrario, a las im
posiciones arbi
trarias de un solo

hombre: el presidente.
Es lamentable, pero gravísimo, que el

jefe de Estado pida no denunciar. Y pa
rece no es sorpresa dado que ya había
mandado al diablo a las instituciones.

Pero el punto no es saber si el cole

ga o los abogados son corruptos, sino
de donde obtuvo el dinero Pío López
Obrador, Eva Cadena y otros tantos per
sonajes que manejan efectivo sin presen
tar declaraciones ante el SAT. E incluso a

dónde fue a parar ese dinero. Ese es el
punto que AMLO no contesta.

En diversas ocasiones pide pruebas,
¡pues ahí están las videograbaciones,
que conteste! Se sacude ¡a responsabili
dad aduciendo que el solo es responsa
ble de Jesús Ernesto "porque es menor
de edad", pues ni eso, debería de poner
más atención la deformidad física y a la
incultura que presenta su hijo menor por
el evidente abandono familiar. Es el más

claro ejemplo de un muy triste descuido.
Se dice el tabasqueño "dirigente

de un proceso de transformación" para
hasta en ese concepto se equivoca: Es
el presidente de México y su encargo
constitucional no es nada más Jesús Er

nesto, es el país, ese México que se está
desmoronando en materia de salud, de
seguridad, de educación...

No me importa si Loret es amigo de
Genaro o no, mientras no se atente con
tra la legalidad, pero sí es de mi incum
bencia observar que no hay transparen
cia, que toda vez
se suman más
los actos de co

rrupción, que el
cumplimiento de
la legalidad no es
asunto presiden
cial, que ya van
más de 180 mil

asesinatos y que
su argumento es

que en el pasado
también se suce
dían los homici

dios.

Qué pensara
una mujer ultraja
da, violada, muti
lada y secuestra
da cuando escucha al presidente afirmar
que denunciar es "perder el tiempo".

Cuál será la reflexión de ¡as madres

rastreadoras o de los padre con niños
enfermos.

Qué con todo nosotros que sufrimos
la extorsión policiaca o la presión del cri
men organizado. Que hay que hacer con
los saqueadores y rateros lo mismo en las
calles que en las oficinas públicas.

¿No denunciar? ¿Entonces para que
el presidente exige, pide pruebas sobre
las sospechas que lo colocan como cer
cano a delincuentes? ¿Para qué quiere las
pruebas, para desecharlas y no perder el
tiempo? Increíble la "moral" sobre las le
yes del presidente, en verdad increíble.

AMLO se sacude la

responsabilidad aduciendo
que el solo es responsable
de Jesús Ernesto "porque
es menor de edad", pues ni
eso, debería de poner más
atención la deformidad física

y a la incultura que presenta
su hijo menor por el evidente
abandono familiar. Él es el

más claro ejemplo de un muy
triste descuido
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res ex

mandataT
I rrios capi

tal inos estarán en
las boletas. Claudia

Sheinbaum, Marce

lo Ebrard y Miguel Ángel Mancera, quie
nes, en algún momento, estuvieron en el
mismo cuadrante político.

Esto muestra la importancia de la Ciu
dad de México en el contexto electoral,
pero también la larga permanecía de la
izquierda en el poder, aunque sea con los
más diversos matices.

Sheinbaum quiere ser la primera pre
sidenta de la República, Ebrard senador y
Mancera diputado.

Los dos primeros
por Morena y el ter
cero por la coalición
Va X la CDMX.

Para Sheinbaum
la contienda local

tiene una importan
cia evidente en sus

planes para llegar
a Palacio Nacio

nal, pero también
)bre suserá una suerte de calificación

propia gestión.
En su momento, López Obrador, no lo

gró dar el brincó que separa los palacios del
Ayuntamiento y el Nacional.

Una simple calle, pero que hasta ahora
ha significado un camino casi irremontable,
ya que el actual presidente de la República

se demoró 12 años en conseguirlo y bajo
otro contexto político.

La jefatura de Gobierno la buscan dos
alcaldes con licencia, Santiago Taboada, de
Benito Juárez, Clara Brugada de Iztapalapa
y un diputado, Salomón Chertorivski, quien
tiene una amplia trayectoria en el servicio
público a nivel local y federal.

Secretario de Desarrollo Económico en

la capital del país y titular de la Secretaría de
Salud a nivel federal. Una lástima que haya
optado por MC.

En términos de preparación, la terna es
irreprochable, aunque en realidad la pelea
será de dos, Taboada con el apoyo del PAN,
PRI y PRD y Brugada con el respaldo de Mo
rena, PT y Partido Verde.

En la Ciudad de México habrá una disputa
calle por calle, en donde tendrá importancia el
despliegue territorial y una batalla nada menor
en el espacio mediático y en el de las redes.

Lo que está enjuego es amplio, la jefatu
ra de Gobierno, 34 diputaciones de mayoría
relativa y 32 de proporcional, 16 alcaldías y
204 concejalías.

En estos momentos es difícil un pronós
tico, pero hay un hecho claro, puede ganar
Taboada y esto es lo que está generando
nerviosismo en el oficialismo.

Acaso por ello, el presidente López Obra
dor arremetió contra la clase media, se quejó
de que en la Ciudad de México tiene menos
popularidad que en otros lugares y lo atri
buyó a que le gente se aburguesó, que son
aspiracioncitas y que están manipulados por
los medios de comunicación conservadores.

Desde 2021 quedó claro que los votan

tes prefieren la pluralidad a ¡a hegemonía,
que les acomodan los equilibrios y que no
dan cheques en blanco.

Es más, la oposición, en aquel momento,
triunfó en nueve alcaldías y Morena en siete.

Ese es el acomodo de la elección más

reciente y el asidero de las posibilidades del
propio Taboada.

Pero nada será sencillo, porque Brugada
está muy lejos de ser
una improvisada y su
partido tiene las rien
das del control clien

telar y apoyos nada
despreciables en las
zonas populares.

Además, están
en el gobierno y
eso también pue
de significar un ali

ciente en términos de operación, aunque
estaría por verse si ello se traduce en los
sufragios suficientes.

Atestiguaremos, de igual forma, que tan
to influyeron estos años de ataques a la de
mocracia y a los órganos autónomos.

Tres movilizaciones han mostrado a un

ciudadanía activa, exigente y dispuesta a
defender derechos y conquistas que requi
rieron décadas de esfuerzos.

La Ciudad de México es politizada y so
fisticada, una suerte de catalizador de mu
chos de los avances políticos a lo largo de la
transición a la democracia.

Una parte del triunfo de Cuauhtémoc
Cárdenas, en 1997 se debió a ese tesón por
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construir un sistema democrático, con árbi
tros independientes y confiables.

Es probable que los ciudadanos ante
las urnas se pregunten si quieren más o me
nos democracia, si el largo recorrido valió la
pena y la pluralidad les significa algo.

Ese es el dilema en México y, por su

puesto, en su ciudad capital.
Quien lo dude puede leer los términos de

la Reforma Electoral que envió el presidente
López Obrador a la Cámara de Diputados,
ahí está, en blanco y negro, de qué se trata.

LAS VÍSPERAS DEL 2024

Ya era irrisoria la multa de 23 millones

de pesos que el INE impuso a Morena por
la colocación de cientos de anuncios espec
taculares haciendo promoción de aspirantes
a la candidatura presidencial, pero les hicie
ron un descuento para que todo quede en
19 millones de pesos.

Tres exmandatarios capitalinos
estarán en las boletas.

Sheinbaum quiere ser la
primera presidenta de la

República, Ebrard senador y
Mancera diputado

El IndependienteFecha: 29/02/2024
Página: 5

Area cm2: 418

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 24,244

Página 135 de 206



WESTWING

TEXAS, DUELO
SOBRE MIGRACIÓN

H
Texas se lleva

rá a cabo un

duelo político
sobre el tema migratorio, y en este caso,
Joe Biden va en desventaja al regalar
le una de sus fichas a Donald Trump.
Resulta que el mandatario no invitó al
líder del sindicato nacional de la Patru

lla Fronteriza, Brandon Judd a la gira
que realiza en Brownsville, Texas, una
zona que registra un gran número de
cruces fronterizos, y que alimenta las
ganas para fincarle una responsabilidad
política onerosa para su partido. Pero
quien sí extendió la invitación a su gira
al mencionado líder sindical fue Donald

Trump, ambos visitarán Eagle Pass en
Texas. ¿Quién se llevará los reflectores?

La secretaria de prensa de la Casa
Blanca, Karine JeanPierre no supo qué
responder cuando se le preguntó por
qué el mandatario no invitó a Brandon
Judd, presidente del Consejo Nacional
de la Patrulla Fronteriza en esta gira por
la zona limítrofe entre Texas y México,
para muchos era extraño ese trato del
presidente hacia este personaje. El caso
es que JeanPierre tampoco estaba en
terada del asunto y señaló que más tarde

compartiría la información sobre quién
se unirá a esta gira, pues ya para qué si el
evento es hoy.

Pero quien no desaprovechó el des
aire fue Donald Trump pues rápido ex
tendió una invitación para que lo acom
pañe en su visita a Eagle Pass. A pesar de
que Brandon Judd respaldó el proyecto
de ley sobre inmigración y ayuda extran
jera, propuesta que también incluyó un
importante aumento salarial para los
compañeros de Judd, éste comenzó a
criticar al mandatario por las políticas mi
gratorias permisivas y de paso también
se lanzó a respaldar la iniciativa para des
tituir al entonces secretario de Seguridad
Nacional, Alejandro Mayorkas. El portal
Breitbart recopila las quejas de Judd,
quien alega que el "repentino" interés
de Biden por la seguridad fronteriza no
es sincero, "solo desea tomarse la foto
en un año electoral", dijo. Agregó que el
presidente tuvo tres años para arreglar el
desastre en la frontera, ahora "estamos a
ocho meses de las elecciones y parece
que está interesado ... (más bien)quiere
salvarse a sí mismo". Y lanzó el reto que
traen los republicanos bajo el brazo: si
de verdad el presidente quiere solucio
nar este asunto, "podría detener el flujo
mañana mismo". A ver quién se lleva los
reflectores este jueves.
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//POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Deer park fue un negociazo... para Estados Unidos.
La refinería que compró la administración del presi
dente Andrés Manuel López Obrador para Pemex, que
dirige su amigo Octavio Romero, muestra una caída
del 3 8.7% en sus utilidades en 2023. A ver con qué jus
tificación salen...

• Manuel Alejandro Martínez Vítela es el juez del
Estado de México que se ganó el repudio por su deci
sión de dejar en libertad a un violador de una niña de
4 años de edad. El pleno del Senado repudió la deci
sión del juez, pidió su destitución y la reparación del
daño. Ojalá se haga justicia y se aplique la ley al juez.

•Justin Trudeau, primer ministro de Canadá, ¿nos
dará una sorpresa? Una funcionaría de su gobierno le
dijo a la Canadian Boracasting Corp que volverán a
imponer visado a los mexicanos. Falta ver si se confir
ma el hecho, pero cuando el río suena...

• Natalie Kitroeff, jefa de la corresponsalía del perió
dico The New York Times en México, fue víctima de
dos actos de hostigamiento por parte del presidente
Andrés Manuel López Obrador, al exhibir datos perso
nales (número de teléfono), por lo que 42 periodistas
y maestros de periodismo hicieron pública una carta
para exigir que al ejercer el derecho de réplica los
gobernantes no pongan en riesgo a los y las periodis
tas, así como respetar la Ley Federal de Protección de
Datos, y un compromiso de las y el aspirante a la pre
sidencia de México a respetar la libertad de expresión.
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SACACORCHOS
A un día de iniciar las campañas
electorales, las dos candidatas y
el abanderado naranja llegan en
condiciones distintas y con retos
por delante muy diferentes.
Claudia Sheinbaum debe man

tener una ventaja de la que ha
presumido durante meses, ade
más de saber como superar al
gunos obstáculos que se le pre
sentarán en el camino, como las
protestas por la llegada de ex
priístas y expanistas a su parti
do desplazando a militantes en
las candidaturas.

Además, deberá jugar fino para
que su propuesta de continui
dad sirva para mantener las ex
pectativas que tiene de triunfo.
Xóchitl Gálvez deberá buscar un

mejor acompañamiento, en este
caso de la ciudadanía, porque los
partidos políticos que la postula
ron representan más problemas
que ayuda, además de afinar sus
propuestas y mostrar que no es
una ocurrencia su candidatura.

Jorge Alvarez Máynez debe
darse a conocer y buscar salir
se del papel de esquirol que
muchos le asignan, además
de buscar crecer con base en

propuestas y no sólo en las
redes sociales.
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Cir estados

aportan casi;ffel 40 por cien
to de la votación presi
dencial en México. Estos

son: Estado de México,
CDMX, Veracruz, Jalisco
y Puebla. Quien gane
de entre Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum estas
entidades tendrá amarra

da sin duda su llegada a Palacio Nacional el do
mingo 2 de junio para suceder a Andrés Manuel
López Obrador el 1 de octubre de este año.

De ahí que lo que ocurra entre los partidos en
juego en estas entidades en los siguientes tres me
ses sea por demás importante.

El rompimiento planteado en definitiva ayer
en el seno de MC por el gobernador de Jalisco
Enrique Alfaro y su gru
po con Dante Delgado y
su claque integrada por
el down Samuel García,
gobernador de Nuevo
León junto a su pareja
la youtuber e influencer
Marianita, y su alegre y
chelero candidato pre
sidencial sustituto Jorge
Álvarez Máynez, repre
senta un hecho impor
tante en la sucesión pre

sidencial este momento.

Alfaro ya se había
perfilado y había adelan
tado su rompimiento con

Dante, y el veracruzano simplemente no le hizo caso.
Delgado siguió alentando las payasadas y frivolida
des del fosfofosfo y las cheleadas como eje de la
campaña presidencial de Movimiento Ciudadano.

Ayertodo eso reventó. YAIfaro se separó. El go
bernador saliente de Jalisco pintó su raya y anunció
que no apoyará a Álvarez Máynez al "tiempo que
criticó la estrategia que sigue MC a nivel nacional.

"Se han tomado deasiones lamentables en lo

naaonal, se ha convertido nuestro proyecto que tan
to trabajo nos costó construir en un espado en don
de la mercadotecnia, yo diría de bajo nivel, pretende
sustituirá la política,yeso nunca termina bien...

'Yo no soy eso, no pertenezco a esa lógica, no
soy fosfo fosfo, soy un político serio y así me voy a
mantener hasta el último día de mi encomienda.

"Todo lo que pasó a nivel nacional lastimó el
esfuerzo que se había realizado para convertir a
MC en una alternativa política en este País, como
lo habíamos logrado desde que ganamos Jalis
co, y particularmente con los resultados del año
2021, con el liderazgo que había tenido Clemente
Castañeda como dirigente nacional, pues nadie
podrá negar que MC se había convertido en una
opción, hoy se ve distinto", se dolió Alfaro y dijo
sentirse avergonzado por lo que sucede en MC.

"Lo que pasó en Movimiento Gudadano a nivel na
donalfue de verasterrible, lamerte ble,y a míindusive me
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generó hasta vergüenza "todo lo que nos pasó", afirmó.
El tema es que Alfaro representa un segmento

de MC que suma, afirman, 40 por dentó del voto
de este partido. Su decisión es determinante hacia
dónde irá el voto presidencial en Jalisco. Y si no va
con Álvarez Máynez, y si recordamos que al desta
pe de Xóchitl pidió a Dante considerar sumar a MC
al Frente Opositor PAN, PRI y PRD entonces estaña
mos ante una posible operación electoral en favor
de la candidata presidencial de la oposiaón. Ysi de
los otros4estados Veracruz, CDMXyFúebla podrían es
"tarya perdidos para Morena, pues podríamos estar vien
do una derrota antiapada de Sheinbaum. Ya veremos
cómo opera el voto en estas entidades el 2 de junio.
VAN POR 10 MILLONES DE XOCHILOVERS

Las redes sociales han cobrado un valor esen

cial en los procesos electorales. Por ello los opera
dores digitales de Xóchitl Gálvez, encabezados por
Diana Vega, Coordinadora Nacional de losXochilo
vers apuntan a convertir su tarea en un eje central
del "triunfo de la candidata opositora, afirman.

El primer encuentro presencia! denominado
"Xochicamp" con la participación los 32 represen
tantes estatales y digitales del movimiento Xochi
lovers, se constituyó como "la cuarta fuerza de ¡a
campaña y nos hemos puesto un objetivo muy
ambicioso: sumar 10 millones de personas voten
por Xóchitl Gálvez", dijo Diana Vega.

Indicó que esta plataforma audadana que sur
gió con un millón de "firmas de apoyo para la sena
dora Gálvez y que hoy representa ya a más de dos
millones de seguidores se ha constituido como la
cuarta fuerza de la campaña de Xóchitl Gálvez.
RICARDO MONREAL
DA LA BATALLA

Quien subió ayer a
tribuna para defender
con todo a Andrés Ma

nuel López Obrador
ante los duros cuestiona

mientos de la oposiaón
legislativa, fue el zacate
cano Ricardo Monreal. El

eje del debate fueron las
discusiones sobre algu

nas de las 20 inidativas

presentadas por el man
datario el 5 de este mes.

"... a mí me produce ma
yor satisfacción que el insulto, que la diatriba, que la
descalificación... Me genera mayor satisfacción, me
genera mayor alegn'a participar activamente en la
Asamblea, cuando estamos actualizando nuestro
sistema jurídico, nuestro sistema normativo nado
nal.

"Me alegra mucho. Me voy con un buen sabor
de qué estamos haciendo lo correcto.

'Todas las decisiones han salido por unani
midad. Pero pareciera ser una distancia de siglos
la discusión de ayer, a la discusión de ahora; es lo
notable que hay que procurar ponernos de acuer
do para que el sistema normativo se actualice en
razón de las exigencias ciudadanas.

"La ruindad es una característica de los hombres

que no ceden un ápice de reflexión, sino que man
tienen una actitud de intoleranaa y de torpeza. Y con
el tiempo los amarga, con el "tiempo su ruindad los
hace situarse en el lugar que les corresponde.

"¿Qué tiene que ver el presidente de la República
con los dictámenes que estamos discutiendo? ¿Qué
"tiene que ver una acusaaón mentirosa, una actitud te
meraria, una actitud falsa, con proyectos de dictamen
legislativo? "No sólo eso; privatiza, despide "trabajado
res, persigue sindicatos; ese es el ideal de la derecha
reacaonaria, hada ellos quieren llevar a México, ese
es el propósito dave, por eso en este Gobierno que
preside el presidente Andrés Manuel López Obrador,
que ganó legítimamente con más del 53 por dentó
de los votos. Ganó a la derecha ramplona, vociferante.

"Porque, sépanlo bien, la derecha no tiene
patria, tiene intereses. Sépanlo bien, este lenguaje
soez, todos los días de martillar contra el Presiden
te tiene como objeto lo que Joseph Goebbels,
publicista hitleriano sostenía, repite y repite menti
ras. Y mientras más repitas, será mejor, porque vas
a convencer a más gente; repite y repite mentiras.

"Pero nosotros los vamos a volver a derrotar

con el pueblo, los vamos a volver a derrotar con
el respaldo de! pueblo". Intervenciones que dan
una idea del nivel del debatey de loque se juega
en estos momentos en México.

Alfaro ya se había perfilado
y había adelantado su

rompimiento con Dante, y el
veracruzano simplemente no
le hizo caso. Delgado siguió
alentando las payasadas y
frivolidades del fosfofosfo

y las cheleadas como eje de
la campaña presidencial de
Movimiento Ciudadano
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• Milagro, mila
Igro! Exclama
ron algunos

analistas bisoños

del sector agrope
cuario cuando se

enteraron de que
la brecha de la desigualdad en el campo
mexicano se redujo gracias a los programas
como Producción para el Bienestar que el
gobierno Federal puso en marcha desde el
arranque de la 4T, cuyo principal elemento,
condimento, instrumento es regalar dinero
a millones de productores agropecuarios.

Según el subsecretario de Insuficien
cia Alimentaria, perdón de Autosuficien
cia Alimentaria de la SADER, Víctor Suárez
Carrera, el índice GINI que es la métrica
para medir la desigualdad económica pasó
del 0.51 puntos en 1999, a 0.11 puntasen
2023. Para que todos los jodidos del cam
po mexicano y de otros sectores de la po
blación lo entiendan,
entre más cercano a

cero el mencionado

índice menor es la

desigualdad de los
ingresos y menor la
desigualdad eco
nómica. Aunque la
mencionada reduc

ción se consiguió en
más de dos décadas,
los actuales funcio
narios de la Secre

taría de Agricultura
quieren "colgarse la
medallita" de que el
comentado milagro
ocurrió en seis años.

Los "agroyu
ppies", quienes hicie
ron su aparición en el
sexenio de Carlos Salinas de Gortari y dise
ñaron e instrumentaron nuevos esquemas
para el sector para volverlo más eficiente y
productivo, acotan que, si no hubiera sido
por el TLC, en vigor desde 1994, lo que
tendríamos hoy en el país sería un campo
minado, en donde todos los productores
vivirían en condiciones miserables. Bueno,
también hay que reconocer que hay dos
campos, bueno, tres  el próspero, el jodi
do y el de golf de Salinas, apuntan los ob
servadores políticos. Pero también es cierto
que, desde el arranque de la 4T, el gobier

no federal no tuvo una política clara, defini
da y a largo plazo para convertir al campo
pobre en productivo y competitivo.

Volviendo al "milagro" producido por
el programa Producción para el Bienestar,
el principal "ideólogo de la nueva Revolu
ción en el campo mexicano", el subsecre
tario Suárez, pues, informó que el proceso
de dispersión de dádivas, empezó el lunes
pasado y en apenas tres días la "inversión
social" fue superior a los 13 mil millones
de pesos, que fueron a parar a los bolsi
llos de casi 2 millones de productores en
los estados más jodidos del país: Chiapas,
Oaxaca, Veracruz, Guerrero y Estado de
México. O sea que en pleno proceso elec
toral todo el padrón de campesinos va a
estar bien "aceitado" para que el próximo
2 de junio acudan a las urnas para votar por
ya saben quién.

Lo que llama la atención de los bisoños
en este asunto relacionado con el campo

mexicano, es que a
unos cuantos días

de que arranquen
oficialmente las cam

pañas electorales,
donde se disputa
rán más de 20 mil

cargos de elección
popular, incluyendo
la Presidencia de la

República, se estén
repartiendo miles de
millones de pesos.
De qué se asom
bran, acotan algunos,
durante décadas el

"PRIcampo" utilizó el
llamado "voto verde"

para perpetuarse en
el poder hasta que
¡legó Ernesto Zedillo

a la Presidencia y le dio en la madre al pro
gramita. Por cierto, los dirigentes de nueve
asociaciones que integran el Movimien
to de Organizaciones por la Defensa del
Campo Mexicano coincidieron en señalar
que no ven en la política pública actual, ni
en los programas y presupuestos, las accio
nes necesarias para sacar del atraso y de
la pobreza al campo; por el contrario, ven
una política asistencialista, excluyente, así
como errática y, programas y presupuestos
que no atacan las causas de la pobreza y
desigualdad en el campo. ¡Les digo!

Lo que llama la atención
de los bisoños en este

asunto relacionado con el

campo mexicano, es que a
unos cuantos días de que
arranquen oficialmente las
campañas electorales, donde
se disputarán más de 20 mil
cargos de elección popular,
incluyendo la Presidencia
de la República, se estén

repartiendo miles de millones
de pesos
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ara sorpresap;'de nadie, la
I sesemana pa
el Partido Verde

Ecologista volvió a las
andadas. Resulta que
de manera muy "orgá
nica", varios influencers
en redes sociales co
menzaron a hablar de

porqué les interesan las iniciativas del partido.
Ya sabe, nada sospechoso. De hecho, fue

Animal Político, en su sección El Sabueso,
quienes recopilaron las pruebas.

Esto sucede tan solo a dos años del es

cándalo que le costó
a esta institución mi

llones de pesos en
multas, y al parecer,
no aprendieron nada.

Por eso sorpren
de que el Consejo
General del Instituto

Nacional Electoral

aprobara hacer re
ducciones a las mul

tas que había impues
to previamente a los
partidos políticos.
Las multas se

debían a presun
tas irregularidades
en el proceso de
fiscalización de las

precampañas federales.
Entre otras irregularidades señaladas,

se encuentran el incumplimiento en la pre
sentación de informes financieros, la entre
ga tardía de documentos, gastos no rela
cionados con ¡as precampañas, y pagos a
proveedores no autorizados.

Si bien los descuentos se hicieron a todos

los partidos políticos, el más beneficiado re
sultó ser Morena, al que le descontaron 15.9
millones de pesos.

Durante las últimas horas, el Consejo
General del INE hizo una serie de ajustes en
las multas impuestas a los partidos políticos.
Con las reducciones, la cifra total de las mul
tas ha pasado de 68.1 millones de pesos a 50
millones 46 mi! 624.88 pesos, marcando una
disminución significativa.

Y sí, el partido guinda había sido el más
irregular, presentando muchísimas fallas en

tre las que estaban: gastos no reportados
en espectaculares, propaganda en internet,
eventos no registrados y contratación de ser
vicios no autorizados.

Por todo eso, la multa inicialmente había
sido de 53 millones 798 mil pesos, pero aho
ra solo es de 37 millones 889 mil 810 pesos.

Otros partidos políticos también han ex
perimentado ajustes en sus multas.

El PRI pasó de 4 millones a 3.1 millones
de pesos, mientras que Movimiento Ciuda
dano vio una reducción de 3.8 a 2.9 millones

de pesos.
De manera similar, el PAN redujo su multa

de 2.7 a 1.9 millones de pesos.
El PT de 2.2 a 2.1

millones de pesos,
y el PRD de 457 mil
493 a 166 mil 917.66

pesos.
No obstante, el

Partido Verde Eco

logista, que va en
alianza con Morena,
fue el único que expe
rimentó un aumento

en su multa, pasando
de 952 mil 956 pesos
a 1.7 millones de pe
sos por no responder
a los requerimientos
del INE.

La decisión ha ge
nerado controversia,
el descuento de las

multas ha sido un tema de debate debido

a que se está cuestionando la imparcialidad
del proceso electoral que arrancará con todo
este viernes.

Y, sobre todo, tomando en cuenta que es
dinero público. Muchos expertos consideran
que las medidas del INE no son suficientes
para disuadir a los partidos políticos de violar
la ley.

Como muestra, el caso que le comenté al
inicio de esta columna, en el que el PVEM pa
rece haber encontrado mucho mayor benefi
cio a pagar las multas que a obedecer la ley.
La triste historia de las leyes en nuestro país.

Sea como sea, y a horas de iniciar las cam
pañas electorales más importantes del siglo,
parece que el INE no es precisamente lo que
más les preocupa a los partidos políticos, y tal
vez nunca lo ha sido.

Durante las últimas horas,
el Consejo General del INE
hizo una serie de ajustes en
las multas impuestas a los
partidos políticos. Con las
reducciones, la cifra total
de las multas ha pasado de
68.1 millones de pesos a 50
millones 46 mil 624.88 pesos,
marcando una disminución

significativa
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uego deI U€I hfhaber sido
L_C6catapultada

nada menos que por
el presidente López
Obrador como can

didata presidencial
de la oposición, Xó
chitl Gálvez Ruiz ini

ciará mañana su campaña política formal des
de una posición de un tercio de las tendencias
electorales y la responsabilidad de esa ubica
ción es de ella misma, de los tres partidos que
la apadrinaron y del bloque neoconservador.

La figura política de Gálvez Ruiz careció
de rumbo, no encontró un tono definido que
pudiera capitalizar, no pudo superar su figura
chistosa sin contenido político, quedó atrapa
da en el fondo desde el desprestigio de las
tres dirigencias de los partidos, fue capturada
por un grupo de colaboradores que nunca ha
podido tener dirección de rumbo ni mando y,
entre muchos otros defectos, la propia Xóchitl
no pudo construirse un perfil presidenciable.

Las candidaturas presidenciales en México
han respondido, en la real poIBk, a figuras que
ofrezcan imagen de autoridad y representan
contornos de seguridad nacional. La candida
ta Gálvez Ruiz, en estos ocho meses de pre
campaña, es más recordada por tropiezos de
imagen, confusiones
verbales, mensajes
como Estados Unidos

y el Vaticano que mos
traron la debilidad de

su pensamiento nacio

nalista estratégico y el
fiasco real de su mo

delo copiado a López
Obrador de conferen

cias matutinas y ella sin
ningún resultado en
el reacomodo de los

equilibrios de poder.
El error más impor

tante de la candidata
Gálvez Ruiz fue haber

utilizado todo su tiem

po y esfuerzo en ata
car de manera directa

al presidente de la
República, suponien
do que sus opiniones

pudieran debilitar la fortaleza presidencial y
su candidata Sheinbaum Pardo. En los hechos

duros, la aprobación presidencial no se ha
movido ni un punto porcentual, ni siquiera por
efecto de la estrategia del grupo conservador
que potenció las denuncias infundadas y men
tirosas del NewYorkTImes.

El desdén presidencial a todas las refe
rencias de la candidata Gálvez Ruiz demostró

desde el principio que era una estrategia equi
vocada y que la abanderada opositora había
perdido la oportunidad real de adelantar una
confrontación directa con la candidata oficial

Sheinbaum Pardo, de tal manera que le hubie
se minado algunos pocos puntos porcentuales
en la tendencia electoral.

Por una decisión estratégica inexplicable
de su contrincante, la candidata oficial Shein
baum Pardo llegará mañana al inicio de su
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campaña sin un raspón y sin ninguna abolladu
ra propiciada por su adversaria opositor, por lo
que la nominada de Morena debería de agra
decer públicamente mañana el apoyo indirec
to de la candidata opositora Gálvez Ruiz.

En ese error estratégico de confrontarse
inútilmente contra el presidente y dejar a la

candidata oficial sin ninguna referencia po
lítica, explica por qué Gálvez Ruiz no pudo
mover el promedio de las tendencias de
las encuestas y por qué Sheinbaum Pardo
mantuvo su promedio de 55%60%, más
o menos el mismo nivel de los votos con

solidados que obtuvo el presidente López
Obrador en las elecciones de 2018.

La falta de una articulación estratégica en
tre la candidata opositora y sus tres partidos
promotores explicaría un dato mayor que
revelan las encuestas:

Morena estaría mante

niendo en 2024 la mis
ma tendencia de votos

de 2018, en tanto que
la coalición PRIPAN

PRD habría bajado casi
diez puntos porcentua
les sus votos del 41.4%

de 2018 al promedio
de 32.3% para 2024.

Ni la candidatura

de la inquieta Xóchitl,
ni la complicidad entre
los dirigentes de los
tres partidos, ni el repar
to de posiciones con

candidaturas decididas

por las oligarquías par
tidistas lograron mover
la tendencia de ¡as en

cuestas y en realidad la
baja del promedio de
votos opositores en seis años con todo y la
joroba de las votaciones legislativas de 2021
responde a que la oposición, el bloque social
conservador y el perfil chistoso de Xóchitl no
pudieron venderle al electorado una expec
tativa que confrontara lo que representaba el
bloque oficial: las políticas asistencialistas de
gobierno, el papel revulsivo del presidente
López Obrador en las mañaneras y la forma en
que paulatinamente Morena fue desfondando
a la oposición.

A partir de las tendencias de votos del
arranque de la campaña formal, sólo un mila
gro podría darle la voltereta a las cifras que hoy
benefician a Morena.

Política para dummies: la política se hace
con astucia, no con chistes.

Hoy en El Independiente TV: http://youtu
be@el_independiente: hoy jueves en la mesa
de debates se hablará de la crisis presupuesta!
de los estados.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

La figura política de Gálvez
Ruiz careció de rumbo, no

encontró un tono definido que
pudiera capitalizar, no pudo
superar su figura chistosa y
sin contenido político, quedó
atrapada en el fondo, desde
el desprestigio de las tres

dirigencias de los partidos que
la apadrinaron y del bloque

neoconservador
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Las campañas,
¿iodo está
decidido?
El viernes 1 de marzo inician las campañas
presidenciales, y parece que todo está decidido:
Claudia Sheinbaum ganará. La mayoría de las
encuestas que hasta hoy han circulado le dan
una ventaja muy amplia, en algunos casos de
más de 40 puntos porcentuales. La cuestión
aquí es preguntarnos, ¿está realmente ya
decidida esa elección? Veamos.

Es clara la tendencia que pone a Claudia
Sheinbaum con una ventaja muy grande sobre
Xóchitl Gálvez,y es muy probablemente que
Morena gane de nueva cuenta la presidencia de
la República. Son muchos puntos, y a pesar de
la guerra sucia que han hedió los del PEIAN en
los últimos días, no se ha visto variación en las
mediciones demoscópicas.
Ahora bien, algo que también está en

disputa son, además de 9 gubernaturas, el
Congreso, es decir, los diputados federales y
los senadores. Es allí donde hay batalla, no
para saber si Morena tendrá el mayor número
de legisladores (es muy claro que sucederá),
sino por la mayoría calificada, ésa que permite
realizar cambios constitucionales.

Morena y sus aliados precisan ganar de
forma contundente en todo el país para

obtener el número de legisladores que les
permitan realizar reformas constitucionales,
algunas de las cuales ya lian sido anunciadas
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, Eso es en realidad lo que se juega en
las elecciones.

La oposición sabe que Xóchitl Gálvez
difícilmente podrá remontar la ventaja que
le De va Claudia Sheinbaum, por eso se está
enfocada en mantener un número de espacios
en el Congreso que le permitan impedir las
reformas. ¿Logrará impedir que Morena se
llévalas diputaciones necesarias para tener
mayoría calificada?

Las cifras indican que es probable que
Morena pueda alcanzar esa mayoría, pero
precisa no confiarse y establecer una buena
estrategia para luchar contra la guerra sucia
que ha emprendido la derecha. Se vendrán
semanas intensas, donde el PAN, el PRI y
el PKD tratará de vincular al presidente, a
Claudia Sheinbaum y a Morena con el narco,
con la inseguridad y con la erradicación de la
democracia

Ahí está La verdadera contienda, y tanto en
Morena como en el PEIAN lo saben.
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¡¡¡Atrancan!!!

*Preparan acarreo para el inicio de la
campaña de Sheinbaum
*Xóchilt iniciará su campaña en Fresnillo, la
ciudad más violenta de México
*Los voceros de la 4T usan la teoría de la

conspiración para distraer
Este viernes inician en forma oficial las campañas presidencia

les, en las que se espera una guerra a muerte, en especial entre
la corcholata de AMLO y Xóchitl Gálvez, quien representa a los
ciudadanos que está hartos de la 4T y su fracaso como gobierno.
Un tercer candidato,Jorge Alvarez Maynéz, de Movimiento Ciuda
dano, más que un contendiente es considerado un esquirol, pues al
margen de lo que diga sólo se le ve como un candidato, que busca
restarle votos a la representante de Fuerza y Corazón por México.
Claudia Sheinbaum iniciará su campaña en la Ciudad de México,

la que considera el bastión de Morena, pero en realidad hace tres
años que dejó de serlo y para muestra las elecciones del 2021,
cuando perdió 9 alcaldías, siendo la jefa de Gobierno.
Además de todos los problemas que dejó de resolver, al mo

mento que solicitó permiso para buscar la presidencia, entre ellos
el derrumbe de la línea 12 y que hasta hoy, no hay culpables, todos
ellos solapados por el Gobierno de la Ciudad de México y la Fiscal,
Ernestina Godoy. Además, del accidente de la Línea 3, en la que
hubo un muerto y culparon al conductor del convoy; la creciente
inseguridad, la cual maquilló con datos falsos.
Qué decir de las promesas de arreglar el Metro, con la Línea I,

que no terminó en el tiempo que lo prometió y que aún sigue en
rehabilitación, de seguir así lo terminarán de arreglar en la siguiente
administración; también se le debe sumar la Línea 9, que dijo que su
estructura no tenía problemas, pero al momento de dejar su cargo
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resultó que sí había daño estructural.
Los problemas de abasto de agua en la

Ciudad de México, un problema que nunca le
importó y que aún ahora la 4T, no considera
como una emergencia.
Pero insiste en que la Ciudad de México

es su bastión, quizá por ello están ofreciendo
desde 200 hasta 500 pesos, por persona, para
asistir el viernes al Zócalo. Con esa propuesta
de campaña seguro lo llenan, pero a lo mejor
no le alcanza para llegar a la Presidencia.
Mientras que Xóchitl Gálvez hará su arran

que de campaña en Fresnillo, Zacatecas, la
ciudad más peligrosa de México, en busca de
mostrar que su lucha es en busca de acabar
con la inseguridad, fomentar la unidad y mos
trar alternativas, en busca de acabar con 5
años de corrupción, mentiras y fracasos que
es lo único que ha hecho Andrés Manuel Ló
pez Obrador como presidente.
Sin duda Xóchitl Gálvez deberá presentar

un Programa de Gobierno que atraiga a los
jóvenes, que siga atrayendo a los adultos de
más de 35 años, sector en el cual tienen mu
chos seguidores y ganar la confianza de los
adultos mayores, cazados con las dádivas del
Presidente, que provienen de todos los que
trabajamos y pagamos impuestos.
Alvarez Maynéz iniciará en Guadalajara su

campaña, hasta ahora sólo hace promesas de
acabar con la vieja política, pero su partido el
MC recluta políticos de otros partidos, con
viejos vicios y que no aportan nada bueno. Se
le ve un futuro complicado, pero que importa

mientras haya cervezas en sus mítines contará
con público para acompañarlo, pues la Salud
es primero. Bueno habrá quien diga "No es
mentira, pero se exagera...".
AL VUELO. Los integrantes de la 4T, que ini

cian la campaña, siguen con su eterna teoría
de la conspiración. Insisten que todo el mun
do está en su contra, que las fuerzas oscura de
la derecha mundial está contra ellos; que los
neoliberales los atacan todos los días y buscan
por todos los medios hacerlos quedar mal,
acusarlos de actos de corrupción, que nunca
han cometido.
Es increíble AMLO, como Presidente, todos

los días se haga la víctima, que su paniaguados,
como Gerardo Fernández Noroña, haga lo
mismo; Mario Delgado y otros tantos, cuan
do se ha confirmado que los medios, a lo que
acusan, todos apoyan, tienen un sinnúmero de
seudoperiodistas, que viven de presupuesto, y
se dedican a atacar a la oposición con saña.
Pero es parte de la estrategia de los segui

dores de AMLO, buscan hacer ruido, distraer
la atención de los problemas reales y acusar
a los otros de ser quienes atacan, cuando
en realidad el Presidente y todos sus laca
yos cuentan con un personal muy numeroso,
encargado de lanzar boots, en contra de la
oposición, pero se hacen las víctimas cuando
los ciudadanos responde a través de cuentas
personales en contra de la 4T y sus fracasos.
Es el típico caso;"Lanzan la piedra y esconden
la mano".
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Empresas como Ericsson trabajan con operadoras
para identificar mejores espacios para monetizar la
transición y acelerar la rentabilidad de esa tecnología

ARCELONA. Las empresas ele telefonía
celularen México Telcel y AT&T empezarán
el despliegue de sus redes con estándar
5G este verano en la Ciudad de México,
dando un paso definitivo hacia la adopción
y avance de esa tecnología en nuestro país,
de acuerdo con lo que escuché durante una

visita en el stondele la empresa sueca de telecomunicaciones
Ericsson en el Mobile World Congress de esta ciudad.

La adopción de las recles 5G y 5.5C continúan como un
gran pendiente para el mercado mexicano. Algunas com
pañías han estimado que nuestro país tendrá una adopción
que durará varios años, incluso hasta 2Ü28. Las razones de la
lentitud son múltiples, desde avances deficientes en trámites
gubernamentales, costos del espectroy hasta extorsión en la
instalación ele las radiobases. Hay lugares de México donde
ni siquiera ha llegado el estándar 4G. Pero empresas como
Ericsson trabajan con las operadoras para identificar los
mejores espacios para monetizar la transición y acelerar la

rentabilidad de la nueva tecnología.
Los beneficios del estándar 5C son cada vez más eviden

tes en países que los han adoptado.
En el caso ele India, por ejemplo, un
operador de telefonía celular llamadoLa adopción de ¡as
Jio, que se encontraba en el cuartoredes 5G y 5.5G
lugar en participación de mercado,continúan como
ha brincadoa un lugarpre ponderanteun gran pendiente
solo por haber transitado su red dipara México rectamente hacia el estándar 5G en

tan solo un año y medio.
El resultado de Jio es ejemplo: ac

tualmente 30 por ciento de todos sus datos móviles corren
en la nueva red 5G, y 100 millones de clientes ya se suscri
bieron a ese servicio —de un total de 470 millones clientes .

Lo más impactante es que en el último año esta empresa
ha experimentado 31 por ciento de crecimiento en tráfico
ele datos cíesele su lanzamiento. Sus clientes consumen 27

Gigas en promedio cada mes, y se les provee una velocidad
ele 400 Mbps.

Jio es el paradigma ele la adopción más rápida ele una
red 5G en todo el mundo. En el momento más intenso del

despliegue la empresa alcanzó una velocidad ele instalación
ele una racliobase cada diez minutos. En un año, tocias las
ciudades, pueblos y zonas rurales ele india lograron cobertura
ele la nueva red 5G.

Las recles 5G son efectivamente una maravilla... claro, si se
adoptan, porque tampoco es que sean baratas, y en el caso
ele México el gobierno ha decidido ser el más caro ele todo el
mundo cuando cobra la renta del espectro...

CHISME IFT

El chisme en los pasillos del Mobile World Congress era que
a nadie del gobierno ele México le autorizaron gastar en el
viaje para venir a este congreso en Barcelona, y que dos altos
funcionarios del Instituto Federal ele Telecomunicaciones

decidieron pagar ele su bolsillo el viaje, para no perderse las
innovaciones presentadas por la industria —ni los contactos,
que son tan indispensables en estos momentos—, ¿Será?

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA

Fecha: 29/02/2024

Página: 22

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Mota

Costo: 16,624

Página 150 de 206



Quehacer
legisla I i vo con
compromiso
social

CUIDAR EL MEDIO AMBIENTE

Uno de los compromisos en la agenda le
gislativa es coadyuvar al cuidado y pro
tección del medio ambiente, por lo cual
le hemos dado puntual seguimiento a la
iniciativa del artículo 4y Constitucional

para elevarlos derechos de sobre exis
tencia del Planeta a la par con los dere
chos humanos, en donde cabe resaltar
la importancia de la democratización
del poder judicial por el bien de México
y por la justicia pronta y expedita, pues
debe ser el criterio jurídica el que impe
re y no los intereses económicos.

Por atraparte, compartirles que, co
mo parte del quehacer legislativo, pre
senté iniciativas en temas en materia de

prevención de riesgos y estrés laboral,

así como violencia digital con uso de in
teligencia artificial y la última en temas
de fortalecimiento respecto a la Ley de
Economía Circular.

Esta última busca el apoyo de estí
mulos económicos a empresas que rea
licen actividades relacionadas con la

gestión de residuos sólidos; recordemos
que, en todo el país, en los centros de
acopio, en los mercados, en las ciudades,
hay una gran cantidad de desechos or
gánicos e inorgánicos de los cuales el 70
por ciento no se reciclan.

Sin embargo, podemos ver el caso
exitoso de Puebla que está en liuixco
lotla, donde 80 toneladas de desechos
orgánicos se están convirtiendo en
compostas y lombricompostas, así co
mo el tianguis de Tepeaca, otro mercado
grande que ya cuenta con un molino de
PET donde se recogen alrededor de 601
de plástico, botellas y tapas.
Existen grandes posibilidades en el

manejo adecuado del reciclado, que per
mitirían fortalecer a su vez el cuidado
del medio ambiente a través de estímu

los económicos para que las empresas
puedan continuar implementando me
didas de esta naturaleza.

Recordemos que el tianguis juega un
papel antropológico e histórico, quete
nemo s que dignificar, pues también son
lugares turísticos para la población ypor
lo tanto, es parte del quehacer legislativo
hacer posibles estos proyectos.
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Claudia y Xóchitl
van por la banda
MAESTRO, HAY 2 MIL 560 SERVIDORES PÚBLI
COS CON SALARIO MAYOR AL DE AMLO.

Ganan más, sirven menos y el pueblo pierde muellí
simo en mantenerlos.

Fernández Noroña dijo en el INE que más de la
mitad de los ataques a la 4T salieron de España
y Argentina,
Millones de bota apoyados por la tenebrosa Vbxyel
ultra derechista Partido Popular, y el partido mileista
Libertad es Transa, digo Avanza.
Ornar Holguín, senador morenista, pide crear
una comisión de la verdad para juzgar a Calde
rón.

Aparte de sostener a su brazo derecho Genarco en su
sexenio pese a varias denuncias que le presentaron,
debe explicar su participación en la guerra sucia des
de Madrid contra AMLO y Sheinbaum.
Max Cortázar le dirige la campaña a Xóchitl, y
a la de Taboada se suman los también caldero

nistas Ernesto Cordero, Gil Zuarth y Javier Lo
zano.

#LadyXochiclosa niega acuerdos con Felipirium
tremens, pero le recibe su cascajo desechable y lo
comparte con Santiago Cártel Inmobiliario Panis
taboada. Así, Claudia vapor íabanda presidencial y
Bertlia por la banda... de rufianes prianistas para que
la maña retorne al poder; pero comenzará a ser olvi
dada a partir del 2 de jumo (si acepta civilizadamente
su derrota y no le sale lo ''silvestre"), tal como le pasó
recientemente a Alejandra Inmoral digo Del Moral,
y hace casi 6 años a Meadito y Canallin, no así al gran
p erdedor en 2006y 2012, quien aleanzó el triunfo to
talen 2018.

Piden la destitución del juez Juan Manuel Mar
tínez Vitela por absolver al abusador de una ni
ña de 4 años.

Ese juzgador de seguro cambió su birrete por billete,
y en vez de llamarlo ' su señoría5*, merece que lo nom
bren <fsu felonía", "su fechoría" y ÍCsu hipocresía"
El SAT reporta el quinto año consecutivo con
mejor recaudación.
Y eso que le falta cobrarle al escurridizo "Tío Ri
chie", quien debe millones por enriquecerse sin pa
gar impuestos.
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Presos
políticos en
Rusia

¿Y LOS DERECHOS HUMANOS?

Uno de los más importantes países del
mundo, sistemáticamente se ha visto
envuelto en la intimidación y represión,
en materia política. Los opositores son
agredidos, siendo víctimas, en el mejor
de los casos, de una infame prisión, don
de la tortura es lo cotidiano.

México fue testigo del cruel deceso
de Tr otski, uno de los creadore s del Im
perio soviético. Stalin no cesó jamás en
su finalidad de asesinarlo hasta lograrlo.
Recientemente se dio a conocer la

muerte de Alekséi Navalni, en un cen
tro correccional conocido como "Lobo

Polar", por estar en las inmediaciones
del círculo polar ártico; jamás se cono
cieron las causas, pero todo hace consi
derar que se debieron a su oposición al
régimen de Putin.

Los presos políticos rusos se encuen
tran en celdas de concreto de 3 metros

cuadradas, con una letrina y un frega
dero. Carecen de sábanas, artículos de
aseo y, seles somete a una estricta dis
ciplina; la presión física y psicológica es
de infinita crueldad; la alimentación es
insuficiente, la atención sanitaria es de
negada, además de un sinnúmero de re
glas arbitrarias.

La muerte de JM aval ni es el mejor
ejemplo de que alguien que goza de bue
na salud, de la noche a la mañana, se da
a conocer su inexplicable deceso. Para
los reclusos, los Derechos Humanos no
existen, insistimos, esto no es nuevo, fue
documentado en su momento por Alek
sandr Solzhenitsyn, en su obra "Un día
en la vida de Iván Denísovich", quien fue
condenado a ocho años de trabajos for
zados en el gulag de Siberia.
A quienes se consideran peligrosos,

los mantienen en literas apartadas, pero
a otros, se les ubica en habitaciones es
trechas de 30 m2, donde pernoctan 60
hombres. El covid19 para nada ayudó a
mejorar las condiciones de los reclusos;
en las prisiones, se venden alimentos
adicionales, pero nunca suficientes para
superar todo un sistema de esclavitud.
Actualmente hay 700 instalaciones pe
nitenciarias en Rusiay en todas hay pre
sos políticos, aunque, dejemos en claro
que, a quienes consideran enemigos pe
ligrosos, los envían a colonias ubicadas
en las zonas más inhóspitas de Rusia.
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¡Xóchiíl dilapidó 380 mdp
en la Miguel Hidalgo!
En 2017, Bertha Xóchitl Gálvez Kuiz dilapidó más
de 380 millones de pesos en contratos, muchos de
por adjudicación directa y por invitación restringida
a ciertos proveedores. Del 1 de enero al 30 de
septiembre de 2017, la administración de Gálvez en
la (entonces) Delegación Miguel Hidalgo se dedicó
a saquear y dilapidar, alegre y de sentadamente, el
dinero del presupuesto.
En el tercer trimestre de 2017, Xóchitl autorizó

que sus subalternos firmaran, a diestra y siniestra,
más de 200 contr atos cuyas ciñ as resultaron
altísimas y, por lo mismo, alarmantes.
Durante ese periodo, la excomisionada nacional

para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de
Vicente Fox ordenó celebrar ocho convenios

administrativos por un monto de 91 millones
940 mil 787 pesos. No conforme con ello, Gálvez
ordenó que la Dirección de Licitaciones Públicas
firmara "convenios con empresas amigas".
Siguiendo sus instrucciones al pie de la letra, su

gabinete comenzó a operar.
Prueba de ello son los 52 contratos que la

administración de Gálvez firmó durante el tercer

trimestre de 2017y que alcanzaron un monto de 166
millones 988 mil 098 pesos.
Pero la exsenadora de la república, que presume

haber vendido gelatinas para salir adelante, decidió

prepararse un postre más suculento.
Así que ordenó a la misma Dirección de

Licitaciones Públicas que, una vez más, celebrara un
contrato mis por adjudicación directa. El resultado
fue un convenio por 749 mil 883 pesos, el cual fue
asignado por adjudicación directa.

Pero la administración de Xóchitl quería
derrochar más recursos y, a través del Comité
Dclegacional de Adquisiciones, Arrendamientos
y Prestación de Servicios, autorizó que se
formalizaron 37 contratos más, que, en conjunto,
alcanzaron los 68 millones 114 mil 999 pesos.
Pero como el presupuesto era demasiado

jugoso, Xóchitl autorizó que se firmarán
más contratos. Así que, mediante el Comité
de Adquisiciones de Oficialía Mayor, la
administración de la actual aspirante a gobernar
este país decidió dar tres contratos más por un
monto de 4 millones 650 mil 970 pesos.
Y eso no fiie todo. Ahí mismo, en la Oficialía

Mayor, so dio un último contrato, por adjudicación
directa, por 241 mil 48 pesos.
Al realizar el conteo de los contratos

corre spondicntcs al tercer tr imestre de 2017,
la administr ación de Xóchitl Gálvez terminó

autorizando un total de 102 contratos por
332 millones 685 mil 787 pesos, dinero que
correspondió al 87.29% del total ejercido.
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PALESTINOS
Y ARMENIOS

Los vínculos entre la tragedia de los palestinos de
Gaza g de los armenios en NagomoKarabaj. En la
gueira actual, 30 mil gazatíes han sido asesinados

ste miércoles iniciaron las conversaciones

ele paz entre Armenia y Azerbaiyán, en Berlín,
para intentar resolver el conflicto que en
frenta a estos dos países desde hace varias
décadas porel enclave de Nagomc Kaiabaj.

También en estos días, el presidente
de Estados Unidos, Joe Biden, hablaba de

la posibilidad de una tregua entre Israel y Harrias que duraría
hasta el final del Ramadán, el mes de ayuno musulmán, que
se espera comience el 10 de marzo.

Después de tres décadas de conflicto intermitente entre
Armenia y Azerbaiyán, las relaciones se encuentran en un punto
de inflexión. En septiembre de 2023, Azerbaiyán recuperó el
resto del enclave de NagornoKarabaj, parte del cual había
permanecido gobernado de facto por funcionarios armenios.

En el ataque, una treintena de civiles armenios murió;
más de 100 mil fueron obligados al exilio. El primer ministro
armenio acusó entonces a Bakú de cometer "limpieza étnica".

Por otra parte, desde el año 2000 y hasta el 6 de octubre de
2023, de las más de 14 mil muertes porel conflicto palestinois
raelí, 82 por ciento habían sido palestinas (datos recopilados
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  porB'Tse/em, organización israelíde
derechos humanos, y documentos
oficiales).

En la guerra actual, 30 mil gaza
tíes, la mayoría mujeres y niños, han
sido asesinados porel Ejército israelí.
En estos días, Harnas sopesa una
propuesta, acordada por Israel en
conversaciones con mediadores en

París, para una tregua de 40 días.
La propuesta de París permitiría a los militantes liberara

algunos rehenes a cambio ele la liberación por parte ele Israel
de cientos ele palestinos, un aumento déla ayuda humanitaria
para Caza y la retirada de las tropas israelíes de las zonas
pobladas.

La tragedia principal de los armenios fue el asesinato ele
más de un millón ele ellos por el Imperio Otomano en 1915;
para quienes sobrevivieron siguió el exilio. Israel nunca ha
reconocido el genocidio armenioy desde finales ele los años
90 mantiene con Bakú extensas relaciones comercialesy de
seguridad; Tel Aviv es el principal proveedor ele armas de su
aliado caucásico, en particular de droñes.

En Siria y Líbano, los armenios descendientes de los so
brevivientes de 1915 miran con ansiedad la tragedia en Caza;
el barrio sagrado armenio en Jerusalén vive continuamente
as amenazas de destrucción por parte de colonos israelíes.
Desde hace unos meses, Ereván sospecha que Azerbaiyán

tiene otras ambiciones en la región armenia de Siounik.
Algún consuelo para ios armenios es escuchar reciente

mente al jefe de la diplomacia europea, Josep Borrell, asegurar
que Bruselas implementará un plan "ambicioso" para forta
lecer sus vínculos con Armenia, incluidas la liberalización
de visados. Aunque esta política corre el riesgo de enojar a
Moscú, manda a los armenios una poderosa señal de que no
están completamente solos. Para los palestinos, en cambio,
el abandono persiste.

Para ¡os

palestinos el
abandono

persiste
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Acelere

En donde no andan muy bien las cosas
son en las alcaldías de Milpa Alta,
Alvaro Obregón, Xochi milco, Benito
Juárez, Coyoacány Cuajimalpa en
donde hay cierto descontento por
las candidaturas electas y más por el
comentario presidencial "la Ciudad
de México se está emPANiz ando", lo
que le dio la oportunidad a que varios
liderazgos se levantaron para tratar de
hacer cambios.

Lo curioso es que también es un fuerte
llamado de atención que las operaciones
de bots desde el extranjero, las campañas

negras en contra del presidente y de
las candidatas estén generando un
clima adverso en una de las ciudades

que el Jefe del ejecutivo considera
vanguardistas en el tema de derechos y
de la transformación del país.
No faltó que diputados de la oposición

vieran ese comentario como una

posibilidad de avance de Santiago
Taboada (tampoco hay que emocionarse
mucho, la realidad es que las encuestas
lo sitúan en segundo lugar), pero lo que
sí es un hecho, es que este clima de enojo
en estas alcaldías sea una clave para que
los que se sintieron desplazados de los
puestos de elección popular, busquen
cobijo en otros lados.
Es de llamar la atención que salieron

acusaciones del exterior en periodo de
campañas, a lo que el diputado del PT,
Gerardo Fernández No roña, expresó
que se ha articulado una conjura
internacional de derechas para hacer de
México la campaña electoral más "sucia
que se haya realizado.
"Se pretende descarrilar la elección

y decir que el narco financia las
campañas, quieren anular la elección
porque saben que el pueblo el 2 de
junio nos dará un triunfo avasallador
en las urnas. Por más de millones de

dólares que le metan no van a poder
descarrilar la elección, por más que
nos digan narcos, el pueblo sabe que
mienten", subrayó.
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Traba jemos con el sector para fomentar la acción
temprana i/ voluntaria, ij ajmijemos a los puertos a
descarhonizar sus operaciones

• SI BIEN UNA

ESTRATEGIA NACIONAL

Y UN CAMBIO EN LA

POLÍTICA ENERGÉTICA
SERÍAN LOS
PRINCIPALES MOTORES

DE UNA VERDADERA

TRANSFORMACIÓN
DEL SECTOR, TODAVÍA
HAY MUCHO QUE SE
PUEDE LOGRARCON

EL LIDERAZGO DE LA

INICIATIVA PRIVADA Y DE

LOS PUERTOS, ASÍ COMO
DESUS CESIONARIOS

En julio c!e 2023, la Organi
zación Marítima Interna

cional (OMl) actualizó la
estrategia de descarboni
zación global, a través ele
la cual sus 175 miembros

—incluido México— se

comprometieron a redu
cir las emisiones de C02

en 20 por ciento para 2030
y a netas cero para 2050.

A casi ocho meses

de su publicación, y por
la cual correspondería a
México como miembro

darcumplimiento a dichos
compromisos internacio
nales, nuestro país sigue
sin publicaruna estrategia
nacional para hacerlo.

Las herramientas para
fomentaresta transición se

categorizan en dos gran
des rubros: las regulaciones (cuotas, estándares, impuestos) y
los incentivos (como subsidios). De momento, México no tiene.
El único brazo del gobierno que llevan a cabo acciones en este
sentido es la Coordinación General c!e Puertos y Marina Mercan
te (CGPMM), que en septiembre anunció la elaboración de una
estrategia de descarbonización del sector portuario, definiendo
como primera etapa la elaboración de un inventario c!e emisiones.

Sin embargo, esta estrategia dejaría fuera una pieza clave del
rompecabezas: lasacciones relacionadascon los barcos, empezan
do por el combustible que usan. Además de fomentar mejoras en
operaciones portuarias, su eficiencia energética,y la electrificación
de servicios portuarios e intermoclales, se deben fomentar cade
nas de producción y suministro de combustibles alternativos, que
comienzan con algo que en México abunda: energía renovable. Sin
embargo, estaría en el Interés común, pues apostaren convertirnos
en exportadores de estos combustibles, y tener puertos sustenta
bles con tecnología de punta, exponenciaría los beneficios de las
famosas tendencias de nearsharing.

En ese ímpetu, el 14yl5clefebrero, el Instituto ele las Américas, en
colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria del Transporte
Marítimo, el Fondo Mundial para la Naturaleza y el Foro Marítimo
Global, convocamos un foro con enfoque binacional que reunió a
actores clave de México y de California, y líderes de pensamiento
globales, para promover acciones la reducción del impacto am
biental. El encuentro en La Paz, Baja California Sur, reunió a más
de 80 personas para compartir avances tecnológicos, mejores
prácticas y tendencias globales. El evento culminó con el anuncio
de compromisos contraídos por diferentes actores para promover
la susten tabilidad del sector, el más relevante siendo la postulación
de tres empresas para convertirse en "Campeones de México por
un transporte marítimo sustentable", que busca elevar la ambición
y liderazgo de empresas mexicanas a que reduzcan su huella am
biental. Los candidatos postulados fueron Baja Ferries, armador
mexicano con operaciones en el PacíficoyGolfode California; Maritime
ProcurementSeiA/ices(MPS),especializada en manejode residuos,
y Navalmex, especializada en suministro de combustibles marinos.

Si bien una estrategia nacionaly un cambioen la política energética
serían los principales motoresde una verdadera transformación, hay
mucho que lograr con el liderazgo de la iniciativa privada —no sólo
de empresas de la industria marítima, sino c!e los dueños de carga
como Amazon,UnileverylKEA—y de los puertosy sus cesionarios.
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• Durante sus presen
taciones en Perú, esta
semana, el cantante Luis
Miguel se dio el tiempo
de complacer a sus fans
en el país sudamericano.
Incluso, se volvió viral un
video en el que se baja
de su camioneta para
saludarlos.

• En Valle de Chalco,
Estado de México, fue
detenida una mujer que
responde al nombre de
Nelly Jaqueline 'N' y que
presuntamente participó
en la desaparición de un
bebé en Pachuca, Hidal
go, en enero. El menor
luego fue recuperado.

• En Virginia, Estados
Unidos, fue detenido
Renzo Mendoza Montes,
un sujeto de 32 años,
quien fue acusado de
agredir sexualmente a
una menor de 14 años, en
el condado de Campbell.
Está en la cárcel regional
sin derecho a fianza.
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REVISARAN CENTRO DE
ESTANCIA PARA NINOS
•Algo.raroocurreenel.Gobierno ca^itaüno^
í?ues este .martes la digut^^
^!?». i<>!'i111 i?'*11 Mr* í* ?.
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Íii_^í?_i ^A^íiP.r^ I icí^i if_>^ Í?_I , Y
cas.Lde.inmediato¡.hicieron caso. Incluso,
el Pleno del Congreso local aprobó póf
unanimidad ese punto
rcsEuesta llegó rápido yya trabajan en ese
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CONTINUAN CON LICENCIAS
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de.Clara.Bragada. Lo .imsmpharáel
i1!c:.a.!.de en Cua jii na lpa, Adrián Ruliakaya,
99ien aparece oc »n;i<ycaiiel íelalo si iplei ite de
Ornar García.Harfuch, quim
un escaño¡.en el Senado .de la República.
I a. apues ta ys. .99c\ sl Claudia Shcinbauni
gana las .elecciones, d
Seguridad..Cmdadanaseyaaljga
S.Rubalcaya se queda¡en el Senado.
E.Oalmc^nLcí, la María Lourdes
Paz Reyes deja d poder legislativo para
hacercampaña en Macalco.
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COLUMNA INVITADA

La pirólisis que no llegó a México
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

ii noviembre del año 2009
me buscó el joven admi
nistrador de empresas,
José Amonio Pérez Abuín,
director y dueño de una
empresa dedicada a la
proflucción de bolsas de

plásíteo, de esas que están satanizadas
pero que son muy útiles, baratas y sobre
lodo nos ayudan a proteger nuestra sa
lud. Me entrevisté con él y me propuso
que lo acompañara a Seúl, Corea para
conocer y validar una tecnología para
el tratamiento de los residuos sólidos

urbanos, debido a que existía un inte
rés del gobierno de la Cdmx (que en ese

momento encabezada Marcelo Ebrard

Cftsaubón}en buscar nuevas formas pa
ra el manejo suslentable de las 13,500
ton de residuos' sólidos urbanos que se
generan diariamente en la Cdmx para

reciclarlas, aprovecharlas mediante
procesos tecnológicos nuevos o trans
formarlas en energía eléctrica.
Viajamos el 25 de enero de 2010

hacia Seúl en Corea del Sur y recuer
do bien que llegamos un domingo y el
lunes a primera hora acudimos a las
oficinas fie Mr. Lee quien era el dueño
fie la empresa que había desarrollado
lá nueva versión de la pirólisis con apo
yo del gobierno federal de Corea (algo
que aquí en nuestro país jamás hemos
logrado). La optimización de la pirólisis
le llevó 15 anos.

Ciiando Ilegamo s a Iaplanta
pil()t()iibicaelaal()()kniele
Seúli nos.Üeyampsiasp^resa.
ele ij uees ta plan t a pi lo t o
solo¡.procesaba.plásticos..

Dejando fuera a todos los demás resi
duos. La energía obtenida del proceso pi
rolítico puede ser convertida en energía
eléctrica a través del sistema tradicional
de vapor sobrecalentarlo y turbina de
vapor. Eñ este caso por $ér una planta
pequeña de 20 ton/día solamente se pro
ducir) vapor, sin I legar a producir energía
eléctrica. Su alto costo de 30 millones fie

dólares para 20 ion día plásticos, consi
derando que la Ciudad de México gene
ra más de 3,000 ion día fie plásticos, lo
que suponía un costo de más de 4,000
millones de dólares, significó la cance
lación de la idea de inslalar esa planta
un la Cdmx.

También pudimos conocer una tecno
logía de última generación para el trata
miento de aguas residuales para las altas
torres de departamentos qüe permite re
ciclar el agua, en el entendido fie que no
se deben arrojar al fregadero y a la laza del
baño sustancias químicas. Parecía un rollo
fie luI»ría de plástico de una pulgada fie
diámetro y 50 m de longitud.
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CONTRALAS
CUERDAS

CUANDO TE
BAJAS A LA
BUENA DE UNA
CANDIDATURA

Las palabras dulces y el aparente cariño de dos
bandos son el resultado de un buen negocio, en
donde seguramente uno ganó más que otro

ajarse de la candidatura al municipio de
BGuadalajara tuvo su recompensa para la

UdGy para las nuevas relaciones entre el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y
Ricardo Villanueva, rector de la casa de
estudios.

El proceso electoral de 2024y el presu
puesto para la Universidad de Guadalajara sellaron el pacto
de no agresión entre ambos liderazgos, quienes mantuvieron
una guerra política a sangre y lado en los últimos años.

Es noticia destacada ver cómo casi salen flores ele los labios
del gobernador y al rector desde antes y durante el día histó
rico (ayer) en Jalisco, donde el Congreso local, con mayoría
alfarista aprobó el presupuesto constitucional 2024 para la
UdG. Es una nueva etapa en la relación que tiene malos ante
cedentes históricos y cuyos liderazgos de hace 33 años son
determinantes en el poderactual tanto de Villanueva como
de Alfaro, pues el padre de éste fue el rector de la universidad
que le entregó el cargo a Raúl Padilla, quien terminó traicio
nando al grupo al que pertenecían y quien también impuso
al rector en funciones. Padilla se suicidó el año pasado. Ya
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  no le tocó, pero aún ausente y por las
instrucciones que delegó en cartas
a Villanueva, es seguro que es factor
determinante en el resultado cíe una

relación tremendamente violenta en

la ruta 2024.

Villanueva está bien posicionadoy
sus excelentes relaciones con Clau

dia Sheinbaum, a quien ha recibido
en más de tres ocasiones en campus

de la UdG, le dieron la posibilidad de ser aspirante a la can
didatura c!e Guadalajara por Morena, con lo que encuestas
revelaban el riesgo cíe Movimiento Ciudadano no sólo en la
capital sino generaba problemas en los resultados de todo el
Estado. Fuentes bien enteradasya habían adelantado a esta
columna de las negociaciones entre el rectory el gobernador,
que no sólo contemplaron el aumento de casi 600 millones
de pesos respecto a lo que se planteó en la primera propuesta,
sino el congelamiento de investigacionesjudiciales a cambio
de que Villanueva se hiciera a un lado de la competencia en
Guadalajara.

Zapopan no fue parte de los acuerdos, por eso Hagamos, el
partido local de la UdG y Morena,junto con otros, van en alianza.
Las palabras dulces y el aparente cariño de dos bandos son el
resultado de un buen negocio, en donde seguramente como
en todos los acuerdos uno ganó más que otro. ¿Quién será en
un estado donde el partido principal atraviesa un desgaste y la
ventaja de MC es de apenas 7 puntos, según la encuesta más
reciente de El Heraldo? Como sea, no fue casual que Alfaro
haya vuelto a encouzorsu mirilla al MC nacional.

• ••

UPPERCUT:¡En Mora vatio gobierna el crimen organi
zado! Tras el asesinato de los candidatos de Morena y el
PAN en Maravatío, Michoacún. al menos 7 precandidatos
del PRI y el PRD declinaron por miedo a ser asesinados.

Por primera vez en la historia un municipio se quedaría sin
gobierno oficial por miedo al crimen organizado.

Es noticia

destacada ver
cómo casi salen
flores de los

labios de Alfaro
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l a capacidad electoral ij de movilización de Morena
/üe la novedad en esía segunda fase. Con base social
propia, el ohradorismo se hizo menos de¡)endieníe

Pese a que el obradorísimo
es un fenómeno reciente, es
posible ¡dentificartres fases
en la trayectoria de este mo
vimiento.

La primera inicia en aquel
turbulento 20Q6. La embes

tida del gobierno de Vicente
Fox contra el entonces jefe
de Gobierno de la Ciudad de

México prendió la mecha
que, con el tiempo, termi
naría provocando un vuel
co en la historia política del
país. Un sector de la sociedad
encontró en el discurso de

López Obrador un marco
para dar forma a múltiples
descontentos y demandas
insatisfechas.

Mientras gran parte de
la dirigencia política, inte
lectuales y cornunicadores

cantaban loas por la inminente "modernización" del país, López
Obrador señalaba que ese proyecto estaba basado en la exclusión
y el empobrecimiento de gran parte ele la población

• MIENTRAS GRAN

PARTE DE LA

DIRIGENCIA POLÍTICA,
INTELECTUALESY

COMUNICADORES

CANTABAN LOAS

POR LA INMINENTE

"MODERNIZACIÓN"
DEL PAÍS, LÓPEZ
OBRADOR SEÑALABA
QUE ESE PROYECTO
ESTABA BASADO EN

LA EXCLUSIÓN Y EL
EMPOBRECIMIENTO

DE GRAN PARTE DE LA

POBLACIÓN
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Su lema, "Por el bien de todos, primero los pobres", tenía el tono
c!e una advertencia. Un modelo que generaba tanto daño social,
nunca podría ser políticamente sustentable. Varios entendieron
el mensaje y decidieron apoyarlo.

El objetivo planteado por López Obrador siempre fue muy
claro: construir una mayoría electoral que permitiera plantear
una alternativa a aquel modelo. El obradorísimo fue, desde su
surgimiento, un movimiento políticoelectoral que se propuso
disputar los cargos de elección popular, llevando la lucha social
a las instituciones de representación democrática.

Para lograr este objetivo, López Obrador supo construir un
sistema de alianzas que involucraba distintos grupos sociales:
la clase trabajadora pauperizada, clase media profesionista, in
telectuales, artistas y movimientos sociales.

El 2018 marca un punto de inflexión y el inicio de una segun
da fase. No sólo López Obrador ganó la Presidencia, sino que la
contundencia de su triunfo catapultó a Morena a convertirse en
la organización política más numerosa en América Latina. Pocos
casos hay en la historia en el que un partido político lograra, en
tan poco tiempo, consolidar una organización de tal magnitud.

El ejercicio de gobierno es arel lio y durante este sexenio aquella
alianza social inaugural fue mLitando. La capacidad electoral y de
movilización de Morena fue la novedad en esta segunda fase. Con
una base social propia, el obradorismo se hizo menos dependiente
de ese sistema de alianzas.

El actual proceso electoral plantea el inicio c!e una tercera fase
que abre un enorme desafío para este movimiento. Y no porque la
oposición le esté dando batalla. Si no porque, en buena medida,
la campaña de Claudia Sheinbaum definirá la identidad c!el mo
vimiento post López Obrador. De ahí que sea fundamental que su
campaña sea capaz ele expresar un nuevo sistema de alianzas.
Más allá de lo electoral, estos meses definirán buena parte de la
dinámica que caracterice a esta tercera fase del obradorismo.
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OMNIA

¿QUE PASA
EN EL INAl?

Lo cierto es que el INAI está atravesando una
situación interna conflictiua, con rasgos de
corrupción en niveles de dirección

I Instituto Nacional de Transparencia, Acce
so a la Información y Protección de Datos
Personales (INAI) tiene a su cargo tutelary
dar cauce a dos derechos constitucionales:

el derecho a la información y la protección
de datos personales.

He sostenido que el cumplimiento de
sus funciones en materia de transparencia puede ser útil
para un gobierno que postula una batalla constante contra
la corrupción, si bien ésta se encuentra tan arraigada en las
estructuras públicas de México que los avances en esta
materia, si bien no desestimables, resultan insuficientes.

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
considera al INAI como una institución inútil que ha servido
más para encubrir a corruptos que para transparentar asuntos
de interés público. Esta es una percepción quizá exagerada,
pero sí fundada a causa del desempeño del INAI después del
periodo de Jacqueline Peschard. Al margen de las propuestas
para desaparecerlo y de la necesidad de cubrir vacantes, lo
cierto es que el INAI está atravesando una situación interna
conflictiva,con rasgos de corrupción en niveles de dirección.
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Es bien conocida la reprobable
conducta de dos ex altos funciona

rios del INAI que habían sidocomisio
nadosy que hicieron gastos perso
nales, incluidos en tob/e doñees,y los
pagaron con tarjetas corporativas del
Instituto. Adicionalmente, hace unos
días, como parte ele las revisiones
realizadas por la Auditoría Superior de
la Federación, se reveló la existencia

de "moches" presuntamente pagados por trabajadores a
sus jefes (entre 10 y 60% de sus salarios) para conservar sus
puestos, una práctica reprobable que agrede la dignidad de
los servidores públicosy envilece el ambiente laboral.

Declaraciones de trabajadores reportadas a la ASF indican
también la existencia de "aviadores" que sólo se presentan en
el INAI cuando van a cobrary de recles familiares trabajando en
el órgano de transparencia, de acuerdo con información del
diario Reforma (20/02/24) basada en la Auditoría de Cumpli
miento Forense 197 de la Cuenta Pública 2022. Por supuesto,
se requieren pruebas para que, una vez escuchado el INAI.se
continúe el proceso y se fijen sanciones proporcionales a las
irregularidades, que incluyen también gastos injustificados
en viajes de los comisionados.

Un asunto que puede agregarse a las irregularidades en el
INAI es el de un funcionario que fue despedido a solicitud de un
magistrado electoral, en lo que fue una de las venganzas del
ji zga¡ or contra una colaboradora suya —hija del despedido—
que se rebeló contra el acoso de su jefe y quien finalmente
también perdió su trabajo tras sufrir otras bajezas. Se trata de
una trama en la que aparentemente participó un funcionario
del INAI, hermano de un ex magistrado comicial. Y para colmo,
desde el pleno del INAI se ha descalificado expresamente ¡al
Órgano Interno c!e Control del Instituto! La permanencia del
INAI es defendible, pero ¿lo son todos los comisionados?

Declaraciones

de trabajadores
indican la

existencia de

"aviadores"
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liraditos
DE PROVEEDORA DE ALIMENTOS
A EMPRESA DE MUDANZAS
•La[..empresai. Pigudi_Gastronó
propiedad de María del Pilar Reséndiz y
Gustavo Rodríguez Yáñez, conocida por
sus contratos millonarios para proveer
alimentos y servicios de comedor gourmet
a la actual y pasada administración, fue
seleccionada para llevar a cabo la mudanza
del Archivo General Agrario del Registro
Agrario. Nación aiLlRAÑ), cuyo dire
en Jefe es Plutarco García. El contrato,
Pormásde52millonesdepeso
el traslado de documentos, equipos
de cómput o y mobil i ario desd e tres
ubicaciones en la Ciudad de México hasta
13 nueya sede en 1 a AvenidaJuárez¡en el
C en t r oH i s t ó r k: o d e l a ta m b i e n C iud ad d e
México. Aunque Pigudi Gastronómico
Presentó cartasde.recomendacióny
aseguró; tener .experiencia yeapacidad en
la materia, su historial como proveedor
gubernamental sebasa .únicamente en_la_.
PIPYeedyríadealimentos.papd
.ciertohasidoobjetod
POI.pajM.d.elaAuditqríaSup.en
Federación, a cargo de David Colmena res.
LA VIOLENCIA EN CHIAPAS
•Mientras el gobernador de Chiapas Rutilio

Escandón Cárdenas, buscó el cobijo del
presidente Andrés Manuel López Obrador,
ante la ola de violencia que se vive en el
sur .del país, el mandatario e^
una bofe t ada de realidad, luego de que
e.Lss^ir.a.ntede Morena ..a ia.presidencia^
municipalde San Femando, Gabriel Orantes,
í! e n 1mei ara. cii d e sya ritel a Fis c a lia
General de la República, que sufrió un
atentadoabalazos; yque,^afortunadamente
pudo salir bien.librada^
la delincuencia se ha apoderado de varios
inunicipios dela..entidad y esa no es cu
los medios.

LAS PELIGROSAS PROTESTAS
DE FAMILIARES DE LOS 43
*Algo_tendrán...que; hacer XP^
yÍoi?ntas^..manifestaciones^...que han tenido
los familiares¡ de los 43.desaparecidos de
Ayotzinapa. Primero lanzaron petardos
ante las instalaciones de la Secretaría de

Gobernación yayer..volvieron hacer lo
mismo anteel. Senado..deja.República,^
plena avenida Paseo de la Reforma. De no
llegar a un acuerdo con los manifestantes,
flne ..redaman el castigo alos ..responsables
d.e.l.a..desaparición. de..los nqrmalistasA.
t^rceras.perspnaspodrían..salir_ljesionadas_y^
escalar el conflicto.
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LAS CH1CANAS
DE TERNIUM

Fecha: 29/02/2024

Página: 7

Area cm2: 874

1 / 6

Columnas Políticas

La 5a transformacion

Dario Celis Estrada

Costo: 50,692

Página 169 de 206



OR FIN COMIENZA a ver algo de íuzla ingeniera
PKarla Castro Delgado, al haber propiciado un

muy importante revés a las gigantes Siemens
Servicios y Ternium de México.

Hablamosdellitigioque sigue en su contra por
responsabilidad civilydaño moral porel acciden

te de trabajo que sufrió el IB dejunio de 2017, que la dejó con
secuelas físicasy emocionales muy seriasy lamentables.

Yes que el Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil del
Cuarto Circuito le concedió el amparo para que finalmen
te comience el juicio contra esas transnacionales ante la
justicia de Nuevo León. Lo anterior lo tuvo que validar en
última instancia la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que preside Norma Lucía Piña, que desechó apenas el 21
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de febrero un recurso de

revisión. La chica na de

Ternium, que preside
Máximo Vedoyay Sie
mens, que dirige Ale
jandra Preinfalk, tuvo
el propósito de seguir
retrasando más tiempo
este penoso caso que los
expone de cuerpo completo.
Ambasmultinacionales,unaalemana
y la otra italoargentina controlada porPaolo
Rocca.de no muybuen prestigioem
presarial,llevan7añosdilatando
el proceso.

Pero vaya que lajusti
cia federal no es lo mis

moque la local, menos
la de Monterrey, como
otras que ya hemos
documentadoaquíen
expedientes escanda
losos de Cuadalajara y
Cancún. La resolución de

la Corte protege losderechos
humanos delavíctima.queahora
comienza.de nueva cuenta,el peregrinarante la
justicia en el estado que gobierna otro personaje cues
tionable, Samuel García. Esanteel Juez Primero de Juicio
Civil Oral del Primer Distrito Judicial de ese estado, que se
empeña en hacer requerimientos ilegalese innecesarios
paraadmitirlademandayemplazaraTerniumyaSiemens.

Estasdosempresas, sobre todo la primera, ha hecho
valersu podereconómicoy políticoy la conducta del juez
solo se explica porcorrupción, pues es impensable que su
ignorancia sobreel Derecho sea tal. Correspondería aljuez
local actuar al nivel de ética y honorabilidad de la justicia
federal,y continuarel proceso que ha sidoentorpecidoy
obstaculizado por la propia autoridad.
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Ahora pretende que se notifique a la demandante la
resolución con la que inicia eljuicioa travésde un Juezde la
CDMX, cuando Ka ría fue personalmente ante la presencia
del Juez de Monterrey a notificarse. Así la justicia local en
nuestro país; ahora los reflectores están puestosen el Juez
Eric Alejandro ArenasGuzmán.Veamoscómo actúa. La
tardedel13dejuniode20T7,Karlaresbalóysumergiósus
piesen material caliente de la zona de colectorde polvos
húmedos, la cual no estaba acordonada y no mostraba
indicaciones de precaución.

La ingeniera se encontraba haciendotrabajos de super
visión en la planta briqueteadora de la instalaciónTernium
Guerrero, de Monterrey. La primera atención médica la
recibió 25 minutos después, dentro de la misma planta,
y posteriormente fue llevada a una clínica privada donde
tuvo queesperaruna hora para seratendidaLaslesiones
son irreversibles, al igual que el daño moral.

VECTOR ESTÁATRAVESANDO poruña crisis que la podría
arrastrar a la insolvencia. Y es que la intermediaria que
fundó Alfonso Romo se quedó sin corresponsalías en
Estados Unidos para efectuartransaccionesen dólares.
Enelarranquede2024,TheBankofNewYorkMe¡lon,que
encabeza Gerald Hassell, le canceló todas las cuentas.
Vectorya había perdidoeneltranscurso de 2023a su otro
corresponsal con el que realizaba operacionesde compra
y venta de divisas, remesas, giros, chequesyórdenesde
dinero. Pero el golpazo que le significó el segundo puso
a la empresa dirigida por Edgardo Cantú en el ojo de los
reguladores estadounidenses. YesqueelBNYMellon los
cortó de tajo; recibió una notificación de las autoridades
de aquel país de un depósito con
dólaresrobadosa una cuenta

de Vector, loque habla de un
pésimo conipliance de
esa intermediaria. Para

•ematar, hace unos
días a los pupilos de
Romo GarzaMadero

las cayó una audito
ía del SAT, de Antonio
Martínez Dagnino. Se
desconoce si lo segundo es
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consecuencia de lo primero.

¿CUALES FUERON LOS

bufetes de abogados que
asesoraron a los vendedo
resycompradoresdelasB
plantas de energía eléctrica
que adquirió el gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor? Del lado de Iberdrola apunte
al JPMorgan, que lleva aquíFelipeGarcía
Moreno, y a Barclays, que comanda Raúl Martínez
Ostos, como agentes financieros, y a Baker & Mckenzie, a
cargo de Ricardo CastroGarza, como asesor legal; por el
Fondo Nacional de Infraestructuray el fondo México Infras
tructure Partners nuevamente Barclays, y en lojurídico, los
despachos Jáuregui y Del Valle de Luis Gerardo del Valle,
GreenbergTraurig, que lleva Juan Manuel González Bernal,
y RitchMuellerNicolau, que capitanea Luis Nicolau;y como
asesores lega les de Barclays, Sumitomo.BBVA, Santander
y NafinBancomext, Galicia Abogados de Manuel Galicia;a
Banobras lo asistió White & Case, de Francisco de Rosen
zweig, y Cleaiy Gottlieb de Mark Leddy, y el Millbank, de
David J. Wolfson, por la regulación de Nueva York, a todos
los bancos.

BERTHA ALCALDE DESEMBARCÓ en el ISSSTE hace dos
meses. Aquíle adelantamos su llegada. Tenía ya cinco se
manasactuando.Desdeentoncesempezóameterorden
al atribulado instituto, ordenando el tiradero que primero
dejó Luis Antonio Ramírez, y después Pedro Zenteno
De inicio tomó control de los servicios integrales, donde el
llamado Cártel de losChupasangrese reparten negocios
superioresalos2Qrnmdp,yahoravaporordenarloscon
tratosde banco de sangrey hemodinamia, lo que significa
un duro revés y el aislamiento de Almendra Ortiz, Reyna
Basilioy Thalía Lagunes, que imponían su ley. Alcalde ya
está metida en el análisisdel desabas

to de medicamentos, no recibe a
ningún proveedor del instituto
yempezóadarlosprimeros
pasos a fin de controlar el
gastoen hospitales regio
nalesydelegacionales, por
donde se perdían también
muchos de los recursos

presupuéstales que no se
tienen. Bertha tomó pose
sión oficial ayerde la dirección.
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MEDIABUSINESSGENERATORSIiquidóaForbesla deuda
porregalíasquetenía pendiente. Lohizoeste mes porcerca
de 300 mil dólares. Este pago, aunado a la contestación
que dio al Tribunal del Distrito Sur de Nueva York pidiendo
que deseche por improcedentes las medidas cautelares
que la revista quiso finca ríes, perfilan el inicio inevitable de
un arbitraje. Mariano Menéndez pretende quedarse con
Forbesde México por lo menos otros 5 a ños. Está conven
cido que en loslO años operando la franquicia en la región,
lafirmaquedirigeMikeFederleledebeelposicionamiento
de la marca en castellano, máxime porque creó Forbesen
Español que no figura en el contrato y es un producto en
web. Para finiquitar la relación, quiere 6 mdd.

TRAS LA REVELACIÓN de los audios de Amílcar Olán,
en ¡os que describe detalladamente los negocios que
hizo en el Tren Maya, en la refinería de Dos Bocas y en la
compra y venta de medicamentos para el sector salud, el
joventabasqueñoquedóvetadoydefenestradoen Palacio
Nacional y en la 4T. El presidente Andrés Manuel López
Obrador, furioso, prohibió a sus hijos
Andrés Manuel, Gonzalo y José
Ramón López Beltrán conti
nuar la relación que desde la
infancia sostienen con ese

personaje. Amílcarno tardó
en reaccionaryahora busca
la protección de otras ins
tancias y su mejor seguro
es la información que posee,
misma que ahora él mismo
está administrando.
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La próxima batalla por la educación
Saúl Arellano

La administración del presiden
te López Obrador renunció a
construir un proyecto educa
tivo que lograra lo que nunca
se ha conseguido: la cobertu

ra universal de servicios gratuitos y de
calidad; con pedagogías apropiadas pa
ra los retos del siglo XXI, pero al mismo
tiempo con mapas curriculares renova
dos para que la población nacional pue
da afrontar la complejidad que caracte
riza a nuestras sociedades del siglo XXL
Al contrario de un escenario así, tene

mos indicadores que resultan dramáti
cos, pues expresan una realidad deplora
ble. En primer lugar, están los resultados
de la Prueba PISA, los cuales muestran
que no sólo no hubo avances, sino que se
dieron retrocesos que, dicho de manera
resumida, implican pérdidas de apren
dizajes y de capacidades de aprendizaje
que en millones de casos serán irrever
sibles o irreparables.

En efecto, lo que ocurrió en México es
que las nuevas generaciones están adqui
riendo menos capacidades de aprendiza
je en matemáticas, ciencias y lenguaje.
Es decir, lo mínimo para desarrollar pro
cesos de abstracción y pensamiento críti
co; posibilidades de reflexión y disfrute
de la lectura y de otros procesos cogni
tivos y de apreciación estética, por citar
sólo algunos ejemplos de la relevancia y
magnitud de esa pérdida.

La posición del actual gobierno es la
misma de siempre: esas pruebas, a de
cir del Ejecutivo, son neoliberales, son
"pruebas estandarizadas" y que repre
sentan lo peor del individualismo. Pura
ideología que niega lo evidente: el siste
ma educativo nacional no ha sido refor
mado estructuralmente para la adecua
da transmisión y enseñanza de esas ha
bilidades que son indispensables para lo

más elemental en la vida.

El segundo indicador de enorme gra
vedad es que este es un sexenio perdi
do en materia de reducción del rezago
educativo. Los datos del INEA indican

que, al ritmo que vamos tardaríamos,
en el mejor de los escenarios, 100 años
en abatir ese rezago; en el peor, hasta
230 años.

El tercer indicador que tenemos pa
ra dimensionar la tragedia educativa es
que por primera vez en décadas, México
tuvo reducciones de cobertura educati
va; es decir, lejos de avanzar hacia la in
clusión de todas las niñas, niños y ado
lescentes a las escuelas, lo que ocurrió es
que hubo millones que no concluyeron
sus ciclos escolares o que definitivamen
te abandonaron sus estudios.

Las reducciones de matrícula se aso
ciaron, sí a los efectos de la crisis sa
nitaria de la pandemia de la COVID19,
pero también a una deficiente planea
ción educativa y a una falla estructural
del sistema para garantizar un adecua
do regreso a las aulas, lo que, asociado
a la crisis económica, llevó a lo que ya
algunos expertos llaman una "privati
zación silenciosa" de la educación, pues
el desplazamiento que se ha dado de es
cuelas públicas a privadas, en todos los
niveles educativos, es de una magnitud
muy considerable.

En las campañas políticas que están
por comenzar, las candidatas punteras
deberán presentar sus propuestas de go
bierno; entre las cuales, la relativa a la
educación es fundamental para darnos
una idea de cuál es su visión del país,
y su comprensión de la cuestión social
en México. En ese sentido, llegue quien
llegue a la presidencia de la República,
deberá dar una nueva batalla, que oja
lá esta vez sí avance a ser relativamente
definitiva, en el sentido de generar una
nueva política de Estado en la materia.
Quizá el mayor dilema lo enfrenta

rá Claudia Sheinbaum, quien estará en
la disyuntiva de ofrecer continuidad o
una nueva visión. Si es lo primero, lo
que estaría diciéndonos es que avanza

remos aún más hacia la destrucción del
sistema educativo nacional y su imper
tinencia para enfrentar los retos nacio
nales. Si, por el contrario, su mensaje es

de cambio de lo que se hizo, tendrá que
enfrentar a las huestes más radicales de
su partido, las cuales están convencidas
de que las pésimas decisiones que se to
maron en esta administración eran las
apropiadas.
Por su parte Xóchitl Gálvez debe

rá desarrollar mucho más la idea base
que ha propuesto de regresar al modelo
de Escuelas de Tiempo Completo; por
que aunque es una ruta correcta, lo que
no ha desarrollado apropiadamente es
el esquema de cobertura universal que
debería tener ese modelo, en el marco
de un urgente y necesario sistema na
cional de cuidados.

Por supuesto que las escuelas de tiem
po completo son necesarias; pero lo que
faltaría aún es el desarrollo del modelo
pedagógico y el diseño curricular, a fin
de que, desde el preescolar hasta la edu
cación superior, pueda construirse una
nueva dinámica de enseñanza que per
mita el desarrollo de una conciencia crí
tica sobre el mundo.
México requiere, con urgencia, un

sistema educativo capaz de construir
una nueva conciencia de alcances civi

lizatorios, para una nueva relación con
vivencial con el medio ambiente; para
cimentar una nueva ética de consumo

no sólo de mayor racionalidad, sino, so
bre todo, de una nueva ética de respon
sabilidad intergeneracional.
Nos urge un sistema educativo na

cional capaz de construir una ciudada
nía siempre crítica y jamás conformista
con el poder; contestataria por defini
ción; y dispuesta a la escucha y el diá
logo por convicción responsable con las
y los otros; una nueva sociedad para la
diversidad, la pluralidad y la amistad;
base de la buena ciudadanía y de la res
ponsabilidad afectiva que necesitamos
para recobrar la paz.
Una educación que pueda recuperar
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el proyecto de una sociedad educada,
libre y solidaria, pero sobre todo frater
na; hospitalaria y dirigida a la búsqueda
generalizada de condiciones para una
vida digna justa, protegida por un sóli
do Estado social de derecho. Eso no es

mucho pedir, se trataría únicamente de
cumplir y hacer cumplir lo que dice la
Constitución •

México requiere, con urgencia,
un sistema educativo capaz de
construir una nueva conciencia

de alcances civilizatorios,
para una nueva relación

convivencial con el medio

ambiente; para cimentar una
nueva ética de consumo no

sólo de mayor racionalidad,
sino, sobre todo, de una nueva

ética de responsabilidad
intergeneracional
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¿VUELTA AL PASADO?
Marielena Hoyo Bastien

En información de medio de comunica
ción favorecedor al primitivo "espectá

culo", se reportó (seguramente hasta con
exageración) que durante la quinta "co
rrida de toros" efectuada el pasado fin
de semana, la Plaza México apenas ha
bía contado con 18 mil asistentes cuan
do el aforo del recinto es para 42 mil.
Algo debiera indicar tan sensible baja
de taurómacos a quienes todavía pien

san en esa masacre, inconstitucional
en la CDMX, como un negocio reditua
ble que, sí o sí, guste o no, tiene los días
contados y lo he de ver. Con la venia de

SeGob, se reciben apuestas...
El jueves anterior... como ya se

me ha hecho costumbre... me
quedé sin espacio para abordar
a mayor detalle un tema que se
me sigue atragantando, como

seguramente igual a las tantísimas perso
nas que intervinieron como testigos pre
senciales, apersonándose en el sitio o pro
nunciándose vía redes sociales, en reclamo
a lo acontecido a dos perritos atropellados
aproximadamente a las 6 de la mañana del
pasado día 19 en las vías de la malograda
Línea 12 del METRO, Servicio de Trans
porte Colectivo que tras el tremendo he
cho emitió una simple TARJETA INFOR
MATIVA lamentando... ¡ajá!... lo sucedido,
e informando a la vez que había muerto el
perrito más severamente dañado al que
dar cercenadas sus 4 extremidades; ello,
supuestamente pese al esfuerzo por dismi
nuir la velocidad del tren en un intento por
librarlo, pero acción de la que se duda por
parte de espectadores que así lo manifes
taron; pero además, lo que probablemente
no le fue informado detalladamente a Gui
llermo Calderón (@GCalderon_Metro),

Director General del transporte masivo na
ranja, fue que al implementar el protocolo
para estas situaciones y sacar de las vías
a las criaturitas, el lomito amputado, cual
ser inerte simplemente fue colocado so
bre el frío piso del andén correspondiente,
¡aún con vida!, y que en lugar de cobijarlo
mientras llegaba el auxilio sencillamente
fue tapado con una bolsa plástica negra,
de esas para sacar la basura, lo que segura
mente le impidió jalar aire mientras agoni
zaba bajo estado de shock por el dolor y la
pérdida de sangre. Una infamia. Tampoco
siendo tan activo en redes sociales, el fun
cionario se dio cuenta de que compañeras
del sector protector como Pamela True
ba habían solicitado con desesperación la
inmediata entrega de los dos animalitos
para darles la obligada y debida atención

médico veterinaria, peeeeero, el servidor
público fue sordo y ciego a esas urgentes
peticiones donde al parejo se le solicita
ba proporcionar los nombres y cargos del
personal involucrado, que como menos fue
omiso. Lo anterior, a fin de complementar
la denuncia que casi al tiempo se redactó
para ser presentada ante la Fiscalía Espe
cializada en este tipo de DELITOS, a ob
jeto de fincar responsabilidades y aún sin
conocer que el animalito (¿o los dos?) ha
bía sido... según... trasladado al Centro de
Transferencia Canina cuando debió de ha
ber sido llevado ¡a la de ya!, a la clínica ve
terinaria más cercana para poderlo ayudar
a morir sin dolor ni sufrimiento. ¿Acaso
Don Calderón tampoco vio el video para
su sorpresa tomado por propia trabajado
ra del METRO y ampliamente compartido
en redes sociales donde consta como uno

agonizante, tras el reclamo de quien fil
maba indicándole que el animalito seguía
vivo? Lo anterior, en una clarísima actitud
de mevalemadres con todo y tratarse de un
acto sancionado por el Código Penal y la
Ley de Protección a los Animales locales y
por tanto el titular del METRO está obliga
do a levantar una investigación, a mante
ner capacitado al personal, pero sobre to

do, a proporcionar los videos de seguridad
correspondientes a la fecha y estación, así
como los nombres de los involucrados, ya
que tras tantos años de lucha protectora
por mejorar la reacción durante estos dra
máticos casos no podemos permitir que el
METRO regrese a ese tiempo en que pasar
los trenes por arriba de los animales im
portaba muy poco, dado lo cual, corres
ponde a la justicia determinar responsa
bilidades y culpas. Por cierto, del perrito
supuestamente sobreviviente no se sabe
nada sobre su destino y condición. Asunto
pendiente. Y...

Ya que estoy sobre este tipo de atroci
dades, por mensaje en las redes sociales
de la "influencer" Yael Ruiz (experta re
ventadora morosa de casos) vinimos a en
terarnos de que hace unos días ahorcaron
a varios perros, "circunstancialmente" en
el Tecuayán Bioparque Tizayuca que su
puestamente es zoológico... terrible como
todas esas instalaciones ubicadas en Hidal

go, que tiene en ello un pendiente delica
do. Hay imágenes y un video detallando
tamaña crueldad que según la presidente
municipal Susana Ángeles, fueron saca
das de contexto. No tiene idea de lo que
declaró, pero a falta de espacio por hoy,
me quedo con EL TEMA pendiente para la
otra semana»

producciones_serengueti@yahoo.com
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Pepe Grillo
Los tenis de la discordia

Mañana a las siete de la noche, Jorge Álva
rez Máynez arranca su campaña presiden
cial en Lagos de Moreno, Jalisco. Se trata
de un municipio que no escapa al clima de
inseguridad imperante en la frontera entre
Jalisco y Zacatecas.
Tanto el municipio como el estado están
gobernados por Movimiento Ciudadano
que tiene en la entidad uno de sus bastio
nes principales, de modo que hace sentido
que ahí empiece la aventura de Máynez
que tiene frente a sí una cuesta empina
dísima.
Lo acompañará Pablo Lemus el abande
rado de MC para el gobierno del estado.
No está confirmado que el gobernador
Enrique Alfaro se sume a la celebración,
ya que una y otra vez ha marcado su ra
ya con respecto a las decisiones del par
tido y su extraña estrategia de propa
ganda política basada en los tenis fos
fofosfo.
"A mí no me gustan esos tenis, yo soy un
político serio", dijo sin espacio para la du
da. El evento en Lagos de Moreno dejará
en claro si hay, o no, respaldo del gobierno
del estado y de qué tamaño es.

Sabio consejo fraterno
Sabía virtud de conocer el tiempo.

El escándalo de los sobres repletos de di
nero en efectivo que recibió Pío López
Obrador había quedado sepultado en el
olvido debajo de docenas de escándalos
más recientes.

Pero las ganas de tomar revancha y ¡le
var a un periodista al banquillo de los
acusados dio a lugar a que el escándalo
se reciclara y quienes lo habían olvida
do lo recuerden y se pregunten: ¿cuán
tos sobres más hubo en circulación y
para qué se usó el dinero?
El presidente entonces le dio a su herma
no un sabio consejo fraterno: ya párale, no
ganarás nada. "Contra mafiosos no se pue
de ganar" le dijo. No se sabe cómo tomará
Pío el consejo, porque puede seguirle has
ta el final, aunque en el camino brinquen
por ahí otros videos con otros sobres y sea
el cuento de nunca acabar.

Para Mauricio Kuri, gobernador de Queré
taro, la inseguridad se derrota si la comba
ten juntos los tres órdenes de gobierno, jun
to a la sociedad, con tecnología de vanguar
dia y policías capacitados y mejor pagados
Kuri entregó las nuevas instalaciones
de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na y Policía Estatal que tuvieron una
inversión de 810 millones de pesos y
cuenta con un sistema de video analíti

co para 750 puntos de monitoreo y un
mejorado sistema de videovigilancia ur
bana conformada por tres mil cámaras
y 18 hangares para drones. Dicho equi
po está conectado con los centros de co

mando de la policía.
El objetivo del esfuerzo es garantizar la se
guridad de las familias y la paz en la enti
dad. Además de las cuestiones técnicas, lo
más importante desde la perspectiva del

mandatario estatal, es que la Policía Esta
tal es uno de las cinco corporaciones me
jor pagadas del país y recibe capacitación
continua por parte de expertos interna
cionales. Esta es la fórmula de Querétaro.

De los tres amigos ya quedan solo dos. El
presidente López Obrador, cuyo estilo per
sonal de gobernar exige nuevos enemigos
todos los días, para mandar el mensaje de
que lucha contra adversarios de todos los
tamaños para consolidar a la 4T, ahora le
gruñó al primer ministro de Canadá y al
presidente de Estados Unidos.
Les advirtió que les aplicará la ley del
hielo si apoyan la campaña internacio
nal en su contra. El presidente cumplió
su papel de mostrarse como un hombre
temerario que no se arredra ante na
die, aunque Justin Trudeau y Joe Biden
han de estar preguntándose qué mos
ca le picó al tabasqueño. ¿De qué cam
paña habla?
El presidente López Obrador nunca les ha
agarrado el gusto a los viajes, de modo
que tal vez esto del "compló" internacio
nal en su contra es un pretexto para evi
tarse la molestia de salir del país para la
reunión trilateral y empezar otra vez con
la lata de los artilugios de la traducción
simultánea y posar para la foto»
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Esténtor político
52 MILLONES DE SPOTS;

MÁS DE LO MISMO

Miguel Angel Casique Olivos
El próximo 1 de marzo se iniciarán las

campañas electorales de los partí'
dos políticos con propuestas a pues

tos para todos los niveles gubernamenta
les, y terminarán el 29 de mayo. Es decir, en
los próximos tres meses estaremos expuestos
a escuchar discursos demagógicos, promesas
mentirosas y manipuladoras que deberán
captar el voto ciudadano como único objeti
vo. Pero hay varias preguntas con respecto a
dicho proceso electoral: ¿qué de nuevo
ofrecen sus campañas? ¿Se gastará
menos dinero en ellas? ¿Los candidatos
son políticos con perfiles actualizados,
y ahora sí resolverán los problemas de
los mexicanos?

Sin entrar en detalles, es claro que las
campañas políticas de este año son un mero
trámite para escoger solamente entre "/a
pinta y la colorada", a los servidores
"palomeados" por la clase social que,
desde hace años, controla económica y polí
ticamente al país y que, por supuesto, no es
a la que pertenecen los campesinos, obre
ros y estudiantes pobres de México.
El Instituto Nacional Electoral (INE) ya

anunció que durante la campaña político
electoral se difundirán 22 millones de spots
(4.6 millones para promover a autoridades
comiciales y 17.3 millones para los partidos);
pero debemos recordar que, con 1a "pre
campaña" iniciada el 7 de septiembre de
2023, la metralla contra la población sumó 52
millones de spots.
La verdad es que estas elecciones única

mente son "mucho ruido y pocas nueces"
porque, en el caso de Morena, su verdadero

candidato a la Presidencia de la República
es al actual mandatario Andrés Manuel Ló

pez Obrador, quien está utilizando su privi
legiada posición política y los recursos del
Estado para apoyar a su "corcholata"
Claudia Sheinbaum Pardo.

En la otra esquina, Xóchitl Gálvez, candí
data del Coalición Fuerza y Corazón por
México, ha superado el discurso de Shein
baum, incluso ha invitado a callar a AMLO\
sin embargo, algunos analistas aseguran
que anda muy cuesta arriba y que se vis
lumbra difícil que pueda revertir las venta
jas que el poder presidencial brinda a su
"corcholata". A Xóchitl no le alcanza el

haber sido la primera en visitar al Papa, ni
envalentonarse como el presidente argen
tino Milei para que los mexicanos voten
por ella.
En el documento Hacia un programa de

Gobierno 20242030, Gálvez propone el
rediseño y el fortalecimiento de las estra
tegias para las principales tareas que el
Estado debe atender con prioridad salud,
economía, educación, seguridad, me
dio ambiente, cultura, combate a la corrup
ción, pero la candidata opositora no dice
cómo atacaría la pobreza extrema y la inse
guridad pública que hoy tienen con el
"Jesús en la boca" a millones de mexi
canos.

De acuerdo con el Diario Oficial de la Fe

deración (DOF), el financiamiento público
de las elecciones federales de junio próxi
mo ascenderá a 10 mil millones 444 mil

157 pesos, monto en el que se incluyen
los gastos de campaña, actividades
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burocráticas y franquicias posta
les y telegráficas de los partidos
políticos nacionales.
Lo que se gasta en las campañas

electorales es un derroche desco

munal; incluso se sabe que los can
didatos presidenciales dispondrán
de un tope para gastos de 660.9
millones de pesos, cifra que supera
en 231.3 millones a la que el INE
estableció en los comicios de

2018. En esta campaña de 90
días, cada aspirante a la
Presidencia de la

República gastará
7.3 millones dia
rios.

Lamentablemente, este proceso electoral
no ha mostrado que algún candidato pro
venga del pueblo; y ninguno ha sentido "en
carne propia" lo que los mexicanos pobres

sufren diariamente. Por esto es previsible
que, en el sexenio de un gobierno morenis
ta o prianista no se preocupen por sacar de
la pobreza a gran parte de los mexicanos
que viven en la marginación; y que se dedi
quen a defender los intereses de la clase
burguesa.
Las campañas electorales de este año

son más de lo mismo para el sistema polí
tico mexicano; no traen, ni traerán nada
nuevo para el próximo sexenio, Quien real
mente sufre es el pueblo, cuyo despertar
resulta urgente para que luche
contra la explotación en la
que vive, se eduque y orga
nice para movilizarse, ac
ceder al gobierno y su
perar la situación de
marginación y pobreza.
Por el momento, queri
do lector, es todo.
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/¦ral
Matías Pascal

¿Al límite con la prensa?,
¿y con la verdad?

Parte 2

Amigas y amigos lectores, continuamos
con el tema de la libertad de expre
sión en la Cuarta Transformación. Hoy

queremos abordar la preocupante situación
de la relación de la prensa en México con el
régimen lopezobradorista.
Vamos a llevar nuestra atención un paso

más allá: ¿cómo es que el presidente critica
y oprime a la prensa por investigaciones

que lo acusan, a él y a integrantes de la lla
mada "Cuarta Transformación", en actos
ilícitos y de corrupción, cuando su propio
hermano afirma parte de la historia?
Recientemente, el libro El Rey del Cash

ha sacudido el panorama político al revelar
el supuesto modus operandi de corrupción
en la 4T. Lo más alarmante es que estas reve
laciones parecen encontrar eco en las pro
pias palabras de Pío López Obrador, quien
en una audiencia admitió haber recibido
dinero en efectivo para las campañas de
Morena. Este hecho, que como mínimo
constituye un delito electoral, pone en jaque
la integridad del gobierno actual.
Si bien el presidente López Obrador ha

construido su imagen en torno a la lucha con
tra la corrupción, las declaraciones de su her
mano y las acusaciones presentadas en El
Rey del Cash plantean serias dudas. ¿Cómo
es posible que, mientras se promueve una
agenda de transparencia y honestidad, exis
tan indicios de prácticas corruptas en las
más altas esferas del gobierno?
Es preocupante pensar que el dinero,

supuestamente obtenido de manera ilícita,
haya financiado las campañas de un partido
que prometía un cambio radical en la forma
de hacer política en México. ¿Dónde queda
la promesa de la 4T de erradicar la corrup
ción cuando uno de sus pilares parece estar
cimentado en prácticas cuestionables?
Por otro lado, la actitud del presidente

hacia la prensa resulta cada vez más cuestio
nable. ¿Por qué atacar y cuestionar a los
periodistas y medios que simplemente
están haciendo su trabajo? ¿Acaso no es su
deber investigar y reportar sobre posibles
actos de corrupción dentro del gobierno?
Es momento de que el presidente y su

administración enfrenten estas acusaciones

con transparencia y rendición de cuentas.
No basta con descalificar a los medios o a

los críticos; se requieren respuestas claras y
acciones concretas para demostrar que la 4T
no es sólo un cambio de nombre, sino un
cambio real en la forma de gobernar.
Así que, queridos lectores, mientras se

guimos navegando en esta partida de poker
político, debemos mantenernos alerta y crí
ticos ante las jugadas del gobierno. La
corrupción y la falta de libertad de prensa
son cánceres que deben ser extirpados, sin
importar de qué lado del espectro político
provengan.
Mañana continuaremos analizando las

implicaciones de estas revelaciones y la ac
titud del gobierno hacia la prensa. No se
pierdan la próxima entrega. ¡Ciaooo!

dinero en efectivo para las campañas de
Morena. Este hecho, que como mínimo
constituye un delito electoral, pone en jaque
la integridad del gobierno actual.
Si bien el presidente López Obrador ha

construido su imagen en torno a la lucha con
tra la corrupción, las declaraciones de su her
mano y las acusaciones presentadas en El
Rey del Cash plantean serias dudas. ¿Cómo
es posible que, mientras se promueve una
agenda de transparencia y honestidad, exis
tan indicios de prácticas corruptas en las
más altas esferas del gobierno?
Es preocupante pensar que el dinero,

supuestamente obtenido de manera ilícita,
haya financiado las campañas de un partido
que prometía un cambio radical en la forma
de hacer política en México. ¿Dónde queda
la promesa de la 4T de erradicar la corrup
ción cuando uno de sus pilares parece estar
cimentado en prácticas cuestionables?
Por otro lado, la actitud del presidente

hacia la prensa resulta cada vez más cuestio
nable. ¿Por qué atacar y cuestionar a los
periodistas y medios que simplemente
están haciendo su trabajo? ¿Acaso no es su
deber investigar y reportar sobre posibles
actos de corrupción dentro del gobierno?
Es momento de que el presidente y su

administración enfrenten estas acusaciones

con transparencia y rendición de cuentas.
No basta con descalificar a los medios o a

los críticos; se requieren respuestas claras y
acciones concretas para demostrar que la 4T
no es sólo un cambio de nombre, sino un
cambio real en la forma de gobernar.
Así que, queridos lectores, mientras se

guimos navegando en esta partida de poker
político, debemos mantenernos alerta y crí
ticos ante las jugadas del gobierno. La
corrupción y la falta de libertad de prensa
son cánceres que deben ser extirpados, sin
importar de qué lado del espectro político
provengan.
Mañana continuaremos analizando las

implicaciones de estas revelaciones y la ac
titud del gobierno hacia la prensa. No se
pierdan la próxima entrega. ¡Ciaooo!
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dinero en efectivo para las campañas de
Morena. Este hecho, que como mínimo
constituye un delito electoral, pone en jaque
la integridad del gobierno actual.
Si bien el presidente López Obrador ha

construido su imagen en torno a la lucha con
tra la corrupción, las declaraciones de su her
mano y las acusaciones presentadas en El
Rey del Cash plantean serias dudas. ¿Cómo
es posible que, mientras se promueve una
agenda de transparencia y honestidad, exis
tan indicios de prácticas corruptas en las
más altas esferas del gobierno?Es preocupante pensar que el dinero,supuestamente obtenido de manera ilícita,haya financiado las campañas de un partidoque prometía un cambio radical en la formade hacer política en México. ¿Dónde queda
la promesa de la 4T de erradicar la corrup
ción cuando uno de sus pilares parece estar
cimentado en prácticas cuestionables?
Por otro lado, la actitud del presidente

hacia la prensa resulta cada vez más cuestio
nable. ¿Por qué atacar y cuestionar a los
periodistas y medios que simplemente
están haciendo su trabajo? ¿Acaso no es su
deber investigar y reportar sobre posibles
actos de corrupción dentro del gobierno?
Es momento de que el presidente y suadministración enfrenten estas acusacionescon transparencia y rendición de cuentas.No basta con descalificar a los medios o alos críticos; se requieren respuestas claras yacciones concretas para demostrar que la 4Tno es sólo un cambio de nombre, sino un

cambio real en la forma de gobernar.
Así que, queridos lectores, mientras se

guimos navegando en esta partida de poker
político, debemos mantenernos alerta y crí
ticos ante las jugadas del gobierno. La
corrupción y la falta de libertad de prensa
son cánceres que deben ser extirpados, sin
importar de qué lado del espectro político
provengan.Mañana continuaremos analizando las
implicaciones de estas revelaciones y la ac
titud del gobierno hacia la prensa. No se
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Columna uno

ARRANCAN CAMPAÑAS
J

Y EL PELIGRO AUMENTA

Por Karina A. Rocha Priego

Están por arrancar las campañas políticas y
lamentablemente, la población sigue inde
cisa en si va a salir a votar o no el próximo

2 de junio, ya que muchos están en el entendido
que la contienda "esfá vendidapor lo menos
en lo que a la Presidencia de la República se
refiere, pues es más que notorio que el actual
Presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, ¡sigue en campaña!
Y es que, desde el día uno en que López Obrador se
posesionó del cargo, no soltó los más de 18 años en
los que buscó la Presidencia de México, lográndo
lo hasta 2018, pero su campaña ¡ nunca la soltó!, hasta
el día de hoy, tiempo que ha dedicado a denostar a
los demás partidos políticos y a los servidores públi
cos que gobernaron antes que él.
Nunca se puso la casaca presidencial y hoy, que
tiene que soltarla porque, por ley, se renovará el
cargo que hoy ostenta, dedica su tiempo a apoyar a
su candidata y sobre todo a "adiestrarla" para que
diga o haga lo que a él más le convenga, sin embar
go, parece que no va a ser tan fácil como se piensa.
Pero lo más lamentable y triste, es que el electora
do sienta que está siendo traicionado, y que cons
te que la Marcha por la Democracia que se lleva
ra a cabo el pasado 18 de febrero, fue una clara
muestra de que muchos mexicanos quieren que
este país siga conservando su libertad y sus insti
tuciones, pero se pone en riesgo el proceso elec
toral, cuando el "ocfio" sembrado y los muchos
miles de millones de pesos desviados para "com
prar Ja conciencia" de los mexicanos que menos
tienen, pueden ganar terreno, aunque no sea el

más viable para este país.
Pero será mañana cuando empiece realmente la
contienda electoral. Mañana, 1 de marzo, arran
can las campañas políticas para renovar más de 20
mil cargos públicos en toda la república mexica
na, donde los candidatos, incluso, correrán graves
riesgos ante la amenaza de grupos delictivos que
pretenden controlar la contienda.
Esto lo comento porque recientemente, en el
pleno del Consejo General del INE, partidos polí
ticos de oposición y el bloque oficialista lanzaron
advertencias sobre la inseguridad en el proceso
electoral, además de acusarse de tener vínculos
con el crimen organizado.
Los representantes de los partidos, como el PRD,
alertan que la tendencia de violencia y homici
dios durante el proceso parece ir al alza en com
paración con 2021, pues hasta la fecha 20 aspiran
tes han sido asesinados, aspirantes que estaban
siendo obligados a abandonar sus candidaturas
y, al no hacerlo, fueron asesinados.
El tema de la inseguridad en la contienda elec
toral está latente y, a pesar de que se han esfor
zado las autoridades por garantizar la seguridad
de los candidatos, estos saben que no hay quien
pueda cuidarlos.
Por su parte, el PAN reprocha que el gobierno no
haya podido reducir los niveles de violencia en el
país y exhibe fotografías del actual Presidente de
México como "gran cuate" de la madre de
Joaquín "El Chapo" Guzmán.
Por otro lado, el PT acusó a la coalición Fuerza y

Corazón por México de estar coludida con el cri

men organizado y opinó que la oposición busca
darle un tratamiento "perverso" al tema de la
inseguridad.
Lo cierto, queridos lectores, es que este proceso
electoral pinta para ser muy violento, de ahí que las
autoridades electorales deben colaborar con el

gobierno y los partidos para determinar las medi
das de seguridad para quienes participen en los
comicios, así como construir un acervo de datos que
se actualice constantemente para avanzar en el
estudio y la prevención de la violencia electoral.
Recomiendan para los partidos políticos, filtros

para las candidaturas, y disminuir la estridencia
de los discursos, evitando agresiones verbales y
la polarización; pero no será fácil. Se sabe que
muchos de los recursos que serán aplicados a par
tir de mañana en las campañas, proviene de la
delincuencia organizada, el narcotráfico.

Es un secreto a voces que, en municipios rurales

de todo el país, los delincuentes han sido quienes
mantienen el control del lugar y, a raíz de la aper
tura que esta administración federal, les ha dado a
los criminales con aquello de "abrazos, no bala
zos" y permitirles extenderse por todo el territo
rio, porque así ha convenido a "unos cuantos", es

que se sienten con el derecho, no sólo de "incrus
tar a sus candidatos", sino de ser ellos mismos
los candidatos, dejando de lado a los políticos de
carrera o de convicción para "gobernar" y de esa
manera apoderarse de esos lugares hasta llegar a
los más altos cargos como gubernaturas y la mis
mísima Presidencia de la República.
No será nada fácil y, a pesar de que muchos de los
que hoy gobiernan municipios de este país, cuyos
cargos concluyen este 2024, buscarán la reelec
ción, nada ni nadie garantiza que vayan a ganar,
sobre todo aquellos que fueron postulados por

partidos opositores a Morena, presumiéndose que

será, precisamente en esos lugares, donde la "vio
lencia se recrudezca".

Estamos en el centro de las elecciones más com
plicadas de la historia de este país; pareciera
como si este fuera el primer ejercicio electoral
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Por otro lado, el PT acusó a la coalición Fuerza y
Corazón por México de estar coludida con el cri
men organizado y opinó que la oposición busca
darle un tratamiento "perverso" al tema de la
inseguridad.
Lo cierto, queridos lectores, es que este proceso
electoral pinta para ser muy violento, de ahí que las
autoridades electorales deben colaborar con el

gobierno y los partidos para determinar las medi
das de seguridad para quienes participen en los
comicios, así como construir un acervo de datos que
se actualice constantemente para avanzar en el
estudio y la prevención de la violencia electoral.
Recomiendan para los partidos políticos, filtros
para las candidaturas, y disminuir la estridencia
de los discursos, evitando agresiones verbales y
la polarización; pero no será fácil. Se sabe que
muchos de los recursos que serán aplicados a par
tir de mañana en las campañas, proviene de la
delincuencia organizada, el narcotráfico.
Es un secreto a voces que, en municipios rurales
de todo el país, los delincuentes han sido quienes
mantienen el control del lugar y, a raíz de la aper
tura que esta administración federal, les ha dado a
los criminales con aquello de "abrazos, no bala
zos" y permitirles extenderse por todo el territo
rio, porque así ha convenido a "unos cuantos", es
que se sienten con el derecho, no sólo de "incrus
tar a sus candidatos", sino de ser ellos mismos
los candidatos, dejando de lado a los políticos de
carrera o de convicción para "gobernar" y de esa
manera apoderarse de esos lugares hasta llegar a
los más altos cargos como gubernaturas y la mis
mísima Presidencia de la República.
No será nada fácil y, a pesar de que muchos de los
que hoy gobiernan municipios de este país, cuyos
cargos concluyen este 2024, buscarán la reelec
ción, nada ni nadie garantiza que vayan a ganar,
sobre todo aquellos que fueron postulados por
partidos opositores a Morena, presumiéndose que
será, precisamente en esos lugares, donde la "vio
lencia se recrudezca".
Estamos en el centro de las elecciones más com
plicadas de la historia de este país; pareciera

como si este fuera el primer ejercicio electoral
que se fuera a llevar a cabo en México; una elec
ción prueba, donde primero hay que combatir la
inseguridad, posteriormente todos ios delitos
electorales que se desprendan al paso de las cam
pañas, el abuso de poder e intromisión de gober
nantes que están instruidos para "apoyar a su par
tido", no tanto al candidato, sino al partido en
contienda. Vamos en retroceso y es responsabi
lidad del electorado "enderezar este barco".

Nadie que tenga credencial de elector puede
negarse a emitir su voto el próximo 2 de junio. Si
no están convencidos de los candidatos, que anu
len su voto, pero que lo usen. Está en los electores
evitar un abuso de poder, una elección de Estado;
un robo de urnas, ¡un fraude electoral!
Por lo pronto, tengo que recordar el día de hoy:
La primera elección que se llevó a cabo en
México, tuvo lugar en 1911 y este constituye el pri
mer ejercicio comicial celebrado en la república
mexicana, que permite observar una coyuntura de
transición políticoelectoral.

Hoy se ve lo difícil que ha sido el camino
histórico de la democracia en México

Diversas figuras, como los partidos políticos, la no
reelección y las elecciones directas o los gobiernos
compartidos, iniciaron el desgaste de un régimen
dictatorial y la construcción de nuevas instituciones.
Así, se hace un recorrido histórico de dos
momentos de la revolución mexicana:

1) La dictadura de Porfirio Díaz y los procesos
electorales posteriores a ella, marcados por el dis
curso del fraude electoral y en los que las reglas
del juego se fueron modificando hasta llegar a la
elección de 1911.

2) El gobierno maderista con sus reformas en
materia electoral, concluyendo que fue la elección
de 1911 el momento de transición entre un gobier
no dictatorial absoluto y otro de apertura demo
crática.

Esto, queridos lectores, no
puede olvidarse jamás.
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01 marzo... el inicio del fin de las campañas
JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

Mañana primero de
marzo, por fin inicia
la recia final de la ca
rrera más larga por la
presidencia fie la Re
pública, lo cual solo
significa que ahora sí

son los tiempos legales para pedir de
forma directa el volo y dejar a lado la
simulación que hemos vivido desde el
mes de junio del año pasado.
Estas elecciones tan anheladas por

muchos; ya sea para, que se dé el cambio
o mejor dicho la alternancia en el poder
que permita desarrollar acciones que
fortalezcan la democracia y el desarrollo
integrado se refrende la transformación
de la que se. ha hablarlo durante los últi
mos 6 años como mínimo y que para un
amplio sector social sólo lia significado
una gran decepción, ya que aunque se
han realizarlo grandes obras y genera
dos programas sociales para abatir la

pobreza, no se ha logrado eliminar la
corrupción y la inseguridad se ha po
tencíalizado.
Han sido 8 meses de una actividad

política intensa, hemos visto de todo,
desde la selección de candidatos para
representar un movimiento hasta la se
lección de estos a través de mecanismos
poco ortodoxos pero legitimados por to
rios y cada uno de los actores políticos
y sus huestes; para muchos los eventos
que observamos y vivimos fueron actos
simulados y/o anticipados de campaña;
que no pasó a mayores ya que, tanto el
partido oficial con sus aliados,como los
de la oposición, realizaron las mismas
acciones, normalizando y fortalecien
do lo que muchos describen como los
n uévos liemposeleciorales; mismos que
van a terminar con las elecciones de. este
02 de junio. Esperemos que a partir del
próximo viernes 01 de marzo, empe
cemos a escuchar propuestas, siendo
uno de los temas de mayor relevancia,,el
combate a la inseguridad, lo cual se de
be fie reí ornar dé forma inmediata por
los aconlecimienlos recientes, que no
Solo afectan a una parle de la población
sino hasta a los mismos candidatos, ya
que ahora son ellos las víct ¡mas; la aso
ciación DATA CÍVICA reporta que du
ranie el mes de enero del presente año,
se. registraron 36 eventos vincularlos

Con la violencia criminalelectoral en el
país; ríe los cuales 8 están direcl amenle
asociados a precandidatos conforme al
Boletín VOTAR EN TRE BALAS, que es
pecifica que cinco fueron certera ni en le
asesinarlos de los cuales 2 pertenecían
a MC, uno al PAN, uno a Morena y una
Al frente y uvs atentados y amenazas,
dejando en claro que estos delitos no
respe) an colores ni parí irlos, como se
conslaló en Maravalío Michoacán el

pasado lunes 26 que en un lapso de 24
horas asesinaron a 2 precandidatos a
la presidencia municipal de dos expre
siones políticas dislintas. Si no se rea
lizan acciones para prevenir este tipo
de crímenes existirán regiones del país
en las cuales no se puedan realizar las
jornadas electorales, aliviando la vida
democrática del país que lanío mencio
nan las dos candirlaias,
Quedan virlualmente 90 días. La

sil nación del país no va. a cambiar, los
medios de comunicación se saturarán

de mensajes políticos electorales pla
garlos de. propuestas que como ciuda
danos debemos de analizar y razonar, a
través de tres preguntas básicas;el ¿Por
qué? de la propuesta, el ¿Cómo se va a
realizar? y el ¿Cuánto nos va costar?, ya
que prometer no empobrece, lo que lo
hace es el cumplir.
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Cuando las cuentas no dan
ADRIANA
MORENO
CORDERO

D esa Ib rui iiad anictj! e,
no lóelas las personas
licúen la lifSlMM
hacer las cuentas más
elementales de una
manera sencilla, Y lodo
indica que ese es el caso

de una de las funcionarías de la actual
administración, Maribel Aguilera Chai
réz, la directora general de Talleres Grá
ficos fie México:

Esto porque funeionariascomo ella,
por lo que al parecer es su personal
conveniencia, preiende que de cara
a las elecciones más trascendentales

de México, la ciudadanía ignore dalos
duros y simples que surgen de algo tan
elemental Como hacer bien las cuen
las.

Lo anierior resulia preocúpame

para este caso porque lomando en
cuerna que la funcionaría adscrita a
la Secretaría de Gobernación, se dedi
ca ahora a acumular contratos a nivel

federal y estatal para lá elaboración de
documentación y materiales electora
les diversos, que serán utilizarlos en
las elecciones del 2 junio y un sencillo
razonamiento nos indica que el tiempo
no le da, por más marchas forzadas
que intente*
El tema hay que detallarlo. De

acuerdo con información fiada a cono

cer por Sergio Rosas González, gerente
fie Impresión y Acabado de I (»M. se
han impreso 177 millones fie boleias
en 24 días, o sea, una producción de 7
millones 375 mil boletas por día.
Ahora bien, este año, para el pro

ceso federal que incluye la elección
presidencial y la fie las ( ¡'miaras fie
Diputados y de Senadores, Talleres
Gráficos de México necesitaría un pe
riodo de 43 días para cumplir con el
ira bajo de impresión de boletas elec
torales federales,
AI momenlo de escribir estas líneas,

1 a se.fi o ra Agu i le ra Ch a i rez 11 e va I i un a 
dos compromisos por un toial de 430

millones de boletas, con lo que tiene
en sus manos el 81.13% de la produc
ción fie la documenlación electoral.

Para lograr esta meta, y si Pilágoras
no se equivoca, Talleres Gráfico nece
sitaría 58 días para producir esa gran
caniiflad de boletas y por cieno, en la
única instalación con que cuenta TGM"
ubicada en la calle Canal del Norte, en
lá alcaldía Gusiavo A. Madero y que

(lisiaría mucho de estar al cien para
esta titánica labor.

Además, hay que considerar que la
ley marca que lodas las boletas deben
estar en poder de los Consejos Disidía
les de lodo el país"a más lardar el próxi
mo 18 fie mayo, es decir, 15 días ames
de la jornada electoral.
En este sentido, no hay que soslayar

que la sola elección federal representa
en sí misma una serie de complicacio
nes. Por si lo anierior resollará poco, la
titular de Talleres Gráficos de México,
quiere imprimir también las boletas, átíe
tas, listas nominales, etc., para los Insti
ttilos. Electorales locales, los llamados
OPLES, lo que podría ser un riesgo gran
de para todo el proceso. Eslo bien puede
llamarse, cuando las cuenlas no dan, y
se pone en peligro dichos comicios.
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e consolida el crimen organizado como un
Estado en México, al decidir, con plo 

mo de por medio y omisión cobarde cíe las
autoridades, quiénes sí y quiénes no pueden
participar como candidatos a algún puesto
ele elección popular.

Porque el asesinato de los candidatos
a la presidencia municipal de Maravatío, Michoacán, Miguel
Ángel Zavala Reyes, de Morena; y Armando Pérez Luna, del
PAN, el pasado lunes, es un terrorífico mensaje: son ellos los
que tienen el sartén por el mango hasta para poner o quitar
aspirantes. Para decirlo sin rodeos: impusieron su "autoridad"
por encima del Estado mexicano

"Todo parece indicar que, en efecto, se trató de la intromisión
de los intereses de los grupos criminales para quitarse de en
medio a los posibles candidatos", dijo ayer el fiscal general
de la entidad, Adrián López Solís. Así de escandaloso. Pero
para el presidente Andrés López Obrador lo preocupante
es que se difundan ese tipo de noticias, pues según él sus
adversarios buscan enrarecer el ambiente político.
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No interesa a su gobierno que del 4 de junio de 2023 al 27 de
febrero de este 2024,19aspirantes
han sido barrados, can sangre,
de la boleta electoral, de acuerdo
con la consultora Laboratorio Elec

toral. Esos aspirantes asesinados
deberían ameritar un "pase de lista"
en un gobierno que se precia de ser
humanista: Javier Torres, Moisés4 Tomás Juárez Abarca, Alejandro
Lanuza Hernández, Wilman Monje

Morales, Miguel Ángel Cruz Robles, Dagoberto García Rivera,
Jaime Damaso Solís, Ricardo Taja Ramírez, Alfredo Ciovanni
Lezama Barrera, David Rey González Moreno.

También Sergio Hueso, Miriam Noemí Ríos, Samantha Ca 
rolina Gómez, Marcelino Ruiz, Yair Martín, Jaime Vera y Manuel
Hernández, además de los michoacanos asesinados esta
semana. Ya lo vivimos en el proceso electoral 20172018, el
más violento de la historia, cuando 48 precandidatos fueron
acribillados por el crimen para que no contendieran. Y ahora,
sin siquiera iniciar con las campañas en forma ya contamos 19
víctimas mortales. Ningún detenido hay por esos asesinatos
perpetrados por los criminales que ahora disfrutan de abrazos
no balazos y se han trepado encima de las leyes. Y la duda
obligada es: ¿cuántos de los candidatos que sí competirán,
llegan a la boleta electoral con la venia del crimen organizado?

***

Empieza la spotiza este 1 de marzo: las estaciones de TV y
Rad io del país transmitirán en total más de 20 millones 360
mil spots, que si los pudiéramos ver de corrido tardaríamos
19.4 años.

• ••

EN EL VISOR: Gran expectativa está generando la charla
magistral "Pensaren el futuro: lecciones antiguas para

retos contemporáneos", que impartirá Jesús SilvaHerzag
Márquez Será en el lanzamiento de la agenda de activi
dades de Universal Thinking Forum 2024, el próximo 5 de
marzo en el Centro Cinia González del Hospital Español.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Más bloqueos
Ahora fueron Los motoclcLlstas que
entregan comida rápida, los que
bloquearon La avenida Lomas Ver
des en NaucaLpan, ante la serle de
asaLtos y robo de motoclcLetas que
han sufrido en Las ULtimas semanas.

Y sí es muy triste que los reparti
dores, La mayoría de eLlos jóvenes
que se ganan la vida honradamente
sean víctimas de estos de Utos. Las

autoridades municipaLes dialogaron
con eLLos y prometieron realizar más
operativos a fin de que se acaben
estos asaltos.

El tituLar del Poder Judicial deL Esta

do de México Ricardo Sodi Cuellar

informó que Los municipios de Otzo
Lotepec, Ocoyoacac yXonacatLán se
han sumado al poder qu éL preside,
para prevenir, atender y erradicar La
violencia familiar al firmar conve

nios de colaboración, como parte de
una poLftica pública que plantea el
trabajo coordinado de capacitación
en el Juzgado en línea Especializado
en materia de Violencia Familiar y
Protección de Niñas, Niños y Adoles
centes, su difusión y evaluación
Pues todo lo que sume a favor de La
niñez es importante.

Continúan Los cursos de capacita
ción para periodistas por parte deL
IEEM, con expertos en temas de
violencia poLítica de género, Len
guaje incLuslvo, sanciones a medios
de comunicación poraqueLLode La
violencia de género, así como todo
Lo referente a las elecciones deL

mes de junio de este año...
Un interesante programa de rescate
hídrico dio a conocer el ti tu Lar de La

Secretaría del Agua, Pedro Moc
tezuma Barragán quien junto con
empresarios mexiquenses, dio a co
nocer que el sector privado aportará
310 Litros por segundo de agua en
apoyo a esta emergencia que azota
La entidad mexiquense, con conce
siones subutlllzadasy aguas trata
das de buena caLidad, en beneficio
de 310 mil mexiquenses. Muy buena
medida para empezar a paLiar esta
crisis hídrica; seguramente después
vendrá las modificaciones a los

conven los con La CDMX. También

en La Cámara mexiquense trabajan
en el tema, con reformas a la Ley
del Agua deL Estado de México, de
acuerdo a planteamientos de La
diputada Beatriz García de Morena.
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MQRENA TIENE SU
CARTEL INMOBILIARIO

a pesar ele que la busqué para conocer su
versión, la presidenta municipal de Bahía
de Banderas, Mirtha lliana Villalvazo, no
ha dado la cara para explicar los dos inmue
bles que obtuvo como regalo, tras autorizar
la construcción de dos complejos ilegales
a pesar de que el Fideicomiso Municipal

advirtió con anticipación de las irregularidades que existían.
Lo hizo vía oficio DC.FIBBA/369/2023 dirigido al arquitecto

Eduardo García Gordía, encargado, en ese momento, de la
Dirección de Ordenamiento Territorial del ayuntamiento, por
cierto es otro de los beneficiados.

Pero las ilegalidades cometidas por la propia alcaldesa van
más allá: presentó una iniciativa al Congreso local el pasado
26 c!e febrero en la que solicita "que el XI Ayuntamiento Cons
titucional de Bahía de Banderas Nayarit, autorice descuentos
vía subsidios a los miembros de la Asociación de Empresarios
cíe Puerto Vallaría y Bahía c!e Banderas A.C.,y cíe la Asociación
de Hoteles y Moteles de Bahía de Banderas, A.C, para el pago
del impuesto predial respecto al ejercicio fiscal 2024".
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La Fiscalía General del estado dará a conoceren estos días

avances ele las investigaciones que
se llevan a cabo por este tema, nos
adelantan, aparecerán más nombres
c!e funcionarios de la Presidencia

Municipal de Bahía c!e Banderas, Na
yarit, implicados en la red del Cártel
Inmobiliaria.

El exgobernador de Querétaro
el panista, Francisco Domínguez,

salió ele su pequeño ranchita de más de 60 hectáreas para
retomar "públicamente" la actividad política de su estado.

Reapareció abiertamente en el cierre de precampaña cíe
su hijo político Josué Chepe Guerrero, quien va por la alcaldía
ele Corregidora. Municipio que Chepe conoce muy bien, pues
cuando Mauricio Kuri, el otro hijo de Domínguez, dejó esa
alcaldía en 2018 para irse a su campaña rumbo al Senado, se
quedó como encargado del despacho.

Otro que también está colocando sus fichas en el estado,
con el permiso de Domínguez, es Ricardo Anaya, quien aún
desde el exilio ha podido dejar como candidato a la alcaldía
de la capital queretana a Fernando Fe/iferMacías, diputado
federal. Actualmente, en Querétaro se renovarán 18 municipios,
de los cuales 11 son de Acción Nacional, dos del PVEM, 2 del
PRI,1 de Morena y 2 independientes. Aquí el PRD no existe, así
que será favorecido con la alianza.

• ••

EN CORTO: En Campeche, la tierra del Presidente del
PRI, Aiito Moreno, hay enojo e indignación por beneficiar
y regalar candidaturas plurinominales al Congreso a los

suyos, tal es el caso de Chrístian Castro Bello, su sobrino
y excandidato a la gubernatura de su estado en 2021, así
como ci Emilio Lara Calderón, el cual busca garantizar
fuero para librar las observaciones a su municipio por
parte de la Auditoría Superior del Estado por más de

125 mdp. El fuero es de quien está cerca del líder nacional.
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Lo q ue hace el
obradorísimo,
ni es nacionalista ni

efectivo, y tampoco
impacta de manera
positiva en la población

EL ACTO
DE NACIONALIZAR

Lie tocio cambie para que todo siga igual. O
Qpeor... Las nacionalizaciones realizadas en

este sexenio reflejan el desconocimiento
del acto mismo, de la industria, así como
cero estrategia o planeación quejustifique
el porqué de las adquisiciones. Se diría
que, mientras se parezcan "de forma" a las

políticas setenteras, las cuales ya sabemos dieron pésimos
resultados, las actuales nacionalizaciones son adecuadas.

La nacionalización de las minasde sal, de la refinería DeerPark
y de Iasl3 plantas de Iberdrola se han traducido en ventajas para
las empresas transnacionales, pues se deshicieron de maqui
naria e infraestructura vieja. Para México, significó adquirir acti
vos cuya vida útil de ninguna manera explica la inversión hecha.

Los seis mil 2ÜÜ millones de dólares que se le pagaron
a Iberdrola son semejantes al costo del AIFA, y al igual que
este (por los vuelos y movimiento aéreo}, con las plantas
no aumentará la oferta de gas, sólo los costos. Lo que no ha
dicho el gobierno es que la compra NO agrega ni agregará
nada a la capacidad de generación eléctrica, solo cambian
de dueño (la CFEya tiene más de 50% del mercado eléctrico,
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lo que lo convierte en un competi
dor dominante). Pero el gasto de los
miles de millones de dólares lo hizo

México, sin que ello agregue ni un
watt al sistema eléctrico. De nada

sirvió que el ministro Alberto Pérez
?ayán diera su voto de calidad contra
la Ley de la Industria Eléctrica y, con
ello, permitiera al sector continuar
intentando ser competitivo, ade

más de desactivar un mega encontronazo con Canadá y EU.
Por cuanto a DeerPark, todo se resume en el siguiente párrafo:

el gobierno presume que su utilidad neta fue la mayoren los últi
mos diez anos. Olvidaron decir que el resultado económico res
ponde al alza en los precios del petróleo y que en el tiempo que
ha estado operada por Pemex, el procesamiento de crudo bajó.
La última nacionalización que ha hecho la 4tfue de la mayor

mina ele sal en nuestro país. Solo quiero decirles que espero
que al menos los gobernícolas (Ricardo Salinas Pliego, dixit)
tengan claro que NO es sal comestible. México desembolsó
mil 500 millones de pesos en una empresa que ya era 49%
nacional. Sin un plan de negocio. Lo que es más, para seguir
operando la mina —pero ya sin los japoneses— se requiere
hacer una inversión muy fuerte en su infraestructura portuaria.

¿Para qué, entonces, todo este barlote? Para que AMLO
pudiera salir a decir que "la nacionalización de Exportadora
de Sal consolida el modelo del humanismo mexicano y una
política social enfocada en el desarrollo económicoy sostenible
para el pueblo cíe México". Una que en realidad no consolida
nada, ni apoya al desarrollo económico y sostenible.

Estosy otros casos de nacionalización muestran el gasto de
recursos (dinero) en empresas en las que no era estrictamente
necesario invertir. El acto de nacionalizar del obradorismo,
ni es nacionalista ni efectivo, y tampoco impacta de manera
positiva en la población. Son actos populistas que llevarán
a López Obrador a figurar en los libros de historia de México
como uno de los líderes más infames.

Son empresas
en las que no
era necesario

invertir
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NOTA AL PIE

Discrepancias

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

na de las Coordenadas ü la
confianza global: en eslesen
lido, los medios han perdido
coi ¡Habilidad alo largo de los

U años, acercándose al gobierno
que de por sí siempre está en
el fondo. Se supone que las

empresas y las ONGs gozan de mayor con
fianza. Empero, esto parece no: coincidir con
el espacio público mexicano, donde la con
fianza en el presidente está rondando los 60
puntos!, y su movimiento político parece es
tar como firme favorito en las encuestas para
2024, Estos Son algunas hipótesis que ayudan
a explicar la discrepancia:
Los dos objetos de mayor valor en esta

época son la atención y la confianza. Tenién
dolos se pueden amasar cantidades de di
nero ilimitadas, monetizar indirectamente la
aflicción a las redes de los menores de edad,
impulsar las personalidades más exóticas a
las jefaturas de estado y hacer que millones
de personas crean más en la declaración dé
una persona que en una tonelada de eviden
cia en contrario. Así éS esta época, y no va a
cambiar pronto.

Hay lina simplificación
engañosa al hablar de "el
gobierno" como si Juera el
pod^ejeci^yo. Una parte
importante de las notas

de coyuntura en México
consisten precisamente en
pleitos de Estado: presidente
con tra poder judicial,
mayoría contra minoría
legislativa, autónomos
contra diversos actores

públicos, etcétera. Y ahí
la credibilidad tiende

más hacia la persona que
hacia la institución.

Es ahí donde el presidente ha tenido la ven
taja. Uña parte importante del electorado qué
también es opinión pública, confía mucho
más en él, en lo personal, que én "el gobier
no" en abstracto. Por eso ha sido tan eficaz

su discurso (qué en épocas de la transición
hubiese sido esquizofrénico) de cambiarse
la cachucha de presidente á líder social, a
ciudadano, en una misma conferencia de una
lima. \ veces tiene que cuidar la investidura.,
a veces es un ciudadano más con todas las

libertades y a veceses un líder social que está
más allá de cualquier responsabilidad legal.
Esto está sucediendo en muchos países, y

quizás los ejemplos más radicales sean los
de Donald Trump y Modi. Ahora bien, esta
tensión se ha ido desgastando y no puede:
pasarse por alto, porque tarde o temprano
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puede tener consecuencias:
Por ejemplo, lanzarse contra la clase media

en general, contra los progresistas liberales
(en el caso de Trump), o contra alguien de
masiado identificado, como los académicos
como estamento y otros, es una alienación
absurda, que les lia costado ya. y les costará
millones fie. votos en la reelección. Y no hay
necesidad de eso. En los países receptivos al
populismo,el resentimiento funciona ele for
ma Automática si vagamente se ataca ua la§ éli
tes", sin identificarlas con nombre y apellido.
La radiealización del discurso ha provoca

do también el surgimiento de un movimien
to ai 11 i líderes real y tangible. Ya hay un auii
Trumpismo y un anli Lulismo. Puede estarse
gestando también un anli obradorismo. Si
guén pensando los populistas en números
absolutos. Pero las burlas a las marchas en su

contra, y el argumento aritmético. US pueril y
muestra más bien coraje. Son líderes que han
provocado que muchas personas se identifi
quen, en público, como de derecha, porque ha
dotado a la derecha, de una dignidad innece

saria; es decir, ahora basta estar en su contra
para ser ríe derecha, aunque se tenga una vida
respetable: y alto reconocimiento social,
l, 11 médico ético y reconocido en su gre

mio, y con sus pacientes, se categoriza fiomo
"conservador, oligarca, corrupto1', y ha co
menzado,: este lili i dio. a lomarle la palabra y
volverse activo polílicamenle. Personas de 66
años que jamás habían siquiera volado, ahora
salen los domingos a marchar, en su contra.
Ridículo e innecesario esie viraje contra la
élite media. Porque son millones, porque es
criben los libros de historia donde el legado
fie esos presiden les. y primeros ministros será
calificado, por muchas razones. Eslo tendrá
un impulso electoral enorme conforme avan
cen las próximas décadas.
El populismo autoritario está en auge, es

verdad. Pero ya lo vivió el mundo varias veces,
y la hiSloriá es pendular, también. Y como
siempre, a los que umbralaste de subida, le
estarán esperando cuando vayas fie bajada.
Nada nuevo bajo el sol.
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> Catálogo de infracto
res electorales realiza

rá el Tribunal Electoral. El

organismo presidido por
Ménica Soto aprobó po
ner en marcha ese regis
tro para que sea una he
rramienta transparente y
funcional en la imparti
ción de justicia en la ma
teria. Es decir, funciona
rios de todos los niveles

de gobierno que violen la
ley electoral serán ficha
dos, ese archivo podrá ser
consultado por ciudada
nos y servirá para califi
car la elección.

>La Suprema Corte, presidida por
Norma Piña, dio a conocer que
gracias al amparo que concedió
contra la Ley Eléctrica de la 4T,
México evitó sanciones millonarias,
en el marco del TMEC. La decla

ración de inconstitucionalidad, in
dicó, dejó sin materia las consultas
que, en el Panel de Energía, formu
laron EU y Canadá.

> Hablando de Canadá, resulta que
su gobierno, encabezado por el
primer ministro .1 listín Trudeau
perfila volver a imponer el requisito
de la visa, suspendido desde 2016,
para los mexicanos. La intención,
argumentan, es frenar las solicitu
des de asilo, y se dice que afectará
a 40% de los viajeros de México a
ese país.
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> Contra las redes

de tráfico de per
sonas van Esta

dos Unidos, Méxi
co y Canadá. Así lo
acordaron ayer, en
reunión trilateral, la
canciller mexica

na, Alicia Bárce
na; el secretario de

Estado Antony
Blinken; y el mi
nistro de Exteriores

guatemalteco, Car
los Ramiro Mar
tínez. La base es e
itercambio de in

formación, la inves
tigación y persecu
ción conjunta.

> Nueva etapa del
Tren Maya inaugu
ran este jueves el
presidente López
Obrador y la go
bernadora de Quin
tana Roo, Mara
Lezama. Se trata
del tramo Can

cúnPlaya del Car
men, y la manda
taria trabaja en un
proyecto integral de
movilidad para co
nectar las princi
pales ciudades de
la entidad con las

estaciones del tren.

Incluye carriles y
rutas de autobuses.
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La guerra sucia hunde a Xóchitl
Jorge Gaviño*
@jorgegavino

"La mentira gana bazas} pero
la verdad gana el juego."

Sócrates

La democracia tiene mu
chos caminos y en todos
ellos, a finales del siglo

pasado, irrumpieron las redes
sociales. El internet es resulta
do de una revolución sociotec

nológica; las relaciones entre
individuos, los negocios, el tra
bajo, la cultura, los movimien
tos sociales y la política fueron
afectadas para siempre. El ob
jetivo de esta trama cibernéti
ca fue el de crear comunidad y
comunicación: conocimiento.
Incluso los actores políticos in
cursionaron en ellas para tra
tar de incidir en la conciencia
de los jóvenes. Pero con la lle
gada de los bots, los perfiles
falsos y otras manipulaciones,
se rompió la coexistencia cons
tructiva. Se ha usado de mane
ra malintencionada el derecho
al anonimato en la red para in
fluir sobre intereses públicos y
particulares mediante la menti
ra, la desinformación, la usur
pación de identidad, la calum
nia, los insultos, las amenazas
y otro tipo de agresiones. Las
noticias falsas y la guerra su

cia que han tenido la finalidad
de difamar y tergiversar la rea
lidad condujeron no solamente
a la violación de la ley y de la
equidad, sino a una verdadera
afrenta de la democracia ¿Qué
tanto influyen las redes socia
les en nuestra democracia ac
tualmente?

Hace algunos días nos en
teramos, y lo comento a guisa
de ejemplo, que un individuo
que trabajó durante tres años
en una alcaldía gobernada por
el PAN; luego de dejar el servi
cio público, compró un dominio
que utilizó para enlazar trece
páginas de Facebook con con
tenidos supuestamente perio
dísticos, entre los que había vi
deos de propaganda negra que
fueron promocionados, gastan
do millones de pesos en contra
de la candidata Claudia Shein
baum y de la Cuarta Transfor
mación ¿Quién pagó esos pro
mocionales?, ¿se costearon con
dinero lícito?, ¿son producto
de la corrupción?, ¿los recur
sos empleados provienen de
los bolsillos de los adversarios
electorales?
¿Por qué afectan los bots y

las campañas negras a la demo
cracia? Por lo menos encuentro
los siguientes puntos: 1.— Se
utilizan como propaganda di
rigida para crear desinforma
ción. 2.— Pretenden crear una

falsa sensación de popularidad
fomentando la mentira y corti
nas de humo. 3.— Radicalizan

posturas para generar polariza
ción. 4.— Se pretende interfe
rir electoralmente. 5.— Se bus
ca erosionar la confianza del
adversario y de los contrincan
tes electorales. 6.— Buscan la
máxima de convertir una men
tira en verdad,

PRI, PAN y PRD equivocan
la estrategia. Al utilizar los bots
y la campaña negra, ocultan el
discurso de su candidata. Em

plear estas técnicas multimi
llonarias, los aleja de la única
manera de crecer electoralmen

te que es hablando con verdad
para que la gente les entienda
y de esta forma poder conven
cer. Usar la descalificación para
decir lo que no pueden expre
sar con propuestas no les servi
rá de nada.

Estamos viviendo una época
en que nuestras computadoras
están inundadas por cibercri
minales, sería importante que
la política se mantenga alejada
de esas prácticas mientras el
Congreso legisla; lamentable
mente la oposición, el PAN par
ticularmente, busca infectar y
controlar miles, decenas de mi
les de computadoras para poder
actuar con redes de bots que
son capaces de orquestar cam
pañas a gran escala. Decidieron
gastar millones de pesos en una
estrategia infructuosa que hará
que como en un pantano la can
didata Xóchitl Gálvez entre más
se mueva más se hunda»

Fecha: 29/02/2024

Página: 13

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Gaviño

Costo: 26,426

Página 201 de 206



Glosa de las respuestas de la candidata morenista Claudia
Sheinbaum a la entrevista de Joaquín LópezDóriga
AnamariGomís

Joaquín LópezDóriga entrevistó a
Claudia Sheinbaum en su programa
de grupo Fórmula. El periodista fue

muy amable pero inquisitivo. La docto
ra Sheinbaum lució sencilla, inteligen
te, serena pero desmesurada en muchos
aspectos. Se refirió el famoso "teacher"
al cierre por nueve meses del bosque de
Chapultepec durante la jefatura de go
bernó de la antes académica. Ella expli
có por qué se tuvieron que tumbar va
rios árboles: muchos estaban enfermos y
el subsuelo era muy duro y no se filtraba
el agua. Se sembraron nuevos y aquello
será un bosque encantado, me imagino .

Acto seguido, López Dóriga le pregun
tó que si, de llegar a ser presidente, go
bernaría igual que López Obrador. La ex
jefa de gobierno de la ciudad especificó
que comparten muchos principios como
"primero los pobres", la honestidad, un
gobierno austero. Ambos creen en que
desarrollar el país debe ser mediante
proyectos estratégicos, que hay que apo
yar al que menos tiene. La economía, di
jo, se tiene que impulsar desde abajo y
no desde arriba. Entiendo que esto pro
piciará que haya más personas que tra
bajen en beneficio de la sociedad. Pero
Claudia Sheinbaum no es una calca del
creador de la misteriosa cuarta transfor
mación, ella es científica y se siente muy
segura de sí misma. López Dóriga le re
cordó que se doctoró en la Universidad
de Berkely, que no es ivy league, pero sí
una de las grandes universidades de Es
tados Unidos. Acto seguido, Sheinbaum
comentó que los estudiantes deberían te
ner esta oportunidad de la que ello dis
frutó. Insistió en que no existe diferencia
entre lo que ella y el presidente piensan,

como son los principios básicos del país
y los principios básicos de lo que llama
mos cuarta transformación (sic). Por eso,
agregó nunca la oirán decir que prime
ro los ricos o que no haya soberanía ali
mentaria o soberanía energética. En eso
coincidimos, pero tenemos nuestros esti
los personales, espetó.
LópezDóriga agregó que la doctora

Sheinbaum ha dicho que construirá "el
segundo piso de la cuarta transforma
ción" pero que el primero no está cons
truido por completo, que hay baches,
agujeros y obras pendientes. Tranquila
mente Claudia le pidió que viera cómo
está la condición económica del país, alu
diendo a una economía boyante.

Los reconocidos economistas José Ca

sar, Rolando Cordera y Enrique Proven
cio, (en el capítulo ocho "La economía
mexicana en perspectiva de largo plazo"
en el libro de reciente aparición El daño
está hecho. Balance y políticas para la
reconstrucción, México, 2024) escriben
que "la inversión está todavía 10% por
debajo de la necesaria para recuperar el
nivel que habría si se hubiera manteni
do la tendencia registrada entre 2000 y
2018 que, cabe insistir, permitió un cre
cimiento del PIB de sólo 1.7% anual. Des
de este punto de vista, entonces, el nivel
de inversión de este año, si bien es cre
ciente", dista mucho todavía del que se
requiere para un crecimiento sostenido".
La industria de la construcción, por

ejemplo, corresponde al Tren Maya y la
reconstrucción de la refinería Dos Bocas.
Entre tanto la construcción de vivienda

se contrajo, dicen los economistas cita
dos, a 1.9%. La importación de maquina
ria y equipo se asocia al famoso "super
peso", que no es un logro de la 4T.

Casar, Cordera y Provencio muestran
"que la recuperación económica de la re
cesión que inició antes de la irrupción de
la pandemia está lejos de haberse com
pletado. En comparación con otros paí
ses, y en particular con Estados Unidos,
el nulo crecimiento entre 2018 y 2022

puede verse como un fracaso". Apuntan
que volver a la trayectoria marcada por
la tendencia 20002018, a pesar del cre
cimiento de 2023, llevará todavía varios
años. En realidad, falta definir el perfil
de la economía actual en México, que sea
incluyente, en el que participen "las fuer
zas políticas, el sector privado, la acade
mia y las organizaciones sociales"

La doctora Sheinbaum se refiere des
pués a los grandes proyectos del presen
te sexenio como el Tren Maya, el intero
ceánico y la Refinería Dos Bocas que ha
brán de consolidarse bajo su presidencia.
LópezDoriga le recalca que él entiende
que es difícil concretar todo eso en seis
años, pero que el presidente López Obra
dor dijo que él lo lograría. La candidata
morenista Claudia Sheinbaum contestó

que se alcanzará todo eso en el tiempo
que le queda en la presidencia a Andrés
Manuel López y que a ella le tocará el
despliegue de los trenes de carga. Recor
dó que nos atravesó la pandemia de Co
vid 19. Y, habilidosamente, LópezDóriga
le contesta que eso no se puede olvidar,
que hubo 800 mil mexicanos muertos.
Pero Sheinbaum le reviró que antes hu
bo la pandemia de la diabetes y la obesi
dad y se la achacó a una falta de previ
sión del pasado. Afirmó, que aunque "no
piense exactamente igual al presidente"
no regresará el neoliberalismo a nuestro
país y a que unos cuantos sean los dueños
de México. Que para ella, y para el obra
dorato, se entiende, cuentan las grandes
mayorías (sic de nuevo).

Yo afirmo que la economía sigue sien
do neoliberal, que se destruyó el sistema
de salud, que se atenta contra los orga
nismos autónomos y Claudia Sheinbaum,
por su lado, abrazó las propuestas de
López Obrador para reformar la Consti
tución, las cuales le otorgarán un poder
inmenso, más que el que ahora sustenta
el presidente, un hombre hinchado de hi
bris, es decir, de desmesura y arrogancia.

La entrevista a la que hago mención la
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puede ver todo el mundo en YouTube. Lo
sobresaliente aquí es que Claudia Shein
baum repita las mentiras de LópezObra
dor. ¿De veras le diría Larry Fink, CEO
de Black Rock, que todo el mundo admi
ra al presidente de México por no no ha
berse endeudado durante la pandemia?
Y que se le reconoce, también mundial
mente, cómo ha conducido nuestra ma
ravillosa economía. Wow! Detalla la can
didata lo importante que es el desarrollo
con bienestar y que el año pasado fue el
año con mayor inversión extranjera en
México. Insistió en algo que ha tratado
con los grandes, con los medianos y los
pequeños empresarios y es que hay que
pensar en el empleo bien remunerado y
también que el trabajador tenga vivien
da, escuela y buen transporte. López Dó
riga le arguye que eso no hay hoy en Mé
xico. Ella replica que esa es la gran visión
y el teacher" le recordó que se necesita
llevar la visión a los hechos. La docto
ra Sheinbaum le argumentó que "antes",
cada seis años, se cambiaba lo que había
hecho el presidente anterior, pero que
ahora habrá continuidad.

López Dóriga centra el asunto en que
no caben dos personas en la silla presi
dencial. Ella insiste en que López Obra
dor se retirará a su rancho y él subraya
que no ve al presidente "yéndose". Shein
baum declara que habrá un gran legado
del presidente López Obrador y que con
ella aparecerá un México distinto pero
a partir de la tan traída y llevada Trans
formación.

La entrevista es larga y LópezDoriga
dice que no todo lo que ha hecho Andrés
Manuel está bien y que ella, entonces,
deberá corregir el rumbo. Como ejemplo
menciona al sistema de Salud y la can

didata afirma que se está construyendo,
en gerundio, un gran sistema de Salud.
Ella argumenta que los médicos gana
ban muy poco en el régimen de Salud
Pública y que ahora obtendrán más allá
del doble: 34 mil pesos al mes, con pla
za, y que, con eso, supongo, harán ma
ravillas con los enfermos y se construi
rá, agrega la candidata, un sistema de
Salud Pública.

Yo pensé que antes lo había hasta que
llegó López Obrador y lo desmanteló. En
fin, queda mucho por glosar de la entre
vista a la doctora Sheinbaum, pero me
he extendido demasiado. Vean la entre
vista, por favor»

Claudia Sheinbaum no
es una calca del creador
de la misteriosa cuarta

transformación, ella es científica
y se siente muy segura de sí

misma.

Claudia Sheinbaum fue entrevistada por López Dóriga.
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EL CRISTALAZO

El Poder Judicial está podrido: AMLO
Rafael Cardona

Twltter:@CardonaRafael

Durante varias horas el Ani
llo Periférico en el tramo
de Naucalpan y zonas ale
dañas permaneció bloquea
do el martes por una pro

testa contra la impunidad de un delin

cuente sexual, cuya patología se mani
festó en contra de su sobrina, una niña
de cuatro años de edad.

El agresor quedó en libertad con los
peores argumentos de un juez (me re
servo el nombre).
Esta es parte de la transcripción de

una de las sesiones del juicio (y la evi
dente falta de juicio):
JUEZ.  "...Y lo único que corrobo

ran son esos tocamientos y desde lue
go esto es en perjuicio de los derechos

de la infancia, pero (que) desde luego
tenemos identificados. A este Tribunal
le queda claro que ustedes son perso
nas de litigación (se refiere a Victoria
Figueiras, madre de la menor agravia
da), y también se me informó quiénes
fueron las personas que estaban en la
investigación. Se destacó la licenciada
Selene, se destacó la licenciada Móni
ca Hidalgo, personas distintas a uste
des (¿de veras?).
"¿Dónde está la corroboración de
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esa información?, porque, insisto, la
señora "N" se ocupó en decir, es que a
mí me checan estas cosas, va por aquí,
pero eso jamás se corroboró ni siquie
ra que efectivamente ha existido ese
evento al que se refería la señora "N"
(en el párrafo anterior se corroboraron
los tocamientos impuros, pero luego ya
no, ni siquiera por la invocación de los
derechos de la
infancia, que no
de la infanta)...
"Había que

verificar, corro
borar la infor
mación que nos
estaba diciendo.
Entonces, insis
to, de acuerdo a
(con) la distribución de cargas, proce
sales, esto no correspondía a otra per
sona ni siquiera la asesoría jurídica: es
una obligación, es un imperativo pa
ra personal de la Fiscalía aún y cuan
do se corrobore ese tocamiento (se co
rrobore lo corroborado), el resto de la
información no está debidamente jus
tificada (o), entonces la consecuencia
es que ante la insuficiencia probatoria
desde luego de justificar el delito de

abusos sexual lo conducente es emitir
fallo condenatorio (¿?).

. .Este Tribunal, con base y funda
mento en lo que prevé el Código Nacio
nal de Procedimientos Penales, se emi
te fallo (sic) con... ¡corrijo!, fallo ab
solutorio al señor "A" por insuficiencia
para acreditar el delito de abuso sexual
a que se refiere el artículo 270... "

Si todo esto no
fuera un monu
mento al cantin

flismo jurídico y
una evidente mues
tra de perturbación
por parte del juzga
dor, queda esta ma
ravilla:
"... (la) emisión

de este fallo no prejuzga y no limita la
investigación penal la cual válidamen
te pueden actuar en consecuencia..."
—¿Tendría algún sentido proseguir

una investigación penal para juzgar al
go ya juzgado? Quién sabe si en otro
planeta. En este no.
Cuando la madre le pregunta al juez

por los elementos de su juicio, y le dice,
"explíqueme su señoría —de verdad—
una niña de cuatro años tiene que sa

ber la dirección de casa del tío, saber el
horario exacto, presentando un abuso
sexual, ¿qué está pasando?
"...O sea, si usted siendo el juez no

está protegiendo una menor que pre
senta un abuso sexual y a él lo va a pro
teger... De verdad su señoría usted es
padre qué hubiera hecho usted si fuera
su hija a los cuatro años de edad que
abusaran de ella y que todas las prue

bas de peritos lo dicen...
"...A mí no me tiene que constar si

fue el 26, eso no le tocó ese fin de se
mana al papá, Su Señoría, se lo dije
ron todos.

. .En serio, ¿si fuera su hija que hu
biera hecho usted? ¿Por una dirección

hubiera soltado al agresor, por una di
rección que no me correspondía a mi
saber exactamente, qué hora, qué día,

usted hubiera liberado al agresor de su
bebé?

La respuesta fue sencilla:
"...eso no tiene validez, señora, to

da esa información esta decisión que
se emite no es absoluta. Válidamente
la puede recurrir... "
Dice AMLO; el Poder Judicial está

podrido. Y algunos le dan la ra
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SUBE Y BAJA

Arturo Gómez MartínezO Subdirector de Etnografía del Museo
Nacional de Antropología

El museo inauT
gura dos nuevas
salas, dedicadas
a Fiestas y ri
tuales y a texti
les, con más de
1,200 piezas. Se

colocarán piezas como el llamado Huí
pil de la Malinche, códices indígenas,
instrumentos musicales y máscaras.

Javier Milei

Presidente de Argentina

El gobierno de
Argentina prohi
birá el lenguaje
inclusivo y "to
do lo referente a

la perspectiva de
género". La pro

hibición expresa es una contradicción
para quien hizo de la libertad el eje de
su campaña.
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NHHBEBBSíubI
Impacto por 'Otis'

Entre las muchas afectaciones que dejó el paso del hu
racán "Otis" en Acapulco están los ingresos de la de

sarrolladora Consorcio Ara, que lleva Germán Ahumada
La empresa reconoció que en el cuarto trimestre

de 2023, sus ingresos cayeron 18.6 por ciento a tasa real
anual al sumar mil 509 millones de pesos, principalmen
te por las afectaciones de este fenómeno meteorológico.

Para la empresa, el puerto de Acapulco representó 18
por ciento de sus ingresos por habitaciones en los prime
ros nueve meses del año, los cuales vinieron de tres de
sarrollos: Punta Mar, que atiende al segmento tipo me
dio; Puerta al Sol, con vivienda tipo medio y residencial,
y Dream Diamante, de tipo residencial.

Aunque los daños no fueron significativos, ya que se
registraron sobre todo en almacenes de áreas cercanas al
mar y algunas viviendas tuvieron daños sólo en cancele
rías y vidrios rotos, sus ventas sí se vieron afectadas.

De acuerdo con Consorcio Ara, hasta ahora las ven
tas todavía no registran el ritmo que se tenía previo al
paso del huracán, pero asegura que la recuperación ha
sido gradual y superior a la esperada

Otro factor que impactó sus ingresos fue el retraso
en la obtención de permisos para dos desarrollos repre
sentativos de los que se reservó los nombres, aunque és
tos finalmente fueron liberados el mes pasado.

Pequeñas
tiendas

El Puerto de Liverpool, que
capitanea Graciano Gui
chard, va por un nuevo for
mato de tienda

Hace poco más de un
año, a finales de 2022, la
cadena de tiendas departa
mentales comenzó a probar
suerte con su formato Li
verpool Express, con el ob
jetivo de acercar sus tiendas
a consumidores que viven
en lugares con menor den
sidad poblacional en com
paración con las grandes
ciudades.

El buen resultado de
estas minitiendas departa
mentales, que requieren en
promedio entre 250 y 300
metros cuadrados para
exhibir mercancía para el
hogar, electrónica ropa y
calzado, ha hecho que sean
ya 17 sucursales las que han
entrado en operación.

El formato está insta
lado ya en ciudades como
Huatulco, Tulum,

Adacomulco, Ciudad Valles,
Champotón, Dolores Hi
dalgo, Tepatitlán, Valladolid,
Zihuatanejo, Ciudad Guz
mán, Coatepec, San Andrés
Tuxtla, Lagos de Moreno,
San Cristóbal de las Casas,
Valle de Bravo, Tulancingo,
Villaflores y más reciente
mente en Lázaro Cárdenas.

Con estos miniestable
cimientos, Liverpool bus
ca captar más consumido
res que entren a su tienda
en línea y usen sus nuevas
ubicaciones para recibir sus
pedidos.

La nueva

promesa
En 2014, Walmart de Mé
xico hizo una promesa que
cumplió antes de tiempo:
duplicar el tamaño de sus
ventas en el País en los si
guientes 10 años. El objetivo
se alcanzó en 2023.

Ahora, el equipo de
Guñlierme Loureiro,
quien ya tiene ocho años al

frente de la cadena de tien
das, quiere volver a duplicar
sus ventas, pero en menos
tiempo.

Los tiempos cambian
y a diferencia de la década
pasada, la apertura de nue
vas tiendas de Walmart en
México ya no es la única
forma de acelerar sus ventas,
pues el comercio electróni
co ha ampliado las opciones,

No obstante, la compa
ñía tiene clara la importan
cia de acercase a sus clien
tes y este año quiere replicar
su logro de 2023, cuando
abrió 162 nuevas tiendas, la
cifra más alta desde el 2013.

No hay que olvidar que
tras el escándalo de 2t)12
por el pago de sobornos que
hizo Walmart para abrir
tiendas de forma acelerada
en México, la cadena optó
por bajar el ritmo de expan
sión en los siguientes años.

Por expansión

Yofío, la app que busca apo
yar a los micronegodos con
créditos inmediatos a cargo
de Alberto Bonetti Frías.
consiguió cerrar una ronda
semilla de inversión por un
total de 10 millones de dó
lares en capital y deuda, en

medio de sü estrategia para
expandir su negocio a todo
el País.

La app, que hasta el mo
mento ha otorgado 8 millo
nes de dólares en créditos
a más de 3 mil 500 clientes,
obtuvo la inversión de
Oikocredit, pero también se
sumaron lnnogen Capital,
G2 Fintech Fund, Cauris Fi
nance y otros inversionistas
destacados.

Con esto, Yofío quiere
acercarse a más microem
presas y llegar a 10 mil clien
tes en el País, un segmento
esencia] para la generación
de empleos y el crecimien
to económico que, pese a su
importancia, está subbanca
rizado y desatendido.

De acuerdo con un re
porte de BBVA, 33 por cien
to de las nuevas empresas
fracasan en el primer año
y sólo 35 por ciento sigue
funcionando luego de cin
co años.

Actualmente, Yofío,
que opera en el Valle de
México, Puebla y Guadala
jara, utiliza un modelo de
Inteligencia Artificial para
evaluar el riesgo crediticio
cón el cual puede estimar
ventas y riesgo de quiebra
del micronegocío.
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Pobreza, salud
y migración

El presidente López
Obrador (AMLO) en
su "Visión de 2024"

del Plan Nacional de De
sarrollo 20192024 (PND)
afirmó que en 2024 "la po
breza extrema habrá sido
erradicada, no habrá indi
viduos carentes de servicios
médicos o de medicinas...".

La oferta de erradicar
la pobreza extrema es una
broma de mal gusto. Los da
tos del CONEVAL revelan
que el porcentaje de la po
blación con un ingreso infe
rior a la línea de pobreza ex
trema por ingresos subió de
7.0 por ciento en 2018 a 7.1
por ciento en 2022. No hay
cifras todavía disponibles
para 2023, pero seguramen
te seguirán sin mostrar la
erradicación del problema

Otra broma macabra fiie
la promesa de que no habrá
individuos carentes de ser
vicios médicos o medicinas.
Por un lado, se perjudicó la
salud de la población más
necesitada con la cancela
ción del programa del Segu
ro Popular y su sustitución
con el fallido Instituto de
Salud para el Bienestar (IN
SAB1). Por el otro, fue a to
das luces evidente la torpeza
con la que nuestras autorida
des enfrentaron la emergen

cia sanitaria por la pandemia
de COVID19, que nos llevó
al nada honroso sitio de uno
de los países del mundo con
mayor tasa de letalidad.

En el caso de las me
dicinas, el desastre es ma
yúsculo. AMLO se la ha

pasado improvisando, pa
ra ver cuál pega Primero
decidió concentrar todas
las compras del sector pú
blico en la Secretaría de
Hacienda, luego se invo
lucró a la Organización de
las Naciones Unidas a tra
vés de la agencia UNOPS,
y después al INSABI (ya
•extinguido), pero en todos
los casos hubo una escasez
aguda de medicamentos
en las instituciones de sa
lud del sector público. Un
ejemplo emblemático es el
de las medicinas para niños
con cáncer que todavía hoy
permanecen sin abasteci
miento adecuado.

La improvisación más
reciente es concentrar la
compra de medicinas en la
empresa paraestatal Labora
torios de Biológicos y Reac
tivos de México, SA. de CV.
(BIRMEX) y el apoyo del
proyecto sin sentido de una
Mega farmacia Es muy pro
bable que los resultados en

estos casos serán muy simi
lares a los de los esfuerzos
previos del gobierno de la
4T en materia de salud para
la población en general: mu
chos mexicanos continuarán
"carentes de servicios médi
cos y medicinas".

AMLO, en su "Visión
de 2024" del PND, tam
bién afirmó que "en el úl
timo año del sexenio habrá
cesado la emigración de
mexicanos al exterior por
causas de necesidad labo
ral, inseguridad y falta de
perspectivas...".

El sueño alegre de redu
cir drásticamente durante su
sexenio el flujo migratorio
de mexicanos hacia Estados
Unidos (EU), se ha converti
do en una verdadera pesadi
lla para quienes son obliga
dos a buscar un horizonte
mejor en el extranjero an
te el fracaso de la estrategia
económica y de seguridad
del gobierno de la 4T.

La emigración de mexi
canos al exterior no ha cesa
do, sino que se ha incremen
tado considerablemente alo
largo de este gobierno. Los
números correspondientes
a las detenciones de indo
cumentados mexicanos por
las autoridades migratorias

estadounidenses se incre
mentaron substancialmen
te en el período 2018 a 2023.
Los detenidos mexicanos
fueron 221,711 en 2018, al
canzaron la cifra de 808,339
en 2022, y el año pasado el
total fue de 717,333 personas.

La disminución en 2023
no fue por las políticas pú
blicas internas, que siguen
siendo desastrosas para re
tener a los migrantes, si
no por las presiones dentro
de EU y sobre México pa
ra restringir la entrada de
personas indocumentadas.
Es probable que, por razo
nes políticas, sigan endure
ciéndose (como ya sucede)
las medidas para regular los
flujos migratorios en EU, en
especial en este año elec
toral. Eso, sin embargo, no
corrige el origen de nues
tro problema esto es, la au
sencia de políticas públicas
que ofrezcan a los migran
tes mexicanos seguridad y
oportunidades de empleo
productivo en el país. La
situación puede empeorar
para los migrantes si a las
pésimas políticas de la 4T
se añade la victoria en EU
del partido Republicano en
las elecciones de noviembre,
pues ello endurecería aún
más su política migratoria
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EN EL DINERO *
JOEL MARTÍNEZ

Tipo de cambio
blindado

El reporte de la balan
za de pagos del cuar
to trimestre, y de todo

2023, del País dejó más que
claro la fuerza que tiene el
peso mexicano.

En el día a día, lo que co
múnmente hace repuntar al
tipo de cambio en México
son las alzas de las tasas de
los treasuries.

Vienen y van noticias de
Estados Unidos acerca de la
fuerza de la economía, la re
sistencia a bajar de la infla
ción y lo apretado que es el
mercado laboral.

La mecánica es que los
datos generan dos efectos:
1. Un repunte de las tasas de
los treasuries.
2. La reducción de las ex
pectativas de que la Reser
va Federal recorte su tasa de
referencia

El resultado es un dólar
fuerte mundialmente, lo que
es medido con el índice DXY.

El índice DXY es lá com
paración del dólar contra una
canasta de monedas llama
das "duras" con las siguientes
ponderaciones:
¦ 57.6 por ciento del euro.
¦ 13.6 del yen.
¦ 11.9 de la libra esterlina
¦ 9.1 del dólar canadiense.
¦ 4.2 de la corona sueca
¦ 3.6 del dólar suizo.

Aunque el peso mexica
no no está en esa canasta, tie
ne muchas veces una impor
tante correlación con ella

Sin embargo, lo que he
mos visto en los últimos me
ses es que los repuntes de
las tasas de los treasuries
de Estados Unidos son ca

da vez más inocuos al tipo
de cambio.

Los datos de la balanza
de cuenta corriente al cuar
to trimestre de 2023, publica
dos la semana pasada, hacen
ver que la solidez del peso es
estructural.

Todo ello fortalece mi
tesis de que, digan lo que
digan, el precio del dólar es
cuasi contable, depende fun
damentalmente de la cuen
ta externa, de la balanza de
pagos.

La llamada cuenta co
rriente del cuarto trimestre
de 2023 observó un superá
vit de 11 mil 662 millones de
dólares, que equivalen al 2.5
por ciento del PEB.

Es el mayor nivel desde el
cuarto trimestre de 2020 y el
tercer trimestre consecutivo
con superávit

Y, aunque los tres superá
vits no alcanzaron para com
pensar el fuerte déficit del
primer trimestre, con todo,
en 2023 se registró un déficit
de apenas 0.5 por ciento del

PIB, notablemente mejor al
1.3 de 2022.

La cuenta corriente es
la primer gran mitad de la
balanza de pagos, que con
templa la balanza comercial
(exportaciones/importacio
nes de mercancías) y la ba
lanza de servicios (entradas/
salidas).

Debe decirse que en el
cuarto trimestre hubo un su
perávit de la balanza comer
cial debido en gran parte al
"bache" del crecimiento de
la economía y también hu
bo históricos flujos de en
trada de las remesas que se
registran en la balanza de
servicios.

Con saldos tan favorables
de la cuenta corriente, es ca
si imposible ver una depre
ciación fuerte y permanente
del peso, por más competidas
que pudieran ser las próxi
mas elecciones presidencia
les (ver En el dinero del 11 de
enero de 2024: "Elecciones y
dólar, un culebrón").

La devaluación cercana
a una elección fue la de 1994,
conocida como la del "error
de diciembre".

En ese entonces, el tipo
de cambio pasó de 3.47 pesos
por dólar, el 19 de diciembre
de 1994, a 5.76 el 27 de di
ciembre de ese mismo año, a

7.59 el 29 de marzo de 1995 y
a 8.14 el 9 de noviembre.

Al final, la devaluación
quedó en casi 100 por ciento
en cuestión de semanas.

La devaluación de 1994
fue incubada durante todo
el sexenio de Carlos Salinas
de Gortari con abultados
déficits de cuenta corrien
te, los cuales ya no hubo
como "fondearlos" porque
dejaron de entrar inversio
nes (financieras y directas)
y las Reservas Internacio
nales se agotaron vendién
dolas para sostener al tipo
de cambio fijo (básicamen
te con una banda mínima
mente creciente).

Los déficits de cuenta co
rriente como proporción del
PIB fueron de 5.9 por ciento
en 1991, 8.5 en 1992, 6.4 en
1993 y 7.8 en 1994.

Hoy no sólo nada de es
to existe, sino que además
la economía mexicana em
pezará a beneficiarse del
boom de la manufactura es
tadounidense, producto de
su política de reindustriali
zación por la relocalización
de las cadenas de produc
ción (ver En el dinero del
5 de febrero de 2024: "EU:
el boom económico y los
mercados").

Hay que ver el panorama
completo.
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What's
News
os abogados de Sam
SankmanFried sugirie

ron una condena de cinco
a seis años en prisión,
marcadamente menos
que los aproximadamente
100 años que enfrenta por
robar miles de millones de
dólares de clientes de FTX.
Argumentaron a favor de
63 a 78 meses en la cárcel,
citando padecimientos
médicos que incluyen
autismo y su intención de
mejorar al mundo con su
ahora colapsado mercado
de criptomonedas. Un jura
do en Nueva York lo halló

culpable de los siete cargos
que enfrentó el año pasado.

? Stripe está permitien
do que sus empleados
vendan más acciones al
tiempo que el gigante de
la tecnología financiera
sigue aplazando una Oferta
Pública Inicial. Stripe y
algunos de sus inversio
nistas acordaron comprar
más de mil millones de
dólares de acciones de
empleados y ex empleados
de Stripe, de acuerdo con
gente familiarizada con el
asunto. Los inversionistas

participantes incluyen a la
firma de capital de riesgo
Sequoia Capital y al fondo
de capital para crecimiento
de Goldman Sachs.
? Las acciones del fabri
cante de paneles solares
First Solar subieron alre
dedor de 5% el miércoles
después de que informó
que los créditos fiscales
por manufactura de la ley
climática del 2022 eleva
rán sus utilidades este año.
La compañía pronosticó

que aproximadamente
dos tercios de su ingreso
operativo esperado para
el 2024 de alrededor de
1.5 mil millones de dólares
provendría de los subsi
dios. Los créditos fiscales
dan prioridad a la manu
factura nacional, un triunfo
para First Solar al ser uno
de los pocos fabricantes de
paneles en EU.
? Robinhood está lanzan
do cuentas de jubilación
para trabajadores inde
pendientes. La correduría
digital anunció que se está
asociando con Gopuff,
Grubhub y Taskrabbit para
ofrecer cuentas de retiro a

sus trabajadores indepen
dientes. Esas compañías
presentarán propuestas a
contratistas elegibles para
inscribirse al programa
de Robinhood. Robinhood
espera añadir más compa
ñías al programa de jubila
ciones en un futuro.

? Swisscom dijo estar en
pláticas avanzadas para
comprar el negocio italiano
de Vodafone Group en 8
mil millones de euros (8.68
mil millones de dólares),
semanas después de que
el grupo de Reino Unido
rechazó una oferta del Iliad
Group, de Xavier Niel. La
compañía de telecomuni
caciones suiza planea fu
sionar Vodafone Italia con
su filial italiana Fastweb,
revolucionando en poten
cia uno de los mercados
de telecomunicaciones
más grandes de Europa.
Vodafone dijo creer que un
trato con Swisscom ofrece

la mejor combinación de
creación de valor.
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La euforia primaveral
del Banco de México
::::: Todo parece indicar que el
próximo 21 de marzo el Banco de
México (Banxico) recortará su
principal tasa de interés, que se
mantiene en un récord de 11.25%
desde la primavera pasada Nos
dicen que al menos así se confir
mó en el Informe Trimestral de la

Inflación que

2 gobierna Victo 

Jonathan consenso para
Heath bajar el precio

del dinero con
un ajuste "fino", como volvió a de
clarar el subgobernador Jonathan
Heath. Sin embargo, recomiendan
no emocionarse, ya que todos los
integrantes de la Junta de Gobier
no mostraron preocupación por
que la inflación no cede al ritmo
esperado, por lo que se podría di
luir la euforia de primavera con
un sólo recorte de 25 puntos base
a 11%, luego adelantar el otoño
con una pausa y veremos después.
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Testa y automotrices
chinas se alian en el pais
::::: Nos adelantan que Tesla, las
chinas JAC y BYD, la sueca Volvo
y otras compañías harán un
anuncio la siguiente semana, que
consiste en una estrategia para
fortalecer la infraestructura de
carga en la ruta a la electromovili
dad. No obstante, nos explican
que el esfuerzo puede quedarse
en el tintero si la autoridad no les
facilita la inversión, ya sea me
diante apoyos fiscales o estímulos
de otro tipo. La mayoría piensa
que las automotrices tendrán que
hacerlo por su propia cuenta,
pues el gobierno no está dispuesto
a soltar ni un peso por este moti
vo. Aun así, nos hacen ver que el
esfuerzo se tiene que hacer.
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Regresan trenes de pasajeros ff
Participan quienes los anularon
Electricidad y tremenda corte
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA BUENA, QUE toma forma el re
greso del tren para pasajeros y para
ello el presidente López Obrador en
vió al Congreso (como parte del más
reciente paquete de 20 reformas

constitucionales) una iniciativa para lo con
ducente, lo que es para celebrar; la mala, que
entre quienes se han anotado para ofrecer ese
servicio son los mismos corporativos que, con
la venia de Ernesto Zedillo, lo cancelaron casi
tres décadas atrás, luego de la privatización:
Grupo México, del tóxico Germán Larrea, por
medio de sus subsidiarias Ferromex y Ferro
sur, y la transnacional estadunidense Kansas
City Southern.

EL SECRETARIO DE Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, detalló
que "la reforma planteada (por López Obra
dor) al artículo 28 constitucional reconoce el
transporte ferroviario de pasajeros como un
área prioritaria para el desarrollo nacional,
pues permite atender las crecientes necesida
des de la ciudadanía en materia de movilidad".

DE ACUERDO CON el funcionario, "el Estado
mexicano, así, retoma el derecho de utilizar las
vías ferroviarias que son de la nación, y así po
der otorgar concesiones a empresas privadas
o asignaciones a empresas públicas para llevar
a cabo el impulso e implementación del servi
cio de transporte de pasajeros. La reforma es
congruente con el marco jurídico vigente y con
las condiciones establecidas en las concesiones
actuales. La transformación del transporte
ferroviario de pasajeros en México se basa
en los siguientes elementos: se eleva a rango
constitucional la preferencia para el transpor
te ferroviario de pasajeros y se respetarán los
derechos y obligaciones que tienen los títulos
actuales".

ÑUÑO RECORDÓ QUE dicho servicio se
"detuvo" (en realidad lo cancelaron los corpo
rativos que se quedaron con las concesiones)
hace 30 años "para preponderar el transporte
de carga; hoy el Estado mexicano renueva el
trayecto y retoma el derecho de utilizar las

vías ferroviarias, que son de la nación, para
prestar el servicio de transporte de pasajeros.
Actualmente contamos con 19 mil 900 vías
asignadas y concesionadas, de las cuales mil
868 ya son vías de servicios de pasajeros. A
éstos mil habría que agregarles también los
más de mil 500 kilómetros del sistema del
corredor del istmo y del sistema que se conocía
como el Chiapas Mayab, además de que ya
están incluyendo el Tren Maya, El Insurgente y
otras líneas turísticas. El cambio de rumbo del
sector ferroviario en nuestro país consiste en
aprovechar estos 18 mil 32 kilómetros de vías
principales de carga que ya tenemos para utili
zarlas también en servicios de pasajeros".

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador subrayó
que con la privatización zedillista de los ferro
carriles "quisieron acabar con 150 años de his
toria", pero no pudieron. "Antes, esas vías fé
rreas se usaban para el ferrocarril de pasajeros
o de manera mixta (también para carga), pero
desaparecieron los de pasajeros en el periodo
neoliberal y eso no debe olvidarse".

DE HECHO, EN las concesiones que se entre
garon a los citados corporativos "se estableció
que si algún día un gobierno decidiera y yo

agrego un gobierno democrático, interesado
en el pueblo, no al servicio de minorías rapa
ces, quedó asentado que ese gobierno podía
recuperar esas vías para trenes de pasajeros;
de modo que no se trataría de ninguna expro
piación, sino de hacer uso de un derecho que
ya está establecido, el derecho que tiene el
gobierno, que representa al pueblo, para que
esa infraestructura, esos 18 mil kilómetros se
puedan seguir usando para trenes de carga y
se incluya a los trenes de pasajeros. No es muy
complicado, porque ya está el derecho de vía".

ENTONCES, GRUPO MÉXICO y Kansas
City Southern, que con la venia zedillista can
celaron el servicio de pasajeros, ahora alzan
la mano para ofrecerlo. Congruentes, como
siempre.

Las rebanadas del pastel
HABERLO DICHO: CON la cara más dura
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que el concreto, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación asegura que rechazó (el pasado
31 de enero, con el voto definitorio, en abierto
conflicto de intereses, del ministro Alberto
Pérez Dayán) la Ley de la Industria Eléctrica
no por "ilegal" o "anticonstitucional", ni si
quiera según ella para proteger los intereses
del capital privado, sino con el único y heroico
objetivo de "evitar para México una condena
económica de grandes dimensiones y el fin del
asunto en el tema energético". Pues qué ama
ble... Y la familia feliz de Bucareli está loca de
contenta, porque ahora todos sus integrantes
están en la nómina mayor del gobierno: a par
tir de ayer, Bertha Alcalde Luján es la nueva
titular del Issste.

T'vuitter: @ccifevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Grupo México, de Germán Larrea, está
entre Los corporativos que se han anotado
para ofrecer eL servicio de transporte de
pasajeros por medio de sus subsidiarias
Ferromex y Ferrosur, pese a ser de Las
empresas que Lo cancelaron hace casi tres
décadas. En La imagen, trabajos en una mina
del consorcio de Larrea, Foto La Jornada

Fecha: 29/02/2024

Página: 22

Area cm2: 399

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 34,888

Página 13 de 60



Arranca la campaña; desatada, la guerra
sucia # Claudia propone eliminar la relección
// Desdibujado, el candidato de MC
ENRIQUE GALVAN OCHOA

PORFINMANANA viernes 1Q de
marzo comenzará formalmente la
campaña electoral de tres meses,
que terminará el 29 de mayo y las
elecciones serán el 2 de junio. No

hay motivos para pensar que las elecciones
serán pacíficas. La guerra sucia en las redes
sociales está desatada, se han registrado va
rios hechos de sangre y circula mucho dine
ro. El Instituto Nacional Electoral tendrá que
desarrollar un esfuerzo sin límite y actuar
con mano firme para que no descarrile el
proceso. Por fortuna ya no están ahí Lorenzo
Córdova y Edmundo Jacobo Molina, sabemos
ahora que al menos Lorenzo siempre fue
priartista y no podrá utilizar el instituto con
tra Morena y sus candidatos. La nueva presi
denta, Guadalupe Taddei, ha ido superando
las piedritas que le han puesto en el camino,
aunque todavía enfrenta resistencias de algu
nos consejeros, como Beatriz Zavala, Jaime
Rivera y Carla Humphrey. Pero puede decirse
que el INE funciona a plenitud. La oposición
está desesperada, quiere recuperar el poder
que perdió en 2018 y no tendrá escrúpulos
para conseguirlo.

Xóchitl en redes

XÓCHITL GÁLVEZ, CANDIDATA presiden
cial de la coalición Fuerza y Corazón por Mé
xico, conformada por PANPRIPRD, anunció
que tratará de pegar su chicle en Fresnillo,
Zacatecas, en los primeros minutos de ma
ñana viernes. Dice que optó por Fresnillo
porque Zacatecas es una de las entidades del
país con mayor presencia de la delincuencia
organizada, de paso le dio un apachurrón a
los Monreal. Luego irá a Irapuato. Hará su
campaña principalmente en redes sociales.
Morena ha denunciado que los xochiltecas
gastan alrededor de un millón de dólares cada
semana (17 millones de pesos) en la guerra
sucia contra Claudia Sheinbaum. Según la
encuestadora Buendía & Márquez, Xóchitl
cuenta con 36 por ciento de la intención de
votos. Y es la que más la favorece.

¿Habrá tiro con Beltrones?
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, candidato de
Movimiento Ciudadano, encenderá motores
en Sonora. Allí tratará de prender la mecha
mojada de su campaña. Ha chocado con el
dinosaurio priísta Manlio Fabio Beltrones,
quien busca un escaño en el Senado. Un buen
tiro en el que saquen sus trapitos a sol podría
darle algo de vida a su campaña.

Casa por casa

CLAUDIA SHEINBAUM, LA candidata
de la coalición Sigamos Haciendo Historia,
conformada por Morena, PTy PVEM, llega
como favorita en todas las encuestas. Co
menzará su campaña con una concentración
en el Zócalo de la Ciudad de México, bastión
histórico de la izquierda, mañana viernes a
las 4 pm. En la encuesta de Buendía & Már
quez se encuentra con 23 puntos de ventaja
sobre Xóchitl: acumula 59 por ciento de las
preferencias. La campaña de Claudia será a
ras de tierra, tocando puerta por puerta los
hogares de los ciudadanos. Ahora mismo ya
ha recorrido dos veces el territorio nacional.

Su campaña será de propuestas. Una que le
dará muchos votos a favor será eliminar la
relección de senadores, diputados federales y
locales, y presidentes municipales. El pueblo
repudia la eternización de los políticos en los
cargos públicos.

Evasores

DESDE 2020 AL cierre de 2023, el Servicio
de Administración Tributaria (SAT) ha pre
sentado 4 mil 58 denuncias ante la Fiscalía
General de la República contra 4 mil 127
personas, como parte de las acciones para
combatir la corrupción. En el mismo periodo
se vinculó a proceso a 824 personas, de las
cuales 45 son servidores públicos, 371 perso
nas físicas y 408 personas físicas relacionadas
con personas morales. ¡Y todavía la OCDE
propone que suban los impuestos!

Twitterati

MC ESTÁ FRACTURADO; "yo no soy fosfo
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fosfo", dijo Enrique Alfaro. El gobernador de
Jalisco no se sube a la mercadotecnia de bajo
nivel del influencer Samuel García y la retóri
ca etílica de Álvarez Máynez... lástima, Dante
Delgado, ahorita no.

(©Funesta

X: (a>galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

? Tras una ceremonia tradicional realizada en
La explanada del Palacio de BeLLas Artes, se
abrieron Las puertas para recibirá Los
gobernadores y representantes de 181 de 194
etnias del país, quienes acudieron a La
instalación formal del Consejo Nacional de
Pueblos Indígenas, con el cuaL se Les reconoce
como sujetos de derecho y no objetos de
interés político o sólo exponentes de una
expresión cultural. Foto Roberto García Ortiz
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El gol de Televisa
con el América

La colocación en el mercado bur
sátil del Club América a través
del hoidingOllamani (que sig

^nifica juego de pelota en náhuatl) fue un éxito
tanto para Televisa como paralos inversionis
tas. En el primer día de cotización, sus títulos
se dispararon 157%. y aunque han bajado un
poco desde entonces, siguen muy por encima
de su precio de salida.
Adiferencia de la mayoría de las inversiones

en bolsa, en las que el vínculo entre inversionis
ta y empresa es mínimo o inexistente, en el caso

de las "Águilas" puede llegar a ser profimda Es
toy seguro de que muchos de quienes compra
ron títulos (y que impulsaronelfuerte rallyenel
precio) tomaron su decisión más por su afición
alAméricaylaoportunidaddeserpartedelclub
más exitoso del fiitbol mexicano que por funda
mentos financieros. Sospecho incluso que a al
gunos de ellos no les importa tanto el desempe
ño de la acción y lo que buscan es sentirse más
cerca de su equipo favorito. Con más de 40 mi
llones de leales y orgullosos seguidores en Méxi
coyEstados Unidos, elAméricatieneun respal
do potencial de inversionistas enorme.
Sin embargo, vale la pena ser conscientes

que mezclar laemociónconlarazónno siem
pre acababien en términos financieros. El en
tusiasmo de los aficionados por comprar un
pedazo de un club deportivo puede sostener
el precio de la acción por algún tiempo, pero
si el negocio no cuenta con fundamentos só
lidos, llega un momento en el que la fuerza de

gravedad financiera los alcanza
Basta observar el comportamiento de algu

nos de los equipos de fútbol que cotizan en bolsa
La acción del club italiano Juventus, por ejem
plo, cotiza hoy a una cuarta parte del valor que
alcanzó hace más de 20 años. Ladel club alemán
Borussia Dormund está a la mitad en un perio
do similar. La del Manchester United, uno de
los equipos más populares del planeta, vale una
cuarta parte menos que hace cinco años.
Esto no quiere decir que les vaya a ir mal a

los accionistas de Ollamani. Todo indica que
sus perspectivas son buenas. Además del
América Ollamani es dueña del Estadio Az
teca un negocio de apuestas (PlayCity) y uno
de revistas (editorial Televisa), por lo que la
inversión está diversificada (de hecho, el ne
gocio del fútbol no es el más importante en
términos de ingresos, sino PlayCity). El Az
teca se prepara para una remodelación que
lo pondrá a la vanguardia de los estadios mo
dernos y que le permitirá aprovechar mejor
su privilegiada ubicación para presentar más
y mejores eventos deportivos y espectáculos.
El América sigue ganando y PlayCity, con 18
casinos activos, sigue creciendo.
La colocación de títulos de Ollamani no fue

propiamente una OPI, sino una escisión de
Televisa Al desprenderse de activos no estra
tégicos, Televisa se puede enfocar en su nego
cio core, mientras que sus accionistas recibie
ron una atractiva empresa con la flexibilidad
para gestionar patrocinios de manera autó
noma Por el momento todos ganan. Ojalá que
así se mantenga mm
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^Urge un superhéroe
cibernético

odaempresaesvulnerableaun
ciberataque. Experimentarlo le
pegaríaenlareputaciónycom

petitividad. Todas saben que es importante y
pocas actúan, de hecho, no hay suficientes cui
dadores y protectores de la ciberseguridad.
México recibe, en promedio, una cuarta

liarte de los ciberataques que se realizan en
América Latina cada año, según WTW. Los
sectores más afectados son salud, educación
y manufactura
Lo que más padecemos es el ransomware

o secuestro de datos, se pide un rescate para
recuperar el acceso a determinadas partes del
sistema operativo. El costo promedio en pér
didas para las empresas afectadas en la región
es de 2.5 a 10 millones de dólares.
Tan solo el ransomware, añade WTW, es la

actividad ilícita más remunerada en muchos
países, y se prevé que su costo se incremente a
265 mil millones de dólares
en 2031.

Un ataque cibernético
puede acabar con la salud fi
nancierade cualquier empre
sa, además hay un golpe en la
reputación y por ende en la
potencial supervivencia
Seis de cada 10 consumi

dores dicen que un ataque
cibernético los disuadiría de seguir siendo
clientes de esa empresa, según KPMG. Ser
atacado también marca la percepción de los
clientes de una cadena de suministro, pues
nueve de cada 10 compañías considerarían
remover aun proveedor de su lista por sufrir

un ataque, añade el estudio de KPMG.
Dirán que para tener ciberseguridad todo

es tan sencillo como establecer un monitoreo

constante y la detección temprana Es cierto,
peroparaestaralpendientedelossistemasylas
redes, y ser capaces de detectar actividades sos
pechosas se necesitan expertos y herramientas
y este es otro enorme reto, pues no hay oferta
Este año habrá una demanda total de más

de 10 millones de puestos para quienes estén
especializados en tecnología de la informa
ción y, en particular, en ciberseguridad y ges

tión de datos, según IDC.
En México el sector en

que más difícil es encon
trar talento, señala Man
powerGroup, es el de tec
nología de la información.
"Ya hay escasez de ta

lento y capital humano,
sobre todo enfocado en la
nueva economía de los in

tangibles y de los modelos delictivos de nego
cios en la era digital y es de los mayores retos",
me dijo tras entrevistarlo para MILENIO, el
presidente nacional del IMEF, José Domin
go Figueroa Palacios. ¿Será que no lo esta
mos viendo?
Necesitamos un Batman o un Iron Man ci

bernético porque no proteger los datos puede
tener un impacto devastador.
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\0 ENVÍA REPORTE
Sancionan a Bachoco

por omisión en BMV
Desde el 28 de febrero se sus

pendió la cotización de los
certificados bursátiles emiti
dos por Bachoco, que preside
Javier Bours Casteló, luego
de que la empresa no presentó
su información financiera del
cuarto trimestre de 2023 ni
divulgó las causas de su in
cumplimiento, por lo que no
habrá operaciones con la fir
ma de alimentos.

DECISIÓN DEL CONSEJO
Ratifican a Becker en
la dirección de Mifel

Por acuerdo del Consejo de
Administración de Grupo Fi
nanciero Mifel, se ratificó a
Daniel Becker Feldman para
que, de forma definitiva, fun
ja como director general de
la institución a partir del pri
mero de marzo de 2024, esto
luego de que tomó el cargo de
forma transitoria tras la re
nuncia el pasado 31 de enero
de Bulmaro Guzmán.

INFORME 2023

Naturgy apuesta por
energías renovables
La española Naturgy reportó
un flujo operativo de 5 mil 475
millones de euros para2023y

cifras que muestran el giro de
la compañía hacia proyectos
de transición energética al
destinar 90 por ciento de sus
inversiones en fuentes reno
vables. En México, su negocio
de distribución de gas natural
creció más de 13 por ciento.

APOYO A NEGOCIOS

IP impulsa a pymes
de Acapulco por Otis
Con más de un millón de pesos
de inversión en una primera
etapa, el Centro de Competi
tividad de México, que dirige
Juan Carlos Ostolaza, junto
con Industrias Peñoles y el go
bierno de Guerrero presenta

ron una iniciativa para impul
sar a los pequeños negocios de
Acapulco tras el huracán Otis.

BEBIDAS ESPIRITUOSAS

Francisco Baeza, jefe
de Casa Herradura

A partir de mañana Francis
co Baeza se convertirá en vi
cepresidente y gerente gene
ral de la compañía destilera
de tequila Casa Herradura y
de Ron Diplomático, ambas
propiedad de la tercera ma
yor distribuidora de bebidas
espirituosas en participación
de mercado mundial, la ame
ricana BrownForman.
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M Donde ya se preparan para reci
I «bir su segundo modelo híbrido es en
en la coreana KIA, que en México presi
de Horacio Chávez. Se trata de la SUV KIA

Sportage Hybrid, que esperan posicionar en
un contexto donde el mercado, principal
mente de los autos sustentables, está siendo
fuertemente competido por las recién lle
gadas marcas chinas. La empresa tiene en
tre sus planes no sólo fortalecer los modelos
que ya vende en el país, sino incursionar en
nuevos segmentos y categorías. Su estrate
gia será agresiva, pues ya planean la venta
de, por lo menos, 110 mil unidades en 2024,
lo que sería una cifra récord que, además,
representaría un aumento de 17.7%, y que la
llevaría a otro nivel en el mercado nacional.

2C&A México tiene nueva directora, se

• trata de Gabriela Villalobos, quien
sustituirá a Kelly Kroger, que se desem
peñaba en el cargo desde 2016. No hay
que olvidar que Grupo Alfar, que encabeza
Rafael Kalach, y que está detrás de for
matos como Cuidado con el Perro y Ópti
ma, adquirió la compañía el año pasado.
La visión de la nueva directora es construir
sobre las bases sólidas de la cadena y lo
grar que C&A avance hacia la innovación
y el éxito en el retail de moda. La ejecuti
va también deberá fortalecer la conexión
de la marca con los clientes y explorar nue
vas oportunidades que impulsen su creci
miento. Este año, la firma celebrará su 25
aniversario.

3 Más cambios en las empresas mexi
canas, ahora es el turno de Alsea, de

Alberto Torrado. Federico Rodríguez
Rovira asumirá la posición de director de
Administración y Finanzas de la compañía
detrás de Starbucks, Domino's Pizza y Vips;
en tanto, Rafael Contreras Grosskelwing
continuará formando parte de la organi
zación, apoyando a la dirección general y
al Consejo de Administración. Desde no
viembre del año pasado inició el proceso de
transición en este puesto clave. Rodríguez
Rovira tiene 17 años en la compañía y parti
cipó en la adquisición de Grupo Zena, Grupo
Sigla y Starbucks FranciaBenelux, así como
la emisión de eurobonos para completar la
estrategia de refinanciamiento de Alsea.
4 La aerolínea guatemalteca TAG Air

lines, que preside Marcela Toriello,
anda muy activa con México, no sólo por la
conectividad aérea, sino también buscando
más intercambio de viajeros. La compañía
promovió un encuentro empresarial entre
touroperadores guatemaltecos y la alcal
día de Mérida, Yucatán, estado que gobierna
Mauricio Vila, para promover más movi
miento en el Mundo Maya. En el encuen
tro participaron 44 agencias de turismo de
Guatemala y Mérida aprovechó para dar
gala de su oferta cultural, deportiva, turísti
ca y gastronómica. TAG cuenta con un vuelo
directo entre Mérida y Guatemala, con tres
frecuencias semanales que podrían elevar
se en el futuro.
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Luz y sombra
Por una normatividad electoral absurda —impulsada por los
que hoy están en el gobierno— según la cual los votantes son
tontos, a partir de mañana los funcionarios públicos tendrán
que caminar por una línea muy delgada para evitar hablar
de su responsabilidad, pues pudiera ser considerado delito
electoral.

Debido a este veto, que se mantendrá durante los siguien
tes tres meses, muchos funcionarios públicos hoy tendrán la
última oportunidad para que se oiga su voz con la potencia
de su encargo.

Así, el Padre del Análisis Superior ha decidido hacer una
evaluación de algunos de los miembros de un gabinete que
se fue puliendo a lo largo de la administración y en la que se
fueron los que eran mucho más leales que eficientes.
REMATE ECONÓMICO
En la Secretaría de Economía se perdió mucho tiempo valio
so. Tras la salida de Graciela Márquez, quien se fue a pre
sidir el Inegi, el Presidente cometió un error que hizo perder
mucho tiempo en este sector.
Tatiana Clouthier tuvo un papel francamente malo al

frente de esta dependencia, a su poca preparación se le sumó
una visión equivocada de su responsabilidad. Se corrigió muy
bien con el nombramiento de Raquel Buenrostro.

Esta mujer, que ya había mostrado su valía en el SAT, don
de logró que la recaudación creciera, incluso a pesar de la
caída económica por la pandemia, ha jugado un papel des
tacadísimo en la Secretaría de Economía.

Ha logrado detener las constantes presiones en materia
comercial de Estados Unidos y Canadá mediante un diálogo
canchero, en el que se evitan los exabruptos y los temas se
pueden ir resolviendo, incluso dijo que, en los desacuerdos
en el tema energético, con la decisión de la SCJN, presidida
por Norma Pifia, se logró desactivar ese problema, al grado
de afirmar que, muerto el perro, se acabó la rabia.
REMATE HACENDARIO
En la Secretaría de Hacienda también han sido muchos los

cambios, pero tienen una línea común: la creciente prepon
derancia de Gabriel Yorio, quien ha sido subsecretario de
los dos titulares más recientes.

Ayer mismo, el PAS les informó que Mathias Cormann,
secretario general de la OCDE, estuvo en la presentación
de la evaluación de la economía mexicana, a pesar de que
Rogelio Ramírez de la O no estuvo presente. Era lo mismo
que no hubiera estado, porque sólo le habían dado una re
unión de pocos minutos al representante de las economías
más poderosas del mundo.

El PAS conversó con Yorio en Imagen Radio y el sub
secretario de Hacienda le dijo que, hacia adelante, no es
necesaria una reforma fiscal, como han asegurado muchos
analistas, sino que es mucho más importante que más perso
nas entren a la formalidad y que los que ya están registrados
cumplan con sus obligaciones debidamente.

En cuanto a los titulares de esta dependencia, es necesa
rio recordar que Carlos Urzúa tronó muy rápidamente con
el gobierno por grandes diferencias conceptuales. Arturo
Herrera salió de la dependencia engañado, con la prome
sa de que sería el gobernador del Banco de México y luego
el Presidente cambió de opinión, guiado por inconfesables
intrigas.

Ramírez de la O es un hombre muy cercano al Presidente
que abiertamente había dicho que no quería ser secretario de
Hacienda. Hoy parece que ahí está porque la baraja se hizo
corta y realmente no disfruta esta posición pública. Muchos
son los que dicen que no le gustan las reuniones de trabajo.
REMATE COMUNICACIONES

En la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes también se registraron muchos ajustes. Primero estuvo
Javier Jiménez Espriú, quien tuvo, en su momento más no
torio, que ser cómplice, por acción y omisión, del más grande
error que haya tenido esta administración en materia econó
mica: la cancelación del NAIM, a la que se opuso en privado
junto con Urzúa. No sólo es un error que seguirá teniendo
elevados costos financieros para la siguiente administración,
sino que contribuyó a crear un clima muy adverso para las
inversiones.

Tras la salida de Jiménez Espriú, en un arranque de ego
el Presidente optó por un hombre que, desgraciadamente
no pudo ejercer el cargo debidamente debido a su enferme
dad. El paso de Jorge Arganis es difícil de juzgar, pero sí es
relevante decir que todo el tiempo la dependencia fue bien
gestionada por Jorge Ñuño.

Muchas son las virtudes del actual titular de la SICT, que
todavía ayer dijo que el programa de ferrocarriles estará termi
nado antes del fin de la administración. Es importante destacar
que hizo un compromiso similar en materia de carreteras, por
lo que no se entiende la grilla que algunos le han hecho.

Por una normatividad electoral absurda —impulsada por los
que hoy están en el gobierno— según la cual los votantes son
tontos, a partir de mañana los funcionarios públicos tendrán
que caminar por una línea muy delgada para evitar hablar
de su responsabilidad, pues pudiera ser considerado delito
electoral.

Debido a este veto, que se mantendrá durante los siguien
tes tres meses, muchos funcionarios públicos hoy tendrán la
última oportunidad para que se oiga su voz con la potencia
de su encargo.

Así, el Padre del Análisis Superior ha decidido hacer una
evaluación de algunos de los miembros de un gabinete que
se fue puliendo a lo largo de la administración y en la que se
fueron los que eran mucho más leales que eficientes.
REMATE ECONÓMICO
En la Secretaría de Economía se perdió mucho tiempo valio
so. Tras la salida de Graciela Márquez, quien se fue a pre
sidir el Inegi, el Presidente cometió un error que hizo perder
mucho tiempo en este sector.
Tatiana Clouthier tuvo un papel francamente malo al

frente de esta dependencia, a su poca preparación se le sumó
una visión equivocada de su responsabilidad. Se corrigió muy
bien con el nombramiento de Raquel Buenrostro.

Esta mujer, que ya había mostrado su valía en el SAT, don
de logró que la recaudación creciera, incluso a pesar de la
caída económica por la pandemia, ha jugado un papel des
tacadísimo en la Secretaría de Economía.

Ha logrado detener las constantes presiones en materia
comercial de Estados Unidos y Canadá mediante un diálogo
canchero, en el que se evitan los exabruptos y los temas se
pueden ir resolviendo, incluso dijo que, en los desacuerdos
en el tema energético, con la decisión de la SCJN, presidida
por Norma Pifia, se logró desactivar ese problema, al grado
de afirmar que, muerto el perro, se acabó la rabia.
REMATE HACENDARIO
En la Secretaría de Hacienda también han sido muchos los

cambios, pero tienen una línea común: la creciente prepon
derancia de Gabriel Yorio, quien ha sido subsecretario de
los dos titulares más recientes.

Ayer mismo, el PAS les informó que Mathias Cormann,
secretario general de la OCDE, estuvo en la presentación
de la evaluación de la economía mexicana, a pesar de que
Rogelio Ramírez de la O no estuvo presente. Era lo mismo
que no hubiera estado, porque sólo le habían dado una re
unión de pocos minutos al representante de las economías
más poderosas del mundo.

El PAS conversó con Yorio en Imagen Radio y el sub
secretario de Hacienda le dijo que, hacia adelante, no es
necesaria una reforma fiscal, como han asegurado muchos
analistas, sino que es mucho más importante que más perso
nas entren a la formalidad y que los que ya están registrados
cumplan con sus obligaciones debidamente.

En cuanto a los titulares de esta dependencia, es necesa
rio recordar que Carlos Urzúa tronó muy rápidamente con
el gobierno por grandes diferencias conceptuales. Arturo
Herrera salió de la dependencia engañado, con la prome
sa de que sería el gobernador del Banco de México y luego
el Presidente cambió de opinión, guiado por inconfesables
intrigas.

Ramírez de la O es un hombre muy cercano al Presidente
que abiertamente había dicho que no quería ser secretario de
Hacienda. Hoy parece que ahí está porque la baraja se hizo
corta y realmente no disfruta esta posición pública. Muchos
son los que dicen que no le gustan las reuniones de trabajo.
REMATE COMUNICACIONES

En la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes también se registraron muchos ajustes. Primero estuvo
Javier Jiménez Espriú, quien tuvo, en su momento más no
torio, que ser cómplice, por acción y omisión, del más grande
error que haya tenido esta administración en materia econó
mica: la cancelación del NAIM, a la que se opuso en privado
junto con Urzúa. No sólo es un error que seguirá teniendo
elevados costos financieros para la siguiente administración,
sino que contribuyó a crear un clima muy adverso para las
inversiones.

Tras la salida de Jiménez Espriú, en un arranque de ego
el Presidente optó por un hombre que, desgraciadamente
no pudo ejercer el cargo debidamente debido a su enferme
dad. El paso de Jorge Arganis es difícil de juzgar, pero sí es
relevante decir que todo el tiempo la dependencia fue bien
gestionada por Jorge Ñuño.

Muchas son las virtudes del actual titular de la SICT, que
todavía ayer dijo que el programa de ferrocarriles estará termi
nado antes del fin de la administración. Es importante destacar
que hizo un compromiso similar en materia de carreteras, por
lo que no se entiende la grilla que algunos le han hecho.
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Por una normatividad electoral absurda —impulsada por los
que hoy están en el gobierno— según la cual los votantes son
tontos, a partir de mañana los funcionarios públicos tendrán
que caminar por una línea muy delgada para evitar hablar
de su responsabilidad, pues pudiera ser considerado delito
electoral.

Debido a este veto, que se mantendrá durante los siguien
tes tres meses, muchos funcionarios públicos hoy tendrán la
última oportunidad para que se oiga su voz con la potencia
de su encargo.

Así, el Padre del Análisis Superior ha decidido hacer una
evaluación de algunos de los miembros de un gabinete que

se fue puliendo a lo largo de la administración y en la que se
fueron los que eran mucho más leales que eficientes.
REMATE ECONÓMICO

En la Secretaría de Economía se perdió mucho tiempo valio
so. Tras la salida de Graciela Márquez, quien se fue a pre
sidir el Inegi, el Presidente cometió un error que hizo perder
mucho tiempo en este sector.
Tatiana Clouthier tuvo un papel francamente malo al

frente de esta dependencia, a su poca preparación se le sumó
una visión equivocada de su responsabilidad. Se corrigió muy
bien con el nombramiento de Raquel Buenrostro.

Esta mujer, que ya había mostrado su valía en el SAT, don
de logró que la recaudación creciera, incluso a pesar de la

caída económica por la pandemia, ha jugado un papel des
tacadísimo en la Secretaría de Economía.

Ha logrado detener las constantes presiones en materia
comercial de Estados Unidos y Canadá mediante un diálogo
canchero, en el que se evitan los exabruptos y los temas se
pueden ir resolviendo, incluso dijo que, en los desacuerdos

en el tema energético, con la decisión de la SCJN, presidida
por Norma Pifia, se logró desactivar ese problema, al grado
de afirmar que, muerto el perro, se acabó la rabia.
REMATE HACENDARIO
En la Secretaría de Hacienda también han sido muchos los
cambios, pero tienen una línea común: la creciente prepon
derancia de Gabriel Yorio, quien ha sido subsecretario de

los dos titulares más recientes.

Ayer mismo, el PAS les informó que Mathias Cormann,
secretario general de la OCDE, estuvo en la presentación
de la evaluación de la economía mexicana, a pesar de que
Rogelio Ramírez de la O no estuvo presente. Era lo mismo
que no hubiera estado, porque sólo le habían dado una re
unión de pocos minutos al representante de las economías

más poderosas del mundo.

El PAS conversó con Yorio en Imagen Radio y el sub
secretario de Hacienda le dijo que, hacia adelante, no es
necesaria una reforma fiscal, como han asegurado muchos
analistas, sino que es mucho más importante que más perso
nas entren a la formalidad y que los que ya están registrados
cumplan con sus obligaciones debidamente.

En cuanto a los titulares de esta dependencia, es necesa

rio recordar que Carlos Urzúa tronó muy rápidamente con
el gobierno por grandes diferencias conceptuales. Arturo
Herrera salió de la dependencia engañado, con la prome
sa de que sería el gobernador del Banco de México y luego
el Presidente cambió de opinión, guiado por inconfesables
intrigas.

Ramírez de la O es un hombre muy cercano al Presidente

que abiertamente había dicho que no quería ser secretario de
Hacienda. Hoy parece que ahí está porque la baraja se hizo
corta y realmente no disfruta esta posición pública. Muchos
son los que dicen que no le gustan las reuniones de trabajo.
REMATE COMUNICACIONES
En la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes también se registraron muchos ajustes. Primero estuvo

Javier Jiménez Espriú, quien tuvo, en su momento más no
torio, que ser cómplice, por acción y omisión, del más grande
error que haya tenido esta administración en materia econó
mica: la cancelación del NAIM, a la que se opuso en privado
junto con Urzúa. No sólo es un error que seguirá teniendo
elevados costos financieros para la siguiente administración,
sino que contribuyó a crear un clima muy adverso para las
inversiones.

Tras la salida de Jiménez Espriú, en un arranque de ego
el Presidente optó por un hombre que, desgraciadamente
no pudo ejercer el cargo debidamente debido a su enferme
dad. El paso de Jorge Arganis es difícil de juzgar, pero sí es
relevante decir que todo el tiempo la dependencia fue bien
gestionada por Jorge Ñuño.

Muchas son las virtudes del actual titular de la SICT, que
todavía ayer dijo que el programa de ferrocarriles estará termi
nado antes del fin de la administración. Es importante destacar
que hizo un compromiso similar en materia de carreteras, por
lo que no se entiende la grilla que algunos le han hecho.
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Pasarela presidencial en
la Convención Bancaria
El presidente de la Asociación de Bancos de México, Julio
Carranza, confirmó que el presidente López Obrador par
ticipará, el 18 de abril, en la inauguración de la Convención
Bancaria, que se realizará en Acapulco y, al día siguiente,
será la pasarela presidencial, porque participarán los tres
candidatos a la Presidencia de la República: Xóchitl Gálvez,
Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez

Las pasarelas de los candidatos presidenciales se reali
zan cada seis años en la Convención Bancaria, lo que, evi
dentemente, le da un enfoque muy político. En 2018, como
se recordará. López Obrador soltó la muy criticada frase o
amenaza de que podrían "desatar al tigre en caso de un frau
de en las elecciones", mientras que el ciplausómetro por parte
de los banqueros se lo llevó, sin lugar a dudas, José Antonio
Meade, el candidato del PRI y exsecretario de Hacienda.

Lo interesante —además de que el aplausómetro en la
bancaria no es un indicador de quién ganará la elección
presidencial es que la pasarela se realizará una semana
después del primer debate organizado por el INE, y se es
pera que las candidatas y el candidato presenten propuestas
concretas sobre los temas económicos que más les interesa
a los banqueros, que llegan a la Bancaria con una gran so
lidez financiera, pero con la gran tarea pendiente de incre
mentar el crédito para que las micro y pequeñas empresas
puedan aprovechar las oportunidades del nearshoring.

©
SCOTIA BANK LANZARÁ
INFINITE

Adrián Otero, director general
de Scotia Bank, lanzará en las
próximas semanas una nueva
taript.) de crédito, Infinite, dirigi
da al sector afluente o de altos
ingresos. Pretende ser la mejor
y más completa en servicios al
cliente, en cuanto a viajes, segu

ros de compras y hasta facilitar
el global entry.

Bajo la dirección de Otero, Scotiabank ha incrementado
sus inversiones en México, especialmente sistemas y ciber
seguridad, y ha logrado un crecimiento de mercado al 8
por ciento.

Scotiabank es ya el quinto banco más grande en México,
con una cartera de 500 mmdp, después de BBVA México,
Santander, Banorte, y Citibanamex.

Una vez que en el tercer trimestre se concrete la separa
ción de Citi México y Banamex, Scotiabank pasará a ser el
cuarto banco en cuanto a su cartera y también en activos.

Scotiabank, que preside Georgina Kessel. exsecretaria
de Energía, es uno de los bancos más avanzados en equi
dad, porque el 30% del equipo directivo son mujeres.

O
CAMBIOS EN BANCO AZTECA
Sorprendió la renuncia de Luis Niño de Rivera como pre
sidente de Banco Azteca, antes de la Convención Bancaria,
por "razones personales", aunque permanecerá como ase
sor y consejero externo. Niño de Rivera presidió la Asocia
ción de Bancos de México de 2019 a 2021, estuvo 20 años
en Azteca y fue clave, en su momento, en el desarrollo del
banco, vinculado, desde luego, a las tiendas Elektra.

También sorprendió que el nuevo presidente de Azteca
es Alejandro Vaíenzuela. quien tiene una amplia experien
cia de 30 años en el sector financiero, tanto en la Secretaría
de Hacienda, como director de Banorte y, desde enero de
2015, dirigió Banco Azteca, poniendo orden en la adminis
tración y su expansión.

La duda es si Vaíenzuela será o no un presidente ejecu
tivo y cuál será su relación con el nuevo director del banco,
Francisco Tonatiuh Rodríguez, que tiene amplia experien
cia en el sector de afores, pero será la primera vez que esté
al frente de un banco tan complejo como es Azteca.
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American Airlines (AA), que dirige Robert
Isom, se quita la máscara y abre fuego directo
contra el presidente Andrés Manuel López
Obrador al expresarle al Departamento del
Transporte (DOT) que todo lo realizado viola
el tratado bilateral aéreo en materia de cielos
abiertos. Lo curioso es que nunca, el Depar
tamento del Trabajo y la FAA han aprobado
acuerdos reales de cielos abiertos, salvo en el
caso de carga en el bilateral aéreo MéxicoEU.

A través de un documento, presentado ante
el regulador estadunidense, la aerolínea ofi
cializó su respaldo a las críticas más severas
que el DOT, que encabeza Pete Buttigieg. ha
formulado contra la reciente gestión del AICM,
dirigido por el vicealmirante en retiro, Carlos
Velázquez Tiscareño, en medio del proceso
de revisión de la alianza, autorizada en mate
ria de competencia, entre Delta y Aeroméxico.

Resulta paradójico que, mientras AA res
palda la idea de que las acciones recientes del
gobierno mexicano han perjudicado la com
petencia, carecido de transparencia e incum
plido tratados bilaterales de cielos abiertos, sea
precisamente esta aerolínea la que lidera los
vuelos transfronterizos.

AA, incluso se aventura a afirmar que la
gestión de la asignación de slots en el AICM
ha empeorado de forma opaca y anticompeti
tiva en los últimos siete años. Es precisamente
durante este periodo que la compañía estadu
nidense ha ganado influencia en el mercado
de vuelos entre México y EU, aumentando su
cuota del 17.2% a 20.9%, convirtiéndose así en
la aerolínea extranjera que más ha incremen
tado su participación. AA sostiene que, tanto
la decisión de suspender las operaciones de
carga en el AICM cortro la de reducir los slots
disponibles en el mismo aeropuerto, son con
trarias al tratado bilateral MéxicoEU en mate
ria de apertura y competencia (el ATA).

He cuestionado la forma en que se ha
actuado en el acotamiento de los servicios
aéreos en el AICM para favorecer el desplaza
miento de oferta al AJFA, porque es el usuario
de los servicios aeroportuarios quien decide
qué aeropuerto le beneficia o qué aerolínea
de ofrecer mejores alternativas en precio.
conectividad y calidad de servido, pero acep
tar lo que dice el DOT y AA, sería apoyar una
intención contraria al usuario del servido bi
nacional. Otro de los elementos interesantes
contenido en la misiva de AA, es el que acusa
a Delta, de Ed Bastían, cuestionando la po
lítica de aplicación de slots en el AICM, de la
que dice AA que Delta se ha beneficiado en los
siete años de vigencia del ATI, pero no toma en
cuenta que el AICM no ha dado ninguna auto
rización a Delta en horarios preferentes en los
slots usados por Aeroméxico en los aeropuer
tos mexicanos. Tampoco Delta lo ha hecho. Se
sujetan ambos a disponibilidad y los horarios
son infames en la mayoría de los casos.

No contentos con el inexplicable retraso
para el regreso de la Categoría Uno, ahora se
utiliza como pretexto el ATI, para preservar el
dominio que tiene AA en la conectividad aérea
de México y EU. Más que las palabras, la reali
dad lo demuestra. Si el DOT está en favor del
aumento de conectividad bilateral, comenza
ría por revisar quién domina el mercado y por
qué la destrucción del ATI podría aumentar el
dominio donde Delta y Aeroméxico, juntos o
separados, se quedan en un gran tercer y cuar
to lugar. Ojo: el mercado bilateral, consideran
do a México como país, no es el AICM.
DE FONDOS A FONDO

#ABM... Muy enfático estuvo ayer el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, al
hablar ante los miembros de la ABM sobre la
compra de las 13 plantas eléctricas de Iberdro
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la. La politización de este tipo de operaciones
en un entorno electoral competido desvirtúa el
hecho de que el gobierno adquirió activos muy
valiosos, con una cartera de importantes clien
tes calificados y contratos en firme de venta de
energía con la CFE, a un precio de 684 mil dó
lares por megavatio (mw), cuando se han reali

zado en el mundo transacciones que superan
el millón de dólares por mw. Destacó que el
Estado suma de inmediato una capacidad de
generación que hubiera tardado por lo menos
cinco años en construirse. Comentó que no se
puede ver con una visión simplista esta inusual
operación que fortalece la visión estratégica
del sector eléctrico que tiene el gobierno.
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José Yuste

Otra de Zaga vs. ElMann,
desde cheque de
Infonavit en mañanera
hasta Fibra Next
De manera anónima empezó a llegar una denuncia de
inversionistas por la postergación de la emisión de Fibra
Next.

Fibra Next será la gran colocación en Bolsa, ya que ten
drá 7.5 millones de metros cuadrados construidos en par
ques industriales y cae como anillo al dedo para aprovechar
el nearshoring.

Fibra Next es una escisión de Fibra Uno. el gran vehícu
lo inmobiliario de los ElMann. que, entre muchos otros
bienes inmuebles, construyó y opera la Torre de Mítikah, la
más grande de la Ciudad de México.
EL MISTERIOSO COMUNICADO A LA CNBV
La colocación de Fibra Next ha tenido que esperar en el
mercado. Y ahí es donde los días pasados, de repente, vimos
una extraña inconformidad de inversionistas.

De manera anónima, "los inversionistas" hicieron llegar
a varios medios y al mercado un comunicado que fue en
viado a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores.

En éste, "los inversionistas" denunciaban la falta de co
locación de Fibra Next y dejaban entrever que todo había
sido una maniobra de los ElMann, Fibra Uno y Fibra Next
con el único motivo de manejar el precio de las acciones,
el actual de Fibra Uno y el de la futura Fibra Next.

Sin embargo, nunca se veía el nombre de "los inversio
nistas". En el oficio estaba cubierto con negro, hasta que
hubo un descuido y se supo quiénes eran.

"Los inversionistas" quejosos son Telra, la compañía
creada por la familia Zaga, Teófilo Zaga Tawil y su her
mano Rafael.
FIBRA UNO: "ES RUIN Y TENDENCIOSO"
De ahí que Fibra Uno haya contestado que negaba "cate
góricamente ¡as falsas, reines y tendenciosas acusaciones
realizadas a ti aves de diverscr medios".

Fibra Uno. dirigida por Gonzalo Rovina. también señaló
que Fibra Uno se ha mantenido cumpliendo con la ley y las
autoridades, y que sus resultados hablan.

Y "atendiendo a la lesponsabilidad fiduciaria", ya se to
maron las medidas necesarias, como denuncias, e iniciado
procesos legales contra las personas responsables de dichas
difamaciones, "las cuales están bien identificadas, mas no
localizadas, al ser prófugos de la justicia".
LO OUE SUCEDIÓ CON EL INFONAVIT
En el 2014 y 2015, los Zaga se asociaron con los ElMann
en Telra Realty. La idea básica fue participar en los contratos
del Infonavit para reparar, rediseñar y echar a andar la vi
vienda abandonada. Fueron cinco contratos con el Infona
vit, dirigido en ese entonces por Alejandro Murat. Después
llegó un nuevo director del Infonavit, David Penchyna. y
echó para atrás esos contratos. De ahí se tuvo que pagar
una suma millonaria a Telra Realty, lo cual, cuando llegó el
gobierno del presidente López Obrador, fue visto como un
claro caso de corrupción.
GERTZ Y EL CHEOUEZOTE EN LA MAÑANERA
Y fue el fiscal Gertz Mañero quien se sentó con los empre
sarios para el resarcimiento del daño al Infonavit y al erario.

No era para menos. El Infonavit les iba a pagar hasta 5
mil millones de pesos a Telra.

De ahí, Gertz Mañero vio a los Zaga. Se negaron a pagar
y dijeron que se defenderían en tribunales. Pero cuando
vio a los ElMann, ellos decidieron pagar el chequezote
(textual, chequezote) que se vio en la mañanera por 2 mil
millones de pesos, mostrado por Gertz Mañero y el presi
dente López Obrador.

De ahí vinieron órdenes de aprehensión contra Teófilo
Zaga, quien acaba de salir en diciembre del 2023 del penal
del Altiplano.
Y ahora la riña entre los Zaga y los ElMann sigue, y

tiene como nuevo campo de batalla la próxima coloca
ción de Fibra Next, que tiende a ser una colocación inte
resante por ser de parques industriales en momentos del
nearshoring.
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Cambio de aires
en el AICM

Veracruz será el nuevo puerto en donde
aterrice próximamente el actual director
del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM), el vicealmi
rante en retiro, Carlos Velázquez Tisca

reño,quien se había convertido en todo un personaje
en la terminal aérea capitalina.
Así es, lo que en la pasada Asamblea General de

la Cámara Nacional de Aereotransporte (Canaero),
dejó entrever su próxima salida como director, todo
indica es un hecho y su próximo destino, aseguran,
es el heroico puerto.
Por lo que se menciona como sucesor al actual

director de operaciones, el contralmirante José
Ramón Rivera Parga. Mejor conocido por todos
solo como Parga. Ha sido el encargado de la gestión
de la operación aeroportuaria y de los servicios de
apoyo, así como en temas de seguridad, conserva
ción y construcción de la infraestructura aeropor
tuaria del vapuleado aeropuerto de la Ciudad de
México.
Velázquez Tiscareño cumpliría en julio dos años

al frente del AICM. Durante este tiempo, han sido
muchos los temas que ha tenido que enfrentar,
desde la seguridad y el combate a la corrupción y
el narcotráfico, que como en su momento dijo, hizo
que fuera "tierra de nadie".
También los temas como el mantenimiento y el

manejo de los recursos del aeropuerto para mante
ner su operación segura.
Como muchos hemos visto, vive una sobresatu

ración y la disminución de frecuencias ha hecho
que esté permanentemente en el ojo público.
La llegada de Rivera Parga al cargo, en realidad

no es una sorpresa para nadie, pues ya en enero
Velázquez Tiscareño había anticipado que cada
vez habría más marinos en áreas estratégicas del
aeropuerto. Esto porque, recordemos, por decreto
desde el año pasado, ya es un puerto aéreo naval,
que incluye la seguridad en Migración.
Será Rivera Parga quien al final le toque poner

en marcha los planes de seguridad del aeropuerto
como la compra de drones, el incremento de
cámaras, de todo un sistema preventivo en el
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que se estima una inversión de casi 400 millones
de pesos.
Y uno de los puntos más importantes para

las aerolíneas y los usuarios, es que regrese el
número de operaciones por hora que tenía el
AICM antes del 8 de enero, que eran 52 por hora,
actualmente está en 43 operaciones y las líneas
áereas esperan que sea un tema temporal.
Todo esto como producto de que lo dejan sin

recursos porque sus ingresos deben irse a pagar
los bonos del cancelado aeropuerto de Texcoco.
Y es que pese a todas las "ganas" que se le

echen al aeropuerto Felipe Angeles, que lleva el
general Isidoro Pastor, nada más no logra despe
gar, y hasta los plafones se caen.
Cambios en Actinver

Dicen que los movimientos siempre son buenos
y, al menos en los últimos
tres meses, en el grupo
Actinver han estado más que
activos con cambios. Recor

demos la llegada de Fran
cisco Lira a la dirección del
banco, en lugar de Lorenza
Martínez.
Ahora, Corporación Ac

tinver, con clave en la Bolsa
Mexicana de Valores ACTINVR B, anunció que
a partir del 1 de mayo de este año, es decir, en
dos meses más, Héctor Madero Rivero des
empeñará el cargo de presidente ejecutivo del
Consejo de Administración de la sociedad.
También, al mismo tiempo, Luis Hernán

dez Rangel asumirá el cargo de director ge
neral de la emisora. Hernández Rangel desde
hace poco más de dos años actúa como director
ejecutivo de Finanzas y Operaciones.
Lo interesante es que todo este proceso se da

en el contexto de implementación del plan de
sucesión, que ha sido evaluado y aprobado por
los órganos de administración del grupo, ya que
recordemos Madero Rivero es fundador de la

sociedad y ha ocupado el cargo de presidente del
Consejo y director general de la misma por más
de 25 años.
Actinver, que estuvo presente en todos los

medios al invitar como conferencista principal
al expresidente Ernesto Zedillo, es uno de los
bancos de inversión más importantes en México,
con más de 390 mil clientes y 692 mil millones

de pesos de activos bajo administración y cus
todia, proceso en el que la familia Madero ha
contribuido en el crecimiento y ejecución de la
planeación estratégica del grupo en estas más de
dos décadas. Sucesión en marcha.

Candidatos con los banqueros
Y en donde no pueden faltar los candidatos

presidenciales es en la Con
vención Bancaria que cada
año organiza la Asociación
de Bancos de México
(ABM), que preside Julio
Carranza, quien recorde
mos es también presidente
del Consejo de Administra
ción de BanCoppel.
Y confirmado que el

jueves 18 de abril será la inauguración oficial
con la presencia por última vez del presidente
Andrés Manuel López Obrador, así como de las
principales autoridades financieras, como Vic
toria Rodríguez, gobernadora del Banco de
México (Banxico), y el secretario de Hacienda y
Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de
la O. Ambos, por cierto, tendrán una semana
maratónica, ya que también estarán en la reu
nión de primavera del FMI y BM en Washington,
y asistirán a la convención en Acapulco.
Pero el viernes 19 de abril será el plato fuerte

de la convención, ya que será cuando los as
pirantes a la Presidencia de México, Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álva
rez Máynez, presenten sus ideas y proyectos
para el país, pero sobre todo respondan las
preguntas del gremio bancario, y es ahí donde
siempre hay sorpresas.
Hay que recordar la última frase, que salió de

ahí, con el actual presidente, de 'soltar el tigre' si
había algún fraude electoral.
Lo cierto es que se espera una vez más récord

de asistencia, con mil 400 convencionistas, en
un Acapulco que aún le espera una larga recupe
ración.
Por más trenes
México tiene actualmente más de 19 mil 900 ki
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lómetros de vías asignadas y
concesionadas, de las cuales
casi dos mil son de servicio

de pasajeros, y por donde
recordemos, pasan ya el Tren
Maya, el Insurgente y otras
rutas turísticas.

Ahora hay que esperar
entre 5 y 7 meses para
saber qué nuevas rutas de

pasajeros se integrarán, según estimaciones de
la Secretaría de Infraestructura, Comu

nicaciones y Transportes (SICT), que
lleva Jorge Ñuño.
Son Ferromex y Ferrosur, que forman

parte de Grupo México de Germán Larrea,
los que más propuestas presentaron para las
concesiones de seis líneas más de trenes de

pasajeros; esto, de concretarse, permitirá que se
tengan en un futuro rutas de trenes de pasajeros
en todo el país.
Ya veremos al final cuántas pueden ponerse

realmente en marcha.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Cada semana que transcurre, más se acerca
Donald Trump a la candidatura presiden
cial del Partido Republicano y con ello, a la

Casa Blanca.

En los últimos días ganó fácilmente las primarias
en Michigan, el primero de los llamados "estados
bisagra", en la contienda. Obtuvo 68 por ciento de
los votos frente a 26 por ciento de Nikki Haley.

Trump lleva 110 delgados por 20 de Haley.
El próximo martes 5 de marzo se realizarán

elecciones primarias en 15 estados y lo más proba
ble es que Trump arrase en todos ellos.

Estarán 874 delegados enjuego y aunque
Trump gane en todos no logrará aún amarrar
formalmente la candidatura... pero sí va a quedar
cerca.

Lo que seguirá será un mero trámite en próxi
mas primarias para que se formalice el triunfo del
expresidente.

Trump, no hay la menor duda, es hoy el dueño
del Partido Republicano.

¿Y cómo andan las intenciones de voto de Trump
frente a Biden?

El promedio de las últimas encuestas que selec
ciona el sitio RealClearPolitics indica una ventaja
de 2 puntos a favor de Trump.

Pero lo más significativo es que el republicano va
claramente adelante en Arizona, Nevada, Michi
gan, Pennsylvania, Carolina del Norte y Georgia.
Y lleva una ligera ventaja en Wisconsin.

Los resultados de estos siete estados se conside

ran decisivos para lograr los votos electorales que
permitan ganar la elección presidencial.

Hay que recordar que aún en 2016, cuando
Trump le ganó a Hilary, perdió en el voto popu
lar, pero ganó en los votos electorales. Hoy, por lo
pronto, lleva una cómoda ventaja.

Es cierto que faltan muchos meses y pueden
pasar aún muchas cosas.

Trump enfrenta diversos procesos legales con

Claudia, Xóchitl, ¿cómo ven que su vecino será Trump?
resultado incierto. Pero en este momento no se per
cibe que ninguno de ellos lo inhabilite para conten
der o que le quite el respaldo que tiene.

Si todo esto fuera un asunto de los estadouni

denses, sería lo de menos. Allá ellos si quieren ser
gobernados de nuevo por ese personaje.

El problema es que nos involucra a muchos.
A México, quizás le implique para bien y para

mal.

Al mundo, en términos generales para mal.
Para bien, a nuestro país, le convendría que la

orientación antiChina que tienen Trump y sus
colaboradores se acentuara. México quedaría de
manera cada vez más clara como una de las opcio
nes que EU tiene para invertir en el exterior.
Para mal, Estados Unidos le pondría lupa,

microscopio y todo lo que se pudiera, a las exporta
ciones mexicanas a EU que presumiera que pudieran
estar triangulando productos chinos.
Eso probablemente inhibiría inversiones que

vienen de China.

Además, tendría un programa de deportacio
nes, restricciones al ingreso y controles que lleguen
a través de la frontera mexicana, lo que va a generar
una crisis, una de las primeras que vivirá el nuevo
gobierno.
Para el mundo, el gobierno de Trump sería

de pronóstico reservado por las tensiones que se
producirían con China y el cambio de reglas en las
guerras de Ucrania y el Medio Oriente.
Las candidatas a la Presidencia andan muy ocu

padas con el arranque de sus campañas a partir de
mañana.

Ojalá tengan oídos para sus asesores internacio
nales y éstos tengan la habilidad de identificar los
enormes retos que cualquier gobierno mexicano
que llegue tendrá en las relaciones con el previsible
gobierno de Trump en la Casa Blanca.

Espero que esta vez no nos tomen con los dedos
en la puerta.
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Posadas va por 18
nuevos hoteles

Esta semana es significativa para
Posadas. José Carlos Azcá

rraga, CEO de la compañía,
anunció el pláñdeexpansión
de Posadas para este año, que
contempla la apertura de 18 nue
vos hoteles, sumando 3 mil 428
cuartos, un incremento del 11
por ciento en la oferta de habita
ciones, un plan programado para
arrancar en el segundo semestre
de 2024.

Además, Posadas reportó
una utilidad neta de más de mil

millones de pesos y la empresa
cerró el 2023 con 200 hoteles y
más de 30 mil habitaciones en
su portafolio y el año pasado
lanzó Fiesta Americana Travelty,
una plataforma digital de viajes
y reservaciones, una iniciativa
que impulsó el crecimiento de las
reservaciones a través de canales

digitales en un 30 por ciento.
Adicionalmente, la empresa

destacó la asociación con Kem

pinski Hotel Cancún, la marca
europea de hoteles de lujo eligió
a Posadas como su socio comer
cial en México.

Para rematar, esta semana se
publicó el ranking de empresas
responsables Merco ESG, donde

Posadas escaló 21 lugares en el
ranking general y se posicionó
como el primer lugar en el sector
de hoteles y restaurantes. En
resumen, una próspera etapa
para Posadas.

Crear conciencia
por desperdicio de
alimentos
En un país donde se desperdi
cian más de 22.7 millones de
toneladas de alimentos al año,
la star tup mexicana Cheaf lanzó
una campaña que busca abor
dar uno de los problemas más
urgentes de nuestra sociedad: el
desperdicio de alimentos.

Para respaldar esta campaña,
Cheaf ofrece un programa piloto
donde las empresas pueden
probar su servicio y recibir aseso
ramiento para la gestión de sus
mermas. La meta es clara: iniciar

la adopción de prácticas susten
tabas para que los restaurantes
contribuyan a la protección del
planeta mientras obtienen venta
jas competitivas para su negocio.

"Con humor, queremos
concientizar a las empresas
que venden alimentos sobre su
desperdicio. Usando un juego
de palabras de una expresión
muy mexicana, buscamos que

reflexionen sobre sus mermas y
vean que hay alternativas para
gestionarlas", explicó Elena
López, Cofundadora y COO de
Cheaf.

Bajo el lema "¡Wey, no mer
mes!", Cheaf se propone reducir
la merma de los negocios y
contribuir a la preservación del
planeta. Esta iniciativa surge en
un contexto alarmante, donde
el sector restaurantero es uno de

los principales responsables de
este desperdicio, con grandes
pérdidas económicas y ambien
tales.

El objetivo es claro: ayudar a
estos establecimientos a poner
fín a su desperdicio, generando
ingresos adicionales.

Hematófagos, con
buenas noticias

Con una asistencia de más de 100
hematólogos mexicanos y colom
bianos, la biofarmacéutica Bristol
Myers Squibb (BMS), liderada en
México por Oswaldo Bernal
Carmona, lanzó el primer
agente de maduración de glóbu
los rojos para el tratamiento de la
anemia en adultos con Síndrome

Mielodisplásico, un trastorno de
la sangre que puede evolucionar a
leucemia mieloide aguda en uno
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de cada tres casos si no se diag
nostica y trata oportunamente.
Este medicamento, aprobado
por autoridades regulatorias en
el mundo como la FDA, la EMA
y recientemente por la Cofepris,
puede reducir la dependencia
a transfusiones sanguíneas y
mejorar la calidad de vida de los
afectados. Este es uno de seis pro
ductos que BMS lanzará en 2024
al mercado mexicano en áreas de

hematología, oncología, inmuno
logía y cardiovascular como parte
de su compromiso para traer al
país terapias personalizadas que

transformen la vida de mexicanos

con enfermedades graves. A nivel
mundial, BMS tuvo ingresos por
46 mil 200 millones de dólares, de
los cuales destina alrededor de 20

por ciento en I&D. En los últimos
5 años ha invertido en México
más de 70 millones de dólares en
I&D, educación médica continua
y programas de soporte a pacien
tes.

Más digitalización
con la cuenta Pop
Libertad Soluciones de Vida, bajo

la dirección de Silvia Lavalle,
lanzó la cuenta Pop, totalmente
digital, que ofrece la conveniencia
de operar las 24 horas del día, los
siete días de la semana. Con una
tasa de rendimiento del 12 por
ciento anual, este tipo de cuenta
se destaca por pagar intereses
diarios, a diferencia de otros pro
ductos en el mercado que ofrecen
promedios mensuales. Libertad
cuenta con casi 64 años en el
mercado financiero y opera como
una Sofipo.

Posadas cerró el 2023 con 200 hoteles

y más de 30 mil habitaciones en su
portafolio
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Modernidad
financiera: innovar
con cautela

El 2024 se vislumbra como un ciclo de
cambios notables. La evolución tec

nológica, especialmente en el ámbito
de las Fintech y la aplicación de BigData e
inteligencia artificial (1A), está transformando
la manera de administrar nuestras finanzas,
ofreciéndonos alternativas para simplificar
la gestión económica personal. Sin embargo,
incursionar en esta nue va época demanda tam
bién prudencia y conocimiento.

Las Fintech están innovando el modo en que
interactuamos con los servicios financieros.
Estas plataformas te presentan una variedad
de opciones, que van desde transacciones
automáticas, tarjetas sin cuotas anuales, hasta
inversiones al alcance de todos desde un dis

positivo móvil o computadora. Lo que antaño
implicaba un traslado al banco o largas horas de
investigación, ahora se encuentra a un clic.

No obstante, es fundamental comprender
que esto representa solo el medio por el cual
se entrega el servicio y es importante asegurar

aspectos como la solidez legal, ética y financiera
de la entidad, además de valorar si lo que nos
proponen es una oportunidad de mercado o si
están cobrando tarifas altas, ofreciendo réditos
menores o generando riesgos mayores.

A su vez, BigData y la IA facilitan una per
sonalización detallada, ajustando los servicios
financieros a tus requerimientos. Con esto,
obtienes sugerencias de inversión de acuerdo
con tu historial económico o recomendaciones a

la medida para optimizar tus gastos.
Empero, existe una cara opuesta, dado que la

seguridad de tus datos y tu privacidad son tam
bién relevantes. Al depender de las plataformas
digitales para nuestras gestiones financieras,
nos exponemos a riesgos como estafas, robos de
identidad y ataques informáticos.

Para moverte con protección en el universo
de las Fintech y la 1A, es crucial tener un conoci
miento financiero y tecnológico que te permita
decidir acertadamente.

Asimismo, es vital mantener una postura
crítica; antes de integrar una nueva herrami
enta, examina y comprende su funcionamiento,
los beneficios que promete y los riesgos que
conlleva.

Recuerda que la modernidad económica no
consiste únicamente en acoger la última inno
vación tecnológica, sino en hacerlo de forma
que mejore la administración personal de tu
dinero con seguridad.

¿Cuál ha sido tu experiencia con las Fintech?
Coméntame enlnstagram: @atovar. castro y
sigúeme en el podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre otros

Fecha: 29/02/2024

Página: 18

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Económicas

Alberto Tovar

Costo: 49,907

Página 33 de 60



¿Van a descubrir una nueva América'?
• i ^ i hubieran conocido
J a Cristóbal Colón se
'I o habrían subido al barco
para descubrir un nuevo camino
a 'Las Indias'?

Deben abrir su mente antes

de leer lo que sigue, una historia
que hasta ahora contempla a los
mexicanos en el primer lugar de
la fila.

Algunos locos van a conquistar
un nuevo 'continente'. Son bien

conocidos, pero más lo es esa nue
va geografía. Después del Apolo
17, cuya tripulación pisó la Luna
por última vez en diciembre de
1972, no hay humanos que hayan
repetido la hazaña.

Ahora es gente como Elon
Musk con SpaceX y Starlink, el ca
talizador de una nueva intención

de la NASA y otras agencias por
llegar de nuevo a ese destino. No
hay que confundirse: la intención
es asegurarse que los humanos
sobrevivan más allá de la Tierra.

Pero hay una superior que es
menos comentada: hacer el mejor
negocio que ha existido jamás.

Anoten la lógica de aquellos
que pueden detonar aún antes de
alcanzar el satélite:

Uno. Centros de datos. Ustedes
saben que AWS invertirá 5 mil
millones de dólares en Querétaro

para establecer ahí, justamente
ese tipo de infraestructura. Ahí
guardarán sus datos bancarios,
sus fotos, la información de Bim
bo, de Cinépolis... se necesitan
edificios enteros para guardar
información.

Si los instalan en una órbita
espacial, esos complejos pueden
refrigerarse naturalmente en el

espacio, ahorrando energía que
además producirían permanente
mente con la luz del sol.

Ese centro de datos orbital

puede estar permanentemen
te conectado con la superficie
terrestre, por ejemplo, con los
satélites de Starlink que ya están
allá.

Dos. Ya que hablamos de ener
gía, piensen en algo que me voló
la cabeza recientemente: el inven

to y descubrimiento que hicieron
instituciones como la Universidad

de California, para enviar energía
de manera inalámbrica por la vía
de microondas desde el espacio.
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Ya es factible físicamente que los
humanos instalen plantas indivi
duales de generación de energía
fotovoltáica de 2 mil megawatts
de capacidad, suficientes para
alimentar medio Nuevo León o

poblaciones similares, 'a control
remoto'.

Tres. Nuevas minas. La Luna

tiene un territorio de mayores
dimensiones que África yes bom
bardeada desde hace milenios

por asteroides ricos en materiales
preciosos.

A diferencia de la Tierra, en
donde es necesario perforar y
escarbar para encontrar vetas,
en nuestro vecino satélite es

posible obtenerlos solamente con
recogerlo del suelo que tiene unos
30 metros de riquezas. Proyec
tos como Colmena, dirigido por
Gustavo Medina Tanco, en la
UNAM, que avanzó en estrate
gias lunares, lleva ventaja en el
conocimiento de herramientas

robot que potencialmente pueden
hacer el trabajo.

¿PORQUÉ DE PRONTO RENACE EL
INTERÉS POR CONQUISTAR LA LUNA?

Por varias razones. Pero hay una
fundamental: Musk con SpaceX
va a reducir dramáticamente

el precio de poner cada kilo de

materiales en órbita. De 50 mil

que costaba en la anterior etapa
de exploración espacial, a 300
dólares, una vez que consiga
la total operación del Enorme
Spaceship.
Eso hará viable, posiblemente en
cuestión de meses, enviar mate
riales para estaciones espaciales
más grandes e infraestructura
espacial.

¿ES ESTO REAL?

Consideren que México ya co
menzó la legislación del espacio.
En abril de 2023, la Cámara de
Diputados aprobó modificacio
nes a los artículos 28 y 73 de la
Constitución que darían certi
dumbre a las inversiones en la

materia que procedan de México,
una vez que esas reformas sean
aprobadas en el Senado.

Tengo que contarles mucho
más de este asunto, por ahora lo
importante es saber que como no
ocurrió (obviamente) durante el
descubrimiento y la explotación
de América, tampoco en la revo
lución industrial ni en la del inter

net, México tiene una posibilidad
de formarse al principio de la fila
en la nueva era espacial que tiene
como una meta la conquista de la
Luna como un 'nuevo' continente.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Musk va a reducir

con SpaceX
el precio de poner
cada kilo de
material en órbita "

"México tiene

la posibilidad
de formarse al
inicio de la fila en la
nueva era espacial"
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De Pemex o la simbiosis

Si hay algo que caracteriza la
postura fiscal de México es
la relación que existe entre

el Gobierno Federal y su empresa
petrolera Pemex. En el contexto
global, nuestro país es una econo
mía emergente latinoamericana,
con tasas de crecimiento econó

mico que han decepcionado una
y otra vez las expectativas, pero
que mantiene un flujo importante
de capitales en los mercados de
deuda por diferentes razones: la
liquidez de su moneda en un régi
men de libre flotación, el tratado
de libre comercio con Estados

Unidos y Canadá, la autonomía
de su banco central, su marco de

responsabilidad fiscal y el grado
de inversión que mantiene su
deuda soberana, entre algunas
otras.

Pero además de esos pilares de
su estructura macroeconómica
destaca la relación simbiótica

que existe entre el Gobierno
Federal y Pemex. Dicha relación
es, además, bastante cambiante.
Por momentos es mutualista, es
decir, ambas entidades obtienen
beneficios de su relación. Del
lado del gobierno federal, la renta
petrolera es una fuente relevante
de ingresos, que al cierre de 2023
representó el 6.6% del total.
Mientras que, para Pemex, el
gobierno es su principal factor de
soporte y, por ende, de fortaleza
crediticia.

A pesar de los beneficios que
cada una recibe, también existen
aspectos que, de un lado y del
otro, alimentan severos riesgos.
Pemex representa la principal
fuente de riesgo para el Gobierno
Federal debido a que la cantidad
de apoyos que le otorga se han
incrementado dramáticamente

en los años recientes sin que este
soporte se haya reflejado en una
mejora en su rentabilidad opera
tiva. A su vez, si el gobierno repre
senta la única fuente de soporte

perenne para la empresa, esto la
hace vulnerable a condiciones

ajenas a su operación que pueden
afectar la capacidad del gobierno
para apoyarla.

En medio de ambas entida

des hay dos factores que rigen
la dinámica de su relación: los

precios del petróleo y los combus
tibles. Ambos se determinan en

los mercados internacionales por
condiciones de oferta y demanda,
lo que ocasiona una enorme vo
latilidad sobre el valor de la renta

petrolera que produce el país. Esto
quiere decir que, por razones aje
nas a las decisiones del gobierno,
los precios se pueden incrementar
o colapsar de manera inesperada,
ocasionando diferentes retos para
la relación simbiótica que subsiste
entre ambas entidades.

A fin de cuentas, el gobierno es
dueño de Pemex y es su principal
herramienta para capturar el
beneficio económico asociado a
la extracción y venta de petróleo.
Se trata, siguiendo la literatura
económica, de un problema de
agenteprincipal, esto es, un
problema de gestión de recursos
donde el titular (principal) del
derecho a usar cierta dotación

(petróleo) cede la gestión de
recursos humanos y de capital
a un operador (agente) que se
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encarga de explotarlos, quien,
en retribución, paga un beneficio
económico al titular.

Y tal como ocurre en el con

texto teórico, existen diferentes
aspectos que median la relación
entre el agente y el principal que
pueden operar a favor o en contra
de ellos. El primer reto es de
supervisión sobre las tareas que
el principal le encarga al agente,
pero lo más importante es que el
arreglo resulte en un beneficio
económico mayor al que ob
tendría el principal si él mismo
realizará dichas tareas o se las en
cargara a otro agente. Por lo tanto
la mejor referencia para evaluar
la situación que viven Pemex
y el Gobierno Federal pase por
preguntarnos si otras empresas
podrían realizar la tarea de explo
tar la renta petrolera a favor del
Estado con mejores resultados.

La pregunta es más que rele
vante porque diferentes adminis
traciones federales han optado
por medir a Pemex con base en la
cantidad de barriles que produce
y no por el beneficio económico
que obtiene por hacerlo. ¿Por
qué? Porque el régimen fiscal de
asignaciones (que abarca a más
del 90% de los campos petroleros
que tiene Pemex) está diseñado
para resolver el problema del
agenteprincipal de una forma:
minimizar la gestión de Pemex
(el agente) sobre los recursos

económicos que obtiene, es decir,
quitarle de arranque tanto como
sea posible.

Por esta razón, las acciones
recientes, enfocadas a reducir
la carga fiscal de Pemex con la
finalidad de que obtenga más
recursos para su operación, no
han logrado su objetivo. Pemex
acumula mayores riesgos cada
vez: un endeudamiento de corto

plazo que hace más complejo su
refinanciamiento, una trayectoria
creciente de su deuda con provee
dores, una menor producción de
petróleo y un Sistema Nacional de
Refinación con mayores pérdidas.

En síntesis, se retiró el meca
nismo que limitaba el problema
de agenteprincipal, pero no
se sustituyó por alguna otra
alternativa para hacerle frente.
Todo lo contrario: se fortaleció la

posición negociadora del agente,
creando un canal de gestión más
allá de la esfera de la Secretaría
de Hacienda, lo que ha debilitado
su capacidad para establecer me
canismos de control presupues
tario sobre la empresa. El reto
de revertir este proceso recaerá
en la próxima administración,
pues será la encargada de montar
nuevos mecanismos que limiten
ese problema, de otra forma la
dinámica reciente del riesgo aso
ciado a Pemex pondrá en severos
aprietos la calidad crediticia del
propio gobierno federal.
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FORTALEZA DEL PESO
SIGUE SORPRENDIENDO

POR ARTURO VIEYRA

La evolución del tipo de cambio
nominal ha sido sorprendente, el

nivel actual cercano a los 17 pesos por
dólar representa una apreciación de
12% respecto al nivel que tenía a prin
cipios del año pasado.

Este movimiento, sin lugar a duda, posiciona al peso
como una de las monedas más fuertes de los mercados

emergentes. La apreciación de cualquier moneda requiere
una condición de liquidez a nivel internacional que, en el
caso del peso, se cubre cabalmente, ya que se puede nego
ciar fácilmente, con confianza y a través de grandes volú
menes de transacciones en los mercados cambiarios a nivel

mundial. El peso es la moneda más líquida de Latinoaméri 
ca y la número 16 entre las más negociadas mundialmente
(el dólar estadounidense es el número uno).

La moneda mexicana puede alcanzar un alto grado de
liquidez internacional debido a tres factores fundamenta
les: el régimen de flotación (con muy pocas y marginales
intervenciones del banco central); es negociable durante
las 24 horas del día; y el país goza de estabilidad macroeco
nómica e independencia de Banxico. Estas condiciones a
su vez refuerzan la confianza de los mercados en el peso.

Para entender de manera más precisa las razones que
explican la fortaleza del peso, hay que tener muy claro que
el tipo de cambio es un precio que, bajo condiciones de
libre flotación, su nivel viene determinado principalmente
por las condiciones de oferta y demanda de dólares.

En consecuencia, la apreciación nominal del tipo de
cambio refleja en lo fundamental una oferta de dólares
mayor a la demanda. Actualmente hay razones fundamen

tales que han apoyado la mayor oferta de dólares.
En primer lugar, la perspectiva de crecimiento en Mé

xico se ha fortalecido con el llamado nearshoring, además
de que el proyecto del Corredor Transístmico cobra una
relevancia fundamental en un entorno de crisis del Canal

de Panamá. Ambos proyectos fortalecen de manera directa
la entrada de Inversión Extranjera Directa que, por cierto, el
año pasado alcanzó una cifra récord de 36.1 mil millones de
dólares (mmd), además de que existe la expectativa que se
siga incrementando en los años por venir.

En segundo lugar, es enorme la fortaleza de Banxico
para enfrentar cualquier ataque especulativo con un nivel
históricamente alto de reservas internacionales de 213

mmdd, a lo que hay que sumar la aprobación del FMI de
una línea de crédito (se usaría sólo en caso extraordinario)
por 35 mmdd. Finalmente, está el diferencial de tasas de in 
terés entre la mexicana y la de Estados Unidos que favorece
una posición del peso más fuerte frente al dólar.

En consecuencia, el nivel de la paridad cambiaría no
necesariamente es un indicador directo del buen o mal

desempeño de un Gobierno, pero si refleja la estabilidad
macrofinanciera que éste imprime a la economía a través
de sus políticas públicas. Hacia adelante, si bien es muy
complicado realizar un pronóstico por la complejidad del
mercado cambiario, podemos esperar, al igual que el grue
so de analistas, una ligera depreciación que, según cálculos
propios, podría alcanzar hasta los 18 pesos al final del año.

Este movimiento estaría promovido por la reducción
del diferencial de tasas, el mayor déficit fiscal que imprime
mayor nerviosismo en los mercados y por la mayor vola
tilidad financiera que involucran los próximos procesos
electorales en México y EU. No obstante, hay que tener
bien claro que se trata de movimientos naturales del mer
cado y que estamos muy lejos de una un escenario de crisis.
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Pues de manera fast track, a la callada, la subsecretaría de la

Función Pública, Thalía Lagunas, formalizó antier la crea
ción del llamado Grupo de Trabajo Institucional para el Abasto
de Insumos Médicos (GTIAIM), modelo contrari o a su compro
miso de apoyar a Biológicos y Reactivos Mexicanos (Birmex)
para efectuar toda la adquisición de medicamentos e insumos
para la salud del sector público para concentrar en la farma
ciototota del Bienestar y, por tanto, seguir la instrucción de su
jefe Andrés Manuel López Obrador.

El pasado lunes le informamos aquí de
que finalmente Birmex, a cargo del gene
ral Jeans Pedro Lohmann, logró que se le
encomendara la totalidad de la operación de
una actividad catalogada de seguridad nacio
nal y que, para ell,o contaría con el respaldo
de los altos mandos de la Secretaría de la Fun

ción Pública. Pero no, le quieren dar la vuelta.
Y es que al recién creado GTIAIM se le

abrogó nada menos que la pechuga del nego
cio, es decir, efectuar las compras de "emer
gencia" a nivel local, con cerca de 750 claves
médicas cuyo importe se calcula, ahí pobre
mente, en 23 mil millones de pesos para la
compra multianual que empieza en unos días.

En el acta de instalación, a ese grupo se
le entra la facultad de "conocer y resolver la
viabilidad de los requerimientos para el su
ministro mediante adquisiciones locales que
realicen los OOAD y las UMAE, emitiendo,
en su caso, la opinión favorable correspon
diente precio análisis de las existencias, el

nivel de cumplimiento de los proveedores,
las condiciones del mercado y los demás
elementos que se consideren necesarios, así
como proponer esquemas eficientes para su
adquisición".

El zorro pastoreando al gallinero, ¿o cómo
era?

Dinero Pop, más vale pájaro en mano. En
el sector financiero, por muchos jugadores
que ofrecen a los ahorradores tasas de interés

muy por encima del mercado con el único
propósito de capitalizarse, destacan las op
ciones que a lo largo de los años han demos
trado que más vale la solidez para proteger el
dinero de los clientes. Esta semana, Libertad
Soluciones de Vida, que preside Silvia Lavalle,
lanzó al mercado su nuevo producto digital
llamado "Pop", orientado para que los jóve
nes puedan ahorrar y recibir rendimientos de
hasta 12 por ciento anual, con pagos de intere
ses diarios y no un promedio mensual, como

suele ocurrir en otras cuentas; en su app es
posible hacer pago de servicios, compra de
productos de catálogo, recargas telefónicas y
tarjetas de regalo tipo millennial y centennial
como Netflix, Spotify, Uber, Amazon y Xbox,
entre otros. Y bueno, a esta Sociedad Finan
ciera Popular la respaldan 64 años de expe
riencia y su afiliación al Sistema de Pagos
Electrónicos Interbancarios (SPEI).

Humareda "Blanco" en Morelos. Tome en

cuenta lo que opina Jonathan Márquez, líder
del PRI en Morelos, en torno a las acusacio
nes recientes contra la senadora Lucy Meza
sobre el origen de los recursos que la legisla
dora usó en su precampaña: se trata de una
cortina de humo para desviar la atención del
pacto de impunidad entre Morena y Cuauhté
moc Blanco.

Vaya, dichos ataques surgieron justo
cuando se ventiló una red de nepotismo en
varias secretarías de la administración del

exfutbolista..., y que lejos de responder a
las imputaciones, se fue contra la senadora
panista.

Pero la coalición Dignidad y Seguridad por
Morelos, Vamos Todos, compuesta por el PRI,
PAN, PRD y RSP Morelos, no se arruga y segui
rá exigiendo transparencia y respuestas claras
sobre el manejo de los recursos públicos por
parte de Blanco.
Revierten apañe naviero. De veras que
uno no quiere pensar mal, pero nos dan cabo:
resulta que la Administración General de
Comercio Exterior (AGACE), del Servicio de

Administración Tributaria, a cargo de Ericlc
Jiménez Reyes, realizó un operativo sorpresa
en Puerto Progreso, Yucatán, para embargar
temporalmente más de 200 embarcaciones
de lujo. Y luego de las denuncias que hicieron
operadores y propietarios por haber recibido
mensajes y llamadas de supuestos gestores,
la autoridad de comercio exterior tuvo que
dar marcha atrás del apañe.

Pero ese tipo de acciones de la AGACE
no son nuevas: hace unos pocos meses, per
sonal de esa dependencia denunció a Jimé
nez y a otros funcionarios por presuntos actos
irregulares que han provocado a importado
res de mercancías, créditos fiscales y embar
gos injustificables.

Vila, "una historia de cambio y transfor
mación". Vale la pena tomar la recomenda
ción del analista Leonardo Curzio de leer el
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libro que escribió el todavía gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila, que recopila anécdo
tas de su vida personal y trayectoria política.
No ha sido fácil ser un gobernador emana
do de Acción Nacional e instrumentar una

agenda estatal socialdemócrata y promotora
de la actividad productiva y la inversión pri
vada, teniendo de frente a un Gobierno fe
deral que en este sexenio ha enfilado todos
sus instrumentos contra gobernadores de
oposición que no son de agrado de Palacio
Nacional.

Y como, pese a ello, haber logrado una ad
ministración exitosa en lo económico como

en los social, dejando una entidad segura y
con oportunidades.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el cuarto trimestre de 2023, la

población económicamente activa
(PEA), integrada por los mayores de 15
años que buscan trabajo (si lo encuen
tran se vuelven población ocupada
(PO); si no lo encuentra y siguen buscan
do, son población desocupada (PD)), su
mó 61 millones, 60.5% de la población
mayor de 15 años (100.8 millones).

La población no económicamente activa (PNEA), fue
39.8 millones, el 39.5% de los mayores de 15 años.

De la PEA, 59.4 millones de personas, el 97.3%, fue PO.
El restante 2.7%, 1.6 millones, fue PD.

De la PNEA, 5.1 millones de personas, el 12.9%, fue po
blación no económicamente activa disponible (PNEAD),
formada por aquellos que no buscan trabajo pero que, si
les ofrecieran uno, lo aceptarían, integrada por quienes ne
cesitan trabajar pero, convencidos de que si buscan trabajo
no lo encontrarán, no lo buscan, y por quienes no necesi
tan trabajar, razón por la cual no buscan trabajo, pero si les
ofrecieran uno suficientemente atractivo, lo aceptarían.
34.7 millones de personas, el 87.1% de la PNEA, es pobla
ción no económicamente activa no disponible (PNEAND),
formada por quienes, ni buscan trabajo, ni aceptarían uno
si se les demandara.

Según la actividad económica en la que trabajan, ésta
fue la distribución de la PO en el cuarto trimestre de 2023.

En el sector primario (agricultura, ganadería, silvicultura y
caza), que aporta el 4.8% del Producto Interno Bruto (PIB),

trabajó el 10.8% de la PO. En el secundario (industrias ex
tractivas y de la electricidad, manufacturas, construcción),
que aporta el 32.8% del PIB, trabajó el 25.1%. En el terciario
(comercio; restaurantes y servicios de alojamiento; trans
portes, comunicaciones, correo y almacenamiento; ser
vicios profesionales, finan cieros y corporativos; servicios
sociales; servicios diversos; gobierno y organismos interna
cionales), que aporta el 62.4% del PIB, trabajó el 63.4%. No
especificado, 0.6%. Según la posición en el trabajo. Traba
jadores subordinados y remunerados (empleados), 69.0%
de la PO. Empleadores (patrones), 5.0%. Trabajadores por
cuenta propia, 22.2%. Trabajadores no remunerados, 3.8%.

Segú n la duración de la jomada laboral. Ausentes tem
porales con vínculo laboral, el 2.0% de la PO. Menos de 15
horas semanales, 6.7%. Entre 15 y 34,17.3%. Entre 34 y 48,
47.0%. Más de 48,26.1%. No especificado, 1.0%.

Según el ámbito y tamaño de la unidad económica para
la que trabajan. Ámbito agropecuario, 10.8% de la PO. Ámbito
no agropecuario, 83.4%. Respecto al ámbito no agropecuario:
micronegocios, 48.9%; establecimientos pequeños, 17.8%;
establecimientos medianos, 11.4%; establecimientos gran
des, 11.6%; gobierno, 4.7%; otros, 5.6%. No especificado, 5.8%.

En el cuarto trimestre de 2023 el 54.8% de la PO se en

contró en condición de informalidad laboral, personas que
trabajan en empresas no constituidas formalmente (sector
informal, propiamente dicho), más las que trabajan de ma
nera infonnal en empresas formalmente constituidas. De
ese 54.8%, el 51.64% (28.3% de la PO), trabajó en el sector
informal. El 7.30% (4,0% de la PO), realizó trabajos domés
ticos remunerados. El 24.09% (13.2% de la PO), trabajó en
empresas, gobierno (sí, en el gobierno hay informales), e
instituciones. El 16.97% (9.3% de la PO), laboró en el ám
bito agropecuario.

Continuará.
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Calificaciones en
el sector subnacional. Los retos
Recientemente, el equipo de Finanzas Públicas y Deuda
Soberana de HR Ratings publicó un reporte sectorial en el
que se analizó el comportamiento de las calificaciones
realizadas en el sector subnacional durante 2023. Me

permito compartir algunos de los hallazgos más impor
tantes, pero también lo que consideró serán los retos más
importantes para el sector en el corto plazo.

Durante 2023, se realizaron 112 calificaciones en el sec
tor de estados y municipios, 25 correspondieron a entida
des federativas y 87 a municipios. Respecto a lo anterior, se
ratificó la calificación de 12 estados, se revisó al alza el mis
mo número de calificaciones y en sólo una se presentó una
revisión a la baja. A nivel municipal, el 471% del total de las
calificaciones fueron ratificadas, en tanto que el 42.5% se
revisaron al alza; cuatro municipios fueron revisados a la
baja y se asignaron cinco calificaciones iniciales.

En general, podríamos resumir estas acciones de cali
ficación por varios factores que se presentaron en el sec
tor. Uno de los más importantes fue el comportamiento
de los Ingresos de Libre Disposición {Ramos 28 + Ingresos
Propios). En 2023, el Gobierno federal tuvo importantes
crecimientos en los ingresos tributarios, en particular IVA
e ISR, que permitió que al final del año la Recaudación
Federal Participable se viera beneficiada y, en conse
cuencia, también los estados y municipios. El dato impor
tante es que un gran componente de los ingresos en el
sector (8090% promedio) son ingresos de este tipo.

Prácticamente al no haber un crecimiento neto en tér

minos de financiamiento, estos recursos permitieron ma
yores balances superavitarios de las entidades año contra
año y, en consecuencia, menor deuda neta, mejores nive
les de liquidez y reducciones en el pasivo circulante. Todo

esto favoreció métricas de calidad crediticia que impul
saron de manera importante el número de ratificaciones
y alzas de calificación en el sector.

Para 2024, el contexto financiero y político electoral
en el sector cobra particular importancia. Por el lado de
los riesgos financieros, si bien es muy clara una expecta
tiva de una reducción en la inflación y en la tasa de refe
rencia, ésta todavía será paulatina, por lo que el costo de
la deuda en el sector todavía se mantendrá relativamente

alto, lo que reduciría el espacio fiscal de las entidades. Si
bien el crecimiento económico para México se mantendrá
positivo, consideramos una menor estimación que lo vis
to en los últimos dos años. Esto podría traducirse en me
nores recursos federales a las entidades subnacionales.

Un tema aparte merece los Derechos de Utilidad
Compartida (DUC), que son recursos de Pemex hacia la
federación y que forman parte de la RFP; estos tuvieron y
tendrán un impacto en los ingresos este año. En 2023,
diferí mi en tos de estos derechos provocaron que las parti
cipaciones federales ministradas sobre todo en el primer
semestre estuvieran por debajo del estimado, lo que oca
sionó que a múltiples entidades impactara en su flujo de
efectivo e incidiera en sus procesos de ejecución del pre
supuesto. Hoy se ve un poco más complicado que el año
pasado; el DUC aprobado es del 30% no del 40% como
hace un año, por eso, de entrada, hay menos recursos. El
año pasado hubo "diferimientos" en 2024; estamos ha
blando de "condonaciones". Es decir, son recursos que no
necesariamente se repondrán, y si asumimos que estos
diferimientos podrían presentarse nuevamente por el de
cidido apoyo de la federación a Pemex, puede terminar
siendo un riesgo que habrá que monitorear.
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AFAC malas notas en auditoría de OACI.142 comentarios
y nuevas rutas en Valle de México incumplen
Le comentaba del complicado escenario para
la a lianza entre Delta de Ed Bastían y Aeromé 
xico de Andrés Conesa como resultado de los

desaciertos en política pública en aviación.
El gobierno de loe Biden estima que Mé

xico violó el acuerdo bilateral por las deci
siones de prohibir primero la carga y luego el
número de operaciones en el AICM.

Con ello la capacidad para las aerolíneas
estadounidenses de volar al principal hub se
vio restringida, lo que no sucede para las na
cionales en otros puntos en EU como Atlan
ta, Dallas, Houston, Miami o NY.

La resolución final se tendrá en octubre y
otra vez decisiones sobre las rodillas por la
SICT de Jorge Ñuño, limitará a la aviación
mexicana.

De por sí nuestra aviación perdió la cate
goría 1 que otorga la FAA por largos 26 meses,

ya que ésta encontró serias irr egularida des en
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

Obviamente las inspecciones a la AFAC
continúan. De hecho, acaba de concluir la
primera de dos fases de una auditoría que
realizó la Organización de Aviación Civil In
ternacional (O ACI).

Nuevamente la AFAC de Miguel Vallin no
tuvo buenos resultados. Hubo 142 observa
ciones. De estas 73 se localizaron en el de

partamento de análisis de accidentes, donde
no se ha logrado independencia de quienes
autorizan las operacionesy aquellos que de
tectan posibles fallas.

Lambiénen el espacio de navegación, a la
AFAC tampoco le fue bien. Y es que con los
cambios a las rutas de aproximación al Valle
de México y otros aeropuertos, no se siguié
ronlos protocolos internacionales para redi
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señar conseguridad. Esto es grave. La indus
tria se manifestó en su momento, pero el go
bierno no se movió ni un ápice.

Es de esperar que con los comentarios de
la OACI haya ajustes, aunque quizá habrá
que esperar a la segunda fase de la evalua
ción que será del 6 al 14 de marzo.

AYER ÁLVAREZ MÁYNEZ CON IP Y
DEFINEN PREOCUPACIONES

Sabemos que Movimiento Ciudadano juega
a restar votos al Frente a favor de Morena.

Como quiera su candidato Jorge Álvarez
Máynez ya se mueve. Ayer reunión con la IR
con representantes del CMN de Rolando Ve
ga, ConMéxico de Claudia laflez, AMCHAM
de Daniel Baima. En total unos 50 invitados

también de energía, farmacéutico, minería,
etc. Buena receptividad del joven candidato.
Quedaron claras las preocupaciones de la IP:
seguridad, certeza jurídica, reforma fiscal y
crisis del agua.

SE COMPLICA LÍO DE AGUAKAN EN QR
Y CUESTIONAN NOMBRAMIENTOS

A estas alturas la batalla legal en QR entre
Morena y Aguakan respecto a la concesión
de agua es conocida. La subsidiaria Desarro
llos Hidráulicos de Cancún que lleva Paul
Rangel y que pertenece a GMD y GBM Hi
dráulica se ha defendido como "gato boca
arriba" El tema como quiera luce difícil, má

xime los recientes nombramientos en la Co

misión de Agua (CAPA): José Abelardo Sosa
como encargado de la delegación Solidari
dad y Enrique Torres en mejora regulatoria.
Ambos, dicen, no tienen la mejor reputación.

ACEPTAN A GUERRA Y
POSTLETHWAITE EN CONSEJO DE
BANCO BASE

En el consejo de Banco Base que preside Lo
renzo Barrera se aceptaron 2 nuevos miem
bros. Se trata de Javier Guerra Quiroga y Alfre
do Postlethwaite. Ambos como consej eros su
plentes independientes de Gerardo Coindreau
y José Ignacio de Abiega, respectivamente.

SISTEMA.BIO COLOCA 1,500
BIODIGESTORES ENTRE FAMILIAS
MAYAS

La compañía social Sistema.bio que coman
da Almendra Ortiz Tirado presentó en Méri
da el informe del proyecto Saneamiento,
Energía Sostenible y Seguridad Alimentaria.
Con 1,500 biodigestores instalados en Yuca
tán se dio acceso a energía limpia a familias
de comunidades mayas pobres. El esfuerzo
se apoyó con el Instituto Internacional de
Recursos Renovables y el ñnanciamiento de
la W.K. Kellogg Foundation.

(S>aguilar_dd
albertoaguilar@don dinero, mx
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La construcción del Teleférico de Uruapcm, que
estará en 2025, tiene un esquema financiero que no
contempla deuda para el gobierno de Michoacán

ealizar una mudanza se convierte en un

proceso engorroso, por lo que compañías,
organismos y usuarios en general suelen
optar por proveedoras bien reconocidas
para realizar esa ardua faena, sin embargo,
¿usted confiaría la labora una banquetera?

Por mucho que la respuesta formulada
sea un rotundo no, el equipo a cargo de Plutarco García
Jiménez en el Registro Agrario Nacional (RAN) dijo que sí a
Pigudi Gastronómico, empresa a la que asignó un contrato
por 52.3 millones de pesos.

Fue este 20 de febrero cuando se dio a conocer que la
vencedora de la licitación LA15B00015B000Ü1N42024

había sido la compañía de María del Pilar Reséndizy Gusta
vo Rodríguez Yáñez. Me refiero a una empresa que no tiene
experiencia en el rubro, al menos en el ambiente público, pues
en 13 años ha sumado más de 100 contratos por 690 millones

de pesos, todos enfocados a servicios de comedory alimentos.
Su propuesta, tampoco fue la más barata.de hecho entre

las nueve opciones presentadas, la suya se colocaba como
la tercera más onerosa, pero por extraño que parezca fue la

única en cubrirlas especificaciones
técnicas, por lo que los integrantes

Pigudi del sector tonavía se preguntan cuál
Gastronómico, habría sido la artimaña para acreditar
empresa a ¡a la experiencia necesaria mediante
que se le asignó cartas c!e recomendación.

Mientras las interrogantes siguenun cotrato por
en el aire, Pigudi Gastronómico de52.3 mdp
berá presentarse en tres inmue
bles distribuidos entre las alcaldías

Cuauhtémocy Venustiano Carranza para empaquetary tras
ladar documentación, herramientas y equipo hasta las nuevas
oficinas en avenida Juárez número 92.

La razón social ya ha registrado irregularidades en el pasa
do, incluso cuando los convenios obtenidos caían en su área

ele conocimiento, pues la Auditoría Superior de la Federación
(ASF), ele David Colmenares, ya le había señalado faltas tanto
en la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos, como
en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

LA RUTA DEL DINERO

Estuvo ayeren la capital del país el gobernadorde Michoacán,
Alfredo Ramírez Bedolla para anunciar la construcción del
Teleférico de Uruapan, como la opción más adecuada para
agilizar la movilidad en la llamada capital del aguacate que
tiene unos 500 mil habitantes. Con una inversión de tres mil

millones de pesos, la obra de 8.4 kilómetros registra 26 por
ciento de avance y estará lista en septiembre de 2025. La
construcción en la parte civil está a cargo de Grupo Indi, que
lleva Manuel Muñoz Cano, mientras que el diseñoy operación
del teleférico lo tiene la suiza Doppelmayr, que representa aquí
Konstantinos Panagiotou, que como sabe ha desarrollado
una parte cíel Cable bus en la CDMX. La expectativa es movi
lizara 19 mil pasajeros por día, lo que reducirá ese trayecto a
27 minutos cuando actualmente por la orografía de Uruapan
puede dilatar hasta una hora y media, tampoco se contratará
deuda para su construcción.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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CÓDIGO DE INGRESOS

Y prepárense; llega marzo con M de mujer
GUADALUPE
ROMERO

Que si porque la (> \ len
los 70 declaró el Día In

ternacional de la Mujer
el 8 de marzo, en conme
moración fie las obreras

textiles que en el lejano
1857 salieron en Nueva

York á protestas por la explotación y las
condiciones laborales quesufrían, lo cier
to es que la marea morada (en algunos
lugares todavía rosa) ha tenido que obligar
al recuerdo y encendido de rel lenóles en
torno a la problemática fie la mujer co
mo ser humano con derechos naturales

y sociales que liene la necesidad, a esta
alt ura evolutiva, de pelear y exigir por ser
respetada, reconocida y no violentada.

Actos, pronunciamientos, actividades*
protestas: y manifestaciones se sumarán
por decenas en ios próximos días por las
mujeres sin que signifique uña tregua
ante la violencia, asesinatos, injusticias,
sometimiento v abuso del poder que des
truyen vidas y marcan a familias enteras.
Mostremos fuerza, esa que dice el lugar
común, que no tenemos, que aquí y en
otros espacios quede consiaiicia de lo que
se dice, para que se cumpla, ¡ya es hora!

No más jueces que perdonen a viola
dores porque una menor de 4 años no se
acordó la lecha y la hora fie la agresión;
no más ministerios públicos que envíana
adulias mayores directo a la cárcel porque

lieneñ la posibilidad de fugarse jior la acu
sación de un delito civil o mercantil; no

más sometimienio de mujeres por serlo.
Es hora de vivir en plenitud y con derecho
al desarrollo profesional y social que Cada
una sueñe y aspire, con los mismos suél
elos y oport unidades, den no de un núcleo
afectivo, de respeto y humano.

Que más allá, de un acto político se
cumpla el programa "Mujeres, Fuerza fiel
Sureste''; esta semana lanzaron una nueva

etapa (¿en qué resultó la anterior?) la se
cretaria de Economía, Raquel Buenrost.ro;
el vicepresidente de Asuntos de Gobierno
y Política Pública de Google, Doron Avni,
y la directora ejecutiva de Pro Mujer, Car
men Correa, para continuar con el em
prendimiento fie dueñas de negocios en
esa región fiel país.

Quedo raro cuando Buenroslro des
tacó que Se traía de un programa "parlé
de la política de impulso a las micro, pe
queñas y medianas empresas (MiPymes)
en el momento histórico que México está
viviendo por la relocalización y los pro
yectos estratégicos como el Tren Maya y
el Corredor Interoceánico del Islmo de
Tehiianlepecl Pero qué, en dónde está el
emprendimienio de la mujer, en ¿vender
comida a los trabajadores que consumen
la infraestructura de los proyectos sexe
nales?

ManjwwprGmiip contribuye a la aler
ta, Según el "Informe sobre la brecha fié
género en SI IM en la formación técni
co profesional en México" elaborado por
Movimiento S'IEM, Uiiicef y la OIT, la
cantidad de mujeres Sin experiencia la
boral con esta formación rebasa la de los

hombres. Hasta 105 mil 954 mujeres con
formación STEM no cuentan con ningún
lipo de experiencia laboral.

En. el país, las mujeres que ocupan
puestos tecnológicos en ciencias de la
computación y las tecnologías de la in
formación es sólo el 30%. En el ámbito de
puestos digitalesenfocados al liderazgo y
manejo de equipos digitales, sólo el 26%
fiel talento femenino ocupa un pueSlo fie
este tipo, de acuerdo con el estudio (.es
lión de Talento Digital úéManpower. Y
mucho más de que hablar, ¡lo haremos!

REMANENTES
Esta semana el Cení ro fie Competa ividad
ríe México (CCMX), de Juan Carlos Osto
laza. puso en marcha, en conjunto con
Inrluslrias Peñoles y el gobierno fiel esta
do de Guerrero el plan de trabajo para la
reactivación económica, fie Acapulco en
focarlo en las micro, pequeñas y medianas
émpreSaSy los emprendedores del muni
cipio. El CCMX aportará su conocimiento
y experiencia brindando capacitación a
emprendedores locales para la forma
ción de habilidades digitales; apoyo a las
MiPymes para incrementar sus ventas y
t ener acceso a. opciones fie finañeiamien
t.o; vinculación con las grandes empresas
delCMN: gestión para la participación fie
MiPymes locales para la venta fie sus pro
ductos en ferias comerciales fie otros es
tados, y capacitación a personas para que
puedan ejercer un oficio como carpinte
ría, electricidad, plomería, albañilería y
mantenimiento residencial y de servicios.
En esta primera etapa Sé contará con un
taita aproximado de un millón de pesos
para apoyar a más de SOO pyñies del puer
to. No los olvidamos, lo saben.

Y SOBRE EV0LUTI0N
l. na buena reflexión nos brindaron ayer
los ponentes de Never Ending Evointion,
que hoy concluye, para comprender los
alcances de la Inteligencia Artificial (I.V).
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pB término que va más allá fie una ten
dencia y que marca la pauta para una
transformación 360, sobre lorio en el
ámbito empresarial. En el evento, KIO, fie
Jorge Sapiéii, mostró las distintas posibi
lidades que plantea la l.\ al interior ríe las
en i presas v cómo subirse a ella fie manera
eficaz y estratégica. El uso de la lAen las
empresas se sitúa en México en 13.9%,
versus 25.7% que es el promedio en la re
gión, de acuerdo con la Cepal. Directivos
de KIO indicaron que hay que capitalizar
la adopción fie la L\ en áreas clave como
la preparación de talento y escalar el uso
de esta tecnología en procesos cotidianos.

CONVENCIÓN DEL JUEGO

Ea ( ¡udad fie México se prepara para al
bergar la IV Convención Internacional del
Juego un evento que promete .ser mucho
más que un simple encuentro de actores
clave riel sector. Organizaría por la Aso
ciación de Permisión arios, Operadores y
Proveedores de la Industria del Entreteni

miento y Juego fie Apuesta en México, qué
dirige Miguel Ángel Ochoa, esta conven
ción, a celebrarse del 12 al 14démarzo en
el Hotel Camino Real Santa Ee, servirá para
abordar los desafíos queenfrenta la indus
tria del juego en un momento fie cambio
significativo.Hace unos meses la Secretaría
de Gobernación planteó la prohibición de
máquinas traga monedas y una posible res

tiiccióu paraaperitirar nuévás salas, lo que
abrióla necesidad de proponer una nueva
Eéy de Juegos y Sorteos, En éste contexto,
la convocatoria fie más de 300 expertos
internacionales dispuestos a debatir está
propuesta, analizarla y,sobre todo,aportar
soluciones a los: retos presentes y futuros,
representa una oport unidad única.
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MOSAICO RURAL

El CNA y las propuestas para el
futuro del sector agroalfmentario
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

on el objetivo de evaluar
reí os y opon unidades delrsector agroalimentario e
iden t il ica r pro bleni á ticas
transversales o eslructu

rales, el Consejo Nació
nal Agropecuario (CNA)

y Sislemas fie Inteligencia en Mercados
y Opinión (SIMO) diseñaron un modelo
metodológico con las veriienres econó
mica y productiva, institucional, social, y
desostenibilidad y desarrollo tecnológico.

De este análisis resultó la importancia
de fortalecer infraeslrucltiras de riego,
sanidad y logística, sistemas fie alma
cenamienlo y distribución eficientes e
implemenlar programas de: crédito pie
ferencialm

Oíros punios destacados son el de
sarrollar una comercialización justa y
eficiente, prácticas agrícolas sostenibles
y normas que garanticen condiciones la
borales juslas para trabajadores del sector.

A raíz de este escenario, el presidente
del CNA, Juan Cortina Gallardo, presentó
propuestas para seguir avanzando hacia
un campo prorlucí ivo y tecnológicamente
avanzarlo.

Podemos destacar entre ellas:

• fortalecer alianzas entre productores,
gobierno y academia.

• Integración de cadenas de valor y de
sarrollo de infraestructura,

• Inocuidad y «anidad que garanticen
productos alimentarios de calidad.

• Estructura financiera y de seguros
especializada en el sector primario.

• Desarrollo científico, generación de
ciatos y uso de tecnologías.

Estamos seguros que las candidatas
y el candidato presidencial lomarán en
cuenta estas y otras propuestas que sur
girán en la campaña electoral, para que
nuestro sector afronte los desafíos del
futuro en materia de cambio climático y
geopolítica,

• Hortalizas, oportunidad para la ex
pansión del comercio de México con Me
dio Oriente

Anle la oportunidad que representa
para México laexportación agroalimenta
i ia.cn especial de hortalizas, el secretario
de Agricull ura y Desarrollo Rural, Víctor
Villalobos Ara m bula, participó en la cere
monia oficial del Día Nacional de México

en la Exposición Internacional de Horli

cullura de Doha,Qatar,la más imporlante
de su lipo en la región.

Ahí,el funcionario mexicano, junto con
productores nacionales, promocionó el in
tercambio comercial de hortalizas, coyas
exportaciones t oíales sumaron cerca de
7.4 millones de toneladas: el año pasado,
con un valor de 9,218 millones de dólares.

Esto, sin duda, abrirá nuevos merca
dos y generará mejores ingresos a los
agricultores del país, además de divisas
y empleos,

Ea producción de hortalizas es clave
para México, ya que. además de abonar
a la .seguridad alimentaria con la produc
ción familiar en pequeños huertos, per
mite abastecer ios mercados locales y las:
mesas de más de 190 países, entre ellos
los de Medio Oriente.

Y es que, la extensa variedad fie climas
con que cuenta México le permite desa
rrollar una amplia oferta que va desde
Cácl us hasta granos y oleaginosas, frutales^
hortalizas, forrajes y ornamentales.

Desde aquí una. felicitación al secre
tario Villalobos Arámbula, quien re
cientemente recibió el título honorífico
Doctorado Honoris Causa por parte de la
iJniversidad Autónoma Chapingo (UACh).

Ahí expuso que el conocimiento es un
bien que crece más cuando se comparte
y, por lo tanto, debe ser una herramienta
para construir sociedades más justas,
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A la frontera
mexicana
por votos

Los posibles candidatos a la presidencia de
los Estados Unidos, Joe Biden, por los de
mócratas,}'' Donald Trump,por losrepubli
canos, ya están en plena campaña en busca
delos votos queios apoyen en sus sueños;
bueno, en sus aspiraciones por alcanzar
el triunfo en noviembre próximo. Estarán

éste jueves en la frontera sur de país, en ciudades que
colindan con México, uno en Brownsville y otro en Ea
gle l'ass. pero ambos en Texas, uno de los estadas por
donde cruzan deforma número miles ríe migrantes.

Ambos políticos saben a lo que seenfrentaran, saben
que verán escenas y escucharan quejas que no desean,
que saben que pueden ser el punto de quiebre en sus
campañas electorales, deexpresarse en forma incorrecta,
puede ser el fin de sus carreras, ya que, por su edad, nin
guno volverte vivir oenfrentar una elección presidencial.

Birlen hará un inusual viaje a la zona fronteriza es
te jueves, el misino día en que el expresidente Donald
Trump también tiene planearlo visitar la misma región,
claro con una distancia de3I6 millas, unos 508 kilóme
tros ele por medio. El mandatario viajará a Brownsville,
iexas, en un momento en que la crisis migratoria gana

más peso entreel electoradoy su gestión déla frontera
sigue bajo duro escrutinio.

Lo que ha t rascendido de la visita de Birlen es que se
reunirá allí con agentes déla Palrulla Eronleriza,fuerzas
del orden y líderes locales, pocas sil naciones sociales
pueden impactar tamo una contienda electoral, desde
la Gasa Blanca se multiplican las llamadas al Congreso
para cómo me dijo un asesor (que pidió su anonimato)
"dejen de jugar a la política partidaria y pongan los in
tereses nacionales de por medio".

l a agenda dé: actividades del político empresario
Trump no es m uy clara, pero se da por descontado que
el gobernador Greg Abbott hará acto ríe presencia y
será el puní o ríe encuentro con elemenl os de la Guardia
Nacional, la policía fronteriza y sin duda con líderes en
pro de la política anl¡inmigrante.

A Casi 9 meses de la jornada electoral, ambos candi
datos saben que muchas de susaspiraciones de iriunló
pasan por un impacto favorable que alcancen, algunas
acciones o por lo menos promesas por cumplir para
que distiendan el difícil clima que se vive en la zona
fronteriza, donde la presencia migrante le ha dado otro
rosn o a las poblaciones de los dos países.
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El objetivo
inflacionario
del 2% de
los bancos
centrales no es
la línea final

• Cuando las empresas y los trabajadores
prestan mucha atenc ion a la inflación, ajustan
sus propias demandas de precios y salarios
con mayor frccucncia, lo cual puede perpetuar
la inflación en toda la economía. Envista de

ello, alcanzar el objetivo del 2 % de los huncos
centrales 110 es suficiente; las autoridades
deben llevar la economía a un punto en el que los
agentes se olviden por completo de la inflación
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Lfi Enfian
31 Í® loa iSilSilli finÉScifli
tuvo un cambio de dirección ra
dical a principios de 2024. Tras
más de un año de alzas de las

tasas de interés par parte de la Reserva Federal
estadounidense y el Banco Central Europeo, la
gran interrogante nO 6S si los ? ¦ "g
las reducirán sino cuándo b harán. Después de
' • I la infladiíffi'SBstcxbs UnieÍPf
zona ha bajado casi tan rápido como subió y
hoy está cerca del objetivo del 2%, planteado
por los bancos centrales.

Para saber si efectivamente ®é ha derrotado la
¡nfbaS, leí las paat^H
de su aumento. La explicación parece obvia.
Todos "saben" que subióen 202223 debido a
factores externos, especialmente la interrupción
de la cadena de suministro y las subidas del
precio de la energía causadas 0(1 gran medida
por la pandemia del Cóv¡d19?y la invasión a
UsSia^Hi irfl^^MÉtasaflrarfbiol o te
datos revela fallos én esta explicación,

Las ;crisis energética y dé suministro a las
squa u *ls atribuir la ¡riñtaó™uft|Biff«3
Los precios del crudo volvieron a los niveles
previos a la guerra de Ucrania pasados unos
cuantos meses y la escasez de insurnos de
los meses' inmediatamente posteriores a la
pandemia desapareció durante el 2023. Si
estas crisis eran todo lo que había, los precios
habrían aumentado repentinamente para luego
bajar rápidamente, llegando inclusos tasas de
¡rififición negativas,

Pero eso no fue lo que sucedió. Si bien los
precios de la energía y algunps de los pr<3
dudas de los que había ¡cierta escasez han
bajado, la mayoría de ]as demás precios han
seguidoSubiendo. Estas crisis paralelas debe
rían haber afectado poco los pfetíós de los
servicios, yaqtKpara éstos sé necesita füérza
de trabajo; y en consecuencia, dependen prin
cipalmente de los salarlos, no de bs precios de
la energía. Y, sin embargo, los precios de los
servicios han ido aumentando con regularidad.
Cuando: los precios de la energía suben,

los bancos centrales se enfrentan a un dilema.
El índice de precios al consumidor puede per
manecer estable sólo si bajan otros precios,
principalmente de los servicios, pero: existe
consenso entre los economistas y los banqu©=

ros centrales de que resulta muy difícil reducir
los salarios. Esta rigidez hacia la baja salarial
destaca el argumento de qyé no # debería
responsabilizar a los bancos centrales por
la inflación causada por el aumento de los
predos de la energía.

Los acontecimientos recientes desafían esta
lógica. En los años anteriores a la pandemia
del Covid19, los precios de los servicios au
mentaron entre 2 y 3% al añoen EU, pero los
precios de los bienes durables, en promedio,
bajaron un poco cada año, causando ana
•fara ¿fe ir itlaq<B p|®jie*ewemi ¡asi 2#
Mn®' I®íswnbinadHd©¡fifei rfugsfa
ble pero moderada de los servicios y precios
de los bienes en ligera caída persistió a lo
largo de múltiples alzas del precio del crudo,
como las de 2008 y el 2013. Por ello, resulta
improbable qué la reciente dlza de los precios
de los férvidos, que ascendió a 7%&n 2022
23, hubiera sido impulsada sencillamente por
yiña crisis del precio del petróleo.

Es cierto que los precios de la energía po
drían dar cuenta de Una buena parte dé la
irT0aáÉn»ikiHB5zona i d1 ¡ps
natural se dispararon en el 2022, Si bien han
bajado desde entonces, siguen estando a más
del doble del nivel que tenían un año antes del
confli«teMBlteania. riasa® IfliflaÉi rio
sólo de la calefacción sino de varios procesos
industriales, la producción alimentaria y servi
cios como el alojamiento.

Esto permitiría entender porquém Europa
la crisis de los predos de la energía tuvo un
efecto más fuerte y persistente sobre los predos
de Varios componentes de la canasta de con
sumo, en especial de los alimentos y algunos
Servicios. No.obstante, los precios de la efíSr
gía sí que han bajado, sin qué los precios de
los servicios los hayan acompañado. Menos
de un. cuarto de bs 6 puntos porcentuales de la
^^lintetón' e|j! jawB&Ino ¦yninig fel <fgS
pasadose debe a los servicios. Mientras tanto,
lairiflaciSé^ I ¦SNMciosBi EAt]hftilMi$i
en alrededor del 5 por ciento,

La pregunta, entonces, es por qué los pre
cios de la energía y de bs productos han se
guido la trayectoria tradicional, subir primero;
para después bajar, al tiempo que las pfésiG
Il^.iüflaciaBCiilaslrailSguKfc cffigánrwfo al

sector servicios. Una explicadón convincente
radica en lo que los economistas llaman la
®S(^riciciiraci(SBl:^KMo la' inffacifl el,
baja y ha sido estable por un largo tiempo,
los agentes racionales no sienten que tengan
que preocuparse demasiado de los precios.
Como resultado; los salarios y los precios de
los bienes distintos a la energía pueden man"
tenerse constantes, incluso si los precios de la
erjffgía Hud&w 3 el
caso hasta 2019.

Este equilibrio Se quiebra cuando él pre
cio de la energía u otro insumo esencial sube
repentinamente. El alza.de los prétioS de la
energía en 2022, junto con el importante cam
bio geopolítica que la causó, hizo que la gente
prestara atención. Cuando algunos precios
altamente visibles, como los de los coches
usados, subieran casi un SO/o en cuestión de
"unos meses debido a la combinación de un
aumento dé la demanda tras la pandemia y las
interrupciones a la cadena de suministro, la in=
fki i3n | o Enptn t
tes de inquietud de bs agentes económicos.
Cuando las empresas y los trabajadores

prestan una mayor atención a la inflación,
ajustan'c<3n más frecuencia sus propios precios
y demandas salariales, loquééxplica porqué
1111 ifb u 1 loüárfii los
coches al resto de bs sectores de la economía.

Los bancos centrales Sspédalmente el BCE,
fuéron lentos en reconocer este cambio de régi

11 confia» en Ü wperieitái
benigna de la última década en la que otros
cambios importantes en los precios del petróbo
tolaaBifcfac limitada ¿tire: la inflación. I

No bastará con alcanzar sencillamente el
objetivo del 2% por unos cuantos meses para
lograr el efecto al que los bancos centrales
deberían realmente apuntar: una economía
en la que bs trabajadores y bs productores se
'A'iiBe la inffadSri, I

Como'consectígnda, gl desafío al qug se
enfrentan bs bangos centrales no es tanto llevar
J$ inflad® del iSfíil 2%, el "ülfin«fcil_^S
^ 'o 't®KS plí te dpníltífci<S siEZT '¦
ñerse ahí hasta qué la gente deje de preocií»
parse porque los precios se vuelvan d elevar
el Bo dSfipcii 1 ej Id) IRctHial,
el objetivo del 2% marca él comienzo de un
nuevo maratón.
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Competencia electoral
y promesas de gobierno
La competencia política está en el

ruedo. Lo importante, sin embar
go, es que los árboles no nos impi
dan ver el bosque. De entre tantos
temas y problemas estructurales y

de coyuntura para discutir sobresalen los si
guientes, los cuales están entrelazados en
tre sí.

1. Estado de derecho. México está en

una posición rezagada en Estado de dere
cho, esto es la base normativa que constitu
ye el marco para las actividades públicas y
privadas. El Estado de derecho de todos los
países es medido por el World Justice Pro
¡ect a través de ocho indicadores que son
los siguientes: a) limites ai poder guberna
mental; bj ausencia de corrupción; c¡ go
bierno abierto; d) derechos fundamentales;
e) orden y seguridad; f) cumplimiento regu
latorio; g) justicia civil; h) justicia penal.
El Estado de derecho fue creado para

evitar el ejercicio de la política aventurera.
La eliminación del riesgo, de todo lo alea
torio, se ha convertido ya en requisito de
la gestión pública. Con los ocho indicado
res se establece un índice que va de cero a
uno, en donde cero es la ausencia de Esta
do de derecho y uno el mayor nivel.

Los países mejor clasificados son Dina
marca, Noruega, Suecia, Finlandia y Ale
mania. Los peores son los países en desa
rrollo. De 140 países, México está en el
nivel 115, que es muy bajo y en el lugar 37

de 40 países latinoamericanos.
2. Democracia. El prestigioso grupo bri

tánico The Economist que produce la revis
ta mundialmente famosa analizó la situa

ción de la democracia mundial del 2023 y
concluyó que ésta fue afectada por las gue
rras, las decisiones autoritarias y a la pér
dida de confianza en los principales parti
dos políticos.

El Indice Anual que sobre democracia
elabora esa institución considera que Mé
xico ocupó la posición 90 dentro de 167
países analizados, nivel que es muy bajo.
Se ubica en forma similar a la de los paí
ses centroamericanos. Esta situación plan
tea necesariamente mejorar la democracia
mexicana, que es el sistema político menos
malo de todos, cuya problemática y solu
ciones están en la democracia misma. En la

confrontación entre sistemas políticos dife
rentes tomando como base comparativa el
Indice de Desarrollo Humano de la ONU,
en las primeras veinticinco posiciones no
aparece ningún régimen no democrático.
3. Inseguridad. México ha pasado por

tres transiciones: a la democracia, hacia el
libre mercado y hacia la inseguridad. Exis
te una escasa confianza de la sociedad en

el cumplimiento de las leyes y está aterrada
de la expansión en todo el territorio del cri
men organizado y no organizado.

El Instituto Internacional de Estudios Estra

tégicos de Londres ubica a México como el

sexto país más violento del mundo.
Maritza Pérez, aquí en El Economista, co

menta que de acuerdo con el Consejo Ciu
dadano para la Seguridad Pública y la Jus
ticia Penal, en México se ubican 1 ó de las
50 ciudades más violentas del mundo, con
las tasas de homicidios más elevadas.

Se requiere seguridad pública y seguri
dad privada.

4. Pobreza y desigualdad. El líder social
demócrata sueco Olaf Palme señaló con

realismo y sabiduría lo siguiente: "Son los
problemas de la vida cotidiana los que ocu
pan más a las personas [...] La relación en
tre las ideas y las cuestiones prácticas debe
explicarse. No es suficiente decir: hay que
modificar el sistema. Todos ios esfuerzos he

chos en esta dirección deben dirigirse a so
lucionar los problemas humanos".

La problemática de México más eviden
te al nivel de la calle es la pobreza y la des
igualdad. Es el rostro más evidente del sub
desarrollo, esa devastación de los deseos
humanos, de la fantasía y de la productivi
dad. La solución está en el Estado y el mer
cado, como ejes de la actividad social y
económica, y con los objetivos específicos
de libertad, empleo y equidad. Asimismo,
en fortalecer la democracia política, mejo
rar las condiciones laborales, expansión de
los accesos a la educación y la salud, pro
porcionar la base material para la mayoría
de las personas y promover la inversión y el
crecimiento económico.
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El temor de los inversionistas

MB general, en el dilicil contexto pre
valeciente, "los empresarios niexica
nos prefieren transferir sus inversio
lies al exterior".

En los tratados sobre la política
de México durante el gobier
no de la 4T, se habla, incluso
con frecuencia de manera elo
giosa, de la efectividad de las

conferencias mañaneras que tanto pa
rece disfrutar el presidente López Obra
dor. En esas conferencias, AMLO ha
venido arremetiendo, insultando, min
tiendo y calumniando con total impuni
dad. Pero los mercados lo han captado y
resentido. Lo que muchos observadores
no han alcanzado a evaluar, es el daño
que han causado esos rituales cotidianos
a la marcha de la economía nacional.

En particular, en la propensión a inver
tir en México por parte tanto de empre
sarios del exterior como nacionales, de
lo cual depende el crecimiento futuro de
la economía.

A ese tan trascendental tema, hizo re
ferencia un importante reportaje del pa
sado lunes aquí en El Economista,
bajo el título "Se prefiere invertir en el ex
terior". La cabeza corresponde en parti
cular a los datos en la balanza de pagos
sobre inversión, por parte de los inver
sionistas locales. Según las estadísticas
correspondientes que estima y publica
el Banco de México, en el año 2023 el
"éxodo de capitales productivos al exte
rior" por parte de los inversionistas mexi
canos ascendió a 6,429 millones de dó

lares. En particular, en el periodo de abril
a septiembre de dicho año, el saldo de
la inversión total al país resultó deficitario
con una entrada de Inversión Extranjera
Directa (IED) por 3,949 millones de dóla
res y una inversión al exterior por parte
de los empresarios locales por 5,049 mi
llones de verdes. En cuanto a la IED, du
rante el 2023 del total por 36.1 mmd tan
sólo un 16.2% correspondió a inversio
nes nuevas. ¿Son de preocupar las ante
riores cifras? Desde luego que sí, por la
necesidad de inversiones que sufre nues
tro país. Y con respecto al balance entre
inversión ingresiva y egresiva, México,
por su grado de desarrollo económico,
más que ser exportador de capitales de
be ser un importador, con el fin de poder
ampliar su insuficiente planta productiva.
No se trata de una huida graciosa, y

en el reportaje mencionado un analista
explicó las razones para el preocupan
te panorama. Según Luis Pérez Lezama,
director de Finanzas públicas en Saber
Think Lab, "al inversionista local no se
le olvidan las cancelaciones de proyec
tos de inversión privada...". Tampoco, al
parecer, "las reformas a la Ley de Hidro
carburos que en el 2021 endureció los
permisos a las empresas privadas rela
tivos al comercio y almacenamiento de
combustibles...". En general, en el difí
cil contexto prevaleciente, "los empresa
rios mexicanos prefieren transferir sus in
versiones al exterior". Exactamente igual
que lo que sucedió durante los gobier
nos de Echeverría y López Portillo, tam
bién presidentes garrafales de México.
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Efectos de la polarización

"(En laj la polarización el miedo puede generar
miedo... a los demás y miedo a uno mismo y

podría acabar con la buena voluntad universal y
la comprensión mutua".

Erik Pevernagle, pintor y escritor belga.
A nivel global y México no es la excepción, se vive

un proceso creciente de polarización; siendo
éste tal vez uno de los más acentuados en la

historia moderna de nuestro país y a nivel glo
bal. En Estados Unidos, de acuerdo con distintas

encuestas, las personas mayoritariamente perciben que se
encuentran en el nivel de polarización más alto de la historia
contemporánea de ese país.

En el caso de México, si bien no tenemos encuestas simila
res, algunos sondeos demuestran que la mayoría de las per
sonas perciben un entorno de polarización elevado y crecien
te, que incluso afecta las relaciones a nivel personal y familiar.

El concepto de polarización en este contexto se refiere a la
condición que a nivel social impera cuando existen visiones
contrapuestas de uno o varios aspectos relevantes de lo políti
co y lo social y se generan visiones contrapuestas, en las que
no se admite ningún mérito en la postura del contrario y se tien
de a descalificar completamente, no sólo la postura sino todo
lo que representa aquel que opina diferente.
La polarización, al impedir la formulación de acuerdos, li

mita la posibilidad de creary mantener políticas públicas con
sensadas que tengan un efecto positivo en la resolución de los
problemas, porque incluso ni siquiera se comparte una visión
de los problemas a atender. Cuando una de estas visiones po
larizadas tiene los elementos de poder para imponer su visión,
en la historia de la humanidad, invariablemente deviene en
el establecimiento de condiciones autoritarias y en diagnósti
cos imprecisos, porque no responden a evaluaciones objeti
vas de la realidad, sino a configuraciones de postura políti
ca o ideológicas.

Existen múltiples estudios que muestran que las sociedades
que enfrentan largos procesos de polarización presentan resul
tados negativos también en su capacidad de desarrollo eco
nómico. En el libro The Perils of Polarizafion: Economic Per

formance de Timothy Frye, se concluye que los elementos de
contraposición ideológica derivados de una polarización, ge
neran un efecto negativo sobre el crecimiento económico y la
estabilidad.

En el ensayo, Does polarizafion have economic effects? de
Luis Guirola, se encontró que la rivalidad en el campo de lo
político contamina las discusiones y genera la incapacidad
para alcanzar acuerdos y establecer políticas en temas muy
diversos, como el combate a la pandemia, el cambio climáti
co o incluso el ataque a la inflación.

Por su parte, en el artículo Political Polarizafion and Expec
ted Economic Outcomes, de Coibion etal, se concluye que los
procesos de polarización que generan fuertes desacuerdos
entre las personas y los grupos a nivel social afectan la percep
ción de certidumbre y tienen un efecto negativo en las expecta
tivas económicas, afectando consecuentemente las decisiones
económicas en los hogares.

De acuerdo con evidencia de múltiples estudios en el mun
do, las personas que son más propicias en caer en procesos
absolutos de polarización y de confrontación en contra de las
visiones de otros, por un lado, están asociados a deficiencias
en su capacidad de comprensión abstracta y de pensamiento
crítico, pero, además, personas que en condiciones normales
tienen esas capacidades de análisis, éstas se ven mermadas
durante procesos de polarización y confrontación.
Tal vez el problema más grave no es el efecto tan solo en el

corto y mediano plazo. En muchos análisis se ha encontrado
que las sociedades polarizadas requieren de procesos largos
para establecer mecanismos de reconciliación y únicamen
te cuando ello ocurre, es posible establecer nuevas visiones
de política con diagnósticos compartidos y que efectivamen
te contribuyan a atender los graves problemas los afectan co
mo sociedad.
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¿Cómo manejar el dinero
en pareja?
Última parte
Vivir en pareja significa, entre otras cosas, construir

una vida ¡untos. Implica hablar de lo que cada
uno quiere lograr y también de sus objetivos co
munes. El dinero, como sabemos, muchas veces
es necesario para alcanzar esas metas. Por eso,

manejar el dinero en pareja empieza por tener conversacio
nes honestas y abiertas sobre el dinero.
Sin embargo, muchas veces me he encontrado con que los

individuos:

1 .No tienen claridad sobre lo que realmente es importante pa
ra ellos (sus propias prioridades).
2.Tienen una mala relación con el dinero, les causa emociones
negativas y les cuesta trabajo hablar de él.

Eso, tarde o temprano, tiene un impacto muy fuerte en la re
lación de pareja. Cuando hago coaching con parejas, traba
jamos mucho en esos dos aspectos que son fundamentales.
He visto parejas que manejan su dinero como si fueran

roomies. Cada uno maneja su dinero de forma independien
te y contribuyen en partes iguales a los gastos de la casa, in
dependientemente de cuánto gane cada quién. No hay pla
nes en conjunto.
Pero eso sí: cuando uno llega a tener problemas de dine

ro, primero los esconde y luego termina por acudir al otro por
ayuda. Las conversaciones financieras surgen en momentos
de estrés y de tensión, un ambiente poco propicio para que
sean productivas. Eso nunca lleva a nada bueno.
Increíblemente, muchas parejas empiezan una vida juntos

sin haber tenido conversaciones de dinero. Sin conocer la si

tuación financiera del otro, ignorando (o asumiendo) muchas
cosas. No debe sorprender que luego vengan los problemas.
¿Qué necesitan las parejas para hablar de dinero y mane

jarlo de manera productiva y constructiva?
1 .Tener claridad en sus prioridades como personas, como indi
viduos. ¿Qué es más importante para ti? ¿Qué es lo que más

valoras en la vida? Asegúrate que el otro lo sepa y aunque sus
prioridades no sean las mismas, sus valores sí estén alineados.
2.Ponerse de acuerdo en sus objetivos como pareja. ¿Qué ti
po de vida quieren vivir? ¿Cómo la van a construir?
3.Saber cómo está la situación financiera del otro y desde lue
go, cuánto gana cada uno, qué deudas tiene, qué inversiones,
cómo está su patrimonio. De manera abierta y transparente.
4.Muy importante: tener y hacer un plan de gastos en conjun
to. Cada uno puede tener una categoría de dinero completa
mente discrecional (para gastarlo como quieran y en lo que
quieran) pero sí deben decidir, juntos, cómo se va a gastar el
dinero que ingresa al hogaryeso incluye asignar dinero para
metas en conjunto ¡por ejemplo: hacer un viaje o contribuir a
sus fondos para el retiro).

Recordemos: un plan de gastos significa hacernos una sen
cilla pregunta, cada vez que recibimos un ingreso: ¿Qué es
lo que este dinero debe hacer por nosotros, antes de que nos
vuelvan a pagar? Eso no significa que se pierda, necesaria
mente, la individualidad.
Como dije, parte de ese dinero puede ser para los gastos co

munes y otra parte para el uso completamente discrecional de ca
da uno. Pero el plan y las decisiones se tienen que tomar ¡untos.
Mi esposa y yo hacemos esto desde que nos casamos, a

pesar de que ella decidió ser madre de tiempo completo y de
jó de trabajar muy ¡oven. El dinero que yo ganaba nunca fue
para mí, sino para nosotros. Para construir esta vida ¡untos.
Cada vez que recibo un ingreso, me siento con ella y hace
mos nuestro plan de gastos: nos ponemos de acuerdo cómo
se va a gastar ese dinero, cuánto se va a ahorrar e incluso có
mo se va a invertir. El plan de gastos es la herramienta ideal,
también, para hablar de dinero en pareja.
Cuando los dos generan ingresos, las conversaciones de

ben ser también así: francas, abiertas y honestas. Porque en
una pareja, muchas decisiones importantes de la vida se to
man en pareja porque afectan a los dos. Eso incluye las deci
siones financieras.
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Inteligencia
Competitiva

Mercado móvil al cierre de 202.3

Ernesto Piedras
@emestopiedras

Las telecomunicaciones móviles en

México destacan por su dinamis
mo, renovada relevancia e inten
sificación en uso, a pesar de las
complejidades macroeconómicas.

Mientras que el PIB nacional creció a un
ritmo moderado de 2.5% en el cuarto

trimestre de 2023 (4T2023), el mercado
móvil experimentó un crecimiento anual
del 6.4%, impulsado por la venta de
equipos (+11.2%) y la provisión de ser
vicios (+4.4%).
Contabilidad de ingresos. Los

ingresos de los operadores en el 4T2023
ascendieron a $90,737 millones de pe
sos (mdp), con Telcel a la cabeza con
una contabilidad de $62,073 millones
de pesos, equivalente a una participa
ción de mercado de 69.1%. Le siguieron
AT&T ($19,159 mdp o 21.1% del total),
Telefónica ($6,947 mdp o 7.7% del total)
y el conjunto de Operadores Móviles
Virtuales (OMV) con $1,958 mdp, una
ponderación de 2.2% del total.
El acumulado anual de ingresos del

mercado ascendió a $339,873 mdp en
todo 2023 y se caracterizó por ser un
año de estabilidad en la comercializa

ción de servicios, derivado de la mayor
actividad económica, movilidad y nece
sidad de la conectividad ubicua. Asimis

mo, fue uno de repunte significativo en la
venta de equipos, como resultado de la
estrategia de financiamiento / subsidio

en su adquisición directamente en tien
das de los operadores.
Desagregación en servicios y

equipos. Durante el 4T2023, los in
gresos por servicios crecieron un 4.4%,
a partir de la expansión en la base de
clientes de los operadores, la intensifica
ción en el uso de servicios, la búsqueda
por más y mejores servicios y la migra
ción a redes de 5G.

Por su parte, los ingresos por equipos
se dispararon un 11.2%, impulsados por
las ventas y promociones de fin de año.
Este crecimiento fue especialmente no
table en Telefónica, que registró un au
mento de 35.8% en este rubro, mientras
que en el caso de AT&T la razón fue de
32.5% y Telcel 2.4%.
Más líneas, más servicios, más

ARPU. El número total de líneas móviles
también creció un 3.3% en el 4T2023,
para alcanzar una contabilidad de
142.7 millones. Telcel categóricamente
domina en este segmento con 58.7% del
mercado, seguido por Telefónica (16.7%)
y AT&T (15.6%). Los OMV, en conjunto,
capturaron 9.0% del mercado.

Por modalidad de pago, la proporción
de líneas de prepago fue de 82.1% y
17.9% de pospago. En su comparativo
anual, el subsegmento de prepago cre
ció 2.8%, mientras que el de pospago
5.9%, derivado de los mayores incentivos
a la contratación de servicios en esta

última modalidad, especialmente por el
financiamiento / subisidio en la venta
de equipos.

El ARPU (ingreso promedio por usua
rio) incrementó 0.8% en el 4T2023, para
ubicarse en $141.0 pesos al mes. Telcel
nuevamente lideró este indicador con un

nivel de $176 pesos, seguido por AT&T
($141.1 pesos), Telefónica ($64.7 pesos)
y los OMV con un estimado de $52.5
pesos.
Retos y oportunidades en

2024. A pesar de este panorama posi
tivo, el mercado enfrenta algunos retos.
La desaceleración económica global y
nacional podría afectar el crecimiento
en 2024. Además, la falta de compe
tencia y el marcado desbalance entre
operadores atenta contra el ejercicio
de inversiones y el desarrollo eficiente
del mercado.

No obstante, también hay oportu
nidades para estimular el crecimien
to. La expansión de las redes 5G, la
creciente digitalización y el aumento
del consumo de datos impulsarán la
demanda de servicios móviles en los

próximos años.
Esta prospectiva positiva, combina

da con la continuada recuperación
y dinamismo en el componente de
equipos, podría dar lugar a un im
pulso significativo en los ingresos del
segmento en su conjunto.
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Candidato sustituto
o Presidente
desastroso
Es prácticamente una garantía

que, bajo la combinación actual
de posibles candidatos a la pre
sidencia de Estados Unidos, el
siguiente cuatrienio sería convul

so para ese país y para el mundo entero.
Donald Trump no requiere mayor

presentación y Joe Biden deja ver claras
señales de senectud que anticipan que
tendría un segundo mandato errático y
eventualmente con un relevo en el mando.

Faltan más de ocho meses para las
elecciones en ese país y el populismo ha
torcido la mente de millones de estadou

nidenses que hoy pueden ser capaces de
regresar a la presidencia a ese presunto
delincuente, en múltiples felonías, que es
Donald Trump.
No podemos culpar a esos ciudada

nos estadounidenses por dejarse llevar
por un discurso hueco y emotivo, cuando
acá no estamos lejos de esa realidad.
De ese, el lado republicano, ya está

claro que no hay absolutamente nadie
que le haga sombra a Donald Trump
quien, en cinco días, en el llamado Sú
per Martes, seguramente arrasará con
la mayoría de las elecciones primarias
que vienen.
A pesar de tener múltiples casos abier

tos, incluso penales, la justicia poco pue
de influir para evitar que Donald Trump
pueda ser candidato. Vamos, incluso
desde la cárcel puede ganar su regreso

a La Casa Blanca.
Mientras tanto, del lado demócrata,

quien tiene todo el derecho, los resultados
y las credenciales para ser aspirante sin
disputa alguna para buscar la reelección
es el actual presidente Joe Biden.
La nebulosa del populismo aturdidor

de Trump le regatea los resultados al ac
tual Presidente, que, la realidad, han sido
sobresalientes.

Lo que le estorba mucho al actual man
datario es esa condición tan natural y hu
mana como lo es la pérdida de habilidades
que implica una edad avanzada como la
del actual Presidente quien tiene 81 años.
Trump no es ningún niño, en tres me

ses cumple 78 años, pero claramente se
aprecia otra vitalidad en él a pesar de su
obesidad y claramente sus malos hábitos.
Los tropiezos de Biden van más allá

de cualquier campaña de desprestigio,
su vida pública cotidiana deja ver errores
propios de un hombre de edad avanzada.
El Presidente de Estados Unidos se ha

convertido en una presa fácil para ese
despiadado rival que tiene enfrente, que
se llama Donald Trump.
Si los demócratas no quieren perder

las elecciones tendrían que suceder varias
cosas. La primera es que Joe Biden mues
tre fuerzas extraordinarias y no cometa
más errores.

La segunda es que acepte la realidad de
su edad, se haga a un lado y encuentren

un sustituto que tenga el tamaño suficiente
para derrotar al impresentable republicano.
La realidad demócrata es que tie

nen pocas figuras capaces de vencer
a Trump.
Kamala Harris ha sido la gran decep

ción demócrata como vicepresidenta es
tadounidense y sus calificaciones son muy
bajas. Hay otros aspirantes, claramente
sectoriales como Pete Buttigieg o Elizabe
th Warren, uno blanco millonario, la otra
etiquetada como socialista.
Gavin Newsom, gobernador de Cali

fornia, sería un ave de las tempestades.
Y entonces aparece ese otro nombre

que ilumina muchas miradas, Michelle
Obama. ¿Quién con más carisma y bue
na prensa como ex primera dama de ese
país? Pero con el gran defecto de nunca
haber competido por algún puesto de
elección popular, presa fácil para el viejo
lobo de mar republicano.

Pese a tener casos abier
tos, incluso penales, la justicia
poco puede influir para evi
tar que Donald Trump pueda
ser candidato. Vamos, incluso
desde la cárcel puede ganar
su regreso a La Casa Blanca.
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Nikkei, en máximos
.34 años después

En lo que va de este año, el principal
índice accionario de Japón, el Ni
kkei 250, ha acumulado un alza de
17.5 por ciento. Si nos remitimos a
los últimos 12 meses, el incremento

es de 43 por ciento. Con estos movimientos,
el Nikkei acaba de superar los 39,000 pun
tos, alcanzando un nuevo máximo histórico.

Este hito es muy relevante porque la última
vez que el índice estuvo en estos niveles fue a
finales de 1989, hace poco más de 34 años.
En aquel entonces, la economía japonesa vi
vía un momento de auge y gran prosperidad,
impulsado artificialmente por un incremento
desmedido en los niveles de apalancamiento
del sector privado y la creación de una gran
burbuja especulativa en el sector inmobiliario
y el mercado accionario.

En tan sólo cinco años, el Nikkei triplicó su
valor, pasando de 11,500 puntos a principios
de 1985, a 39,000 puntos a finales de 1989.

El gobierno japonés identificó la burbuja
especulativa pero no identificó que dicha bur
buja escondía la insolvencia de las empresas
y los hogares donde los pasivos simplemente
valían más que los activos.

El Banco Central de Japón (Boj) subió las
tasas de interés para controlar la burbuja,
exacerbando la crisis de solvencia.
Cuando el Boj subió las tasas, el sector

privado y los bancos entraron en una crisis
de solvencia que obligó al gobierno japonés
a efectuar un rescate del sistema bancario e

implementar una serie de estímulos fiscales
que deterioraron las finanzas públicas de

Japón de manera significativa (el superávit
público de 2.4% en 1989 se convirtió en un
déficit superior a 10% para 1998).
Además de los estímulos fiscales para

reactivar a la economía, el Banco Central de
Japón redujo las tasas de interés a cero en un
intento para reactivar el crédito y el consumo.
La economía comenzó a crecer, en gran

medida gracias a las exportaciones. Sin em
bargo, la economía interna se sumió en un
estancamiento que acabó por contrarrestar
el dinamismo del sector exportador.

El comportamiento de los consumidores
cambió de manera permanente, las familias
japonesas aumentaron su tasa de ahorro,
disminuyeron su demanda de crédito y res
tringieron su consumo considerablemente.

Esta situación dio pie a la década pérdi
da, periodo entre 1990 y 1999 durante el
cual la economía japonesa estuvo sumida en
una prolongada recesión que marcó a toda
una generación.
Aunque la economía japonesa logró salir

de la recesión a principios de este siglo, el
crecimiento siguió siendo afectado por las
secuelas de la década perdida y por una
dinámica demográfica muy desfavorable.
Sin embargo, la llegada de Shinzo Abe

como primer ministro en el 2012 marcó un
parteaguas en la política económica de Ja
pón. Al tomar posesión, Abe sabía que debía
cambiar la receta para poder sacar a Japón
de esta trampa de crecimiento.
Abe implemento un ambicioso plan de

estímulos y combate a la deflación. Una de

las principales iniciativas fue el nombramiento
de Haruhiko Kuroda al frente de! Boj.

El Boj implemento tasas de interés nega
tivas e inyectó miles de millones de yenes
a la economía mediante la impresión de
circulante destinado a la recompra de bonos
soberanos, fondos indizados al mercado
accionario japonés y fondos de bienes raí
ces. Adicionalmente, el gobierno de Abe
implemento una serie de importantes estí
mulos fiscales enfocados en proyectos de
infraestructura y programas sociales.
Abe también implemento reformas es

tructurales y eliminó barreras al comercio
internacional. Estas reformas se tradujeron en
un incremento en la tasa de participación de
la fuerza laboral y un considerable aumento
en la productividad laboral.
A pesar de todo esto, la economía japo

nesa sigue batallando para crecer debido a
la dinámica demográfica. No obstante, pa
rece que el fantasma de la deflación ha sido
erradicado, abriendo la puerta a que el Boj
lleve las tasas de interés de referencia a terri

torio positivo por primera vez en décadas.
Aunque la economía japonesa acaba

de ceder su puesto como la tercera econo
mía más grande del mundo a Alemania, el
mercado accionario por fin logró superar la
mega burbuja de 1989.
Los múltiplos de valuación actuales del

Nikkei sugieren que en esta ocasión no es
tamos ante una burbuja, sobre todo si los
comparamos con los del S&P 500.
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Actinver cambia de piel
A partir del próximo primero de mayo de este año 2024,

Luis Hernández Rangel será el director general
del Grupo Actinver. Hasta ahora se desempeña como
director de finanzas.

Héctor Madero se mantiene en la presidencia del
consejo de administración y continuará a cargo de la estrategia del
grupo financiero que en 29 años se ha convertido en la entidad líder
en asesoría en manejo de inversiones.

El relevo en la dirección es parte de la reestructura, transformación
y modernización del negocio que se ha venido gestando en los
últimos tres años.

En sus casi 30 años de existencia, Actinver se ha consolidado y
fortalecido. Al cierre del 2023 registró un crecimiento del 19% en su
utilidad neta en comparación con el 2022.
Cuenta con 410 mil clientes y 680 mil millones de pesos en activos

bajo administración y custodia.
Ha logrado posicionar estratégicamente a cada uno de sus nego

cios: su banca privada está considerada como una de las principales
del país; Rankia México 2023 distinguió a la plataforma y banca
digital Bursanetcomo la mejor casa de bolsa.
La banca corporativa y de inversión de Actinver está clasificada

como el cuarto jugador en el mercado de emisiones de deuda
de largo plazo, después de Santander, BBVA y Scotiabank y está
considerada como la cuarta casa de bolsa en activos bajo custodia,
además de que es la quinta gestora más grande del país.
El Grupo Financiero Actinver viene de un proceso de inversión

intensivo en tecnología. En los últimos 3 años ha invertido alrededor
de 90 millones de dólares.

En el último trienio logró duplicar su tamaño y se propone volver a
hacerlo en los próximos 3 años.
Su propósito es claro, lograr convencer a los ahorradores pasivos

que mantienen sus recursos en depósitos a la vista en la banca tradi
cional, de que invertir en realidad no es tan difícil.
A la fecha hay casi 40 millones (39.8) de adultos bancarizados con

4.9 billones de pesos en depósitos a la vista.
El propósito es atraer al mayor número posible para orientarlos y

para que utilicen todas las herramientas y plataformas electrónicas

que ofrece Actinver y hagan rendir más sus recursos.
El consejo de administración de Grupo Financiero Actin

ver tiene claro que el mundo, a partir del año 2020, entró
a la Revolución de los Datos con un horizonte de 25 años.

Por eso su estrategia de modernización tecnológica e innovación de
herramientas y plataformas de inversión.
En ese contexto, Actinver se ha venido reestructurando y transfor

mando y el relevo en la dirección general del grupo es parte de ese
mismo proceso. Actinver está cambiando de piel. Veremos.
Muerto el perro, se acabó la rabia: Buenrostro
La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, utili
zó el refranero mexicano para afirmar que se cierra la dis
puta de EU y Canadá con México, en materia energética.
Muerto el perro, se acabó la rabia, dijo la funcionaría para declarar
que México ha dado por concluida (de manera unilateral y no oficial)
la disputa en materia de energía con Estados Unidos y Canadá.
Con la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que

declara inconstitucional la Ley Eléctrica lopezobradorista (del 2021),
"ya no hay litis", es decir, "se quedaron sin materia" las reclamaciones
de los países vecinos del norte, advirtió.
Ayer la propia SCJN emitió un comunicado sobre los alcances de

la decisión de la segunda sala del máximo tribunal de justicia sobre
la Ley de la Industria Eléctrica.
Al declarar inconstitucional la Ley eléctrica del 2021, La Corte evitó

una condena económica y dejó sin materias la controversia que EU y
Canadá habían presentado en el marco del TMEC, subrayó la SCJN.
¿Será que ahora que La Corte deja en claro el alcance de su reso

lución y el efecto positivo para el gobierno lopezobradorista y para
México, al eliminar el riesgo de que EU y Canadá impusieran fuertes
aranceles as nuestro país, tal y como lo reconoce la propia titular de
Economía, el partido en el poder: Morena, retire la solicitud de juicio
político en contra del ministro Alberto Pérez Dayán, quién con su
voto de calidad se pudo declarar la inconstitucionalidad de la Ley de
la Industria Eléctrica?

Lo más probable es que no, pero siempre hay que conceder el
beneficio de la duda. Al tiempo.
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Walmex planea invertir 1,253 mdp
Pulsar recaba 8 mdd para eficientar manufactura
Armatura anuncia expansión en sector residencial
Gran oportunidad con el nearhsoring

Walmart de México y Centroamérica, la mayor ca
dena de supermercados de Latinoamérica, dijo que planea:
invertir 1,253 millones de pesos en el Estado de México para
el periodo de 2023 a 2025,

La compañía dijo qUecontempla 45 proyectos en 29 mu
nicipios de la entidad, las cuales incluyen 43 tiendas nuevas y
dos naves deúltima milla, los cuales permitirán la creación dé
1,250 empleos permanentes.
Walmart de México cuenta actualmente con 439 tiendas

y clubes en el Estado de México, además de trés centros de
distribución, uno de ellos dedicado a ecommerce. Dichas unM
dades generan 34,700 empleos directos y una inversión de
35,500 millones de pesos.

Pulsar, una startup con sedeen California, recibió una in
yección de 8 millones de dólares por parte de diferentes
&*fo¡f;«iBe¡»ar.hBic«ciasw ®3dí de [gi ¦¦
facturas en Estados Unidos y Latinoamérica, ©n medio del pro
ceso de relocglización de cadenas productivos globales o
nearshoring.

La compañía opera una plataforma qys monitorea los pro
eesosde las fábricas etl tiempo real, además de qué résuelvé
BiiÉWP# ¡il#Itífil 3lOfM§lid||¡|t5.

La ronda estuvo liderada por Cometa y contó con la partici
pación de inversionistas cómo Seaya Cathay Latam, Kayyak
Veritures y Arca Vehtur€s.

Armatura, un proveedor global desolucione»de control
de acceso biométrico multimodal, dijo quese expandirá al
sector residencial en México.

La empresa dijo qu© esa expansión será posible gracias a
su alianza con su socio mayorista TVC en Línea, con el cual
ya ha emprendido actividades de capacitación para especia
lizar a su equipo, de tal maneraqué puedan hacer sinergia
con los integradores y puedan atender proyectos de manera

¿Mil *#1 Mite.

Mediante el ¡ learshoring México tiene una gran oportur
dad de atraer inversiones por 35,000 millonS8.de dólares
por la relocalización de empresas. Para ello, la Ciudad de
México juega un papel clave para impulsar el crecimiento dé
la zona centra del país.

Para lograr dicha atracción de oportunidades de inver
sión la CoparmexCDMXtrabaja en prouestas para impul
sar el crecimiento económico, la competitividad y la inclusión
productiva.

DiosAlejandro Padilla, director general adjunto de Análisis
Económico y Financiero de Banorte, que por el nearshoring
en México seesperan ganancias potenciales de 168,000
millones de dólares en los próximos 5 años.

Las entidades con mayor potencial están en én el norte y
centro del país, dónde destacan Nueío León, Chihuahua, Ba
ja California, Tamaulipas, Coahuilay Sonora, entre otras.
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BRÚJULA DEL CAMBIO
LA INFLACION EN LA 1Q DE
FEBRERO BAJA LIGERAMENTE Y
SE ANIMAN LOS MERCADOS

' I Instituto NaEcional de Es
.tadística Geo

grafía e Informática
(INEGI), en su informe
sobre la inflación de la

primera quincena de
febrero (1Q) del año

en curso, nos muestra una desaceleración de
las presiones de los precios a la baja, con un
índice de 4.45% con cifras anuales, desde el
4.87% de la segunda quincena de enero,fun
damentalmente por la caída en los precios
de frutas y verduras, componente que había
elevado los índices en los meses recientes.

Vale la pena destacar, que con cifras quin
cenales el Indice Nacional de Precios al Con

sumidor (INPC) mostró una caída de 0.10%,
algo que no había sucedido para un mismo
periodo desde 2019, de acuerdo con los da
tos del INEGI.

Los índices inflacionarios reportados por
el INEGI, se ubicaron muy por debajo del
pronóstico de los especialistas instituciona
les a través de la encuesta que realiza Citi
Banamex, coordinada por el Banco de Méxi
co (Banxico), es que estimaban una tasa de
4.73%, es decir, un  0.28% por debajo del
mercado; donde hay que resaltar, que la in
flación llevaba tres meses con tendencia a la

alza, lo cual fue discutido por Banxico, en su

reunión de política monetaria, por lo que esta
sorpresiva baja, da aliento a quienes piensan
en una próxima baja de tasa de interés.

Este sorprendente dato a la baja de la in
flación se debe fundamentalmente a la sig
nificativa caída de los precios agropecuarios,
especialmente en frutas y verduras; lo que
muestra, además la alta volatilidad de estos
productos, según el INPC.

Vale la pena destacar, que en general los
productos agropecuarios presentaron una
inflación de 5.69%, que, al compararla con la
2Q de enero, que se ubicó en 9.77%, vemos
que en sólo quince días bajo en  4.08%, que
es una caída enorme, lo que muestra al alta
volatilidad de precios.

Consideramos, que para Banxico esta
baja de la 1Q de febrero, no es concluyente
ni marca una tendencia definitiva, sólo mues
tra la complejidad de este fenómeno, no sólo
en nuestro país, sino a escala global.

CONSIDERACIONES FINALES

• La inflación en la 1Q de febrero baja li
geramente y se animan los mercados

• INEGI: con datos anualizados la infla

ción se desacelera a 4.45%, por debajo de
los pronósticos

• INPC: a la 1 Q de febrero tuvo una caída
de 0.10%

• Este fenómeno inflacionario, se debe
fundamentalmente a que bajaron de precio,
las frutas y verduras

• Los índices inflacionarios reportados
por el INEGI se ubicaron muy por debajo del
pronóstico de los especialistas a través de la
encuesta que realiza Citi Banamex, coordina
da por el Banxico, es que estimaban una tasa
de 4.73%, es decir, un  0.28% por debajo del
mercado; donde hay que resaltar, que la in
flación llevaba tres meses con tendencia a la

alza, lo cual fue discutido por Banxico.
El autor es coordinador de investigaciones

políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.
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Cartones
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